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Síntesis Informativa  

 16/diciembre/2022  

SECRETARIO 
 
(B-589) Toma posesión Francisco Javier Calderón Elizalde como nuevo director en jefe 
del SENASICA 
Ante el nombramiento de Francisco Javier Calderón Elizalde como nuevo director en jefe del 
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), a quien tomó 
protesta el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.mexicampo.com.mx/revisara-senasica-caminos-para-beneficiar-a-pequenos-productores/ 
https://soyagropecuario.com/Post/Francisco-Calderon-Elizalde-rinde-protesta-como-director-en-jefe-del-
Senasica/2595 
https://www.contrareplica.mx/nota-Toma-posesion-Francisco-Javier-Calderon-Elizalde-como-nuevo-
director-en-jefe-del-Senasica-2022151212 
https://losnoticieristas.com/post/334003/nombran-a-francisco-javier-calderon-nuevo-director-de-
senasica/ 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
En nuestro blog de hoy te platicamos sobre un ingrediente fundamental para gran parte de los 
platillos navideños: la carne de cerdo. Da clic aquí para leerlo: https://bit.ly/3ho0vpx 
 #ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1603434714311774209 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-591) Respalda Agricultura producción de harina de plátano verde panificable, de alto 
valor nutricional y con potencial de reemplazar importaciones 
Con el objetivo de mitigar desperdicio y mermas de plátano, reducir importaciones de grano 
panificable, dar estabilidad a la producción de plátano verde y diversificar los ingresos de los 
productores de pequeña escala de Michoacán, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural respalda la producción de harina de plátano panificable, la que ofrece alto valor 
nutricional y larga vida de anaquel sin conservadores y el potencial de  reemplazar 
importaciones de granos panificables de alto costo hoy en día. 
https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-
panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-

https://www.mexicampo.com.mx/revisara-senasica-caminos-para-beneficiar-a-pequenos-productores/
https://soyagropecuario.com/Post/Francisco-Calderon-Elizalde-rinde-protesta-como-director-en-jefe-del-Senasica/2595
https://soyagropecuario.com/Post/Francisco-Calderon-Elizalde-rinde-protesta-como-director-en-jefe-del-Senasica/2595
https://www.contrareplica.mx/nota-Toma-posesion-Francisco-Javier-Calderon-Elizalde-como-nuevo-director-en-jefe-del-Senasica-2022151212
https://www.contrareplica.mx/nota-Toma-posesion-Francisco-Javier-Calderon-Elizalde-como-nuevo-director-en-jefe-del-Senasica-2022151212
https://losnoticieristas.com/post/334003/nombran-a-francisco-javier-calderon-nuevo-director-de-senasica/
https://losnoticieristas.com/post/334003/nombran-a-francisco-javier-calderon-nuevo-director-de-senasica/
https://bit.ly/3ho0vpx
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1603434714311774209
https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaciones
https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaciones
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importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%
C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaci
ones 
https://hojaderutadigital.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-
alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/ 
https://tierrafertil.com.mx/2022/12/15/apoyan-produccion-de-harina-de-platano-panificable/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-
panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-respalda-produccion-de-harina-de-platano-verde-
panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/  
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1603532764720300032 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1603515397591924736  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=152921394158932&set=a.132706089513796  
https://www.facebook.com/photo?fbid=579025130898986&set=a.259944106140425  
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1603532764720300032 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1603515397591924736 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=152921394158932&set=a.132706089513796 
https://www.facebook.com/photo?fbid=579025130898986&set=a.259944106140425 
 
(B-586) Establece Agricultura zonas de refugio pesquero en Quintana Roo para la 
preservación y protección de los recursos marinos de la zona 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que en aguas marinas de 
jurisdicción federal de la zona de la Bahía de la Ascensión, ubicada en la costa este de 
Quintana Roo, se establecieron dos Zonas de Refugio Pesquero Parciales Permanentes por 
un periodo de cinco años. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/establece-sader-zonas-de-refugio-pesquero-en-
quintana/ 
 
(B-585) Promueve México protección y mejoramiento de variedades vegetales ante los 
efectos del cambio climático 
El Gobierno de México, por conducto de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), desarrolla tecnología para la conservación, mejoramiento y aprovechamiento de 
variedades vegetales, como parte de las medidas de adaptación y mitigación de los sistemas 
agroalimentarios a los efectos del cambio climático. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/mexico-promueve-proteccion-y-mejoramiento-de-
variedades-vegetales/ 
 
(B-584) Supera los 17 mil mdp el valor de producción de frutos para rellenar las 
tradicionales piñatas 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que las frutas y oleaginosas 
utilizadas para rellenar las tradicionales piñatas de las fiestas decembrinas generaron en 
conjunto un valor de producción superior a los 17 mil 456 millones de pesos al cierre de 2021 
y su abasto está asegurado para esta temporada. Milenio Edomex 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002705nc.pdf 

https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaciones
https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaciones
https://www.voragine.com.mx/2022/12/15/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/#:~:text=Respalda%20Agricultura%20producci%C3%B3n%20de%20harina%20de%20pl%C3%A1tano%20verde,valor%20nutricional%20y%20con%20potencial%20de%20reemplazar%20importaciones
https://hojaderutadigital.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://hojaderutadigital.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://tierrafertil.com.mx/2022/12/15/apoyan-produccion-de-harina-de-platano-panificable/
https://www.buroperiodistico.com.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://www.buroperiodistico.com.mx/respalda-agricultura-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-respalda-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-respalda-produccion-de-harina-de-platano-verde-panificable-de-alto-valor-nutricional-y-con-potencial-de-reemplazar-importaciones/
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1603532764720300032
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1603515397591924736
https://www.facebook.com/photo/?fbid=152921394158932&set=a.132706089513796
https://www.facebook.com/photo?fbid=579025130898986&set=a.259944106140425
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1603532764720300032
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1603515397591924736
https://www.facebook.com/photo/?fbid=152921394158932&set=a.132706089513796
https://www.facebook.com/photo?fbid=579025130898986&set=a.259944106140425
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/establece-sader-zonas-de-refugio-pesquero-en-quintana/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/establece-sader-zonas-de-refugio-pesquero-en-quintana/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/mexico-promueve-proteccion-y-mejoramiento-de-variedades-vegetales/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/mexico-promueve-proteccion-y-mejoramiento-de-variedades-vegetales/
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002705nc.pdf
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https://soyagropecuario.com/Post/La-produccion-de-frutos-tipicos-para-esta-temporada-alcanza-un-
valor-de-17-mmdd/2593 
 
Alcanza Durango las 527 toneladas de miel 
Lo anterior, de acuerdo con el reporte de la SADER en el que se indica que la producción de 
miel en lo que va del año es 12 toneladas mayores a la del mismo periodo de 2021. En los 
meses de enero, febrero y marzo, no se tuvo producción del "oro líquido" en Durango; en abril 
se produjeron nueve toneladas, en mayo se alcanzaron las 108, en junio nueve, en julio 12, en 
agosto 11, en septiembre 13, en octubre 358 y en noviembre siete. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/alcanza-durango-las-527-toneladas-de-
miel.1435806.html 
 
Denuncia Segalmex 30 casos de desvío 
El director de SEGALMEX, Leonel Cota Montaño, reconoció ayer el cobro de moches en esa 
institución y expresó su asombro por la cantidad de desvíos que ha documentado en más de 
30 denuncias ante la Fiscalía General de la República. Aunque señaló que trabaja en poner 
orden en SEGALMEX, el funcionario dijo a integrantes de la Comisión de Vigilancia de la 
Auditoría Superior de la Federación en San Lázaro que han sido días "tremendos" al ver el 
desaseo en esa nueva institución. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/denuncia-segalmex-30-casos-de-desvio.html 
 
Finanzas 24 y Negocios / SENASICA y su limpieza / Alfredo Huerta 
Se requiere poner mano dura en este asunto. El problema que pudiera estar heredando el 
nuevo director del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Francisco Calderón Elizalde, y es que hasta 3 veces su departamento de 
Recursos Materiales, a cargo de Jonathan Vázquez León y el de Contratación de Servicios, 
que maneja Isayd César Quintero Ruiz, han retrasado el fallo de la licitación LA-008B000Q1- 
E107-2022 que se refiere a la prestación de servicios de limpieza a nivel nacional para los 
laboratorios del organismo. 24 Horas 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_15122022/15122022025529nc.pdf 
 
Red Compartida / Monreal se queda sin PRD 
Y mientras presumen sus capacitaciones el Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) retrasó ya tres veces el fallo para la adquisición del servicio de 
limpieza del 2023 en sus laboratorios de todo el país. Los retrasos fueron decisiones tomadas 
desde el Departamento de Recursos Materiales, a cargo de Jonathan Vázquez y del 
Departamento de Contratación de Servicios, dirigido por César Quintero. La Prensa 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001872nc.pdf 
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https://soyagropecuario.com/Post/La-produccion-de-frutos-tipicos-para-esta-temporada-alcanza-un-valor-de-17-mmdd/2593
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/alcanza-durango-las-527-toneladas-de-miel.1435806.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/alcanza-durango-las-527-toneladas-de-miel.1435806.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/denuncia-segalmex-30-casos-de-desvio.html
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Segalmex, impunidad / Pinta Raya / Francisco Javier Vázquez Burgos 
El robo de Segalmex fue criminal, no sólo por lo abultado del monto se habla de 9 mil a doce 
mil millones de pesos, un 30 por ciento del presupuesto de esa dependencia, lo grave ahí es 
que eran recursos destinados para apoyar la compra de granos a los campesinos, era para 
vender a las clases más marginadas granos a precios económicos, y sus funcionarios, 
encabezados por Nacho Ovalle, utilizaron ese dinero para enriquecerse, simularon compras. 
El Día, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001240nc.pdf 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Calendario del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2023 del 
Ramo 08 por unidad responsable. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5674784&fecha=16/12/2022 

 
 

AGRICULTURA 
 
Urge Sin Maíz no hay País a Impulsar la agroecología 
La Campaña Nacional Sin Maíz no hay País sostuvo que es urgente la transición 
agroecológica, garantizar mayor presupuesto y fortalecer el marco regulatorio, para transitar 
hacia una agricultura libre de transgénicos y de plaguicidas altamente peligrosos (PAP). Señaló 
que "hay un enfrentamiento" entre dos visiones sobre el rumbo que debe tomar la política 
alimentaria de México. Incluso, aseguró que el acuerdo comercial entre México, Estados 
Unidos y Canadá, T-MEC, "no nos obliga a la importación de transgénicos o productos de la 
biotecnología moderna, como lo llaman en el tratado (artículo 3.14), por lo que no es un 
impedimento para el cierre de importaciones". La Jornada 37 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003301nc.pdf 
 
Florecen nochebuenas multicolor 
Desde todas las regiones de la entidad llega la gente a los viveros de Atlacomulco para buscar 
un ejemplar de nochebuena que esté bonito, barato y que tenga un color diferente a la 
tradicional roja. En este sitio encuentran desde amarillas, rosas, blancas, melón, naranjas y 
multicolores; incluso, algunos clientes creen que los pétalos son pintados por los colores que 
tienen. El Heraldo de México, 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001245nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001240nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5674784&fecha=16/12/2022
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003301nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001245nc.pdf
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Facilitan lugares para venta de nochebuenas 
Ante las protestas de productores de flores de San Gregorio y San Luis Tlaxialtemalco, debido 
a que resultaron presuntamente afectados por el bloqueo que hubo por las obras de drenaje, 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, indicó que se les darán lugares para la venta de 
nochebuenas. "La Secretaría de Desarrollo Económico está haciendo contactos con empresas 
en la Ciudad para que puedan comprarles de manera, pues al mayoreo digamos las 
nochebuenas a los productores", destacó. El Universal, 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003086nc.pdf 

 
Reclaman más espacios de venta 
Afectados por el bloqueo vial en San Gregorio Atlapulco, productores de nochebuenas 
reclamaron más días y espacios para vender las flores producidas en la Alcaldía Xochimilco. 
Los afectados por el bloqueo en San Gregorio Atlapulco realizaron una manifestación para 
reclamar espacios diferentes en las estaciones del Metro Buenavista, Insurgentes, San Lázaro 
y Taxqueña La Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) abrió sedes adicionales de venta, 
incluido el Zócalo. Reforma 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003877nc.pdf 
 
De jefes / México necesita 80 mil mdp para agua 
Ya sea por el cambio climático, por el mal uso del recurso en sectores como el de la agricultura 
y principalmente por la falta de inversión y mantenimiento de la infraestructura hídrica en el 
país, la problemática del agua sigue siendo un tema urgente que afecta a millones de 
mexicanos. El Financiero 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003659nc.pdf 
 
 

APICULTURA 
 
Registra miel orgánica de península de Yucatán alta demanda local e internacional 
La producción de miel orgánica en la Península de Yucatán es una buena alternativa para los 
apicultores, porque hay un incremento en la demanda del 30% y una necesidad tanto en 
mercados locales como en el ámbito internacional, donde se envía a países como Alemania, 
Suiza y Bélgica. El experto platica que al inicio de este ciclo debido a la pandemia del Covid y 
la Guerra Rusia-Ucrania, empezaron a bajar los precios de la miel, no había contenedores o 
eran muy limitados y se tenía que esperar para poder embarcar la miel, pero por fortuna se 
desatoró este punto y, finalmente, se pudo enviar a países de Europa, como Alemania y unos 
lotes a Suiza; a Bélgica, donde tradicionalmente se manda, este año no hubo embarque. 
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/registra-miel-organica-de-peninsula-de-yucatan-alta-demanda-
local-e-internacional/ 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003086nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003659nc.pdf
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/registra-miel-organica-de-peninsula-de-yucatan-alta-demanda-local-e-internacional/
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/registra-miel-organica-de-peninsula-de-yucatan-alta-demanda-local-e-internacional/
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ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Sonora: Autoridades esperan el primer brote de gripe aviar en un mes 
La Secretaría de Agricultura de Sonora espera poder levantar la cuarenta y el cerco 
epidemiológico que se instaló en el estado por el brote de gripe aviar en algunos pollos y 
gallinas de Cajeme y Guaymas a más tardar en las próximas cuatro semanas. Fátima Yolanda 
Rodríguez Mendoza, titular de la dependencia, precisó que sí la evolución sigue como hasta 
ahora donde se han controlado los casos donde no se han detectado nuevos brotes en más 
granjas, es cuando ya se puede levantar la cuarentena 
https://soyagropecuario.com/Post/Sonora-Autoridades-esperan-el-primer-brote-de-gripe-aviar-en-un-
mes/2597 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Piden a Biden intervenir en veto a maíz genético 
Productores de maíz de EU pidieron a Joe Biden, Presidente de esa nación, exponer su 
preocupación por las restricciones a las importaciones del grano modificado genéticamente 
durante su próxima reunión con el Mandatario de México y Primer Ministro de Canadá el 
próximo 9 de enero. El decreto promovido por el Presidente Andrés Manuel López Obrador es 
una amenaza, pues México es el principal mercado de exportación de maíz estadounidense, 
expuso la Asociación Nacional de Productores de Maíz de EU, en una carta del 14 de 
diciembre. Reforma 3 / Excélsior 29 / El Economista 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003864nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003961nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002123nc.pdf 
https://vanguardia.com.mx/noticias/ante-prohibicion-de-maiz-transgenico-productores-de-eu-piden-a-
biden-iniciar-caso-contra-mexico-CF5676455 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-
productores-de-maiz-de-eu-la-intervencion-de-biden/ar2522053 
https://www.milenio.com/negocios/productores-maiz-piden-biden-intervenir-veto-transgenicos 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/15/economia/productores-piden-a-biden-se-retire-decreto-
contra-el-maiz-transgenico/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 

 
Entrevista / EU respeta la soberanía de México y trabajan como socios / Bibiana 
Belsasso 
En el marco de los 200 años de las relaciones diplomáticas entre ambos países, platicamos 
con el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, sobre la relación bilateral en la 
actualidad y lo que viene en un futuro.  
BB: ¿Ha sido complicada esta negociación del tratado comercial entre México, Estados Unidos 
y Canadá, el T-MEC?, sobre todo en temas energéticos, en temas agropecuarios? 

https://soyagropecuario.com/Post/Sonora-Autoridades-esperan-el-primer-brote-de-gripe-aviar-en-un-mes/2597
https://soyagropecuario.com/Post/Sonora-Autoridades-esperan-el-primer-brote-de-gripe-aviar-en-un-mes/2597
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003864nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003961nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002123nc.pdf
https://vanguardia.com.mx/noticias/ante-prohibicion-de-maiz-transgenico-productores-de-eu-piden-a-biden-iniciar-caso-contra-mexico-CF5676455
https://vanguardia.com.mx/noticias/ante-prohibicion-de-maiz-transgenico-productores-de-eu-piden-a-biden-iniciar-caso-contra-mexico-CF5676455
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-productores-de-maiz-de-eu-la-intervencion-de-biden/ar2522053
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/piden-productores-de-maiz-de-eu-la-intervencion-de-biden/ar2522053
https://www.milenio.com/negocios/productores-maiz-piden-biden-intervenir-veto-transgenicos
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/15/economia/productores-piden-a-biden-se-retire-decreto-contra-el-maiz-transgenico/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/15/economia/productores-piden-a-biden-se-retire-decreto-contra-el-maiz-transgenico/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink
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KS: Primero, el marco durable es el marco legal, ¿no?, y ése es entre Estados Unidos y México, 
entonces, lo de la energía o lo de agricultura eso se va a resolver dentro del marco legal. La 

Razón de México 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003450nc.pdf 

 
Joe Biden demanda a Arizona por colocar un muro de contenedores en frontera con 
México 
El Gobierno de Estados Unidos demandó al gobernador de Arizona, Doug Ducey, por la 
colocación de contenedores reforzados con alambre de púas en la frontera con México para 
evitarla entrada de migrantes. El Departamento de Justicia presentó la demanda en nombre 
de la Oficina de Recuperación, el Departamento de Agricultura y el Servicio Forestal. En el 
texto, pide al tribunal que le ordene a Arizona detener la colocación de contenedores y retirar 
los 3.000 que ya se encuentran en el Valle de San Rafael, ubicado en el sureste del condado 
de Cochise. Uno Más Uno 21 /Diario Amanecer 23 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022000742nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001302nc.pdf 
 
Estira y Afloja / Que Biden apoye al maíz biotecnológico / J. Jesús Rangel M. 
Los líderes productores de maíz de Estados Unidos elevaron de nivel su disputa con México 
por el veto a las importaciones de maíz transgénico en 2024, y le pidieron al presidente Joe 
Biden que el tema sea central en la reunión que sostendrá el 9 de enero con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, con el objetivo 
de que se retire por completo el decreto mexicano o se presente una disputa comercial bajo el 
T-MEC. Milenio 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002605nc.pdf 
 
Cuenta corriente / EU va con todo contra el prohibicionismo mexicano / Alicia Salgado 
La Asociación de Productores de Maíz de Estados Unidos, junto con las 23 organizaciones 
estatales de productores de maíz (blanco y amarillo), han venido levantando la voz contra la 
prohibición del gobierno de México a las importaciones de granos genéticamente modificados. 
Hoy están urgiendo al presidente Joe Biden a Incorporar el tema como prioritario en la agenda 
de la reunión cumbre México-Estados Unidos-Canadá de enero. Excélsior 33 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003990nc.pdf 
 
El canciller Marcelo Ebrard estará en Washington para abordar temas como la disputa 
comercial 
El canciller Marcelo Ebrard estará en Washington para abordar temas como la disputa 
comercial, la cual se impondrá a México por la importación de maíz transgénico. La visita 
contempla además ver detalles sobre la cumbre de los Líderes del Norte. El secretario de 
Agricultura de EU Tom Vilsack mencionó que mañana le comunicará a Ebrard que EU está 
preparado para convocar un panel de resolución de disputas bajo el T-MEC si México no 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003450nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022000742nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001302nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002605nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003990nc.pdf
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retrocede en la prohibición de importación de maíz transgénico y aclaró que México se 
comprometía a entregar un plan al respecto. Ovaciones 20 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002937nc.pdf 
Televisión - Milenio Noticias Noche 2da (C-120 IZZI) 21:13 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160816 
https://latinus.us/2022/12/15/ebrard-viaja-eu-abordar-junto-blinken-disputa-maiz-transgenico/ 
 
Los presidentes de 23 grupos estatales de maíz en EU enviaron una carta a Joe Biden 
Los presidentes de 23 grupos estatales de maíz en EU enviaron una carta a Joe Biden, con el 
fin de pedirle al presidente estadounidense que tome medidas adicionales para abordar el 
decreto pendiente de México que bloquearía las importaciones de maíz biotecnológico. Los 
productores piden que se establezca una disputa comercial. 
Televisión - Milenio Noticias Noche 2da (C-120 IZZI) 21:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160842 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Decreto de maíz encarecerá 16% el precio de la tortilla 
Productores estadounidenses de maíz expresaron sus preocupaciones por el decreto del 
Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, de poner fin a las importaciones de 
biotecnológicos, incluido el maíz transgénico, señalando que las afectaciones no son solo para 
Estados Unidos, sino también para México en el precio de las tortillas y productos derivados 
del cereal. En la misiva, los líderes productores de maíz pidieron al presidente Biden poner el 
tema de la prohibición de las importaciones de maíz trans como parte fundamental del diálogo 
que tendrá con el presidente López Obrador el 9 de enero. También afectaría negativamente 
a México, provocando un aumento de la inseguridad alimentaria en el país, especialmente 
entre la población más pobre", indicaron. El Financiero 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003375nc.pdf 
 
Alimentos de Navidad, 79% más caros 
Los precios de los alimentos tradicionales para la cena de Navidad y Año Nuevo registran 
constantes incrementos desde el inicio de este mes, en el cual los máximos aumentos 
alcanzan ya 79 por ciento, informó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En el 
caso de los cárnicos, al hacer una comparación entre la primera semana y la segunda del mes 
de referencia, el pavo ahumado es el de mayor incremento con 18 por ciento, al pasar de 117.9 
pesos el kilo, a 139.2 pesos. Los vegetales, son los de mayores incrementos durante el mismo 
lapso de referencia, al pasar de 22.4 pesos el kilo, a 35.9 pesos, lo que implica un incremento 
de 60 por ciento. La Razón de México, 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003644nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002937nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160816
https://latinus.us/2022/12/15/ebrard-viaja-eu-abordar-junto-blinken-disputa-maiz-transgenico/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160842
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003375nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003644nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 9 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Precios de productos para las posadas suben al doble 
Este viernes comienzan las posadas y en los mercados del Valle de México ya se ofertan los 
productos básicos para estos festejos. Doña Mari, vendedora de frutas en el Mercado de 
Jamaica, destacó el incremento de precios de los ingredientes necesarios para un ponche. 
Con el kilo de manzanas a 35 pesos, el kilo de tejocote a 30, la guayaba a 30 y el cuarto de 
kilo de cacahuate a 50 pesos, aseguró que los costos, en comparación con años previos a la 
pandemia, subieron en varios casos hasta el doble. El Universal, 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002932nc.pdf 
 
La producción de flores de Nochebuena beneficia a comunidades rurales 
CDMX.- La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la CDMX, a través de la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr), invitó a las personas a comprar flores de 
Nochebuena en el Zócalo capitalino, donde estarán productores de Xochimilco hasta el 
próximo domingo 18, en un horario de 09:00 horas a 18:00 horas. Mas Por Mas 4 / Ovacione 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001153nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003259nc.pdf 
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20221214/la-produccion-de-flores-de-nochebuena-
beneficia-a-comunidades-rurales 
http://imagenagropecuaria.com/2022/llegan-productores-de-xochimilco-al-zocalo-capitalino-con-flores-
de-nochebuena/ 
 
Intensificación de cafetales afecta la conservación 
México está en peligro de perder un sistema de producción agroforestal que brinda múltiples 
beneficios al país. Los cafetales de sombra en México, aparte de tener mucho importancia 
sociocultural y económica, también son claves para la conservación de la biodiversidad y 
aprovisionamiento de muchos servicios ambientales como la regulación de la cantidad y 
calidad del agua, el almacenamiento del carbono, la polinización y la belleza escénica. Una de 
las tendencias más evidentes en esta región es la intensificación de la producción del café a 
través de la renovación de cafetales con variedades de alto rendimiento y tolerantes al hongo 
la roya.  
https://www.cronica.com.mx/academia/intensificacion-cafetales-afecta-conservacion.html 

 
La inflación encarecerá el precio de la cena navideña y fin de año en el país 
Los ingredientes para las cenas navideñas registraron un aumento en los precios por la 
inflación que se vive en la actualidad. Los comerciantes indicaron que el costo se elevará por 
lo menos 400 pesos, la Inflación se reportó en 8.66% en Noviembre. Las amas de casa 
indicaron que el incremento a los salarios es insuficiente. 
Televisión - Telediario con Carlos Zúñiga (C-6 Abierta) 19:45 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99158996 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002932nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022001153nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003259nc.pdf
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20221214/la-produccion-de-flores-de-nochebuena-beneficia-a-comunidades-rurales
https://www.portalambiental.com.mx/biodiversidad/20221214/la-produccion-de-flores-de-nochebuena-beneficia-a-comunidades-rurales
http://imagenagropecuaria.com/2022/llegan-productores-de-xochimilco-al-zocalo-capitalino-con-flores-de-nochebuena/
http://imagenagropecuaria.com/2022/llegan-productores-de-xochimilco-al-zocalo-capitalino-con-flores-de-nochebuena/
https://www.cronica.com.mx/academia/intensificacion-cafetales-afecta-conservacion.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99158996
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Inflación en México se reduce a 7,8 %, la menor en seis meses 
La inflación interanual hasta el mes de noviembre en México se redujo alcanzando el 7,8 por 
ciento (en octubre fue del 8,41 por ciento), lo que representa la menor cifra desde el pasado 
mes de mayo, cuando se situó en 7,65 por ciento. No obstante, estos datos revelaron también 
que el INPC se incrementó en noviembre un 0,58 por ciento con respecto a octubre. 
https://brioagropecuario.com/2022/12/15/inflacion-en-mexico-se-reduce-a-78-la-menor-en-seis-meses/ 
 
Comentario de Maricarmen Cortés, locutora, sobre nueva alza en precios de diversos 
productos 
José Yuste, locutor: 

-          Informó que la Asociación de Pequeños Comerciantes de la CDMX indicó que el 19 
de diciembre vienen varios aumentos en los precios de los productos como el plan 
blanco de Bimbo, las cajetillas de cigarros. Señaló que el gobierno no hizo nada por 
apoyar los sectores productivos, y se metió en el Apacic que era muy limitado de 
solamente 24 productos y únicamente en tiendas de autoservicio. 

Maricarmen Cortés, locutora: 
-          Dijo que no le cree a la Anpec pues no hay un solo comunicado de Bimbo 
anunciando un alza en sus productos. Comentó que si bien la inflación ha ido a la baja 
pero habrá que esperar qué pasa con los precios de los productos. Declaró que 
legisladores de Estados Unidos a través de una carta están presionando al presidente 
Joe Biden a que actúe en el caso del maíz transgénico y del glifosato y convoque a 
consultas en el marco del T-MEC. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:29 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99161101 
 
Balance del día - Banco de México subió 50 puntos base su tasa de referencia 

-          Banco de México subió 50 puntos base su tasa de referencia, la cual queda en 
10.50% como no se había visto desde hace 15 años. 
-          Banco de México consideró subir su tasa para la Junta de Gobierno de febrero, se 
evaluarán ajustes a la tasa de referencia y la magnitud del incremento. 
-          México no enfrentará una recesión, pero sí una ligera desaceleración, así lo dijo la 
Cepal. 
-          La Asociación Nacional de Productores de Maíz de EU busca convencer al 
presidente Joe Biden que tome cartas en el asunto con base en la exportación del maíz, 
ahora que visitará México. 
-          El INEGI informó que el PIB turístico alcanzó un billón 205 mil mdp en México, lo 
que significa un aumento de 0.7% y 7.5% del PIB nacional. 
-          Las ventas del Buen Fin 2022 alcanzaron 134 mil mdp, informó el CCE, con lo que 
desmintió la información de la SE y Canaco Servytur. 

Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:18 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160156 

https://brioagropecuario.com/2022/12/15/inflacion-en-mexico-se-reduce-a-78-la-menor-en-seis-meses/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99161101
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=99160156
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https://www.ejecentral.com.mx/sin-sorpresas-banxico-sigue-a-la-fed-con-aumento-de-50-pb/ 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Cultivo de macroalga en Yucatán con potencial millonario para industria alimenticia 
En las primeras horas del 22 de septiembre de 2002, el huracán Isidoro tocaba tierra en la 
Península de Yucatán; la víspera al menos 68 mil pobladores de la zona costera, incluido el 
poblado de Dzilam de Bravo, habían sido evacuados debido a que se preveía como uno de los 
meteoros más peligrosos de los últimos años para la región. Los pronósticos fueron acertados, 
aquella noche la economía de Yucatán se vio afectada, de acuerdo con cifras 
gubernamentales, en más de 5 mil millones de pesos. 
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/cultivo-de-macroalga-en-yucatan-con-potencial-millonario-para-
industria-alimenticia/ 
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20221215/tras-dos-decadas-
recuperan-proyecto-de-cultivo-de-algas 
 
Reducen significativamente las peladoras el desperdicio de alimentos 
CDMX.- El desperdicio de alimentos es un despilfarro financiero, cuando las líneas de 
procesado pelan vegetales, muchas veces suelen desperdiciar grandes cantidades de materia 
prima. La pérdida de producto puede representar hasta un 30 por ciento durante el pelado 
mecánico, y un 20% cuando se utilizan peladoras a vapor poco avanzadas. Por eso es 
importante saber que gran parte de esta pérdida de beneficios puede evitarse, tal como lo 
explica Eamonn Cullen, director de Marketing para el Pelado de Alimentos en TOMRA Food, 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reducen-significativamente-las-peladoras-el-desperdicio-
de-alimentos/ 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Atentan contra Ciro; lo salva el blindaje 
Ciro Gómez Leyva, periodista y conductor de Imagen Televisión, fue atacado anoche a balazos 
cuando llegaba a su domicilio, después de conducir Imagen Noticias. La agresión, en la que 
no resultó herido gracias a la protección con que cuenta su vehículo, fue condenada por 
personajes de la política, periodistas y empresarios. Excélsior PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003781nc.pdf 
 
Analiza Biden golpe al INE 
El Congreso de Estados Unidos ordenó ayer al Presidente Joe Biden presentar una evaluación 
sobre las actuales reformas a las instituciones electorales en México y las consecuencias que 
pudieran tener para la seguridad nacional estadounidense.  

https://www.ejecentral.com.mx/sin-sorpresas-banxico-sigue-a-la-fed-con-aumento-de-50-pb/
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/cultivo-de-macroalga-en-yucatan-con-potencial-millonario-para-industria-alimenticia/
https://agronoticias.com.mx/2022/12/15/cultivo-de-macroalga-en-yucatan-con-potencial-millonario-para-industria-alimenticia/
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20221215/tras-dos-decadas-recuperan-proyecto-de-cultivo-de-algas
https://www.portalambiental.com.mx/innovacion-y-emprendimientos/20221215/tras-dos-decadas-recuperan-proyecto-de-cultivo-de-algas
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reducen-significativamente-las-peladoras-el-desperdicio-de-alimentos/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reducen-significativamente-las-peladoras-el-desperdicio-de-alimentos/
https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003781nc.pdf
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Incluida como una cláusula en la Ley de Autorización de Gastos de Defensa Nacional, 
aprobada en el Senado de EU, la orden del Capitolio a la administración Biden llega un día 
después de que el Congreso mexicano consumó un golpe a la estructura administrativa del 
Instituto Nacional Electoral (INE). Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022003643nc.pdf 

 
Oposición da la espalda a Monreal: se definió tarde 
El PAN y el PRD le "cerraron la ventana" a Ricardo Monreal para sumarse a sus filas como 
candidato presidencial en 2024, al argumentar que el líder de los senadores de Morena no se 
definió a tiempo respecto a su voto en contra del plan B electoral. Monreal aclaró que su voto 
en contra fue para defender la Constitución y no para "buscar espacios políticos en la 
oposición". El Universal PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/12Diciembre22/Imagenes_16122022/16122022002701nc.pdf 
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Aun sin el milagro de la vida eter-

na, el mayoriteo aprobó la demo-

lición de la democracia. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Hasta febrero, 
pese a las prisas

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Mauricio Farah
“Los migrantes son 
un inmenso pueblo 

olvidado” - P. 12

Susana Moscatel
“Bardo requiere del 

compromiso y la entrega 
del público” - P. 23

Alfredo Campos Villeda
“Los famosos duendes 
pasaron de los diarios 

al Congreso” - P. 2

REUTERS Y AFP, LIMA

 Un juez dictó 18 meses de 
prisión preventiva al ex presi-
dente peruano Pedro Castillo por 
riesgo de evasión. PAG. 12

Perú llama a embajador en 
México por “intromisión”; a 
Castillo, prisión preventiva

Clasificación de la OCDE
Con “vacaciones dignas” se 
supera a Canadá y Japón 
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ - PAGS. 8 Y 9

Aprobado, plan B se 
atora por trampas y 
advertencia de veto

Reforma. López Obrador descarta “purga” contra Monreal, quien decidió diferente a 
Morena; diputados cancelan cláusula de vida eterna y devuelven proyecto al Senado 

F. DAMIÁN, P. DOMÍNGUEZ Y S. ARELLANO

 Después de impulsar un 
plan B sobre reforma electoral, 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador amagó con vetarlo 
por las “trampas” de vida eterna 

y guardaditos que introdujeron 
Verde y PT a cambio de apoyo. 
Al final la Cámara de Diputados 
canceló la cláusula del PVEM y 
devolvió el proyecto para que el 
Senado lo vea en febrero. PAGS. 6 Y 7

Rechazo a reclutamiento
La matanza en El Durazno, 
por desaire a La Familia
A. SALAZAR Y P. MALDONADO - PAG. 10

“Guarden las palas”
“Todavía no es el entierro 
del INE”, asegura Córdova
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 7

Zócalo. Claudia 
busca a Manu y a 
Bad Bunny para 
conciertos gratis

En consonancia con los deseos 
presidenciales, la jefa de Go-
bierno ya busca a Manu Chao y 
a Bad Bunny para traerlos al Zó-
calo, donde se prepara una ver-
bena por las fiestas navideñas.

Pastorelas: religión 
y expresión popular
Piñatas, atole, tamales y ponche 
figuran en la oferta que este año 
presenta La tradicional pastore-
la mexicana del Centro Cultural 
Helénico. JAVIER RÍOS  PAG. 26

ESCONDEN  
LOS CRÍMENES 
DE ODIO EN EU
FBI ve baja de 12%,  
pero no hay reporte 
en 35% de ciudades
TÉMORIS GRECKO - PAG. 4

VIOLENCIA

REDACCIÓN, CIUDAD DE MÉXICO

 El jefe de la policía capi-
talina, Omar García Harfuch, 
se comprometió a detener a los 
agresores del periodista. PAG. 11

Denuncia Gómez 
Leyva ataque: “me 
salvó el blindaje 
de la camioneta”
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¿ALGUNA VEZ ha escuchado de cómo se cocina
una rana? Se pone al fuego en una olla con agua
templada. Poco a poco se irá calentando y, sin darse
cuenta, la rana terminará hervida. Justo así ha sido
el golpe contra la democracia de Andrés Manuel
López Obrador.

DURANTE cuatro años, el morenista ha llevado
a cabo lo que se conoce como "golpe blando". En
lugar de una irrupción armada y violenta del poder,
lo que ha hecho es ir desmantelando en estos cuatro
años los andamiajes institucionales del Estado, para
dar paso a un gobierno caudillista y cada vez más
unipersonal.

ES COSA de voltear y ver cómo desde 2018 se han
desarticulado o se han coptado las instituciones
de supervisión, de equilibrio de poderes y sensatez
técnica. Porque una cosa es darle sello propio a su
administración y otra muy distinta dinamitar
los contrapesos. El Instituto Nacional de Evaluación
Educativa, la CNDH, ahora el INE... órganos
desmantelados, capturados o disminuidos. Pero,
bueno, siempre hay ranas que siguen pensando
que el agua no está tan caliente.

TODAVÍA no termina el novenario por el eterno
descanso de Miguel Barbosa y la situación política
en Puebla está bastante agitada. Resulta que la
designación de Sergio Salomón Céspedes como
gobernador sustituto... ¡fue un albazo!

CUENTAN que el titular de Gobernación, Adán
Augusto López, había hablado con las dirigencias
nacionales de Morena, PAN y PRI que la sucesión
sería pactada, con la idea de que el o la sustituta
tuvieran apoyo pleno. Pero, ¡oh, sorpresa!, el Congreso
poblano se rebeló y a toda prisa nombró al diputado
Céspedes.

ESO EXPLICA, dicen, que tanto Mario Delgado
como Marko Cortés hayan manifestado públicamente
su rechazo e inconformidad con el apresurado
nombramiento. Para colmo, para algunos juristas la
llegada de Céspedes a la gubernatura es ilegal pues de
acuerdo con el artículo 74 de la Constitución poblana,
el diputado no es elegible para ser jefe del Ejecutivo.
QUIENES saben del asunto dicen que el nuevo
mandatario y su grupo decidieron jugársela porque
el consultor de Barbosa, Roberto Gil, les habría
prometido "arreglar" cualquier posible impugnación.
A ver si no se les cae el teatro.

ES CURIOSO: Claudia Sheinbaum anda recorriendo

el país ofreciendo su conferencia magistral "Políticas
exitosas de gobierno". Seguramente habla de cómo
se colapso la Línea 12 por falta de mantenimiento,
del caos vehicular en las calles capitalinas y su más
reciente éxito: la caída de la CDMX del primero al
quinto lugar en materia de competitividad. A menos,
claro, que se reñera... ¡a otro gobierno!

Fecha: 16/12/2022
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Mi padre me señalaba el perfil de la
montaña en cuya cumbre se veían
los árboles. A mí me parecían los caballos,
los camellos y los elefantes de los Reyes
Magos.
Ya vienen en camino me decía.

Yo los aguardaba con la ilusión que llega
con la esperanza.

No existen ya los pinos. El fuego
y la tala de los bosques han acabado
con ellos. Los niños ya no creen
en el cortejo de los sabios de Oriente.

Primer día de las posadas... La piñata
guardaba el tesoro de los dulces que
caían como del cielo. Las luces de la
Navidad iluminaban los corazones

infantiles, y cantábamos los villancicos
que hablaban del nacimiento del Niño
Jesús en el portal de Belén.
Yo llevo la Navidad dentro de mí.

Abro mi corazón, abro mi casa y digo:
"Entren, santos peregrinos".

Hasta mañana!..

Fecha: 16/12/2022
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SOSPECHOSISMO

PURO despiertan
algunos diputados
en el Congreso de la
CDMX.

RESULTA QUE el

perredista Jorge
Gaviñovotóen

favor del paquete
presupuestal y no
metió ni una sola

reserva, al menos en
la primera parte de la
discusión.

SI A ESO le sumamos

que quien se dice uno
de los principales
opositores —y
que no viste de
azul— se reunió
recientemente con

la Jefa de Gobierno y
que se destapó para
ir nuevamente por
la GAM, el resultado
es que más de uno
levante la ceja.
ESO Sí, en el
zafarrancho que armó
con el pevemista Jesús
Sesma le dejó claro que
su voto no se vende,

¿SERÁ QUE el
legislador se contagió
al estilo de tanto

villamelón que se
presentó en Qatar con
más de una playera?

• • •

VATA QUE algunos no
se dan por vencidos
con el tema del
ahuehuete.

SON VARIAS las voces

que le han dicho a
la titular de Sedema

que el tema es grave
y no se resolverá
tan fácilmente con

todo y la limpieza y

revisiones que hacen.
LOS QUE conocen el

teje y maneje aseguran
que la instrucción
hacia Marina Robles

es decir que todo
va conforme a lo

planeado y que el
problema es tanta
gente que lo daña.
INCLUSO, CALCULAN
llegar con ese discurso
a las marchas del 8M

para tener a quién
echarle la culpa.
A ESE paso dejará de
ser ahuehuete, pero
alguien se convertirá
en alcahuete.
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Las leyes del Líder
"Con las leyes pasa

como con las salchichas:

es mejor no ver cómo se hacen".

Atribuido a Otto von Bismarck

El presidente López Obrador de
mostró una vez más su enorme
músculo político, el mayor de

un mandatario mexicano desde Luis
Echeverría y José López Portillo. No
es fácil convencer a una mayoría par
lamentaria de aprobar leyes secunda
rias abiertamente inconstitucionales
o cuyo contenido los legisladores ni
siquiera conocen. Pero esto ha logra
do el Gran Líder con las reformas a las
leyes secundarias en materia electoral
y de comunicación social.

No hay duda de que decenas de las
disposiciones del plan B son incons
titucionales. El propio coordinador
de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, lo advirtió desde un princi
pio, y al final actuó con congruencia y
valentía al votar en contra: "La ley es el
alma de la sociedad dijo; sin ella el •
caos y la anarquía imperarían". Añadió
que estaba consciente de que su voto
tendría consecuencias. Mucho se ha
especulado que esta decisión podría
costarle la coordinación de los sena
dores de Morena, pero el propio Pre
sidente salió ayer al paso de esa idea:
"Nada de pulgas", dijo, no queremos
"afianzar la creencia conservadora
de que somos estalinistas".

La generosidad del Presidente es

quizá producto de que Monreal no
significó un verdadero peligro para su
control político. Monreal solo atrajo
a su posición a un senador morenis
ta, Rafael Espino de la Peña Todos
los demás, así como los del PT y del
Partido Verde, sufragaron a favor de
la propuesta presidencial. Muchos lo
hicieron sin saber siquiera lo que esta
ban votando. La senadora por Tlaxcala
Ana Lilia Rivera, por ejemplo, declaró
en un tweet que debatiría "con argu
mentos las leyes secundarias en mate
ria electoral. Estoy a favor de reducir
dinero a los partidos políticos, de que
haya menos legisladores y de que los
consejeros electorales sean electos por
el pueblo". No se enteró que ninguna
de estas medidas estaba incluida en las
leyes secundarias que iban a discutirse
y votarse Incluso Olga Sánchez Corde
ro, ex secretaria de Gobernación y mi
nistra en retiro de la Suprema Corte de
Justicia, quien no puede argumentar
ignorancia sobre la Constitución, vo
tó sin sonrojarse por estas iniciativas
inconstitucionales.

Uno de los pocos puntos en que sí
hubo negociación fue vergonzoso. El
PT y el Partido Verde insistieron en
mantener la disposición que permite
a los partidos de una coalición repar
tirse los votos que reciban para impe
dir que un partido pequeño pierda el
registro y con ello su negocio. A pe
sar de que se dijo que se,retiraría esta
llamada "cláusula de la vida eterna",
que el propio Presidente criticó, estos

partidos lograron que el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
aceptara la reincorporación de la me
dida El secretario entendió que perder
el respaldo del PT y el Verde antes de
una votación que se preveía cerrada
era muy peligroso. Sin embargo, este
desvío de los votos de los ciudadanos
a partidos distintos a los sufragados
ya ha sido declarado inconstitucional
por la Suprema Corte.

El paquete completo de reformas
regresó ayer a Diputados y pasará, des
pués de su publicación, al máximo tri
bunal. El presidente López Obrador
está convencido de que, con el crecien
te control que tiene sobre la Corte, lo
grará que esta acepte todas las disposi
ciones inconstitucionales. Lo dijo ayer:
"entre derecho y justicia, justicia". Solo
que él está convencido de que la ver
dadera justicia no es la de las leyes o
la Constitución, sino la que él mismo
define "Muy contrario a lo que pien
san mis adversarios dijo ayer no soy
un cacique". Yo pienso lo contrario:
que es el mayor cacique que ha tenido
nuestro país en mucho tiempo.

• MEJÍA
No solo Monreal. También continúa en
su puesto el subsecretario de Seguri
dad Ciudadana, Ricardo Mejía Berde
ja, quien cuestionó la fiabilidad de las
encuestas que le dieron la candidatu
ra de Morena en Coahuila a Armando
Guadiana Ya se alineó.
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Destrucción
Un hombre joven llegó a la

edad militar y fue llama
do a servir en el Ejército de

su país. A fin de librarse del reclu
tamiento declaró que sufría varias
enfermedades. El médico militar le
pidió una muestra de orina para exa
minarla. Con el propósito de descon
certarlo, el muchacho añadió a su
muestra una de su papá, su mamá,
una tía, su hermana y su perro. Al
día siguiente le llegó el resultado del
examen: "Tu papá está alcoholizado;
tu mamá está media loca; tu tía está
menopáusica; tu hermana está emba
razada; tu perro está pulguiento y tú
estás en el Ejército"... Pocos escrito
res ha habido tan maquiavélicos co
mo Maquiavelo. Su libro principal, El
Príncipe, con todo y ser tan pequeño,
ha hecho más daño a la humanidad
que todos los llamados "libros sagra
dos" juntos. Razón tuvieron los in
gleses, tan razonables ellos, cuando
llamaron al demonio "Oíd Nick", por
compararlo con el avieso florentino.
Una de las tesis postuladas por este
maligno escribidor, diestro en política
o sea, diestro en traiciones y perfi
dias, es que el príncipe no debe bus
car que sus vasallos lo amen; ha de
procurar más bien que le teman, pues
de los hombres se obtiene más por el

temor que por el amor. Temo decirlo,
pero pienso que quienes están cerca
de López Obrador le tienen miedo.
¿Cómo se explica entonces que nin
guno de sus allegados le diga que se
está acercando peligrosamente al ba
surero de la Historia? Su irracional e
inconsulta arremetida contra el INE
es el atentado más grave contra la vi
da democrática de la Nación que en
los tiempos modernos ha ocurrido.
He aquí que el hombre que llegó al
poder por virtud de la democracia ha
conseguido imponer su voluntad pa
ra debilitar a la institución encargada
de preservar en la Nación el ejercicio
democrático. Su aberrante Plan B,
ejemplo claro de estatismo antidemo
crático, es contrario al buen sentido y
a la legalidad. Si en este país impera
la ley sobre la voluntad autocrática
de un gobernante con humos de cau
dillo, la reforma electoral de AMLO
debe ser anulada en todo aquello que
va contra el orden jurídico y contra
la voluntad de los ciudadanos libre
mente expresada en las urnas. Debi
litar al órgano electoral es ir contra
la democracia, e ir contra la integri
dad de la República. Esta reforma,
urdida con medios tan impositivos
como irregulares, pone al presiden
te López en el camino que conduce

temporalmente al poder dictatorial
y permanentemente a la condena de
las generaciones futuras. Desde ese
punto de vista, la pomposamente lla
mada Cuarta Transformación, título
que parece invento de algún mega
lómano sin idea de las proporciones,
no viene a ser transformación, sino
destrucción de lo que, a lo largo de
mucho tiempo, y a costa de muchos
sacrificios, han logrado construir los
ciudadanos para acotar el poder del
Estado. Un antiguo romance caste
llano que suena a irreverente, pero
que es más bien realista así es to
da la literatura española, hace esta
desolada relación: "Vinieron los sa
rracenos / y nos molieron a palos, /
que Dios ayuda a los malos / cuando
son más que los buenos". Pues bien;
parece que en nuestro país también
son ahora más los malos que los bue
nos... El inspector escolar quiso ha
cer burla de los niños. Les dijo: "El
toro muge. El caballo relincha. La
oveja bala. Con base en esos datos,
¿qué edad tengo yo?". Sin vacilar res
pondió Pepito: "¡44 años!". ¡Sorpresa!
¡Esa edad tenía el inspector! Le pre
guntó, asombrado: "¿Cómo supiste?".
Explicó Pepito: "Es que mi hermano
tiene 22 años, y es medio mamón"...
FIN.
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El plan (b) de institucionalizar
la incertidumbre

La actualidad mexicana se
está definiendo por la evi
dente tensión por la nece

sidad de sostener un régimen
democrático cuyos atributos se
empiezan a diluir en medio de
una fuerte corriente morena
abyecta a los deseos presiden
ciales que han detenido y/o des
viado un proceso de consolida
ción de la misma.

La batalla por el control del
INE ha desbordado el sentido
común, el consenso político pa
ra reconocer la legitimidad, la le
galidad de las instituciones, nor
mas y procedimientos electora
les. López Obrador y su rebaño
se han convertido en lo que por
décadas combatieron desde di
versas trincheras, la duda que
emerge ante lo sucedido en el Se
nado con el plan B es la secuela
de esos constantes atropellos a la
Carta Magna que se ha conver
tido en un instrumento para el
ejercicio de un "fast track" para
la cacareada transformación.

El burdo intento por encontrar
a través del debilitamiento de las
instituciones la vía (manipula
ción) para el cambio, ha formado

mas y procedimientos electora
les. López Obrador y su rebaño
se han convertido en lo que por
décadas combatieron desde di
versas trincheras, la duda que
emerge ante lo sucedido en el Se
nado con el plan B es la secuela
de esos constantes atropellos a la
Carta Magna que se ha conver
tido en un instrumento para el
ejercicio de un "fast track" para
la cacareada transformación.
El burdo intento por encontrar

a través del debilitamiento de las
instituciones la vía (manipula
ción) para el cambio, ha formado

una adaptación de las aparien
cias que desconoce cualquier ru
ta de conciliación y diálogo.
Morena emula la aplanadora

legislativa del pasado neoliberal.
Bajo el dedito acusador del pa
sillo palaciego se dicta la línea
sin sopesar de manera estratégi
ca el riesgo.
La ruptura es un hecho inne

gable. La administración de la
misma es cuestión de tiempo. La
apuesta de atrepellar las reglas y
normas plasmadas en la Consti
tución rayan en lo inadmisible
hasta para los juristas más genu
flexos al régimen; transferir vo
tos para que los partidos satélites
y sin credibilidad alguna sobre
vivan ad infinitum su registro
pinta de cuerpo entero la imagen
que pretenden consolidar. Mal
haría López Obrador en permitir
este bodrio de plan b que con el
tiempo perjudicará su legado y a
sus corcholatas.

Lo que es bueno para uno será
bueno y utilizado por todos. Sin
distinción ni matices.

Una reforma que se aprueba
sin el mínimo consenso de todos

una adaptación de las aparien
cias que desconoce cualquier ru
ta de conciliación y diálogo.
Morena emula la aplanadora

legislativa del pasado neoliberal.
Bajo el dedito acusador del pa
sillo palaciego se dicta la línea
sin sopesar de manera estratégi
ca el riesgo.
La ruptura es un hecho inne

gable. La administración de la
misma es cuestión de tiempo. La
apuesta de atrepellar las reglas y
normas plasmadas en la Consti
tución rayan en lo inadmisible
hasta para los juristas más genu
flexos al régimen; transferir vo
tos para que los partidos satélites
y sin credibilidad alguna sobre
vivan ad infinitum su registro
pinta de cuerpo entero la imagen
que pretenden consolidar. Mal
haría López Obrador en permitir
este bodrio de plan b que con el
tiempo perjudicará su legado y a
sus corcholatas.

Lo que es bueno para uno será
bueno y utilizado por todos. Sin
distinción ni matices.
Una reforma que se aprueba

sin el mínimo consenso de todos

los partidos es una garantía de
polarización, discordia, cuestio
namientos y hasta violencia.
Ejemplos sobran en el mun

do. El proceso electoral del
2024 enciende las alertas de
despachos estratégicos de casa
e internacionales.
Con la nula posibilidad de

sancionar las campañas, el uso
de recursos que podrían ser de
procedencia ilícita de un go
bierno que ya es visto como
cómplice tácito de organiza
ciones criminales —etiqueta
das como terroristas domésti
cos— es un escenario peligroso
para el régimen.
Desafiar el statu quo geopo

líticó sosteniendo que lo que
pasa en México se queda en
México es por decir lo menos,
una fantasía.
El proceso electoral del 2024

es visto como punto de infle
xión en varios rubros. La di

srupción encabezada por el
presidente trae consigo una
inercia enorme en un entrama
do de intereses, modelos y pro
cesos que darán una interesan
te batalla.
Y la coyuntura de estar en

una cruenta lucha interna y
además prepararse para el con
texto internacional no es un es

cenario ideal para un gobierno
desordenado, caótico y voraz.
A ello hay que sumar que no

pasan desaprecibidos los arre
glos y chantajes tras las bamba
linas políticaslegislativas. El
camino aún es largo pero lo in
discutible es que de seguir esta
ruta de confrontación política y
violencia verbal institucionali

zando la incertidumbre que for
talece la imagen de un gobierno
que debilita la democracia, da
pie a escenarios mucho más
complejos y derivará de señales
mucho más enérgicas.
Es cuestión de tiempo. •

El proceso electoral del 2024
es visto como punto de infle
xión en varios rubros. La di
srupción encabezada por el
presidente trae consigo una
inercia enorme en un entrama
do de intereses, modelos y pro
cesos que darán una interesan
te batalla.

Y la coyuntura de estar en
una cruenta lucha interna y
además prepararse para el con
texto internacional no es un es
cenario ideal para un gobierno
desordenado, caótico y voraz.
A ello hay que sumar que no

pasan desaprecibidos los arre
glos y chantajes tras las bamba
linas políticaslegislativas. El
camino aún es largo pero lo in
discutible es que de seguir esta
ruta de confrontación política y
violencia verbal institucionali
zando la incertidumbre que for
talece la imagen de un gobierno
que debilita la democracia, da
pie a escenarios mucho más
complejos y derivará de señales
mucho más enérgicas.
Es cuestión de tiempo. •

La imagen de un gobierno
que debilita la democracia
da pie a escenarios mucho
más complejos.

Fecha: 16/12/2022

Página: 12

Area cm2: 264

1 / 1

Columnas Políticas

Marcela Gómez Zalce

Costo: 29,700

Página 1 de 175



¡Urgente cambiar
las reglas del juego!
México se jugó la salud

de su elogiada demo
cracia en un volado

donde la moneda nunca estuvo

en el aire, siempre estuvo en las
manos de legisladores sin más
virtud que la que comparten con
la cucaracha: la supervivencia.
Hablamos de hombres que han
forjado su apetito voraz por el
poder y dinero saltando de una
cámara a otra, trabajando hasta
altas horas de la noche en salo

nes privados de los mejores res
taurantes de la ciudad y despa
chos gubernamentales sin per
der tiempo en otra negociación
que no sea una que asegure su
fúturo patrimonial y político;
mujeres que cubren cuotas de
género y reciben instrucciones
de amos que no ven en ellas más
talento que la lealtad.
El Presidente cierra el año en

plenitud de conquistas y aun
que el oráculo de Delfos y todas
las ecuaciones le indiquen que

será su dedo el que designe al
sucesor, el líder de la 4T toma
medias extraordinarias y sacu
de al INE. El Presidente como

expriista y estudioso del fenó
meno debe tener clarísimo que
todo, todo lo que hoy tiene Mo
rena ya lo tuvo antes el PRI, los
estados, las cámaras, los progra
mas, los pillos, las mañas, el ar
tificio y justo así, despreciando
las urgencias y desestimando el
caos, un día lo perdió todo.
No es un secreto que la magia

de la 4T no es Morena, la magia
es Andrés Manuel y claro está
que a él, el pueblo le perdona e
incluso justifica los horrores en
materia de seguridad, proyectos
caprichosos y asfixia presupues
tal a rubros urgentes; sin embar
go, difícilmente perdonarán a
Morena cuando el tabasqueño
desaparezca de las mañaneras,
entonces el partido más podero
so de México habría perdido su
piedra filosofal.

Desde luego tendrán una o un
presidente que, aunque pequeñí
simo en gracia y simpatía, dis
pondrá de todos los programas
sociales para lucrar y convertirlos
en votos; sin embargo, también
les quedarán todos sus goberna
dores, que han resultado con ta
lento excepcional para lograr ci
fras históricas en violencia y
muerte, que se convierten en re
sultados también muy lucidores
en descalificación ciudadana
Echándole un vistazo al ran

king de aprobación ciudadana a
gobernadores y gobernadoras
del penúltimo mes de 2022 de
Mitofsky, podríamos entender
la urgencia del partido en el po
der por modificar las reglas del
juego y así no volver a celebrar
elecciones como lo hicimos en
2018, cuando todos reconoci
mos y aplaudimos la salud de
nuestra democracia.

Y es que resulta destacable
que ocho de los 10 gobernantes
menos queridos de México son
generales de la 4T, uno del PRI
y uno más de Movimiento Ciu
dadano; sin desestimar que del
otro lado del ranking están los
gobernantes mejor calificados y
en ese extremo de la lista ni por
probabilidad (dada la gran
mancha guinda que cubre al
país) le tocó alguna medalla de

oro plata o bronce a Morena; el
gobernador con mayor aproba
ción es el de Coahuila, Miguel
Riquelme, del Revolucionario
Institucional; el segundo y ter
cer lugar son para los panistas
Mauricio Vila, de Yucatán, y
Mauricio Kuri, de Querétaro; los
dos primeros con cifras de apro
bación superiores a 60%.
Del otro lado del ranking está

Morena arrasando con el último

lugar en aprobación ciudadana
con David Monreal, mandatario
de Zacatecas, que apenas con 15
meses de gobierno en contadas
ocasiones ha cedido el puesto, le
sigue los pasos la gobernadora
de Colima, la morenista Indira
Vizcaíno, para dejar el antepe
núltimo lugar al priista Esteban
Villegas, de Durango.
Morena, apoderado del cuar

to, quinto y sexto lugar para los
mandatarios de Puebla, Gue
rrero y Michoacán, después
Enrique Alfaro, gobernador de
Jalisco por Movimiento Ciuda
dano; octavo peldaño para
Cuauhtémoc Blanco, de More
los; noveno y décimo lugar para
Morena con Américo Villarreal,
de Tamaulipas, y Alfonso Dura
zo, de Sonora y, como si la in
competencia fuera creación, la
4T despide 2022 con regocijo,
pues, el plan B avanza.

Ocho de los 10 gobernantes menos | & i t §
queridos de México son generales de la 4T.
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KBALLITO
Viene otra crisis en el arbitro
electoral en la CDMX
::::: Le platicamos que en el Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM), donde están
consejeros como Bernardo Vadle, Erika Es
trada y Mauricio Huesca, se suman cada
vez más preocupaciones. A la reducción del

presupuesto para 2023
—pues no legraron lo que
pedían—, están las conse
cuencias que tendrá el Plan
B de la reforma electoral.
Nos cuentan que con esa
medida, desaparecerán las
oficinas de las 33 sedes dis
tritales y, probablemente,
sus más de 160 trabajadores
quedaran en la calle. Y esto,
nos comentan, afectará los

procesos de participación ciudadana, pues
desde las instalaciones ubicadas en todo el te
rritorio de la Ciudad de México, ahora se de
berán ir a la oficina central en Tlalpan. La
austeridad pega cada día más y más al insti
tuto electoral capitalino.

Bernardo

Valle

Aparece otra canción
a tavor de Sheinbaum
::::: Si bien la jefa de Gobierno, Claudia
Slieiiibaum, se ha desligado de los grupos
que le han manifestado su apoyo, obligada

por el Instituto Nacional
Electoral (INE), como es el
caso del movimiento #Es
Claudia, estos siguen muy
activos en las redes sociales
y volvieron a lanzar una
canción sobre la mandataria
titulada ¿Cómo no te voy a
querer?, realizada desde
Querétaro por Banda Barra
Vieja y que destaca su tra
bajo en la Ciudad de México

por el Instituto Nacional
Electoral (INE), como es el
caso del movimiento #Es
Claudia, estos siguen muy
activos en las redes sociales
y volvieron a lanzar una
canción sobre la mandataria
titulada ¿Cómo no te voy a
querer?, realizada desde
Querétaro por Banda Barra
Vieja y que destaca su tra
bajo en la Ciudad de México

a favor de las mujeres y los ninos. ¿Será que
doña Claudia tendrá que volver a desligarse
de este tipo de videos antes que los conseje
ros del INE le saquen otra tarjeta amarilla?

Claudia

Sheinbaum
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Dellina se alista para la
contienda por el Edomex
::::: Ahora sí, la exsecretaria de Educación Pu
blica, Delfina Gómez, pidió licencia a su car
go como senadora para que a partir del 1 de

enero de 2023 se dedique al
100% a los Comités de De
fensa de la 4T en el Edo
mex, el paso previo a su
candidatura para buscar el
gobierno del Estado de Mé
xico el 4 de junio y arreba
társelo al PRI. Si bien es
cierto que doña Delfina visi
tó casi la mitad de los mu
nicipios siendo senadora
por Morena, ahora, sin esa

responsabilidad, se dedicará a caminar el te
rreno e ir casa por casa junto con los lideraz
gos locales.

Delfina

Gómez

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse af 5709
1313, extensión 2421 o at email editor@eluniversal.com.mx
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RESERVA

La vida eterna que duró menos
de 24 ñoras
::::: Nos platican que pese a sus esfuerzos por
mantener la llamada "cláusula de vida eter

na", el acuerdo que PT y PVEM habían ama
rrado con el coordinador morenista en San
Lázaro, Ignacio Mier, se cayó a pedazos con

una palabra del inquilino de
Palacio Nacional. Luego de
que el presidente Andrés
Manuel López Obrador
insinuó la posibilidad de ve
tar el proyecto, desde la Se
cretaría de Gobernación lle
gó la llamada para desechar
el apartado. Don Ignacio, el
líder pevemista Carlos
Puente y el petista Alberto
Anaya se trasladaron al Pa

lacio de Cobián para tratar de salvar la codi
ciada cláusula En los pasillos de Gobernación
se cuenta que el secretario Adán Augusto
López les dijo que o la quitaban sin condicio
nes o se atuvieran a las consecuencias, por
que el jefe del Ejecutivo no olvidaría la afren
ta al momento de la reelección para obtener
una curul en la próxima legislatura ¿Será que
pronto encontrarán otra manera de mantener
contentos a los aliados de Morena cuyos vo
tos resultan cruciales en votaciones difíciles?

A documentar las canastas de
regalo en Palacio Nacional
::::: A Palacio Nacional han comenzado a llegar
las canastas de vinos y regalos navideños. Nos
recuerdan que todos estos obsequios tendrán
que ser documentados por los servidores pú
blicos que trabajan en el recinto y detallar el
objeto, costo y origen, porque hay un límite de
valor permitido que si se rebasa implica san
ciones. ¿Lo documentarán debidamente o, co
mo ya es costumbre cuando se pide informa
ción pública será que se responda que "tras
una exhaustiva búsqueda razonable no se en
contró la documentación solicitada"?

Garlos
Puente
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Rebatiña entre corcholatas
morenlstas en Puebla
::::: La noche del miércoles se registró una in
tensa negociación para definir al gobernador
suplente de Puebla tras la muerte de Miguel
Barbosa. Nos cuentan que los jaloneos se
dieron entre dos grupos, uno encabezado por
el secretario dp.Gobfirnación^AdállAiJguStp
López, y él coordinador de los diputados de
Morena Ignacio Mier; y en el otro, un grupo
com^^afínalfallecido ma¡ridatarioj3stataL
Al final, el nombramiento recayó en Sergio
Salomón Céspedes Peregrina, cercano cola
borador de Barbosa. El punto de disputa tiene
que ver con la sucesión presidencial y las
asambleas de simpatizantes que Barbosa
construyó y puso a disposición de Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad
de México. En los próximos días se verá si los
acuerdos para la rápida transición incluyeron
un cambio de preferencia de corcholata en las
estructuras del gobierno morenista poblano.

La venganza de Delfina y Félix
::::: Nos cuentan que dos de los senadores de
Morena más felices con la aprobación del lla
mado Plan B en materia electoral, que des
mantela la estructura del INE y acota salarios
de los consejeros, fueron Félix Salgado Ma
cedonio y Delfina Gómez. Ambos, nos re
cuerdan, fueron sancionados por el instituto.
Al final de la sesión, sonrientes, festejaron el
golpe. Además, nos hacen ver, con las nuevas
reglas, ya no podrán sancionar tan fácilmente
con la pérdida de la candidatura a quienes se
documente que violaron la legalidad en la
contienda. Patente de corso, se le llama
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Debe 250 mi en agua., quiere que
le salga gratis por ser dputada
::::: Quien quiso pasarse de lista, pero falló,
nos platican, fue la diputada de Chihuahua,
María Antonieta Pérez (Morena), pues en el
pleno intentó convocar a sus compañeros a
que pidieran, como urgente, que la Profeco

investigara a la Junta Muni
cipal de Agua y Saneamien
to en Ciudad Juárez, debido

a "c°bros desmedidos", loscuales ejemplificó con un
recibo de cobro por 250 mil
pesos. El tema, nos dicen,
es que la morenista omitió
decir que el recibo era de su
casa, por lo que tuvo que
aguantar ser exhibida por la
junta municipal, que ade
más de revelar este dato, aseguró que a doña
María le ofrecieron dos descuentos, los cua
les rechazó, alegando que al ser diputada no
debía pagar, además de que, luego de que le
cortaron el servicio en dos ocasiones, ella
misma se reconectó ilegalmente, tras lo cual
no le quedó más que pagar 80 mil pesos y,
por esto y más, tal parece que lo que buscaba
era revancha en el Congreso. ¡Ver para creer!

Se busca candidato en Morelos
::::: Todavía falta para 2024, nos dicen, y los
aspirantes a la candidatura de Morena ya co
menzaron a posicionarse en redes mediante

mensajes, recorridos en campo o divulgando
la última foto que se tomaron con el presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, como el caso
de Juan Salgado Brito,
uno de los hombres más

cercanos al director general
del IMSS, Zoé Robledo, y
quien fue abanderado del
PRI en los comicios de
2000, pero perdió. No obs
tante, nos dicen, ni con la
experiencia y contactos don
Juan la tendrá fácil, pues
frente a él están la directora de Lotenal, Mar
garita González; el secretario de Movilidad y
Transporte, Víctor Mercado, y el exsenador
de Morena, Rabindranath Salazar.

Entre selfles te veas
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro (Morena) se subió
al tren... de difundir sus fotografías «tilo a
"avatares mágicos" y compartió una serie de
selfies que llamaron la atención, sobre todo de
sus detractores, quienes reprocharon qüe'éfy
su gente pierdan el tiempo en aplicaciones,
cuando hay mucho que resolver en la entidad,
y por mencionar algunos temas está el desa
basto de gas y el aumento de delitos como
narcomenudeo, extorsiones y violaciones, pero
eso no fue todo, nos dicen, pues los críticos
más duros sugirieron que hasta la fecha y en
un año de gobierno, lo único que les ha salido
bien a los morenistas de don Víctor son esos
avatares, que por cierto, no hicieron ellos mis
mos, sino una inteligencia artificial. ¡Auch!
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Brito
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La misteriosa desaparición
del coronel
El sábado pasado, el co

ronel José Isidro Gri
maldo Muñoz se en

contraba de vacaciones en

Tapalpa, un pueblo mágico
ubicado en las montañas de
Jalisco. Ese día, emprendió el
camino haciaZacatecas, pero
algo sucedió en la ruta mu
cho antes de que llegara a su
destino. Tanto su familia co
mo el Ejército le perdieron la
pista en algún momento del
sábado, probablemente cerca
de Guadalajara.
El miércoles, la Sedeña

confirmó mediante un co

municado la desaparición
del coronel Grimaldo, deta
llando que se trataba del co
mandante del 16/o Regi
miento de Caballería Motori
zada con sede en Nuevo La

redo, Tamaulipas. Según se
informó, se lanzó un amplio
operativo de búsqueda en co
laboración con diversas auto
ridades federales, estatales y
municipales y se anunció el
refuerzo de la presencia fede
ral en Jalisco "con la finalidad
de inhibir las actividades de

la delincuencia organizada".
Ayer por la mañana, diver

sos medios de comunicación
informaron que el coronel
Grimaldo había sido hallado
sin vida. Su cadáver habría si
do encontrado en el interior
de su vehículo, el cilal habría
sido ubicado en el municipio
de Tonalá, en la zona metro
politana de Guadalajara

El sábado pasado, el co
ronel José Isidro Gri
maldo Muñoz se en

contraba de vacaciones en

Tapalpa, un pueblo mágico
ubicado en las montañas de
Jalisco. Ese día, emprendió el
camino haciaZacatecas, pero
algo sucedió en la ruta mu
cho antes de que llegara a su
destino. Tanto su familia co

mo el Ejército le perdieron la
pista en algún momento del
sábado, probablemente cerca
de Guadalajara.
El miércoles, la Sedeña

confirmó mediante un co

municado la desaparición
del coronel Grimaldo, deta
llando que se trataba del co
mandante del 16/o Regi
miento de Caballería Motori
zada con sede en Nuevo La

redo, Tamaulipas. Según se
informó, se lanzó un amplio
operativo de búsqueda en co
laboración con diversas auto
ridades federales, estatales y
municipales y se anunció el
refuerzo de la presencia fede
ral en Jalisco "con la finalidad
de inhibir las actividades de
la delincuencia organizada".
Ayer por la mañana, diver

sos medios de comunicación
informaron que el coronel
Grimaldo había sido hallado
sin vida. Su cadáver habría si
do encontrado en el interior
de su vehículo, el cilal habría
sido ubicado en el municipio
de Tonalá, en la zona metro
politana de Guadalajara

Sin embargo, a las pocas
horas, el coordinador general
estratégico de Seguridad del
estado de Jalisco, Ricardo
Sánchez Beruben, negó que
se hubiera identificado el ca
dáver y señaló que el coronel
seguía en calidad de desapa
recido. Asimismo, afirmó rei
teradamente que el caso es
taba siendo investigado di
rectamente por el Ejército,
con las autoridades civiles co
mo simples coadyuvantes.
Al momento de escribir es

ta columna, la Sedeña no ha
bía confirmado la muerte del
coronel Grimaldo ni había rea
lizado comentario alguno so
bre el presunto descubrimien
to de su vehículo en Tonalá.
De corroborarse la versión

del asesinato, se trataría de la
segunda muerte violenta de
un alto oficial de las Fuerzas
Armadas en menos de un
mes. La primera fue la muerte
en un enfrentamiento del ge
neral José Silvestre Urzúa,
coordinadorestataldelaGuar
dia Nacional en Zacatecas.
Como se comentó en esta

columna, la muerte del gene
ral Urzúa dejó múltiples incóg
nitas. Algo similar sucede en el
caso del coronel Grimaldo:
1. ¿El presunto secuestro

Sin embargo, a las pocas
horas, el coordinador general
estratégico de Seguridad del
estado de Jalisco, Ricardo
Sánchez Beruben, negó que
se hubiera identificado el ca

dáver y señaló que el coronel
seguía en calidad de desapa
recido. Asimismo, afirmó rei
teradamente que el caso es
taba siendo investigado di
rectamente por el Ejército,
con las autoridades civiles co
mo simples coadyuvantes.
Al momento de escribir es

ta columna, la Sedeña no ha
bía confirmado la muerte del
coronel Grimaldo ni había rea
lizado comentario alguno so
bre el presunto descubrimien
to de su vehículo en Tonalá.
De corroborarse la versión

del asesinato, se trataría de la
segunda muerte violenta de
un alto oficial de las Fuerzas
Armadas en menos de un

mes. La primera fue la muerte
en un enfrentamiento del ge
neral José Silvestre Urzúa,
coordinadorestataldelaGuar
dia Nacional en Zacatecas.
Como se comentó en esta

columna, la muerte del gene
ral Urzúa dejó múltiples incóg
nitas. Algo similar sucede en el
caso del coronel Grimaldo:
1. ¿El presunto secuestro

fue un golpe dirigido en con
tra del coronel o se trató de un
incidente aleatorio, resultado
de estar en el lugar equivoca
do en el momento equivoca
do? Si fue un golpe dirigido,
¿cómo sabían los presuntos
delincuentes de la presencia
del coronel en Jalisco y su
desplazamiento a Zacatecas?
2. Si en efecto ocurrió un se

cuestro, ¿se trató de un evento
extorsivo? ¿Hubo la demanda
de algún tipo de rescate, diri
gida a la familia o al Ejército?
¿El incidente estaría vincula
do de algún modo a las tareas
del coronel Grimaldo en Nue

vo Laredo? ¿Había recibido al
gún tipo de amenaza previa?
3. Si la desaparición del co

ronel ocurrió el 10 de diciem

bre, ¿por qué la Sedeña deci
dió informar sobre el hecho

cuatro días después? Al mo
mento de emitir el comunica

do, ¿ya sabían las autoridades
militares del descubrimiento
del vehículo en Tonalá?

4. ¿Por qué el comunicado
de la Sedeña combina la in
formación sobre el caso del
coronel Grimaldo con deta
lles sobre el incremento del

despliegue en Jalisco, reali
zado "con la finalidad de in
hibir las actividades de la de

lincuencia organizada"?
¿Confirma con ello que la de
saparición y posible asesina
to del coronel fue obra de una
banda criminal?

Se entiende que un caso tan
delicado sea atendido con si

gilo y que muchas preguntas
no se pueden responder aún.
Pero tal vez valdría lapena algo
más de transparencia: saber
que los altos mandos militares
pueden ser agredidos impu
nemente no es muy tranqui
lizador para la población. •

fue un golpe dirigido en con
tra del coronel o se trató de un
incidente aleatorio, resultado
de estar en el lugar equivoca
do en el momento equivoca
do? Si fue un golpe dirigido,
¿cómo sabían los presuntos
delincuentes de la presencia
del coronel en Jalisco y su
desplazamiento a Zacatecas?
2. Si en efecto ocurrió un se

cuestro, ¿se trató de un evento
extorsivo? ¿Hubo la demanda
de algún tipo de rescate, diri
gida a la familia o al Ejército?
¿El incidente estaría vincula
do de algún modo a las tareas
del coronel Grimaldo en Nue

vo Laredo? ¿Había recibido al
gún tipo de amenaza previa?
3. Si la desaparición del co

ronel ocurrió el 10 de diciem

bre, ¿por qué la Sedeña deci
dió informar sobre el hecho
cuatro días después? Al mo
mento de emitir el comunica

do, ¿ya sabían las autoridades
militares del descubrimiento
del vehículo en Tonalá?
4. ¿Por qué el comunicado

de la Sedeña combina la in
formación sobre el caso del
coronel Grimaldo con deta
lles sobre el incremento del

despliegue en Jalisco, reali
zado "con la finalidad de in
hibir las actividades de la de

lincuencia organizada"?
¿Confirma con ello que la de
saparición y posible asesina
to del coronel fue obra de una
banda criminal?

Se entiende que un caso tan
delicado sea atendido con si

gilo y que muchas preguntas
no se pueden responder aún.
Pero tal vez valdría lapena algo
más de transparencia: saber
que los altos mandos militares
pueden ser agredidos impu
nemente no es muy tranqui
lizador para la población. •

¿Confirma Sedeña que la desapari
ción y posible asesinato del coronel
fue obra de una banda criminal?

Fecha: 16/12/2022

Página: 13

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 27,062

Página 10 de 175



Rayuela
¿Ya quién beneficia un
atentado en contra del

periodista?
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ASTILLERO

Santiguamientos hipócritas // El engaño
"democrático" // 4T no ha rebasado legalidad
# Deslegitimar derrota de 2024

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA ESENCIA DE la disputa por lo
electoral es el 24. Planes A o B, y
tocamientos o intocabilidad del
Instituto Nacional Electoral no son
sino batallas preparatorias de la de

cisoria, que tendrá como principal objetivo la
sucesión presidencial, pero también el control
de las cámaras federales, varias gubernaturas,
congresos estatales y presidencias municipales
importantes. En esencia: la continuidad o la
interrupción de la llamada Cuarta Transforma
ción, el regreso al timón o la mayor margina
ción de los poderes desplazados en 2018.

LOS DESPLAZADOS HAN intentado susten
tar su proyecto de retorno en la defensa de una
hipotética democracia radiante, en especial de
un Instituto Nacional Electoral al que invisten
de una aureola de honestidad operativa y efica
cia que no resiste un análisis riguroso.

AL ESTILO DE los esfuerzos que han buscado
desestabilizar a gobiernos de tono popular en
otros países, el consorcio opositor mexicano
(empresarios, medios tradicionales, alto clero
y los partidos Acción Nacional, lo que queda
del De la Revolución Democrática y el escurri
dizo Revolucionario Institucional) reproduce
un discurso de histeria ante un presunto abis
mo al que se estaría a un centímetro de caer.

EL PROPIO JUEGO electoral e institucional
del que durante mucho tiempo se beneficiaron
es repelido entre santiguamientos hipócritas:
hasta ahora, el obradorismo no ha hecho nada
que el consorcio opositor no hubiera realizado
en su momento para mantenerse en el poder;
en lo electoral, la llamada 4T se ha valido de
la mecánica legislativa vigente, con un valor
aritmético legítimo que le permite regular
tiempos, formas y resultados porque así le fue
facultado mediante indiscutido voto popular.

EL OBRADORISMO NO ha transgredido
los límites legales ni ha obtenido nada que no
provenga de las propias fuentes de generación
institucional: ha ido concentrando poder en los

términos estrictos de esa legalidad existente y,
ya con la vista puesta en la gran batalla electo
ral de 2024, más las emblemáticas estaciones
intermedias con sede en Toluca y Saltillo, ha
buscado modificar la estructura del poder
electoral (instituto y tribunal correspondien
tes) porque sabe que ahí anidan, no sólo en la
plantilla de consejeros electorales y directivos
del pasado pernicioso (Lorenzo Córdovay
Ciro Murayama, los más notables), sino en una
estructura operativa que no está tan a la luz
pública, las trampas previsibles al servicio de
los poderes que fundaron y han moldeado al
IFEINE y al Tribunal Electoral.

EL AHORRO Y la austeridad no han sido ban
dera oculta del obradorismo, y esa exigencia
se ha aplicado ahora al caro aparato electoral.
"Tocar" al INE ni siquiera necesita de peleas
ruidosas: en abril próximo dejarán su asien
to cuatro consejeros electorales (Córdovay
Murayama, entre ellos) y la misma aritmética
política permitirá (con concesiones a los parti
dos aliados o parásitos, pensando en el PT en el
primer rubro y el Verde y el PRI en el segundo)
que la 4T "tome" el control del citado instituto,
a la par de que las largas colas pisables de los
magistrados del Tribunal Electoral les van
impidiendo aumentar metros a sus historiales
mercantiles.

PERO LA BATALLA de fondo está en la
legitimidad de los resultados del 24. Con su na
rrativa apocalíptica, los previsibles perdedores
esparcen la especie de que un fraude electoral
es inminente y la confianza ciudadana se ha
evaporado. A menos de un año de que deban
abrir y presentar sus cartas, no tienen figuras
electoralmente viables ni programa definido.
Lo que les queda es descalificar lo que proba
blemente perderán: es decir, ¡al diablo las insti
tuciones (que no sean controladas por ellos)!

A PARTIR DEL próximo lunes tomará un des
canso el tecleador de la presente columna, que
ha cumplido veinticinco años en estas páginas,
por lo cual desea a sus lectores sean felices, no
sólo en esta temporada, y que el próximo año
volvamos a encontrarnos con renovado entu
siasmo, ¡Hasta enero venidero!
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TRASCENDIÓ

Que la jefa de Gobierno
de Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum, se llevó una
mención especial durante el
último informe de labores del
ministro Arturo Zaldívar co
mo presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
quien le agradeció por haber
hecho posible la colaboración
institucional en beneficio de

las personas que más lo necesi
tany revertir injusticias de mu
jeres presas en la capital. Du
rante su discurso, no hizo otro
agradecimiento a ninguna otra
autoridad y sí habló de "emba
tes del poder".

Que en círculos del Par
tido Acción Nacional capitali
no dicen que Christian Von
Roehrieh, exjefe delegacional
en Benito Juárez con orden de
aprehensión en su contra por el
escándalo inmobiliario, se fue a
Houston antes de que la fiscalía
que encabeza Ernestina Go
doy informara sobre la deter
minación de un juez. Anteayer
el propio Ministerio Público so
licitó al presunto responsable
presentarse ante las autorida
desy ojalálo esperen sentados.

Que uno de los cabilderos
de la reserva de "vida eterna"

en el Senado fue el diputado pe
vemista Carlos Puente, quien
estuvo desde la tarde hasta la

madrugada en la Cámara alta
esperando la aprobación de su
propuesta. No pasaron ni 24
horas cuando tuvo que salir,
por segunda vez en menos de
una semana, a decir que retira
ba su cláusula después de ha
blar con el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López,
y del amago de veto presiden
cial. Y todavía tuvo cara para
aducir que su plan beneficiaba
también a Movimiento Ciuda
dano y "hasta al PRI".

Que hablando de gente
que gusta de hacer el ridículo,
el magnate Donald Trump se
voló la barda con el anuncio de
una serie de tarjetas, "como las
del béisbol, pero más emocio
nantes", con su figura en modo
superhéroe o superatleta, con
precio de 99 dólares cada una,
conlo que dejó al mundo prime
ro estupefacto y después muer
to de risa, pues todos esperaban
que presentara algo relaciona
do con su eventual candidatura

presidencial por el Partido Re
publicano para las elecciones
en Estados Unidos.
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DUDA RAZONABLE

Pequeñeces...
y Olga

CARLOS
PÍIG

Laterrible historia de lo suce

dido en el legislativo mexi
cano en los últimos días —

terrible por la destrucción del órgano
que garantiza las elecciones— quedará
en las páginas de la historia mexicana
como uno de los peores momentos de
este sexenio.

Uno puede debatir losprosy contras
de un tren, de un aeropuerto, de una re
finería, la creación de una aerolínea, la
ausencia de una reforma fiscal, la pre
sencia de decenas de miles de militares

en las calles y, aveces, hay buenos argu

mentos de ambos lados de ese debate.

Son, al final, asuntos de política pública
de u nos y otros.
Esos asuntos se deciden en las urnas.

Buena parte, si no que todas, de las deci
siones tomadas por este gobierno y este
presidente estaban apuntadas en alguno
de sus libros o cientos y cientos de míti
nes en su largo camino a la Presidencia
La enorme diferenciaconlabarbari

dad que hemos visto en la reforma a las
leyes electorales es
que si estas políticas
públicas se han he
cho en estos años es

porque se construyó,
y no fue sencillo, una
institución que con
eficiencia logró lo que por décadas en
México no sucedía: que se contaran los
votos que permitieron las políticas pú
blicas que hoy se aplican en el país.
Queda clara la pequeñez de los legis

ladores de Morena y sus aliados que ni
leen, niles importa, ni saben qué votaron
Iguallamayoríadelos senadores. Peores
son los de los partidosnegocio que sí le
yeron solo para conseguir chantajear a

los morenistas contal de sobrevivir para
siempre, sin votos pero conharto dinero.
Pero pequeños también quedaron los

que decidieron, frente al desastre, apro
vechar para promoverse, ya sea vistién
dose de dinosaurio o abandonando suya
muydeterioradaposición de "líder" para
hacer un guiño a la oposición
Ahora.

Nada es tan revelador, tan pequeño,
comolosvotosdeOlgaSánchez Cordero.

Antes, magistrada
del Tribunal Superior
de Justicia, antes, mi
nistra de la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación. Antes, secre
taria de Gobernación

—es un decir—.
Profesora de Derecho, doctora Ho

noris Causa de un par de universidades.
Votó obediente y en silencio una re

forma claramente inconstitucional.
Lo de la señora Sánchez Cordero será

en los años venideros el mejor ejemplo
de cómo la ambición política, la vanidad
y el ego lo consumen todo, hasta lo que
había sido una carrera decente.

Votó obediente y en
silencio lina reforma
inconstitucional
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FUSILERIAS

Los duendes
de la redacción

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA

Una vieja tradición de pe
riódicos y revistas atri
buía a "los duendes de la

redacción" erratas, empastelamien
tos (párrafos revueltos en un texto),
omisiones y errores llanos que las más
de las veces tenían que ver con descui
dos o una mala edición antes que con
intervenciones dolosas, que también
las ha habido siempre, pero son infre
cuentes en relación con los tropiezos
involuntarios.

"Los duendes de la redacción", se
justificaban los medios cuando una
persona afectada, sobre todo políticos,
reclamaban por la publicación de un
dato falso o la omisión de información

que sacaba de contexto sus dichos.
Como se ha dicho, en efecto solían ser
errores involuntarios que siempre te
nían como culpables a los enigmáti
cos personaj es de leyendas más bien
irlandesas.

El Presidente, hombre que ha fre
cuentado medios durante décadas y ha
cultivado cercanías

con muchos colegas,
conoce de primera
mano esa expresión
y por eso extraña que
acuda a ella para justi
ficar que aparecieran
en su plan B de reforma electoral dos
cláusulas promovidas por los partidos
Verde y del Trabajo, no solo de forma
voluntaria, sino dolosa, para mantener
sus privilegios pese a ser fuerzas mino
ritarias que saquean el erario.
Carlos Puente, diputado del Verde,

hizo el oso de promover su propuesta
de "vida eterna", meterla con la com

placencia de Morena y estar pendien
te de ella durante la discusión en el Se
nado, solo para salir a retirarla públi
camente, cuando ya estaba aprobada,
porque el Presidente decidió que ve
tará el plan B si mantiene esa trampa y
porque así se lo ordenó horas después
el secretario de Gobernación.
Tuvo el descaro de alegar que ese

ardid no solo beneficiaba al Verde,
sino también a Movimiento Ciuda
dano y al PRI. Así que de descuido,
error involuntario o pifia por error

de edición del docu

mento nada tiene, es
decir, nada del con
cepto "duendes de
la redacción" hay en
una acción premedi
tada para seguir asal

tando al erario mediante un inter

cambio de favores, de votos por una
lucrativa vida artificial.

Igual de grave es que el mandatario
se llame a sorpresa, después de poner
a trabaj ar al Congreso en un tema que
es sobre todo de su interés personal
antes que en prioridades como la se
guridad y la salud.

Enigmáticos personajes
que pasaron de los
diarios al Congreso
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POLÍTICA CERO

Moni y Vidente
no vio más allá
de lo evidente

JAIRO
calixto
ALBARRÁM
jaiw.calixto@milenio.com
@jairocalixto

Hay traiciones que triun
fan pero esta no triunfó.
No obstante lahiperbóli

cay entrampada manera de explicar el
sentido de su voto contrario al partido
al que representa y del que se supone
es líder en el Senado, mi Richard Mon
real se decantó por lo que viene siendo
el sector opositor, su zona de confort.
De hecho, mientras se daba la vota

ción por el plan B de la reforma elec

toral, vimos al zacatecano abrazado a
la panista Vázquez Mota al ritmo muy
juanguistade "abrázame muyfuerte, el
tiempo pasay no perdona".
—¿Te da miedo la eternidad, Monry?
—¡Me da más miedo el chicotito de

Claudio XXX!

Como quiera que sea, el próximo ex
líder de labancada de Morena dio el li
llytellazo azo azo. AMLO planteó que no
hubiera purga (Monry acostumbra ha
cerse "la vístima"), pero aunque sea que
le apliquen unapurgadita con Emulsión
de Scott. Digo, la pide a gritos.
Ybueno, también hay que reconocer

que la cosa no estaba fácil, incluso Kinky
Téllez, en una de sus lindas y morigera
das alocuciones, afirmó: "brutal la refor
ma electoral, porque va a dejar al INE
sin recursos para hacer trampas". La
traicionó el subconsciente (no se rían).
Sí sorprende que sambutidos y apo

tronados en el disfraz dinosáurico co

mo el de Xóchitl, los del sector opositors
se refugien en una narrativa de histerias
y sin gracia sobre el advenimiento del
fin del mundo por culpa del plan B de
la reforma. La dotora Dresser, los mi

rreyes consejeros del INE, Krauze &
Co. se aventaron unos hilos en Twitter

más aburridos que Dante Delgado. El
INE o el apocalipshit. Un dramón, pe
ro ni una palabra sobre que los mismos
que defienden al INE son los mismos
que defienden al cártel inmobiliario pa
nista. Y menos hubo comentarios sobre
las concertacesiones en lo oscurito en

tre los liderzuelos de lo que queda del
PRI, del PAN y el PRD, con mi Tatankita
Córdova en casa del secre del INE, el su
pertendencioso Jacobo Molina Bueno,
también son los mismos que apoyaron
al señor Tabe del cuchillóte. Gente a la

que le hace falta ver menos VOX.
Pobre Monreal, tanto sacrificio pa

ra que la oposición ahora lo quiera pe
lusear. Solo por las palabrejas de Zam
hranitititito donde lo ningunea gacho,
si yo fuera mi Richardde puro coraje
le devolvería mi voto a Morena y se los
metería por salva sea la parte a Claudio,
a los Chuchos y al Germen Martínez,
bola de malagradecidos.
Monry Vidente (así lo bautizó mi

querida Sylvia Zapata en el TW) no vio
más allá de lo evidente.
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COMUNIDADES

Democracia

y verdad

SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

^¦4 1 senador Ricardo Mon
¡ real, a juzgar por las evi

JHL^JI dencias, tiene más sagaci
dad aparente que popularidad entre
los senadores o entre los electores: se

gún las encuestas, ocupa el cuarto lu
gar entre las corcholatas aspirantes a
la primera magistratura.
Eso no le alcanza para pelear una

candidatura ni en la capital nacional si
asumimos, además, que hay al menos
tres aspirantes muj eres y dos hombres

que le llevan ventaja territorial y de
compromiso con el movimiento social
representado por Morena y, conside
rando también que, contra la aproba
ción del plan B del presidente Andrés
Manuel López Obrador, con el zacate
cano solamente votó otro senador de

Morena, Rafael Espino.
Las voces que respaldaban la de Mon

real tienen sus mismos límites y capaci
dad. Para algunos solamente hay estas
posibilidades: la ley en gestación para
reducir gastos y desperdicio al INE, por
ejemplo, tiene como
respaldo solamente a
pericos; creen que enla
aprobación legislativa
existe solo subordina

ción a lo que sería vis
to por AMLO como un
granlegado deljefe del Estado mexicano
o, dicen, son cómplices de un berrinche
que se atribuye, desde la misma trinche
ra de Monrealy de quienes opinan como
él, al Presidente de la República
La mayoría de los legisladores tiene

en sus manos, según el artículo 39 de
la Constitución, la gestión de la volun
tad popular.

Ciertamente ser mayoría —consti
tucional inclusive— no es tener siem

pre la razón, si es que en política y en
definitiva pudiera llegarse al acuerdo
de que poseerla se correspondiera au
tomáticamente con "la verdad". Tam
bién es menos verdad que tener mino
ríay reclamar por ser parte de una por
ción no presuntamente domesticada
les da la verdad.
El horizonte democrático de cada

sociedad es definido por la mayoría de
la población en cada etapa, las priori

dades de laagendayla
dirección de las polí
ticas públicas, inclui
da aquella de carácter
electoral.
La ciudadanía tie

ne preferencias par
tidistas que se expresan a través de vo
tos. Ocurrió así en la elección que ganó
Claudia Sheinbaum en la CdMx y la
que, todo apunta, ganará Delfina Gó
mez en el Estado de México. Que la mi
noría confunda su derecho de expre
sión con la voluntad mayoritaria síes
un problema. Para Monreal y sus sim
patizantes también.

Ciertamente ser

mayoría no es tener
siempre la razón
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EN PRIVADO

El desprecio
por los ministros

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Elpoder siempre es igual.
Solo cambia de personas.

Florestán

ingún presidente de la República
I WM había insultado tanto a los minis
_L ^ tros de la Suprema Corte de Justicia
como Andrés Manuel López Obrador, por lo que
no hay antecedentes de que un presidente de la
Corte tuviera que defenderlos, como sus pares
reclaman a Arturo Zaldívar, que el jueves dio su
último informe de labores y adiós. No volverá a
presidirlo. La próxima sesión, el lunes 2 de ene
ro, será para elegir más que a su sucesor, al nuevo
presidente del Poder Judicial. La encabezará el
decano Luis María Aguilar Morales.
ElpresidenteLópezObradorasistióaese último

informe, escuchó, felicitó y se fue. Ya no se quedó a
la comida anual conlos ministros, ala que ensuges
tión de gobierno solo asistió a unay ya
Y es que es tanto el desprecio que, de nue

vo salvo excepciones¦, tiene por los ministros, que
para qué sentarse con quienes ha insultado pú
blicay reiteradamente y viceversa.
Desde su palacio, cruzando Corregidora, los ha

llamado corruptos; una vergüenza, protectores
de delincuentess, de potentados; que son una ca
ricatura del Estado de derechoj, el último eslabón
déla corrupción, conservadores, enemigos déla
4Tydelpueblo, viciados, entregados alinñuyen
tismo, defensores delaleyyno de la justicia, re
presentantes de grupos de intereses políticos y
económicos, y más.
Ante esa andanada, Zaldívar nunca salió a res

ponder, para no enfrentar, ha dicho, al Presidente
de la República, al que nunca encaró en defensa
de sus pares.
Así, ¿cómo iba a comer con los que ha ofendi

do alo largo de sus cuatro años de gobiernoy una
mayoría de ellos con él?
Ahora en lo que está el Presidente es que el su

cesor, del que ya dio el retrato hablado, sea uno de
los suyos, mejor dicho, de las suyas.
Ese lunes 2 de enero, los ministros decidi

rán si votan por su autonomía o ceden al poder
presidencial.
RETALES
1. RESPUESTA, Ricardo Monreal calificó la res
puesta del Presidente a su voto en contra —no se
rá expulsado de Morena— como la de un demó
cratay me parece una ingenuidad de quien no es
un ingenuo. López Obrador podía contestar de
otra manera, es el presidente de la Repúblicay él
del Senado. Pero el tiempo dará, clara y rotunda
mente, su respuesta;
2. RETO. Ya instalada la Permanente, los núme
ros son clave para la reforma electoral de López
Obrador, si van a un extraordinario para apro
barla, para lo que necesitan mayoría califica
da. Lo que pasa es que ahora los tiempos legales
corren a su favor: mientras más tarden en apro
barla, menos tiempo tendrá la oposición para
impugnarla y la Corte para resolverla. Por eso,
mientras más tarde, mejor para él; y
3. VERGÜENZA, La botarga de dinosaurio con
la que Xóchitl Gálvez subió a la tribuna del Sena
do, no la disfraza, la exhibe. Xóchitl no necesita
disfraz alguno. Siempre ha sido un disfraz.

Por vacaciones, nos vemos el martes 3 de enera
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Hasta febrero,
pese a las prisas

CARLOS
MARÍW

Vicepresidenta de la Mesa Directiva en San
Lázaro, la panista Noemí Luna recurre a
una metáfora luminosa para describir lo

sucedido con el pian B que deforma la legislación y des
cuartiza las instituciones electorales:

"No pudieron destruir la casa, entonces quieren
saquearla...".
Laprimerafrase alude alafracasada iniciativa de reforma

constitucional, la segunda al doble atraco de querer dar vida
eterna alos contlapaches de Morena, porque anulabalavolun
taddelosvotantesyexpoliabael dinero délos contribuyentes.
Corrosivos,los cambiosoriginalespropuestosporelpre

sidente López Obrador aleyesy estructuras que por más de
30 años han garantizado (y cada vez con mayor eficiencia)
la democracia en México tuvieronun aderezo delincuen
cia! en su primer y acelerado paso por la Cámara de Dipu
tados: el añadido de que, para no perder su registro por ob
tener menos de 3 por ciento de los sufragios, la chiquillada
sobreviva de manera artificial con la tramposa transfusión
de votos que le endosen sus aliados mejor votados.
Para dar idea del quebranto a las finanzas públicas,

por estar registrados, tan solo este año el PT recibió de
Hacienda 417 millones de pesos y el Verde 518 millones
como prebenda
Si "primero los pobres", ¿a cuál de todos puede impor

tarle que se tiren al excusado 935 millones de pesos?
Precisamente a ese parche se refirió López Obrador

cuando lo redujo a "travesuras" de algún duende:
"Sí hicieron cambios a la ini

ciativa que enviamos, y Adán
Augusto López va a explicar en
qué consistieron esos cambios.
Ya los mismos legisladores se
han comprometido a quitar esos
añadidos", reconoció y anunció.
Es impensable que las marru

lleras modificaciones prospera
ran sin el consentimiento del se

cretario de Gobernacióny que éste no le haya informado
con oportunidad al Presidente, urgidos ambos de que el
paquete de su demoledora iniciativa de reformas fuera
aprobado cuanto antes.
Tan hubo acuerdo que ayer AJV1LO ya no fue tan ca

tegórico sobre la travesura cuando en la mañanera se
le planteó:
—La puede vetar, Presidente, es su derecho...
—Sí, si lo considero, la puedo vetar, sí; si lo considero,

lo puedo vetar...
¿Pues no desde la semana anterior tenía considerado

que se quitarían esos "añadidos"?
Con su pronto y expedito desenlace en los tribuna

les constitucionales Electoral y Suprema Corte además
de los laborales (por los despidos masivos en el INE), el
despiadado atropello a la democracia también se volvió
engrudo, y todo por el sucio arreglo politiquero (aquí sí
aplica el término) del cuatroteísmo con sus compinches
y la prisa que sus promotores imprimieron para salirse
con la suya.
Esta bomba de tiempo deja en vilo las expectativas

electorales de la ciudadanía
Al ofrecer que consideraría si vetaba lo de la vida eter

na a sus parasitarios aliados, el Presidente ("no soy om
nímodo, no soy cacique") se justificó:
"Es un asunto de principios. Lo hago porque somos

demócratas auténticos, no farsantes. Lo que nos impor
ta son los principios..

¿A quién puede
importarle que se
tiren al excusado
935 millones de

pesos?
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1 Indignación. Ayer, las 23:10 horas, nuestro
•compañero Ciro Gómez Leyva sufrió un ataque ar

mado. Por medio de su cuenta de TwLtter. informó: "A las
ll:10pm,a200 metros de mi casa, dos personasen una
motocicleta me dispararon, al parecer con la clara inten
ción de matarme. Me salvó el blindaje de mi camioneta
que yo manejaba y he enterado del asunto a las autori
dades", En Grupo Imagen condenamos enérgicamen
te este hecho y exigimos a las autoridades competentes
tomar cartas en el asunto y esclarecer los hechos. Al res
pecto. la jefa de Gobierno, ClaudiaSheinbaum, informó
que ya se había comunicado con Gómez Leyva Que se
llegue hasta las últimas consecuencias.

2 Deber cumplido Como parte del IV Informe
•Anual de Labores del presidente de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar externó
que seguirá luchando siempre por un México en el que
los pobres, los olvidados, los marginados y los discrimi
nados sean vistos, Deseó que esos grupos vulnerables
pronto obtengan educación, vivienda, salud, alimen
tación y justicia, discurso que arrancó los aplausos en
el recinto, iniciados por el presidente Andrés Manuel
López Obrador "Seguiré trabajando sin descanso has
ta el limite de mis fuerzas y a donde quiera que me lleve
la vida, no hay costo personal o político que no valga la
pena pagar por ello", expresó, El 31 de diciembre dejará
de presidir la Corte. Le devolvió la confianza perdida, lo
que otros no pudieron. Gran logro.

3 Insistente. El diputado federal panista José Elias
•Iixa, quien forma parte de la Sección Instructora

de la Cámara de Diputados que revisará la petición de
desafuero en contra de Alejandro Alito Moreno, "sirve
a los intereses" del propio dirigente nacional del PRI, de
nunció la gobernadora de Campeche, LaydaSansores.
En el ultimo programa del año del Martes del ¡aguar,

la mandataria estatal morenista presentó una presunta
conversación entre su antecesor y un personaje identi
ficado como Tablito", la cua¡ revelaría la relación en
tre Alito y el legislador panista de Yucatán. Importantes
son los ataques de la señora a sus opositores, pero lo es
más que se le haya pedido frenar su andanada, inclusi
ve por la vía legal, y sigue sin hacer caso.
4Banquito presidencial. Silvano Aureoles exgo

•bernador de Michoacán, afirmó que buscará ser
el nuevo presidente de la República, Expuso que iría en
búsqueda de la presidencia en el PRI, PAN y PRD, Des
tacó que lo importante para él es sacar a Morena de to
das las dirigencias del país. Y señaló que, a pesar de que
hay otros candidatos como la actual gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos, él sería el más "capacita
do. seré el próximo presidente de México". Afirmó que
Morena ha destruido al país quitando diversos apoyos,
donde ha buscado el beneficio propio ante los ciudada
nos, El señor pretende la silla presidencial, pero, hasta
ahora, lo más cerca que ha estado es sentado en su ban
quito verde afuera de Palacio, Más ganas, señor,
5 Oportunidad perdida. |esús Zambrano. diri

gente nacional del PRD. cerró la puerta a Ricardo
Monreal. coordinador de Morena en el Senado de la

República, para ser considerado como una opción de la
oposición para ir por la elección presidencial de 2024.
Ante estas declaraciones. Monreal aseguró que su de
cisión personal de votar contra el plan ES no fue motiva
da por buscar espacio en la oposición Luego de que el
líder del grupo parlamentario de Morena votó en contra
de la reforma alas leyes secundarias en materia elec
toral y presentó un paquete de reservas, el PRD castigó
que lo hiciera de manera personal, vía su voto partícu
lar. sin provocar una rebelión al interior de la bancada.
Asfsc las gasta don Jesús Zambrano líder dclsol azteca
que tiene lo explosivo en el ADN.
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Capital
político
Adrián ¡Rueda
jadria ri02#yahoo.es

Blindan los morenos
Iztapalapa
• Si quieren retener la Presidencia de la República, deben
obtener una votación muy importante en la capital,

Ante el oscuro panorama que avizoran los morenos para
2024, algunos de sus líderes en la ciudad están volteando a
ver Iztapalapa, para blindarla de los ataques de la oposición,
que se les quiere meter hasta la cocina.

Va entendieron que los capitalinos se cansaron pronto
de la 4T. y se lo demuestran cada que tienen oportunidad
de ir a las urnas; para votar en contra de ellos o ignorando
sus llamados a participar.

Si en 2021 perdieron ya nueve de las 1S alcaldías de la
ciudad, y las que ganaron fue apenas por unos cuantos vo
tos, no es difícil suponer que dentro de dos años se despe
dirían del efímero poder obtenido en 2018.

Pero saben que si quieren retener la Presidencia de la
República, deben obtener una votación muy importante en
la capital, y por eso blindarán las alcaldías más grandes.

La joya es Iztapalapa. donde Clara Brugada está ubicada
entre los gobiernos más aceptados en la ciudad, lo que le
ha hecho pensar que puede ser candldata a la lefatura de
Gobierno. El problema es que en el resto de la CDMX no
la conocen

La siguiente alcaldía en im
portancia es Gustavo A. Madero,
que con todo y el aparato apenas
ganaron por cuatro puntos. V, la
tercera, es Alvaro 0bregón, don
de fueron apabullados por Lía
Limón y no se ve cómo puedan
regresar,
De estas tres, la que más les

interesa es Iztapalapa, y a pe
sar de que hay varios Tirado
res. como las diputadas Aleida
Alavez. Martha Avila y hasta Carlos Cervantes —sobrino
de Ernestina Godoy—, a quien Bmgada promueve desca
radamente es a Gabriel García

Este personaje, en un tiempo cercano a Marcelo Ebrard.
comandó a los siervos de la Nación y al inicio del sexenio,
el Presidente lo hizo coordinador de delegados especiales
que manejan las políticas de apoyos en cada entidad,

Su poder era inmenso, hasta que Claudia Sheínbaum per
dió la ciudad el año pasado, y fue culpado de la derrota, por
que no supo utilizar el poder de los programas sociales para
obtener más votos; le pidieron la renuncia.
Ahora Gabriel esEá llevando todos los recursos a Izta

palapa, donde se retine con líderes locales, para decirles
que él va a ser el próximo alcalde. En esa tarea le ayuda su
esposa Adela, quien es la que le opera.

El llamado Monje no va solo, Ernestina ya empezó a ci
tar a algunos exfuncionarios de gobiernos anteriores, para
pedirles que no se muevan ¡nucfio, porque sus carpetas
siguen vivas.

Alavez. Martha Avila y hasta Carlos Cervantes —sobrino
de Ernestina Godoy—, a quien Bmgada promueve desca
radamente es a Gabriel García

Este personaje, en un tiempo cercano a Marcelo Ebrard.
comandó a los siervos de la Nación y al inicio del sexenio,
el Presidente lo hizo coordinador de delegados especiales
que manejan las políticas de apoyos en cada entidad,

Su poder era inmenso, hasta que Claudia Sheínbaum per
dió la ciudad el año pasado, y fue culpado de la derrota, por
que no supo utilizar el poder de los programas sociales para
obtener más votos; le pidieron la renuncia.
Ahora Gabriel esEá llevando todos los recursos a Izta

palapa, donde se retine con líderes locales, para decirles
que él va a ser el próximo alcalde. En esa tarea le ayuda su
esposa Adela, quien es la que le opera.

El llamado Monje no va solo, Ernestina ya empezó a ci
tar a algunos exfuncionarios de gobiernos anteriores, para
pedirles que no se muevan ¡nucfio, porque sus carpetas
siguen vivas.

©
CENTAVITOS

Si en el Zócalo pensaban que con la orden de aprehensión
librada contra Christianvon Roehrich iban a tirar las fichas

del tablero de los panistas. y con ello atenuar los ataques
contra Sheinbaum. de nuevo les falló eí cálculo. Cierto

que los suspirtros azules tuvieron que reacomodar espa
cios y que el grupo de |orge Romero tuvo que darle juego
a Federico Doring, como virtual cabeza de la fracción, Lo
que Claudia no midió fue que Von Roehrich era una dulce
abucliiaen comparación con Doring, que es un guerrillero
que le encanta la camorra, y que además le sabe. La 4T ya
se dio cuenta que soltaron at demonio azul en Donceles...
Por cierto, el pleito entre Jesús Sesma y |orge Gaviño no
es ei primero que se registra entre ambos gladiadores, pues
en 2014 estuvieron a punto de llegar a las manos en plena
tribuna de la entonces Asamblea Legislativa del DF. cuan
do el legislador Tucán le dijo algo indebido a la entonces
diputada del PRD Ariadna Montiel y Gaviño, apoyado por
Manuel Granados, entonces presidente de la Comisión de
Gobierno, se le iba a ir a los golpes; éstos dos ya se traen.

Lajoya es
Iztapalapa, clontle
Brugada está
ubicada entre

los gobiernos
más aceptados
en la ciudad.
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PVEM retira "cláusula de
la vida eterna" para no
conflictuarse con AMLO
"¿No quieren? Va para atrás...". En esos términos anunció e!
coordinador del PVEM en San Lázaro, Carlos Puente, que su
grupo parlamentario retira la llamada "cláusula de la vida eter
na" del plan B electoral de AMLO que se aprobó en el Senado.

El anuncio se hizo luego de que el Presidente amenazara
en la mañanera con vetar todo su "plan", luego de que le agre
garan nuevamente la famosa cláusula que permite la transfe
rene la de votos de un aliado a un partido de la chiquillada que
esté en riesgo de perder el registro.

Ni a Morena ni a sus remoras les importó que hace 14 años
la Suprema Corte haya declarado inconstitucional el citado
ordenamiento, con el argumento de que no es razonable que
un partido aliado transfiera votos auno de la chtqiüüada en
riesgo de perder el regitro.

"Nos allanaremos al turno que le dé la Mesa Directiva", pre
cisó el diputado del Verde, en rueda de prensa celebrada en
San Lázaro, luego de regresar de la Secretaria de Gobernación.

A ESucarell acudió en compañía del coordinador del Verde
en el Senado. Manuel Velasco Ignacio Mier jefe de la banca
da de Morena en Sa Cámara de Diputados, y legísldores del PT.

fue en Gobernación donde se tomó la decisión de retirar
la cláusula. Los verdes no quisieron conflictuarse con el Pre
sidente. "Se los mandaron a cambio de que no los veten", nos
dijo Rubén Moreira. coordinador de la bancada del PRI en
San Lázaro.

El panfsta Marco Atlante fue más duro: "¡lacen cálculos
políticos para sobrevivir a cualquier precio. Están buscando
un resquicio para un acomodo interesado".
Tn la rueda de prensa, el diputado Puente dijo mucho más:
"No tenemos ninguna necesidad de que nos estén diciendo y
difamando de que necesitamos una cláusula de vida eterna.
Desde el 2009 nunca ha estado en riesgo el registro del Verde.

"La vamos a retirar y eso no le va a gustar a la coalición
opositora. Unos la piden, otros la requieren, y a otros les urge,
porque allá están los que van a desaparecer".

fura que la decisión de retirar la cláusula la tomaron junto
con legisladores de la mayoría y no por presiones del gobierno.

Otro legislador del Verde, que pidió el anonimato, nos dijo
con franqueza que no van a asumir el costo de un conflicto
con el Presidente,
*He leído y escuchado comentarios muy duros en contra del
senador Ricardo Monreal, luego de su voto en contra del plan

B por considerar que viola la Constitución
Uno de los reproches más recurrentes que opositores al

régimen obradorista le hacen al coordinador de la bancada de
Morena en la Cámara alta es no haber presionado a senadores
que le son leales para voltear la votacion.

Es un reclamo tan ingenuo como injusto. Varios de los se
nadores leales a Monreal traen agenda política. Unos quieren
ser gobernadores  Eduardo Ramírez, en Chiapas: Alejandro
Armenia, en Puebla; a Armando Guadiana ya se le hizo en
Coahuila, y otros quieren reelegirse.

No iban a renunciar a sus aspiraciones por seguir a su líder
parlamentario. Tengo confirmado que no sólo ellos, sino varios
integrantes de la bancada de Morena votaron a favor aun en
contra de sus convicciones. Así son la mayoría de los políticos.
Es lo que hay.

Monreal fue rehén de sus palabras. La víspera de que se
aprobara el plan B puso su firma en un documento donde
agrupó los 21 bloques anticonstitucionales contenidos en la
iniciativa de AMLO En tribuna reiteró que la iniciativa viola
laContitución. Monreal hizo lo que tenia que hacer: votarla
en contra, ¿se imaginan si la vota a favor?
"El INE admitió la denuncia ele Movimiento Ciudadano en con

tradel presidente LópezObrador por desviar recursos publi
eos y programas sociales con fines electorales en la marcha
de Estado del 27 de noviembre para celebrar los avances de
la 4T y mostrar que AMLO tiene más músculo callejero que
la oposición,

"Hay suficientes indicios de que se investigará a fondo",
celebró el coordinador de la bancada naranja en San Lázaro,
Jorge Álvarez Maynez

El legislador de MC acompañó su declaración con el acuse
de recibo de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral, en
el que admite el escrito de queja del MC,
'Ana Lilia Herrera, exaspirante a la candidatura de la coali
ción opositora al gobierno del Estado de México, ya se discipli
nó, como buena priista. á la decisión de postular a Alejandra
del Moral como abanderada de la Alianza PRT, PAN. PRD en
la entidad, Tenemos confirmado que este viernes se dará su
nombramiento en el Consejo Político del tricolor,

A eso hay que agregar que Aliro Moreno, presidente del
PRI, le hará muy pronto un público reconocimiento al panista
Enrique Vargas, quien también se destapó para gobernar el
Estado de México y, al parecer, ya se allanó a Del Moral
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Razones

Plan B: venganza, ambición
y miedo

Jorge Fernández Menéndez

• Esa combinación de venganza, ambición y miedo marca esta reforma.

En el más completo desaseo legislativo, sigue el proceso para
aprobar la reforma electoral que desarticulará no sólo al INE,
sino también al sistema nacional electoral, violando en forma
reiterada la Constitución y con objetivos evidentes: uno, tra
tar de garantizar la impunidad en las campañas electorales
adelantadas de los aspirantes de Morena, con funcionarios
públicos que no podrán ser sancionados por actos adelantados
de campafta (como los que ya están reaJizando, año y medio
antes de los comicios); dos, no tener controles en los estados
para la operación electoral y, tres, satisfacer tres pulsiones pre
sidenciales: la venganza, la ambición y el miedo.

La venganza ("un objetivo injurioso antes que reparador"),
porque el presidente López Obrador, que jamás en su carrera
política ha aceptado una denota (se fue del PR1 en los años 80.
ya que no fue candidato, nunca reconoció haber perdido en
las dos elecciones de Tabasco que perdió ni aceptó su denota
en los comicios presidenciales de 2006 y en 2012), entre su
lista de enemigos colocó a las autoridades electorales, Siem
pre ha dicho que le hicieron fraude íen todas las elecciones
que perdió) y ahora se venga como para poder hacerlo él a sus
opositores. Tan sencillo como eso.

La ambición ("el deseo intenso y desordenado de conseguir
algo, especialmente poder o riqueza"), porque no puede per
mitir que lo que considera un movimiento histórico y trascen
dente desde antes de comenzar a gobernar termine con una
derrota electoral: lo suyo es un camino a los altares cívicos y,
para eso, como sea, necesita ganar en 2024,
Eí miedo ("una reacción que se produce ante un peligro

inminente"), porque los resultados de 2021 no garantizan
el triunfo en 2024, la tan sonada popularidad presidencial,
que no es mayor que ía que tuvieron en su momento, en el
cuarto afio de gobierno. Zedillo, Fox o Calderón, tampoco.
Necesita que en las campañas adelantadas la falta de control
institucional permita que sus aspirantes no sean sanciona
dos con la pérdida de la candidatura, aunque hayan utiliza
do para ello recursos públicos. Necesita adelantarse a sus
adversarios, secarlos antes de que comience la verdadera
campaña. Qué importa si se reducen los tiempos oficiales
de campaña si los aspirantes oficialistas están en ella desde
dos años antes,

Esa combinación de venganza, ambición y miedo es lo que
marca esta reforma electoral, que viola, una y otra vez, la Cons
titución y desarticula el sistema electoral construido a lo largo
de décadas.

No es aún, y como se ha dicho, una suerte de golpe de Es
tado. Todavía no. Pero crea las condiciones para imponerlo vía
una elección fraudulenta en 2024, Crea las condiciones para
perpetuarse en el poder con métodos muy similares a los que

han utilizado la Venezuela de Nicolás Maduro, la Nicaragua
de Daniel Ortega o la Hungría de Víktor Orbán

No estamos, insisto, aún en esa situación y existen todavía
mecanismos institucionales que pueden frenar ese desarro
llo. Más importante que nunca será, si finalmente se impone
(como parece que ocurrirá en estas horas) todo el plan B sin
moverle nada, como es el designio presidencial, la gestión de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Como han señalado
expertos, legisladores y hasta el líder de la fracción de Morena
en el seriado, Ricardo Montea!, hay innumerables violaciones
a la Constitución en este paquete de reforma de cerca de 450
artículos de diferentes leyes. Si se aprueba la Suprema Corte
tendrá que actuar rápido y anular las inconstitucionalidades
para evitar que se contamine todo el proceso electoral de 2023
y 2024. Si cuando sea su oportunidad no lo hace, me temo que
sí estaremos en los preámbulos de una ruptura institucional.
Todo eso es lo que ha estado en juego en estas horas.
MGNREAL

El todavía líder de Morena en el Senado. Ricardo Monreal,
cumplió con su palabra y no le dio su voto a la reforma elec
toral por sus violaciones evidentes a la Constitución. Eso lo
honra. Pero también es un hecho que ése fue un gesto políti
co personal, porque también decidió no ejercer todo su peso
político para que otros senadores que lo apoyan y respaldan
votaran en contra de esa reforma. Insinuó la ruptura y la dejó
sobre la mesa, pero no la ejerció. Creo que, enaJteciendo su
voto, se quedó a mitad del camino.
EL GENERAL Y EL CORONEL
El secuestro del coronel José Isidro Grimaldo en los limites en
tre Jalisco y Zacatecas, atribuido por fuentes militares al Cártel
del Noreste, luego de los duros golpes que éstos sufrieron por
parte de fuerzas del Ejército, sobre todo las detenciones de sus
líderes, El Huevoy E! Negrolo, es una muestra más no sólo de la
violencia que están dispuestos a ejercer los grupos criminales,
sino también del empoderamiento de los mismos, de la forma
en que están dispuestos a desafiar a las fuerzas del Estado. Un
empoderamiento y un desafio que no veíannos en el pasado.

El coronel Grimaldo era jefe del 15 regimiento de caballera
en Tamaulipas y participó activamente en las acciones que se
realizaron contra ese grupo criminal en el estado en los últi
mos meses, Fue secuestrado muy lejos de allí, cuando, según
se informó, estaba en unas vacaciones familiares. No lejos de
donde fue secuestrado el coronel, hace menos de un mes, fue
asesinado el general fosé Silvestre Urzúa, coordinador de la
Guardia Nacional en Zacatecas. Una semana después fue ase
sinado, en un crimen tramado desde el penal de Cleneguillas,
el juez Roberto Elias Martínez, Son desafíos inadmisibles e
inéditos al Estado. Pero en las mañaneras el enemigo es el INE.
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Deschamps y Messi
La XXII edición de la Copa del Mundo llega a su fin, dejando
tras de si la polémica de cómo fue otorgada la sede a Qatary la
historia negra de la construcción de sus estadios con mano de
obra casi esclavizada, pero también con grandes emociones
en la caucha, que reivindicaron el estatus del fútbol como el
deporte más popular del planeta.

Será recordada, sin duda, la participación de Marruecos, la
cual al margen del resultado de mañana, en el partido por el
tercer lugar contra Croacia hizo historia para una selección
africana.

También significará que Argentina o Francia, una de las dos,
obtenga el campeonato por tercera ocasión. Y en caso de ganar
ésta ultímala final del domingo, se convertirá en la ternera se
lección. después de Italia y Brasil, en lograr un bicampeonato.

Pero quizá la marca en ciernes más interesante sea laque
persigue el entrenador francés. Ditlier Deschamps. pues, hasta
ahora, una sola persona ha logrado ganar dos campeonatos
desde el banquillo: el italiano Vittorlo Pozzo quien llevó a Italia
a hacerse del título mundial en 1934 y 1938.
Deschamps es, además, uno de sólo tres en ganar el

Mundial corno jugador y entrenador, junto con el brasileño
Mario Zagallo y el alemán Franz Beckenbauer Como juga
dor lo hizo en 1998 y como entrenador en la pasada edlc ión de
la Copa, en Rusia,

Nacido en Bayonne, en el País Vasco francés, en 1968,
Deschamps cumplió una década como entrenador de Les
Bfeusel 8 de julio pasado, Es el primero en dirigir a su selec
ción en tres Mundiales,

Como jugador, se inició en las fuerzas básicas en el equi
po de su ciudad natal, a ía edad de ocho años. De ahí pasó al
Nantes, con cuyo equipo mayor debutó en 1985. Cuatro años
más tarde pasó al Marsella, con el que ganó la Champions en la
temporada 199293. Luego se destacó con la luventus, en la liga
italiana, como uno de los mejores medios de Europa. Con ese
equipo jugó tres finales consecutivas de ia Champions, ganan
dola en 1996. En 1998, fue el capitán de la selección francesa

que levantó la Copa del Mundo, celebrada en su país.
En 2001, luego de retirarse como jugador, comenzó su

trayectoria como entrenador. Llevó al Monaco a la final de la
Champions en 2004. Tomó a la luventus en 2006, luego del
escándalo de apuestas que mandó al equipo a la división de
ascenso, y lo regresó a ia Serie A ai año siguiente. En 2009,
consiguió el título de Francia con el Marsella.

A¡ frente de la selección francesa. Deschamps la calificó ai
Mundial de Brasil 2014, donde llegó a cuartos de final, perdien
do con Alemania. En la Eurocopa 2016, celebrada en Francia,
su equipo llegó a la final, pero fue derrotado por Portugal, En
el Mundial de Rusia 2018, pasó por encima de Argentina, Uru
guay y Bélgica, en la ronda de eliminación, para llegar a la final,
donde venció a Croacia y ganó el campeonato, el segundo en
la historia para Francia.

Hoy, a los S4 años de edad, el técnico francés está en la cús
pide de su carrera. Al frente de una selección sólida, tiene en
las manos una reserva inagotable de talento. Francia está en la
final a pesar de tener nueve jugadores lesionados,

Plagado de estrellas, el equipo de Deschamps privilegia el
juego de conjunto "Más allá de la calidad de los jugadores ha
dicho el entrenador, hay dos aspectos importantes; la noción
de gmpo y et estado mental. En el fútbol, como en la vida, no
puede haber puros arquitectos, debe también haber albaniles".

Sin embargo, a fin de ganar el bicampeonato para Francia
y el suyo personal. Deschamps deberá resolver cómo ganar a
Argentina, una selección que ha ido de menos a más en Qatar
y que ha dado ia razón a quienes pronosticaban que era una de
las favoritas para levantarla Copa dei Mundo.

Un triunfo argentino en ia final serta no sólo meritorio, sino
una soberbia culminación de la carrera de Lionel Messi El tí
tulo mundial es lo único que le falta al exjugador del Barcelona,
De conseguirlo, su historia se habrá colocado por delante de
la de Diego Armando Maradona Porque éste habrá ¡ugado
como nadie un Mundial, el de 1986, pero Messi ha tenido un
número mucho mayor de actuaciones brillantes.

El cerrojazo en Qatar es de pronóstico reservado,
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Alto mando

El surrealismo de los
abrazos, no balazos
Miguel Ángel Godínez García

Decía el padre del surrealismo. André Bretón
que México es el país más surrealista del mun
do. y no le faltó razón. En México lo absurdo
es una realidad y la realidad, por absurda que
parezca, puede ser una política de Estado. ¿A
qué viene esto? A la estrategia surrealista de
abrazos, no balazos, !a cual, por orden de su
comandante supremo, nuestras Fuerzas Arma
das y la Guardia Nacional, en lugar de perseguir
y aprehender a los sicarios del narcotráfico,
deben abrazarlos, no perseguirlos y tolerarlos,
lo que no pasa en ningún otro país del mundo.

Por si no bastara, en los últimos 15 días se
han registrado mil 56 homicidios dolosos, 71
diarios en promedio, la mayoría cometidos en
los estados de Guanajuato. Edomex, CDMX,
Michoacán. Guerrero, Zacatecas y Sonora, pero
el presidente López Obrador está más enfo
cado y más preocupado en que se apruebe su
llamada reforma electoral y en convencer al
reguetonero Bad Bunny para que dé un con
cierto gratuito en el Zócalo capitalino que en
la seguridad de la población.
También, mientras el Ejército mexica

no sufría el secuestro y probable asesinato
de otro militar de alto rango, el coronel José
Isidro Grimaldo Muñoz a manos del CjNG, el
subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo
Mejía Berdeja hacia todo lo posible por ganar
la candidatura de Morena para Coahuila, hasta
videos de TíkTok hizo, pero de nada le sirvió;
ahora, tras sus berrinches al perderlas consul
tas internas, el Presidente lamentablemente lo
ratificó en su cargo y le tiene deparadas otras
misiones al frente de la seguridad del país. Así
de esc tamaño y en estas manos estamos.

El coronel José Isidro Grimaldo Muñoz si
gue desaparecido y medios locales aseguran
que fue asesinado. Se desempeñaba como
comandante del 16° Regimiento de Caballería
Motorizado, en Nuevo Laredo. Tamaulipas: el
pasado martes 13 de diciembre, al trasladarse
hacia Zacatecas, se perdió todo contacto con
él cuando viajaba a bordo de una camioneta
modelo Mazda, color gris oscuro en una ca
rretera de [alisto a Zacatecas.

La Sedeña, a través de la Policía Militar de la
Quinta RM. en Jalisco, emprendió su búsqueda
sin resultados. Ésta seria ia segunda baja más
importante para la Defensa Nacional en menos
de un mes. aunque la Sedeña no lo ha confir
mado aún.

Primero fue el Gral. Brig, losé Silvestre
Urzúa Padilla, coordinador de la GN en Za
catecas, asesinado en un enfrenta miento con
sicarios del Cártel de Sinaloa en Pinos, Zacate
cas, ahora el coronel Grimaldo Muñoz Ya hay
malestar evidente ai interior de las FA.

Pasó más de un año para saber que la de
tención del exsecretario de la Defensa, Gral.

Salvador Cierifuegos, en octubre de 2020, se
hizo sin pruebas sólidas, sin embargo, el caso
tensó tanto las relaciones diplomáticas que el
exfiscal william Bair se vio orillado a ofrecer
disculpas a Marcelo Ebrard y ai gobierno de
López Obrador, Barr reconoció que no valía
la pena poner en riesgo la cooperación ni la
presencia de la DEA en México. La decisión dio
resultado, la DEA sigue operando en nuestro
país, pero sin el control de la 4T.
Lo había señalado en esta columna, en Chia
pas crece la delincuencia organizada, lo que se
suma al problema del EZLN. que busca rebelar
se nuevamente. El subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración, Alejandro
Encinas, reconoció que operan cárteles indí
genas, los cuales realizan actividades como el
trasiego de drogas, robo de hidrocarburos, se
cuestro. extorsión, robo a transporte de carga,
de vehículos, narcomenudeo y tráfico de indo
cumentados. El Ejército mexicano tiene ubica
dos al Cártel Chamula, en la zona de los Altos; a
los Chamula Power, en San Cristóbal; Los Pelo
nes, en La Concordia, Tzimol y Socoltenango, y
Los Chumises, en fronteraComalapa.

O
DE IMAGINARIA

Gracias a trabajos de inteligencia, el Ejército
mexicano decomisó más de una tonelada de

metanfetaniina en Tijuana. R.C., en Sinaioa
aseguró 450 kilogramos de la misma droga y
300 litros más. La droga en su conjunto tie
ne un valor comercial de casi 200 millones de
pesos en EL).

Fecha: 16/12/2022

Página: 11

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel Ángel Godínez García

Costo: 16,355

Página 29 de 175



Registro Tlá loe

Mucho hemos comentado sobre la necesi

dad de modificar el modelo de gestión con
el que vienen funcionando los organismos
operadores de los sistemas de agua potable
y alcantarillado, que. después de decadas
de gestión bajo la tutela de los municipios,
no han logrado estándares de eficiencia
deseables y ni con mucho los cercanos a
lo que sería necesario para poder cumplir
con servicios de calidad, además del con
sagrado derecho humano al agua plasma
do en nuestra Constitución, que, aunque se
trata de una obligación de! Estado mexica
no. los principales responsables de hacerlo
realidad son, precisamente, los organismos
operadores.

Sabemos que las cosas no se mantienen
estáticas y que, con el paso del tiempo, los
problemas, más que reducirse, se acrecien
tan, por lo que ahora los organismos ope
radores tienen mayor responsabilidad y
necesidad de mejorar en todos los aspec
tos, para poder cumplir cabalmente con su
fundón. Sería iluso pensar que si mantene

mos el modelo de gestión que hasta aho
ra se ha tenido, vamos a poder resolver las
dificultades.

Imposible seria modificar la Constitución
para quitar atribuciones a los municipios y,
aunque constituye un error de origen, según
lo demuestran muy claramente los resulta
dos, políticamente no sería una propuesta
viable. Sin embargo, es factible retomar el
tema con base en alternativas que tiene el
marco legal, el cual permite la creación de
organismos públicos descentralizados del
municipio, con personalidad jurídica y pa
trimonio propios, que pueden tener como
órgano de gobierno una junta o consejo de
administración, siendo el representante legal
y administrador del organismo, con faculta
des para supervisar, man datar y aprobar de
cisiones trascendentales parala institución.

Dada esa enorme facultad de dirigir, or
denar, orientar, supervisar y vigilar el fun
cionamiento de los organismos operadores,
ahora lo importante es definir cómo pue
den integrarse estas juntas de gobierno,
de tal manera que permitan, en lo posible.
despolitizarlas, implementar acciones y pla
nes a mediano y largo plazos, así como Im
poner medidas para contar con los mejores
servicios, implementando tarifas adecuadas
y vigilando que los recursos se orienten al
100% a mejorarlos.

Es aquí donde la participación de !a so
ciedad civil, proposítiva. informada y orga
nizada, represéntala clave para una gradual,
pero sostenida mejora de los servicios, lo
que permitiría que se alcancen estándares
de calidad y eficiencia.

¿Cómo lograr que una junta de gobier
no mantenga políticas a largo plazo, elimi
ne la política en la toma de decisiones, exija
cuentas claras y, a la vez, demande mejoras
sostenidas de la eficiencia? La fórmula pare
cería simple, el chiste es lograr una adecuada
integración.

Se trataría de una junta de gobierno con
formada por ocho integrantes: dos del go
bierno del estado, dos del municipio, dos
de los sectores sociales y dos de los sectores
económicos más importantes de cada locali
dad, con los siguientes criterios: (i) los repre
sentantes del gobierno estatal deben aportar
información técnica de ingeniería, de con
tabilidad, en materia de eficiencia e indica
dores de gestión, es decir, aportar elementos
para la mejor toma de decisiones a la par de
una destacada profesionalización de la jun
ta: (ii) el municipio deberá proporcionar las
prioridades de atención que localmente se
consideren prioritarias, al igual que ayudar
a facilitar la gestión del organismo; (iii) los
representantes de los sectores sociales de
berán ser personas de organizaciones pre
ocupadas por su ciudad, la sustentabilidad.
la calidad de los servicios, etcétera, y que, de
manera proposítiva, contribuyan a la mejor
toma de decisiones, y íiv) los representantes
de los sectores económicos deberán apor
tar criterios básicos del manejo administra
tivo, contable y financiero que debe tener
una empresa municipal, cuyo objetivo no
es la rentabilidad, no es lucrar con un de
recho ciudadano básico, sino el otorgar los
mejores servicios a la sociedad de la cual
forman parte.
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Somos autosuficientes
en vacunación
• Los problemas con las coberturas coinciden con el rebrote
de enfermedades como el sarampión y la tuberculosis.

©
MITO
Somos autosuficientes en vacunación.
La historia de la vacunación en México es larga, desde

que, en 1804, Francisco Javier ds Balmis trajo la linfa para la
vacunación contra la viruela, desde 1908 se creó el Instituto
Bacteriológico Nacional, que evolucionó de acuerdo con los

progresos ad respecto y. en 1960, se creó el Instituto Nacional
de Virología; en 1973, el Programa Nacional de Vacunación;
en 1988. la Cartilla Nacional de Vacunación y, en 1990, Méxi
co llegó a ser autosufideme en vacunas, por elaborar todas,
distribuirlas y aplicarlas en todo el país,

Pero el panorama ha cambiado, y quien afirme que somos
autosuficientes en vacunación simplemente está afirmando
algo que no tiene sustento.

©
CONSECUENCIA
Los problemas con las coberturas coinciden con el
rebrote de enfermedades como el sarampión y la
tuberculosis. En México, se presentaron 196 casos
de sarampión en 2020 y, de acuerdo con el Boletín
Epidemiológico de la Dirección de Epidemiología de
la Secretaría de Salud, hasta Julio de 2022 se habían
registrado 11 mil 117 casos de tuberculosis respira
toria. frente a 9 mil 224 casos que se documentaron

hasta el séptimo mes de 2021, un incremento de 20 por ciento.

O
REALIDAD

Entre 2012 y 2021, la cobertura de vacunación con esquema
completo en niños de uno y dos años de edad cayó de 77.9% a
35,8 por ciento. Es casi una decada de ir cuesta abajo en una de
las estrategias más importantes para prevenir enfermedades la

inmunización. De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de
Salud y Nutrición íEnsanut) Continua 2021, la cobertura con es
quema completo experimentó una primera gran caída entre 2017
y 2ÍJ1S, cuando pasó de 77,9% a 35,3 por ciento. Para 2021, esa co
bertura tuvo una leve recuperación: apenas logró 35.8 por ciento.

Esto es de gran importancia, porque el futuro de la niñez
mexicana, tradiclonalmente protegida con excelentes progra
mas de producción, distribución y aplicación de
las vacunas, que las madres conocían a! llenar ias
Cartillas de Vacunación de sus hijos, está ahora
en riesgo, ya que continuarán los brotes de estas
enfermedades.

Pero, además, tenemos ahora un problema que
ya ha sido comentado ampliamente (üe/ornio. 12
dic. 2022) y es el de la vacunación contra covid19
con vacunas cubanas, una que se llama Abdalay
otra llamada Soberana, que habían sido aprobadas
por la Coíeprls, pero ninguna de éstas dos han sido
aprobadas porla Organización Mundial de la Salud
{QMS), ya que, además, la eficacia de estas vacu
nas no se ha publicado en ninguna revista científica, aunque
recientemente la revista The JLonceí reportó buenos resultados
con la vacuna Soberana.

El hecho es que debemos reconocer, con tristeza, que Mé
xico ha retrocedido en soberanía vacunal y que los esquemas
e indicaciones relativas a la vacunación, sean contra covid o
contra las otras enfermedades prevenibles, han dejado mucho
que desear, y la afirmación de que somos autosuficientes no
tiene ningún fundamento,

Debemos

reconocer,

con tristeza,
que México
ha retrocedido
en soberanía
vacunal.
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¿Se acabó la chiquillada?

Leticia Robles de la Rosa

Los partidos pequeños fueron fomentados durante décadas por el PRI, en la lógica
de un partido hegemónico que, para no verse tan aplastante, administraba el surgimiento
de partidos de oposición que lo criticaran para que fueran sus legitimadores:
¿cómo se podía ser partido hegemónico si había oposiciones muy críticas?

Los llamados partidos pequeños sufrieron ayer un
golpe que puede ser mortal porque, a diferencia de
lo que lograron durante décadas cuando sus aliados

electorales los consentían, en esta ocasión el presidente An
drés Manuel López Obrador no cedió a sus propuestas y ayer
tuvieron que recular en las ventajas que pactaron con la Se
cretaría de Gobernación.

o
Desde la noche del miércoles 14 de diciembre, después de una
reunión que tuvieron por separado con e! secretario de Go
bernación. Adán Augusto López Hernández, senadores del
Partido Verde y del Partido del Trabajo logra
ron restablecerlos cambios que le pidieron a
su aliado político Morera en Cámara de Dipu
tados y que el Senado eliminó después que el
Presidente de la República expresó su rechazo
a lo que consideró irregular y le llevó a repetir:
"No somos iguales".
Durante largas horas de diálogo, que co

menzaron con la visita que Adán Augusto
López Hernández hizo a Ricardo Monreal la
mañana del lunes y que después se prolongó
por casi tres horas al platicar con los senadores
de Morena. PT. PVEM y PFS, que luego implicó
una visita de los verdes y los petistas a las oficinas de Bucare
li, los legisladores aliados de Morena argumentaron la nece
sidad de contar con estos cambios que piden y le mostraron
que no es verdad que sean inconstitucionales,

López Hernández decidió proteger a los aliados políticos
de Morena, incluso avisó al senador Ricardo Monreal que
de los 21 paquetes de cambios que impulsó, sólo seis eran
transitables para el gobierno federal y los 15 restantes ya no
se iban a respaldar. Incluso así se les informó a los senadores
de Morena la mañana del miércoles: sólo los cambios que
piden los aliados y ya ni uno más de Monreal.

Asi, sobre las ruinas en que la reforma electoral secundaría
dejó el sistema electoral mexicano, se cimentó la fortaleza
de los aliados electorales de Morena.,,, aunque el éxito sólo

duró unas horas, pues cuando el Presidente de la RepUbli
ca conoció que el Senado había regresado a la reforma las
peticiones de verdes y peristas, insistió en que no estaba de
acuerdo y, enérgico, advirtió que Si insisten los legisladores,
él velará esas partes de la reforma.

Y asi", el Presidente de la República decidió no dejarse
influenciar por los aliados electorales y se mantuvo firme
Más allá de los temas en particular que promovían verdes y
peristas, lo fundamental es que en esta ocasión no lograron
el éxito que deseaban.

Los partidos pequeños fueron fomentados durante déca
das por el PRI en la lógica de un partido hcgemónico que.
para no verse tan aplastante, administraba el surgimiento
de partidos de oposición que lo criticaran para que fueran
sus legitimadores: ¿cómo se podía ser partido hegemónico

si había oposiciones muy criticas?
Fueron muchos los partidos que existieron

en esa lógica, uno de ellos, el PT. Se fundó en
1990. perdió el registro en 1991: lo recuperó en
1992 y en 2015 lo volvió a perder, pero el PRI le
ayudó a recuperarlo con algunos argumentos
jurídicos que permitieron un tecnicismo que le
otorgó las décimas que necesitaba.

El Partido Verde fue primero aliado del PAN
cuando ganó Vicente Fox, pero como éste no
le dio espacios de gobierno, rompió con el pa
nísmo y se fue con el PRI, del cual fue alia
do desde 2002 hasta 2018. con el cual ganó

Chispas y avanzó electoralmente. En 2012 hubo un cisma
Interno en el PRI, porque obligaban a los priistas a ir como
candidatos del Verde y quedarse a militar con ellos y formar
bancadas, aunque no quisieran, A la derrota del PRI, decidió
ser aliado de Morena.

©
Pero, porlo visto, la lógica hoyes diferente, El PRI hegemónico
los necesitaba para legitimar un país con oposiciones. More
na no los necesita para legitimarse, mucho menos para ganar
elecciones. V lo que hizo el Presidente fue mostrarles que no
tienen el valor para votar en contra de sus reformas, porque
pierden más lejos del poder.,, yganó la apuesta.

El Presidente

decidió

no dejarse
influenciar

por los aliados
electorales y se
mantuvo firme.
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La discusión
Nudo

gordiano
Yurirta Sierra

• Es innegable que, a pesar del resultado, este debate
dio muestras de trabajo polftico a ía altura.

"Es con B de burdo porque legaliza el fraude electoral:
es con B de bodrio porque destruye la democracia..,", así
inicio Lilly Téllez SU lista de las 13 del plan B de Andrés
Manuel López Obrador durante la maratonica discusión
que termino, como ya se pronosticaba, con la aprobación
del dictamen. Eso sí, debate llevado a cabo a contrarreloj.
en las últimas 36 horas previas al fin del periodo. "B con
bodrio porque destruye la democracia,,,", dijo la senadora,
yo agregaría; B de bienvenidos, por lo menos a la década
de los 90, porque asi de grande el retroceso, así el giro al
pasado que ha dado nuestro sistema político. Por aquello
del lurassic Plan. al que hizo referencia Xóchitl Gálvez
Tanlo trabajo que costó construir el aparato democrático
que tenernos, para verlo disolverse en leyes secundarias.

Sin embargo, vale la pena reconocer que la discusión
de más de 20 horas, estuvo llena de Intervenciones poli
ticas contundentes: "Que se gane en las urnas, con un ór
gano autónomo e independiente. Que se gane, porque la
voluntad popular acompaña. Que se gane para seguir evo
lucionando democráticamente. Que no se traicionen más
de 30 años de los luchadores por la democracia..." expresó
Beatriz Paredes en un intercambio de ideas que, aunque
le hizo falta la mesa de diálogo y negociación, no quedó
vacia en rigor legislativo y voces que se pronunciaron ante
la aprobación Inevitable.

' Bartlelt hizo callar al INE un
día. ustedes lo quieren callar para
siempre....", sentenció Germán
Martínez. "Este golpe de Esta

do debe pararse ya...", palabras
de Josefina Vázquez Mota, todo
en clara referencia a que el Sena
do tenía en sus manos un dicta
men plagado de violaciones a la
Constitución,
Ricardo Monreal las seña

Id, un bloque de al menos 21,
pero les valió a los morenistas y
a sus aliados no les importó, así
llevaron el dictamen al pleno.
Monreal. conociendo a su gen
te, Sostuvo su postura: "No soy
Ingenuo y sé a lo que me enfren
to. Lo único que quiero es que
se respete la Constitución (...) Mi

postura es estrictamente personal. No involucra al grupo
parlamentario en el que participo, y es un asunto que me
mueve asumirlo con toda integridad y responsabilidad (...)
Así ha sido mi vida, pública y política, nunca ha sido fácil
para mi tomar decisiones", pero "afirmo y sostengo que al
gunas de las normas que pudieran aprobarse esta noche
pueden alejarse de los principios constitucionales y esa es
mi defensa..."

Monreal, una figura del obradorato que, vállenle, se ape
gó a sus principios, porque su cercanía con el movimiento
que encabezad Presidente no Invalida su trabajo legislativo.
Lo hizo muy bien Monreal y debemos reconocerlo.

Es innegable que, a pesar del resultado, este debate dio
muestras de trabajo político a la altura, Recordó aquel de
bate en 2019, cuando el Congreso incluso abrió las puertas
a la sociedad civil para discutir lo relacionado al mando de
la Guardia Nacional, aún en vía de configuración. Esos son
debates propios de una democracia que cree en el diálogo
y el acuerdo. Bien por la oposición que, aun sabiendo el
destino del plan B, no cedió y se mantuvo firme en su pos
tura y en su disposición para expresarla, porque eso tam
bién construye la democracia.
Por lo pronto, al momento en que se escriben estas lí

neas, no hay resolución final en Diputados sobre el dicta
men del plan R palomeado, ya el último trámite, Tenemos
la advertencia del Presidente de que ejercerá su poder de
veto en caso de que aquel punto de la "vida eterna" quede
impreso en las modificaciones. Veremos.

Monreal se apegó
a sus principios,
su cercanía al
movimiento
de! Presidente
no invalida su

trabajo legislativo.

Ricardo Monreal,
senador de Morena.
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¿SIRVEN?

¿Sirven como es Anunciado ios famosos detectores de
mentiras?

R. No sirven como son presentados. Los "detectores de menti
ras" no hacen tal cosa. No pueden decine si una persona está
mintiendo, sólo si está nerviosa. Y si cree que alguien podría
estar nervioso mientras está conectado a una máquina y sal 
picado de preguntas personales, bueno, entonces entiende por
qué los llamados detectores de mentiras son inútiles.
Los detectores de mentiras tienen altas tasas de falsos positi
vos (cuando está nervioso, pero no está mintiendo), sin ernbar
go, también tienen altas lasas de falsos negativos. Puede jugar
fácilmente con el sistema, por ejemplo, mordiendo la lengua
cuando responde a ciertas preguntas, o pensando en cosas
emocionantes o calmantes cuando quiere alterar su respuesta.
LA MOLÉCULA/FRANCISCO CAMPO
Mucho se habla efe ta molécula del amor, ¿es real?
R, Don Francisco, me parece que usted se refiere a la oxitocina que
a menudo se ha descrito como una "molécula de amor", porque
se ha asociado con el vínculo social. Cuando uno mira a su hijo o
cachorro, la oxitocina probablemente está enviando señales en su
cerebro y cuerpo para coordinar esa reacción de ternura, amor
Pero, además, ésta hace muchas otras cosas. La oxitocina
coordina las contracciones uterinas que participan en el par
to, y lo hace de manera tan efectiva que cuando los obstetras
quieren comenzare acelerar el trabajo de parto, lo conectan a
una bolsa intravenosa. También tiene papeles que desempeñar
con otras partes del cuerpo, incluidos los riñones, el corazón
y los testículos.

Pero, además, ésta hace muchas otras cosas. La oxitocina
coordina las contracciones uterinas que participan en el par
to, y lo hace de manera tan efectiva que cuando los obstetras
quieren comenzare acelerar el trabajo de parto, lo conectan a
una bolsa intravenosa. También tiene papeles que desempeñar
con otras partes del cuerpo, incluidos los riñones, el corazón
y los testículos.

Aun cuando estamos considerando cómo la hormona nos hace
sentir socialmente, no todo es amor y abrazos. En algunos ex
perimentos. hace que la gente sospeche más de aquellos que
vemos como diferentes a nosotros. También puede hacernos
prestar más atención a las señales sociales positivas y negati
vas, aumentando los sentimientos de miedo en algunos casos.
No es realmente lo que esperaría de una "hormona del amor",
EXPLOTAN

He escuchado ya varías veces que bajo ciertas condicio
nes los pistaches pueden causar un explosión, ¿es cierto?
R, Es cierto, en las circunstancias adecuadas. Los pistaches
pueden quemarse y explotar espontáneamente. La nuez sin
cascara, favorita de todos, es especialmente rica en grasa,
que es altamente inflamable. Afortunadamente, eso sólo se
convierte en un problema cuando los pistaches se empaque
tan demasiado durante el envío o el almacenamiento, Es im
portante mantener las nueces secas para que no se vuelvan
mohosas, pero si se mantienen demasiado secas y hay dema
siadas de ellas agrupadas, pueden autocalentarse e incendiar
se sin una fuente de calor externa.

Aunque es extremadamente raro y fácil de evitar si se siguen
las instrucciones adecuadas, la autocombustión de pistaches
es una preocupación lo suficientemente real, por lo que el Ser
vicio Alemán de Información de Transporte aconseja especí
ficamente que los pistaches "no se coloquen junto con fibras.'
materiales fibrosos, ya que las fibras empapadas en aceite
pueden promover la combustión y autocalentación.
Sin embargo, esto no sucederá en su despensa con sólo unas
pocas bolsas, lo que significa que puede disfrutar del bocadillo
sin cáscara sin preocuparse de que su sabor se vuelva inespe
radamente ahumado,

Fecha: 16/12/2022

Página: 23

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 14,435

Página 35 de 175



•e
aturaleza
olítica

Verde y PT: vergonzosa
postración...
irique Aranda

Nada de purgas... no somos estúlinistas ¡Ajáúá!...

Bastó un simple "¡alón de orejas" del secretario de Go
bernación y operador del trabajo político "sucio", Adán
Augusto López, para evidenciar la falta de autonomía y de
vergüenza del impresentable Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) —y sus pares del Partido del Trabajo— que,
tras forzar el miércoles en el Senado la inclusión de una
cláusula que les garantizaba "vida eEerna", reclamaron ayer
ya en la Cámara de Diputados que !a misma fuera retirada
para evitar el enojo del inquilino de Palacio,,,

Iniciado apenas el debate de la "tramposa" propuesta de
reforma electoral modificada horas antes por el Senado, en
efecto, la sesión en San Lázaro debió dar paso aun receso
de hasta cinco horas hasta que. tras visitar "volurttaríamen
te" las instalaciones de Bucareli para reunirse cotí su titular,
el moreno Ignacio Mier, el verdeverde Carlos Puente y el
insignificante perista Alberto Anaya volvieron a San Láza
ro para formalizar el abandono del cuestionado agregado.

Horas antes, en la Cámara alta, dirigentes de los partidos
parásitos del oficialismo habían forzado la inclusión de la
cláusula según la cual "los partidos podrán postular can
didatos bajo la figura de candidatura común. En este caso,
aparecerá en un mismo recua
dro de la boleta el logo o emble
mas de los partidos que decidan
participar en esta modalidad.
Los partidos deberán celebrar
un convenio de distribución de
los votos emitidos" interpretada

por propios y extraños como una
suerte de "seguro de vida eterna"
para sus promotores y de "segu
ridad de sumisión" para el partí
do del gobierno.
Luego de que, interrogado

sobre ei punto. Andrés Manuel
López Obrador se pronunciara
en contra (sólo) de tal disposi
ción claramente inconstitucional
y advirtiera que vetaría incluso el
referido plan B en caso de que
éste se aprobara incluyendo la
misma, las cosas se complicaron
en San Lázaro, a grado tal que
hubo que reactivar negociacio

nes que se daban por concluidas y, en el fondo, exhibir,
otra vez, que, "en asuntos de vo tos y dinero", para el PVEM
y PT "el miedo no anda en burro",,.

e
ASTERISCOS

* En un contexto "marcado por una violenta embestida des
de el poder", como advirtió la consejera Claudia Zavala. el
Consejo General del INE. que preside Lorenzo Cónlova.
aprobó ayer el presupuesto a ejercer en 2023 por un mon
to de 13 mil 987 millones de pesos, que refleja el recorte
aprobado en San Lázaro y previo presión en el gasto por
223,3 millones...
* En linea con la Reserva Federal (Fedi de Estados Unidos,

aunque dice no estarlo, el Banco de México, que encabeza la
morenista Victoria Rodríguez Ceja, elevó ayer en 50 puntos
base la tasa de Interés de referencia para llevarla a 10.5% al
cierre de 2022 y adelantar que hará lo propio apenas co
mience el próximo año. Preocupante, en opinión de los más,,.
* Luego de un largo intercambio de dimes y diretes, pa
recería que, finalmente, será la Comisión Permanente la
que apruebe la designación recién formalizada del expa
nista Carlos Joaquín, exmandataria en Quintana Roo, como
embajador ante Canadá, que ayer otorgó el beneplácito
respectivo...
Véamenos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Hubo que
reactivar

negociaciones
que se daban
por concluidas
y, en el fondo,
exhibir,

otra vez, que,
"en asuntos de

votos y dinero"
para el PVEM y
PT "el miedo no
anda en burro"...
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Deshonestidad intelectual
En el Senado, llamó mucho la atención que la morenista Olga
Sánchez Cordero haya votado a favor del plan B de la reforma
electoral, impulsado por el Presidente. Uno hubiera pensado que la
ministra en retiro de la Suprema Corte nada más y nada menos hu
biera identificado, como lo hizo el propio coordinador de su bancada,
Ricardo Monreal, que una buena parte de lo planteado por el inqui
lino de Palacio Nacional va contra la Constitución.

Sereno, moreno...
Quien rápido dobló las manos fue Ricardo Mejía Berdeja, pues
al inicio de la semana muy gallito iba a dar batalla porque no quedó
satisfecho con el resultado de la encuesta de Morena en Coahuila,
que dio como ganador de la candidatura a gobernador al senador
Armando Guadianay a él lo dejó en tercer lugar. Tras haber visto al
Presidente la tarde del martes, con encuestas en mano, el subsecreta
rio, en palabras del mandatario, se queda en su cargo y le ayudará en
tareas extra para el beneficio de la entidad.

Del lado de la Constitución
En la turbulencia legislativa que desembocó en la aprobación de la
reforma electoral que siembra más dudas que certezas, el senador
Ricardo Monreal se posicionó del lado de la Carta Magna. El zaca
tecano presentó un voto particular a las seis leyes secundarias, con el
argumento de que algunas normas se alejan de los principios consti
tucionales. Ante las presiones de uno y otro bando que esperaban su
definición con la iniciativa del Presidente, para ver qué rumbo toma
ría su futuro político, el coordinador morenista se aludió a la máxima
de Juárez: "Yo he sido llamado a sostener la Constitución que juré
cumplir y hacer cumplir... No puedo burlar la voluntad de los pueblos
con la violación de mis juramentos". Reconoció, eso sí, que sabe a lo
que se enfrenta.
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Complacidos en el TEPJF
Quienes están de buenas son los magistrados del Tribunal Electo
ral, pues después de tanto jaloneo en el Congreso sobre las leyes
secundarias en materia electoral, resulta que al menos hubo con
senso para la permanencia de la Sala Regional Especializada del
TEPJF. Esto nos dicen muestra que prevaleció el acuerdo en fa
vor del acceso a la justicia electoral, la ampliación de derechos y la
resolución constitucional de los conflictos electorales.

Patrones comprometidos
Quién lo diría... Toda aquella dura crítica que levantó la Coparmex,
en tiempos de Gustavo de Hoyos, contra un incremento salarial
arriba de los parámetros tradicionales, y contra conceder un mayor
número de vacaciones y aumentar la aportación de la cuota patro
nal a las afores, siete años después se ha ido cumpliendo poco a poco,
ahora bajo la batuta de José Medina Mora. El objetivo, dicen los
patrones, es superar la línea de bienestar de las familias y los indivi
duos, y comprobar que la IP sí se preocupa y trabaja en ello.

S.O.S. desde Cusco
"Si no nos pueden sacar de aquí, que nos avisen y vemos qué
hacemos", reclaman mexicanos atrapados en Cusco, Perú, des
pués de que aseguran que no han tenido noticias de la emba
jada mexicana en el país. Sería bueno que la sede diplomática
les brinde un poco de ayuda y no sólo al expresidente Castillo.

Representantes del "nuevo PRI"
gananbatallas
El exgobernador de Quintana Roo Roberto Borge, incluido en
2016 en la lista de mandatarios que Peña Nieto presumió como
la nueva generación de jóvenes priistas, ganó ayer una batalla
legal. Un juez de aquel estado ordenó su inmediata libertad. Ello,
en acato a una sentencia de amparo contra la prisión preventiva
que se le dictó el 10 de noviembre de 2021. Sin embargo, Borge
seguirá preso en el penal federal de Morelos, pues aún tiene tres
procesos pendientes, por peculado, desempeño irregular de la
función pública y lavado de dinero, este último del ámbito federal.
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La monrealada
mucho ha descubierto los bene

ficios políticos de la disidencia
interna y los maneja con habili
dad. Sabe tomar distancia del lí
der, aun cuando el líder puso un
abismo entre ellos. Se entiende
que sus compañeros legisladores
le crean. Si logra a engañar a un
montón afuera, adentro con mu
cha más razón. Los ambientes

legislativos, aunque represen
tan con dinamismo el ambiente

político imperante, son también
microclimas en los que se traban
muchas relaciones de índole

personal. ¿Pero quién espe
raba que Monreal encabezara el
éxodo de senadores de Morena?

Algunos incautos o esperanza
dos en que al Presidente se le
caiga de pronto todo a pedazos.
Monreal quería que hablá

ramos de él el mayor tiempo
posible y lo logró. Hablar de la
coyuntura estos días fue hablar
del zacatecano. Se especuló
tanto: que si lo expulsaban de la

bancada, que si salía de Morena,
que en la oposición lo espera
ban con los brazos abiertos, que
si era candidato a la Presidencia

por tal o cual partido, que si a la
CDMX o que si se decidía por la
reforma y López Obrador, mag
nánimo, lo perdonaría.
Todo para que saliera con su

monrealada en la que él llama la
atención votando diferente a sus

compañeros, pero sin generar
ningún cisma porque él consi
deró que el desmantelamiento
del INE vale menos que sus fun
ciones teatrales deshojando la
flor.

Como cereza del pastel, Ri
cardo Monreal dijo que el pre
sidente López Obrador tenía
"actitud de tolerancia, de res
peto, que son características de
demócratas". Eso, el día en que
para muchos se votó una regre
sión democrática de alto costo

para el país. Por si alguien tenía
duda para quién trabaja.
Lo que hizo Monreal recuerda

aquella fábula de Esopo: El
parto de los montes, en la que las
montañas hacen un descomunal

ruido para parir, asustan a los
habitantes y, al final, nace un pe
queño ratoncito. Horacio tenía
una referencia: "Parirán los mon

tes; nacerá un ridículo ratón". Así
las monrealadas.

Monreal dijo que el Presidente tenía
"actitud de tolerancia, de respeto, que
son características de demócratas"

Fecha: 16/12/2022

Página: 49

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 54,275

Página 37 de 175



Las dos amigas de AMLO
De NADA SIRVE a

partir de hoy el ca
bildeo, los encuen
tros y las campañas
en medios. Los mi

nistros de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) se
van ya de vacaciones.

Eso sí: el lunes 2 de enero,
al mediodía, tienen una cita
para votar quién presidirá en
los próximos cuatro años la
máxima instancia de procura
ción de justicia. Once ministros
con sus votos lo definirán.

Ayer, el presidente Andrés
Manuel López Obrador fue
a la Corte como invitado de
honor al informe de labores

del Poder Judicial, el último
del ministro presidente Arturo

Zaldívar Lelo de Larrea.
El tabasqueño, transpa

rente como un cristal, volvió a
demostrar que las únicas que
pueden presumir su cercanía y
simpatía son las ministras Yas
mín Esquivel Mossa y Lo
retta Ortiz Ahlf. Así quedó de
manifiesto.

A su llegada al edificio
de Pino Suárez 2, en el Centro
Histórico, fue recibido, como
marca el protocolo, por los pre
sidentes de las dos salas de la

SCJN, en este caso presididas,
curiosamente, por mujeres.
Esquivel Mossa y Marga

rita RíosFarjat fueron las
encargadas de recibirlo; López
Obrador repelió a la segunda
en el abrazo de recibimiento

y la primera se adueñó de la

conversación hasta la llegada
al pleno.
Una vez ahí Alfredo Gutié

rrez OrtizMena, el candidato
con más posibilidades junto
con Yasmín de obtener la Pre

sidencia, también se estrelló
con la frialdad de un López
Obrador distante, a la hora del
saludo.

Alberto Pérez Dayán,
el otro ministro que se ins
cribió en la contienda, no
desaprovechó el encuentro
para autopromoverse con
el secretario de Goberna

ción Adán Augusto López,
con el almirante secretario de

Marina José Rafael Ojeda
Durán y con la consejera Jurí
dica de la Presidencia, María
Estela Ríos González.
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Pero fiel a sus convicciones,
o a sus filias o fobias, Andrés
Manuel no cruzó comenta

rio con ningún ministro más
allá de sus amigas, Yasmín y
Loretta.

No se quedó a la comida
de los ministros, magistrados
y jueces del Poder Judicial,
y tras atestiguar el informe,
se encerró con Zaldívar me

dia hora en su oficina, para
después regresar a Palacio
Nacional.

Nos vemos el próximo 2 de
enero en la votación.

LA ADMINISTRACIÓN DEL mo
renista Julio Menchaca en el
estado de Hidalgo cumple sus
100 primeros días y entrega
como resultados los números

de su ministerio público esta
tal, el único que se mantiene

como Procuraduría General de

Justicia que intenta caminar
con cautela hacia el nombra

miento de su primer fiscal. Su
saldo: más de 400 órdenes de

aprehensión ejecutadas en la
entidad por el equipo de San
tiago Nieto, extitular de la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera. La cereza del pastel es la
investigación sobre la llamada
Estafa Siniestra. Nieto identi
ficó una red de corrupción que
desvió más de 500 millones de

pesos, en la que participaron
por lo menos 13 ayuntamien
tos que recibieron ingresos
extraordinarios para dirigir
los a empresas fachada. Se ha
ejercido ya acción penal contra
diversos presidentes munici
pales: Luis Enrique Cadena,
de Nopala de Villagrán; Feli
pe Juárez, de Huautla; Fidel
Arce, de Epazoyucan, y Elias
Sanjuan Sánchez, de Yahua
lica. Algunos de ellos ya se en
cuentran acogidos a criterios
de oportunidad para engrosar
carpetas de funcionarios del
gobierno de Ornar Fayad. En
la mira se encuentran Atila

no Rodríguez y Sayona
ra Vargas, ex secretarios de
Educación; Marco Antonio
Escantilla y Alejandro Be
nítez, ex secretarios de Salud,
y Delia Blancas, ex secretaria
de Finanzas. Ésta última auto
rizaba recursos extraordina

rios para los municipios, los
cuales, sin autorización inclu
so de sus cabildos, los ejercían
irregularmente bajo concep
tos como la rehabilitación y
mejora de caminos, disposi
ción de espacios recreativos
o compra y arrendamiento de
maquinaria. La misma meto
dología se empleaba desde las
secretarías de Educación y de
Salud, con recursos dirigidos a
programas de infraestructura
escolar, desarrollo educativo y
campañas de promoción sani
taria. Se presume incluso que
los desvíos pudieron ser más
onerosos y rebasar la cifra de
los 2 mil millones de pesos. La
mancuerna MenchacaNieto
ha tenido en 100 días de traba

jo resultados que se comparan
o superan los de cualquier fis
calía autónoma.
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EL PRESIDENTE ANDRÉS
MANUEL LÓPEZ OBRADOR sabe
que la madre de todas sus bata
llas electorales será en el 2024,
pero también que la aduana del
Estado de México el año próxi
mo es fundamental, porque re
presenta casi el 12% del padrón
electoral. Nos enteramos de

que Morena, que preside Mario
Delgado, ya está pidiendo a sus
gobernadores que apadrinen
un distrito electoral, con opera
dores y recursos que garanticen
el triunfo de la maestra Delfína
Gómez. Trascendió que a par
tir de enero los gobernadores
morenistas enviarán varias de

cenas de operadores políticos
y varios portafolios con, al me
nos para abrir boca, 20 millones
de pesos, para lo que se ofrez
ca. Claudia Sheinbaum, Ru
tilio Escandón, Carlos
Merino, Cuitláhuac Gar
cía, Marina Ávila, Víctor Cas
tro, Alfonso Durazo, Rubén
Rocha, David Monreal, In
dira Vizcaíno, Alfredo
Ramírez Bedolla, Evelyn
Salgado, Lorena Cuéllar, La
yda Sansores, Miguel Ángel
Navarro, Julio Mencha
ca, Salomón Jara, Mara
Lezama, Américo Villa
rreal y Sergio Salomón.
A los que habría que sumar
a Cuauhtémoc Blanco y Ri
cardo Gallardo, delPES y Ver
de, incondicionales también.
Veintidós gobernadores: 440
millones de pesos, cuando me
nos, para aceitar la maquinaria
en el estado que aún gobier
na Alfredo del Mazo.

AUNQUE YASE cumplieron 20
días del acarreo a la CdMx del
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador para mostrar su
músculo político, vale la pena
rescatar detalles del movimien

to. Uno interesante fue la pro
tección que el tabasqueño tuvo
a lo largo de la marcha que en
cabezó del Ángel de la Indepen
dencia al Zócalo capitalino. No
todo ese mar de gente que lo
abrazó y lo quiso tocar durante
su trayecto era el pueblo. Unos
168 efectivos del Ejército Mexi
cano vestidos de civil estuvieron

dispersos en su primer círculo.
Estamos hablando de 14 bata

llones que le puso el secretario
de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval. Cada
batallón estaba compuesto por
unos 12 soldados. A ellos agre
gue los miembros de la Ayudan
tía que comanda Daniel Asaf
Manjarrez.

AHORAQUE SE empieza a calen
tar el proceso de cara a las elec
ciones presidenciales del 2024,
el nombre de José Antonio

Meade se empezó a mover en
el círculo rojo como un posible
candidato de la Alianza Va por
México. Pues para nada. Le po
demos asegurar que por la cabe
za del ex secretario de Hacienda

y de Desarrollo Social en el sexe
nio de Enrique Peña Nieto no
pasa esa idea. Vamos, ni siquiera
lo incluyó el presidente Andrés
Manuel López Obrador en su

lista de 42 "precandidatos del
bloque conservador" del martes
pasado. Sin embargo, no crea
que Meade abandonó también
la idea de llegar a ser presidente
de México algún día. Su mirada
está puesta en el 2030. Para en
tonces tendrá unos 59 años. Yes
que "alguien tendrá que levan
tar el tiradero que dejará la 4T".

TE DIGO ARMANDOpara
que me entiendas Claudia.
¡Aguas Claudia Sheinbaum!
Para los avezados de la polí
tica y que conocen bien a An
drés Manuel López Obrador,
no pasó desapercibido lo que
pasó en Coahuila. El Presidente
bajó en el último momento a su
delfín, Ricardo Mejía Berde
ja, y ungió al senador morenis
ta Armando Guadiana para
abanderar a Morena como can

didato para la gubernatura de
ese estado. No vaya a ser que
el inquilino de Palacio Nacio
nal aplique el mismo criterio
de reflejos en el 2024 en favor
de Marcelo Ebrard. Y es que
también cómo obviar la foto

que Mario Delgado, presi
dente de Morena, viralizó el
sábado, en la víspera de un en
cuentro de precampaña del
canciller en Monterrey. ¿No que
estaban distanciados el padre y
el hijo político?

LA CUARTA TRANSFOR
MACIÓN VOLVERÁ A PU
BLICARSE EL LUNES 2 DE
ENERO. FELICES FIESTAS
DE NAVIDAD Y AÑO NUEVO.
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¿Qué sigue?
En semanas recientes di

versos analistas han ex

presado su confianza en
que la ciudadanía sabrá remon
tar la amenaza cumplida de
momento a nivel de aprobación
de ley del desmantelamiento
del INE. Son proclamas de his
toriadores que estiman que el
agandalle legislativo de estos
días no tiene otro destino que
ser corregido, y que de manera
inexorable México volverá a
la senda por la cual transitaba
hasta 2018.

¿Ocurrirá tal despertar ciu
dadano? ¿El golpe al Instituto

Nacional Electoral movilizará a

la sociedad de forma que jueces
y ministros se la piensen antes
de validar la constitucionalidad

de lo que ha aprobado el Con
greso de la Unión en procedi
mientos tan desaseados como

presurosos?
Concretamente: lo que una

parte de la opinión pública de
plora y denuncia sobre estas
reformas, ¿se traducirá en el
ansiado por esa parte de la
sociedad inicio del fin de la

legitimidad del movimiento de
Andrés Manuel López Obrador?
Para contestar preguntas

como ésas, para otear posibles
futuros, qué mejor que revisar
de dónde veníamos cuando,
precisamente, comenzó a edi
ficarse una nueva forma de

competir por el poder, una que
todos los actores terminaron

respetando hasta ahora, en que
Morena ha decidido clausurar la

transición que nació de la crisis
de 1988.
Juan Molinar Horcasitas

fue, entre otras cosas, un pun
tual analista de las elecciones.

Tomo unos párrafos de su libro
El tiempo de la legitimidad, en
tregado a Cal y Arena en 1991,
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para recordar que incluso un
régimen con legitimidad cues
tionada no es necesariamente
efímero.

"La fórmula de lapax del PRI,
que no ha estado exenta de
contribuciones violentas", decía
Molinar a mediados del sexenio

salinista, "estaría basada menos
de lo que se cree en el apoyo
popular del régimen, y bastante
más en su capacidad de desarti
cular a la oposición, así como en
sus capacidades de coerción".
"La hipótesis de la ilegitimi

dad del régimen no es incom
patible con su durabilidad. La
ilegitimidad de un gobierno no
basta para que el individuo co
mún y corriente se rebele o pro
teste políticamente. En ausencia
de alternativas, el individuo
común y corriente se refugiará
en la vida cotidiana y el mer

cado. En esos casos, estaremos
observando resignación, no
legitimidad".
"La movilización política ante

un régimen cuya remoción o re
forma se percibe como inviable
o riesgosa, dependerá, en este
caso, de los cálculos individua
les sobre las posibilidades de
triunfo de los grupos contestata
rios organizados".
Si esta semana pasa a la histo

ria como el momento en que se
socavó al INE de forma tal que
las siguientes elecciones estu
vieron plagadas de irregularida
des graves, si, en una palabra,
en los próximos comicios se
confirma que hubo un retroceso
en cuanto a limpieza, equidad
y respeto al voto ciudadano, no
por ello ocurriría de inmediato
una corrección, ni un castigo
electoral a Morena, ni sería un
revulsivo que buscara pronta

mente enmendar el camino.

La ciudadanía ya mostró que,
en efecto, el tema del INE supo
nía un límite. Las marchas del

13N no dejan dudas al respecto.
Pero, como en tiempos del viejo
PRI, y siguiendo a Molinar, esa
convicción no se traducirá en
movilizaciones o en efervescen

cia si la gente no ve en la oposi
ción a una alternativa.

Denostar el talante sectario y
revanchista de AMLO, así como
la abyección de los serviles legis
ladores de Morena, sirve de bien
poco si bisoñamente confiamos
en que es la hora de la ciudada
nía y ésta salvará a México.
Nada quitará a Morena y a sus

rémoras la mancha histórica de
haber llevado a cabo cambios

legislativos sin escuchar a socie
dad y oposición, pero ésta hoy
es más importante que nunca en
décadas.
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En que lado de la historia estamos

El 13 de septiembre pasado,
Masha Amini regresaba a
su casa en Teherán, tras

visitar a su familia. Al salir del

Metro, la policía moral iraní, lla
mada oficialmente Patrullas de

Orientación, la detuvo y la acusó
de no cubrirse el pelo con un velo
(el hijab), y vestir pantalones de
mezclilla en lugar de ropa hol
gada en los brazos y piernas. La
policía la acusó de violar la ley, la
metió en una patrulla y comenzó
a golpearla en el mismo vehículo
hasta dejarla en coma. Tres días
después, en custodia de la poli
cía, Masha Amini, en vísperas de
cumplir 23 años, murió. Lo que
sucedió no quedó en un incidente
más de ese régimen teocrático y
autoritario, ni tampoco en una
estadística más de la represión,
porque otras dos mujeres, Ni
loufar Hamedi y Elaheh Moham
medi, dieron a conocer la historia
de Amini.

La represión no tardó en caerles
encima. Hamedi, que trabaja para
el periódico Sharg en Teherán, fue
detenida siete días después por las
fuerzas de seguridad del Estado,
acusada por los Servicios de Inte
ligencia de haber publicado en las
redes sociales una fotografía de
Amini, lo que era falso, pues sólo
difundió imágenes de su familia.
Mohammadi, que trabaja para
el periódico HamMihan en la
misma capital iraní, fue detenida
el 29 de septiembre por viajar a la
ciudad de Saqqez, en la provin
cia del Kurdistán, para informar
sobre el funeral de Amini. Las dos

fueron puestas en confinamiento

solitario, pero la difusión de lo que
sucedió con la joven kurda detonó
una revuelta social en todo Irán.

Las protestas estallaron es
pontáneamente en todo el país,
sensibilizado por las informacio
nes de Hamedi y Mohammedi, y
tras la difusión de una fotografía
circulada en las redes sociales de

Amini, inconsciente en una cama
de hospital, coreando el eslogan
Jinjiyan, azadi, que significa en
kurdo Mujer, vida y libertad. Las
grandes manifestaciones se dieron
primero en las principales ciuda
des y luego se extendieron a co
munidades más pequeñas, donde
las mujeres quemaron sus hijabs.
Las escuelas y las universidades
pararon clases los principales
manifestantes son jóvenes, el co
mercio cerró intermitentemente,
e incluso la industria petrolera
sufrió afectaciones. El equipo na
cional de fútbol que participó en la
Copa del Mundo en Qatar se negó
a cantar el himno nacional y en las
tribunas gritaban protestas contra
el régimen.
La violencia pobló las calles de

Irán. Hasta el inicio de diciem

bre, de acuerdo con la agencia de
noticias de Activistas de Derechos

Humanos en Irán, al menos 458
personas habían muerto a manos
de la policía, incluidos 63 niños, y
más de 18 mil habían sido deteni
das. Este mes el gobierno ejecutó
al primer manifestante bajo el
delito de "corrupción sobre la tie
rra" (efsadfilarz). Poco después,
condenó a ser ejecutado a Amir
NasrAzadani, considerado el
mejor futbolista iraní de todos los
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tiempos que vive en Dubái, por
apoyar a los manifestantes y urgir
al Ejército a no permitir que el país
"se cubra de sangre inocente".
Gobiernos, instituciones y or

ganizaciones sociales de todo el
mundo protestaron por la violen
cia del régimen iraní, que impulsó
a Estados Unidos a presentar
un proyecto de resolución en el
Consejo Económico y Social de la
Organización de las Naciones Uni
das, que integran 45 países, para
expulsar a Irán de la Comisión de
la Mujer por la falta de derechos
de las mujeres en aquella nación
asiática. El controvertido proyecto
fue votado el miércoles y apro
bado con 29 votos a favor, ocho en
contra y 16 abstenciones, entre las
que figuró la de México, que ar
gumentó que la salida de Irán de
un foro multilateral, como el de la
mujer, no contribuía ni al diálogo
ni a la cooperación internacional.
México expresó su condena

por "cualquier" acto de represión
y el uso desproporcionado de la
fuerza, pero dijo que no era su
expulsión la forma para expresar
preocupación por lo que sucede
en Irán, sino discutirlo en la comi
sión, si se considera que incum
ple con sus valores. "Un simple
asiento vacío no contribuirá en

nada a mejorar la situación de la
mujer", apuntaron los represen
tantes mexicanos.

Expulsar a Irán era un asunto
de principios, que dice siempre el
presidente Andrés Manuel López
Obrador que deben regir la con
ducta de los políticos. Removerlo
por lo que su policía moral ya
desmantelada hizo contra Masha

Amini es una posición ética, la
cual presume también tener el
Presidente. Apoyar una acción de
esta naturaleza contra los autócra

tas iraníes sí ayuda a ir ejerciendo
presión contra aquel régimen y
que sus actos contra las mujeres
y represión tengan un costo cada
vez más alto, porque bajo este
criterio, por ejemplo, Sudáfrica se
guiría viviendo bajo el régimen del
apartheid, porque México no se
habría sumado a las presiones in
ternacionales para forzar a aquel
gobierno autoritario a finalizar la
segregación racial que allanó el
camino a Nelson Mandela para ser
presidente.
Pero una vez más, López Obra

dor escogió el lado de la historia
de los autoritarios y dictadores,
y de los regímenes donde para
preservar el poder trastocan la le
galidad, como en estos días donde
ha defendido a ultranza al expre
sidente Pedro Castillo, quien para
evitar un juicio político en el Con
greso, violó la Constitución para
disolver el Congreso y comenzar a
gobernar por decreto.
Lo mismo hizo cuando extre

mistas de derecha asaltaron el

Capitolio para descarrilar la vic
toria de Joe Biden en la Presiden
cia, animado por el expresidente
Donald Trump, solapando las ac
ciones de quien llama "mi amigo".
Replicó su tendencia cuando el
presidente Vladímir Putin invadió
Ucrania. Y ante la consolidación

de la dictadura de Daniel Ortega
en Nicaragua, y la represión en
Cuba.
Las acciones de López Obra

dor no son las de un demócrata,
como presume ser, sino las de un
autócrata, que asegura no ser. Sin
embargo, el lado de la historia que
ha escogido se inclina reiterada y
consistentemente por los autócra
tas, no por los demócratas. Estos
son hechos concretos, no palabre
ría mañanera barata.
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Republicanos en pie de guerra
Mi solidaridad, con Ciro Gómez
Leyva, Carlos Loret de Molay

Sergio Sarmiento

Cuando le preguntaron a
Joe Biden a quién prefería
enfrentarse en 2024, a

Trump o a DeSantis, respondió
con una premonición: lo diver
tido va a ser ver el enfrentamiento
entre ellos.
A menos de dos años de las

elecciones presidenciales, y en
vísperas de que los republicanos
asuman el control de la Cámara

de Representantes, ese partido
se encuentra en pie de guerra...
interna.

Hay dos precandidatos y no
más: el expresidente Donald
Trump y el gobernador de Flo
rida, Ron DeSantis.
Trump tiene más posibilidades

de ganar la interna del partido,
pero DeSantis tiene más posi
bilidades de ganar la elección
presidencial.
El enfrentamiento es visto, por

muchos, como inevitable.
La principal consecuencia del

choque entre las corrientes pro
Trump y proDeSantis consiste
en un peligro existencial para el
Partido Republicano: la fractura
de la institución o la atomiza

ción del voto.

Hay señales importantes:
Algunos de los medios más

conservadores de Estados Unidos,
y que en su momento fueron pro

Trump, como The Wall Street Jour
nal, New York Post y Fox News,
empezaron a dar eco a las voces
que sugieren que DeSantis debe
reemplazar a Trump como candi
dato presidencial.
Una encuesta interna del grupo

conservador Club For Growth,
filtrada a la publicaciónPo/í
tico, mostró que DeSantis aven
taja a Trump entre republicanos
en el crucial estado de Nueva

Hampshire, uno de los definito
rios en la elección del candidato

republicano.
Debido a que el Club For

Growth fue durante mucho

tiempo un aliado cercano del
presidente Trump, la filtr ación
sugiere que la organización está
alineándose con el gobernador de
Florida.
El mismo sondeo muestra

que DeSantis lleva la delantera a
Trump en Florida por seis puntos
porcentuales, uno de los estados
clave en la elección presidencial.
Otras encuestas de medios

informativos han mostrado,
consistentemente, en las últimas
semanas, que DeSantis tiene más
posibilidades de dar la batalla a
Joe Biden si éste decide lanzarse

como candidato presidencial en
2024.

Fecha: 16/12/2022

Página: 46

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 85,332

Página 45 de 175



La presidenta del partido,
Ronna McDaniels, sugirió en
una entrevista con Fox News que
prácticamente no podrían de
rrotar a los demócratas si existe
una división entre las corrientes
internas.

En el Congreso también habría
repercusiones inmediatas:
Una rebelión entre la corriente

más trumpista de la Cámara de
Representantes, aglutinada en el
llamado Concilio de la Libertad
Freedom Caucus, que amenaza
con boicotear la elección de Kevin

McCarthy como nuevo presidente
de la Cámara baja.
Aun si McCarthy tiene éxito en

juntar los 218 votos necesarios
para ser el líder, en sustitución de
la demócrata Nancy Pelosi, ejer
cerá el control del órgano legisla
tivo con un clavo en el zapato que
lo obligará a negociar con las co
rrientes proTrump más radicales.
Dentro de las filas proTrump

existen ya rasgos de divisiones.
Una de sus principales líderes,
Marjorie Taylor Greene, apoyará
a McCarthy, lo que podría ade
más dividir y debilitar al sector
más radical.

Es decir, si la guerra civil repu
blicana se profundiza en los próxi
mos meses, hacia las elecciones
presidenciales del 24 podría ha
ber varios escenarios, y ninguno
de los cuales parece positivo para
los republicanos.

Bajo un primer escenario, con
DeSantis candidato presiden
cial republicano, precipitaría
que Trump busque una candi
datura independiente y divida
el voto de los conservadores, lo
que aseguraría la victoria de los
demócratas.

Incluso existe la posibilidad de
que Trump funde su propio par
tido, como lo hizo Ross Perot en
los 90, formando el Partido de la
Reforma y se lanzó como candi
dato de esa organización: le quitó
votos a George Bush padre para
ser reelecto presidente e hizo ga
nar a Clinton.
Otro caso similar ocurrió en

1964 cuando el Partido Republi
cano se dividió entre las candi

daturas de Barry Goldwater y
Nelson Rockefeller.

Si Trump gana la nominación,
DeSantis podría hacer lo propio
y dividir al voto conservador de
la misma manera, negándole el
triunfo de Trump.
Prácticamente no existe nin

gún escenario positivo para los
republicanos, toda vez que es
altamente improbable una ne
gociación política debido al ego
de Trump y a la polarización que
genera ante cualquier diferen
cia: o se me pliegan o son mis
enemigos.
La batalla empezará, y fuerte,

el próximo año. Es decir, dentro
de unos días.

Fecha: 16/12/2022

Página: 46

Area cm2: 383

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 85,332

Página 46 de 175



Y déjenme contarles que no es ca
sualidad, es resultado de la ini
ciativa creada hace un año por

Federico Quinzaños, Marcelo López
y Julio DiBella, quienes, desde San
Miguel de Allende, tierra de Mauricio
Trejo, dieron a conocer las acciones
positivas que suceden en los estados de
Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato,
Michoacán, San Luis Potosí y Zacatecas,
pues están convencidos de que la única

manera de poder seguir atrayendo in
versiones es a través de una narrativa

real y repetitiva de las cosas buenas que
suceden en esos estados. Si bien la tarea
no fue fácil al inicio, ahora la iniciativa
de El Gran Bajío ya aglutina 50 empre
sas trabajando en conjunto desde el
Bajío para el mundo, pero, sobre todo,
logrando que los ojos del mundo vean
con detenimiento las historias de éxito

de esta región del país.
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¿WHYEL GRAN BAJIO? MEMBERS MEETING 2022

Aquí no hubo sueños guajiros ni buenos deseos, hubo realidades, pues acto
res clave del mundo empresarial y político trazaron la ruta para lograr la
proyección internacional de la región.

¿Cómo? De entrada, les cuento que anunciaron la próxima apertura de la oficina
de México en Shanghái de El Gran Bajío, en alianza estratégica con el despacho P.C.
Woo & Zhonglun W.D. LLP. ¡Quihúboles! ¿Cómo les quedó el ojo?

NEARSHORING

Durante el panel se hizo énfasis en
cómo el nearshoring es una reali
dad actual en la región del Bajío,

con el aumento en el interés de inversio

nistas en la región y destacando la nece
sidad de unir esfuerzos y potencial para
hacer frente a las oportunidades y retos
globales con Estados Unidos, Canadá y
Europa.

José Ángel Gurría dio la conferencia
de apertura New Economic Models For
The Future, y destacó el momento ideal
por el que atraviesa México para fortale
cerse dentro de la cadena de suministro

global, destacando dos temas coyuntura
Ies: "El nearshoring parece que lo man
daron a hacer a la medida para México, y
es el peor momento para tener disputas
comerciales, es el peor momento para
decir que es un tema de soberanía. Es un
tema simplemente de negocios y hay que
resolverlos de manera rápida para apro
vechar el momento. El otro tema es cómo

aprovechamos toda esta red de vínculos
de libre comercio y de inversiones, cómo
podemos aprovechar este traje hecho a
la medida". ¿A poco no se emocionaron?
Además, destacó los resultados obte

nidos por El Gran Bajío:
"Qué maravilla es escucharlos, venir

y oír sobre El Gran Bajío, escuchar sobre
sus seis estados. Parece que no nos afecta
el entorno, pero el sector privado, el espí
ritu empresarial está tomando el con
trol de las cosas, está haciendo lo que se
puede hacer, y lo que se puede hacer es
muchísimo, el nearshoring, el comercio,
la promoción de inversiones".

Obvio, no pienso atarantarlos contán
doles todo lo que sucedió, pero les daré

algunas pinceladas de los paneles y de
los mega "tú las traes" que asistieron.

En el panel San Luis Potosí, A World
Class Hub For Investment, estuvo el al
calde; Sarah Basic, consejera de asuntos
económicos de la embajada de Alemania
en México; Eduardo Carbajal, director
general de Eaton Power Systems, y Diego
Bocard, CEO Grupo Argo.
En el de Guanajuato, From Manufac

ture ToMindfacture, el góber, así como
Terézia Sajgalíková, embajadora de Es
lovaquia en México; Juan Carlos Pérez
Rocha, director de Banca Corporativa y
de Gobierno de HSBC, y Ulises Aguilar,
consejero global de Microsoft Partners.
Un foro que llamó poderosamente la

atención de propios y extraños fue el de
20 Years OfSuccess Stories, en el cual par
ticiparon los exgobernadores de Queré
taro, Guanajuato y Aguascalientes, Pepe
Calzada, Juan Carlos Romero Hicks y
Carlos Lozano, respectivamente, quienes
intercambiaron sus experiencias de co
laboración entre las tres entidades para
contribuir al desarrollo industrial del Ba

jío durante los últimos 20 años.
En el de Michoacán: puerta de en

trada de El Gran Bajío, From Agro To
Sustainable Growth, estuvo el góber;
Mariuz Calvet, directora de Finanzas
Sustentables HSBC; Efrén Calvo, presi
dente de la Cámara de Comercio de Mé
xico en China; Zou Chuanming, ministro
consejero económico y comercial de la
embajada de China en México, y Enri
que Ramírez, presidente del Grupo Tres
Marías.

Otro que llamó la atención de todos
fue el Querétaro, A Tech And Innovation
Hub, pues Mauricio Kuri va en caballo de
hacienda. Aquí estuvieron el embajador
de Países Bajos en México, Wilfred Mohr;
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el embajador de Suiza en México, Pietro
Piffaretti; Tania Palacios, secretaria de
Desarrollo Sostenible del municipio de
Querétaro, y Rodolfo Mercado, CEO de
Grupo Traxión.

Para cerrar, estuvieron Luis Rubio,
presidente de México Evalúa; Daniel
Becker, de la ABM; la senadora Josefina

Vázquez Mota y Víctor Esquivel, socio di
rector KPMG México en el panel Insights
And Foresights For A Global Economy,
quienes destacaron la urgencia del res
peto de los derechos humanos funda
mentales a grupos vulnerables para
salvaguardar la inversión y desarrollo
de la industria en nuestro país, que las

empresas deben tener una agenda ba
sada en el respeto al medio ambiente, la
responsabilidad social y el cumplimiento
de la ley (Agenda ASG), ya que esta ten
dencia mundial tendrá que ser atendida
de manera inmediata por empresas y
empresarios mexicanos.
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EL NEGRITO EN EL ARROZ FUE...

Que el único estado que no
atendió la convocatoria fue

el de Aguascalientes, de Te
resa Jiménez. ¡Imagínense! Ello llamó

EN CONCLUSION

Los fundadores de El Gran Ba
jío dieron una muestra del gran
poder de convocatoria cuando el

llamado es para construir. También
dejaron claro que en El Gran Bajío su

negativamente la atención de los presen
tes, pues no sólo es un estado importante
en la región, sino que, siendo ella la única
mujer gobernadora se hubiera llevado
los reflectores. Ah, los empresarios de
Aguascalientes sí estuvieron presentes.

ceden cosas por demás importantes día
con día, y que la región sigue siendo un
gran polo de atracción de inversiones
de carácter mundial; asimismo, asegu
ran que no hemos visto nada aún
de lo que la región puede crecer y
aportar al país.

Y LA DIGNIDAD, APÁ?

• * y la qué?, di
rán tanto
Pedro

Zenteno, director
del ISSSTE, como
Almendra Ortiz,
quienes, de facto, o
por sus mentiras o
corrupción, serán
responsables o co
rresponsales de
las muertes y los pa
cientes dejados a la
deriva que dejó a su
paso la adjudicación
directa a Imedic de

imágenes, endosco
pías y biopsias que nunca dio. Aquí les dejo la inhabilitación por 45 meses. Co
mandante Z, usted, además, tuvo el cinismo de mentir en la comparecencia
en la Comisión de Salud en diputados y senadores.

Fecha: 16/12/2022

Página: 51

Area cm2: 897

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 235,193

Página 50 de 175



AUTONOMÍA RELATIVA

La monrealada
Juan Ignacio
Zaváía

Finalmente pasó lo que te
nía que pasar y Monreal
hizo su monrealada: una

escena en la que es actor único,
y al final nadie entiende nada,
pero sospechas que él, en algo,
ganó.
Claro, antes de la última es

cena en el Senado, Ricardo
Monreal, líder de la bancada
morenista, se dejó querer,
amenazó, coqueteó con los de
enfrente, se daba giros, presu
mía su baile, alardeó de contar
con una gran fuerza y recibía
los ataques con pose estoica que
anunciaba la gran fuga. Y todo
para terminar extraviado en
un discurso de retórica churri

gueresca y soporífera en el que
lo único que quedaba claro era
que daba clases de derecho en la

universidad.
Una monrealada más. Ya hace

algunos años lo hizo también
cuando amenazaba con dejar
a López Obrador porque puso
a Claudia Sheinbaum como
candidata en la CDMX. Enton
ces pasó lo mismo: amenazas,
coqueteos con la oposición,
para finalmente quedarse como
líder del Senado de la bancada
lopezobradorista. Porque no se
debe olvidar: Ricardo Monreal

es un engrane más en la fuerza
morenista. Claro, él desde hace
mucho ha descubierto los bene

ficios políticos de la disidencia
interna y los maneja con habili
dad. Sabe tomar distancia del lí
der, aun cuando el líder puso un
abismo entre ellos. Se entiende
que sus compañeros legisladores
le crean. Si logra a engañar a un
montón afuera, adentro con mu
cha más razón. Los ambientes

legislativos, aunque represen
tan con dinamismo el ambiente

político imperante, son también
microclimas en los que se traban
muchas relaciones de índole

personal. ¿Pero quién espe
raba que Monreal encabezara el
éxodo de senadores de Morena?

Algunos incautos o esperanza
dos en que al Presidente se le
caiga de pronto todo a pedazos.
Monreal quería que hablá

ramos de él el mayor tiempo
posible y lo logró. Hablar de la
coyuntura estos días fue hablar
del zacatecano. Se especuló
tanto: que si lo expulsaban de la

bancada, que si salía de Morena,
que en la oposición lo espera
ban con los brazos abiertos, que
si era candidato a la Presidencia

por tal o cual partido, que si a la
CDMX o que si se decidía por la
reforma y López Obrador, mag
nánimo, lo perdonaría.
Todo para que saliera con su

monrealada en la que él llama la
atención votando diferente a sus

compañeros, pero sin generar
ningún cisma porque él consi
deró que el desmantelamiento
del INE vale menos que sus fun
ciones teatrales deshojando la
flor.

Como cereza del pastel, Ri
cardo Monreal dijo que el pre
sidente López Obrador tenía
"actitud de tolerancia, de res
peto, que son características de
demócratas". Eso, el día en que
para muchos se votó una regre
sión democrática de alto costo

para el país. Por si alguien tenía
duda para quién trabaja.
Lo que hizo Monreal recuerda

aquella fábula de Esopo: El
parto de los montes, en la que las
montañas hacen un descomunal

ruido para parir, asustan a los
habitantes y, al final, nace un pe
queño ratoncito. Horacio tenía
una referencia: "Parirán los mon

tes; nacerá un ridículo ratón". Así
las monrealadas.

Monreal dijo que el Presidente tenía
"actitud de tolerancia, de respeto, que
son características de demócratas"
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Pobreza
política extrema

El fracaso de la reforma pol ticoelectoral
exhibe la pobreza y el subdesarrollo de la clase
dirigente y cómo, sin querer o adrede, antepone

sus ntereses a los de la ciudadanía.

Sin importar el desenlace de la
reforma electoral, en su aborda
miento y tratamiento, la clase

política de diestra y siniestra, profesio
nal y amateur, ha dejado ver la pobreza
política extrema y el subdesarrollo que
la afecta. Y cómo, sin querer o adrede,

preserva sus intereses, haciendo a un
lado los de la ciudadanía.

El espectáculo ofrecido los últimos
meses por esa clase ha puesto al descu
bierto un absurdo: los integrantes de
ellasalvo contadas excepciones abo
minan la política y, aunque dicen actuar

en nombre de la democracia, ninguno
descuella por su credo en ella.
A saber, en qué va a parar esa re

forma, lo previsible es que el régimen
políticoelectoral quede igual o peor
que antes.
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• • •

De entrada, impresionan dos cuestio
nes. Uno, elbajísimo nivel de operado
res de uno y otro bando. Dos, cómo las
dirigencias partidistas reales y formales
colocan en posiciones clave a supuestos
cuadros no por sus atributos y experien
cia, sino por la lealtad que profesan a
ellas.

De ese nutrido elenco, la revelación
del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, como coordinador par
lamentario de Morena en el Congreso
de la Unión, lo expuso como un conspi
cuo aspirante presidencial de relleno.
Acata órdenes, pero no las cumple y,
cuando las cumple, lo hace mal. Y ni qué
decir de su lugarteniente en la Cámara
de Diputados, Ignacio Mier, quien por
sus errores quizá más adelante go
bierne Puebla. Tan de cabeza están las

cosas que ahora el Legislativo manda
proyectos de dictamen al Ejecutivo para
su aprobación y, ahí, los aprueban con
errores.

Del lugarteniente en el Senado, Ri
cardo Monreal, vale reconocer que salvó
cara sosteniendo la postura y dando
muestra de entereza, pero también que
el único seguidor de su liderazgo era él.
Por lo pronto, la operación en ese otro
órgano parlamentario será un dolor de
cabeza en lo que se define si el coordi
nador se va, lo echan o lo saltan. A todo
esto y por mera curiosidad sería intere
sante saber si Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard tienen una opinión propia
sobre la reforma electoral.

Como quiera, Acción Nacional le
compite fuerte al movimiento en el po
der en eso de privilegiar a los leales, por
encima de los capaces. Suplir a Juan
Carlos Romero Hicks en la coordina
ción parlamentaria de los diputados con
Jorge Romero es digno de encabezar el
récord de los dislates de Marko Cortes:
no hubiera encontrado un cuadro más

vulnerable, es como un edificio que
carga el sobrepeso de pisos no autoriza
dos. Y, bueno, en el Senado tiene a Julen
Rementería. Ese es el nivel. Sólo así se

entiende por qué las más emblemáticas
representantes de Acción Nacional en
la cámara alta, Lilly Téllez, Kenia López
y Xóchitl Gálvez, con o sin disfraz, en
sombrecen la actuación de los cuadros

albiazules, esos con formación, en el
Congreso.

No otra cosa ocurre en el tricolor.

Tener por cuadros distinguidos en el
Congreso al diputado y candidato al
desafuero Alejandro Moreno, y como
coordinador de los senadores a Miguel
Ángel Osorio Chong es tanto como re
nunciar al reducido margen de manio
bra de esa otrora poderosa fuerza. Por
eso, el coordinador de los diputados,
Rubén Moreira, disfruta la debilidad de
su líder y la senadora Beatriz Paredes
padece a su coordinador.

Faltaría hablar de los extorsionado

res con registro, pero bueno ese es un
asunto que se resuelve con votos y di
nero o con ambos.

• • •

Con esos operadores se entiende por
qué tantos errores en el diseño, la estra
tegia y el procedimiento para proponer
la reforma del régimen y oponerse a
ella.

El gobierno y su partido labraron con
esmero el fracaso de la reforma consti

tucional políticoelectoral, siendo fun
damental un cambio de régimen. Dicho
en breve, la lanzaron en mal momento,
de pésimo modo y en un tono grosero,
queriendo doblegar a los opositores
cuando ya ni contaban con los votos
requeridos. Argumenta Pablo Gómez,
coautor de ella, que hubiera sido un
error conciliar con el Estado corrupto
representado por el PRIAN y, entonces,
sin entrar a negociar cómo la querían
sacar.

Luego, con una actitud más propia de
los resignados que de los revoluciona
rios, fueron por una limitada y sesgada
reforma electoral (ya no política) a nivel
reglamentario. Tan pobre que el mismo
Ejecutivo la justificó, diciendo "algo es
algo", cuando ese algo es peor. Y ahí es
tán atorados: si la aprueban aceptando
el chantaje de sus aliados, viene el veto
presidencial; si la aprueban rechazando
el chantaje, regresa al Senado que ya
está en receso y Morena carece de los
votos para convocar a un periodo ex
traordinario. La boten o la voten, ese
algo podría ser nada y constituir un
nuevo fracaso que, de avanzar algún
día, recalaría en la Corte.

La oposición panista y priista no
canta mal las rancheras. Primero ti

tubeó y hasta anunció sus respectivos
proyectos de reforma electoral consti
tucional, incapaces de formular uno de
conjunto: segunda vuelta, vicepresiden
cia de la República, elecciones prima
rias. .. Luego, acudieron al servicio de
orientación vocacional que les presta
la resistencia civil y salieron firmes y
contentos: nada de nada y el régimen
se queda como está, siendo que así pre
servan intereses, posiciones y prerroga
tivas, al tiempo que dejan un instituto
que reclama un ajuste. Pero qué dicha
no hacer nada, quedando como héroes
de la democracia y contando por fin
con una bandera, aunque no tenga una
propuesta.

• • •

De distinto modo, la clase política in
tentará derivar alguna ganancia de lo
sucedido, aun cuando no haya ocurrido
nada. Unos dirán que no se pudo por
culpa de los otros y los otros festejarán
que todo sigan como siempre. Así, sin
embargo, esa clase no dejará de vivir en
la pobreza política extrema ni saldrá del
subdesarrollo.
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AMLOy América Latina
En el ámbito de política ex

terior, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha

seguido una doble línea discur
siva. Por un lado, cuando se trata
de asuntos propios de México, el
mandatario apela a la soberanía y
la autodeterminación de los pue
blos, usando recursos retóricos
como "México no es colonia", so
bre todo frente a Estados Unidos.
El mensaje es que otros países o
gobiernos no deben meterse en
los asuntos que sólo le competen a
México.

Por otro lado, el Presidente
suele expresar opiniones políticas
sobre los asuntos de otros paí
ses, particularmente de América
Latina, entrando en una aparente
contradicción.

Tuvo un momento rispido con
Panamá cuando el gobierno de ese
país rechazó la propuesta de em
bajador que había hecho México,
aunque podemos decir que ese
era un asunto también propio y no
solamente de "respeto al derecho
ajeno", como diría el Benemérito.
Otra cosa fueron sus declara

ciones en torno a las elecciones de

Colombia este año y ante la situa
ción en Perú en estos días, donde
la postura del presidente López
Obrador generó reacciones, tanto
en esos países, como entre la opi
nión pública nacional.
En ambas coyunturas incluimos

preguntas en las encuestas para

conocer el sentir de la opinión pú
blica mexicana.
En la encuesta nacional de El

Financiero se incluyó la siguiente
pregunta: "En las recientes elec
ciones de Colombia, el presidente
López Obrador expresó apoyo a
uno de los candidatos. En su opi
nión, ¿está bien que el Presidente
de México exprese su apoyo a pro
yectos políticos en otros países o

cree que debe mantenerse al mar
gen?". AMLO había manifestado
su apoyo y simpatía con Gustavo
Petro y su proyecto.
Un tercio de las personas en

trevistadas (34%) respondió que
"está bien que el Presidente ex
prese apoyo", pero una mayoría
de 63 por ciento dijo que "debe
mantenerse al margen".
La complicada situación en Perú

en estos días generó una reacción
similar de la sociedad mexicana, a
favor de no intervenir en los asun
tos de otras naciones.
De acuerdo con la encuesta na

cional de El Financiero publicada
ayer, 39 por ciento ve bien que
López Obrador exprese su opinión
sobre asuntos políticos en otros
países, pero una mayoría de 51
por ciento prefiere que el manda
tario se mantenga al margen. El
estudio arrojó que 52 por ciento
desaprueba que México ofrezca
asilo político al presidente desti
tuido de Perú, Pedro Castillo.
El sondeo se realizó antes de

que se diera a conocer la postura
oficial de México, en conjunto con
Argentina, Bolivia y Colombia, de
respaldar a Castillo.
Lo que muestran estos números

es que la opinión pública mexi
cana ha mantenido una postura
mayoritaria de apoyo a la no
intervención.
Las encuestas también mues

tran un tono partidario en estos
asuntos de política exterior: en su
mayoría, los seguidores de Mo
rena ven bien que el Presidente se
manifieste políticamente sobre los
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asuntos de otros países, mientras
que los simpatizantes de la opo
sición expresan una postura casi
unánime de rechazo, prefiriendo
que el mandatario se mantenga al
margen.
El activismo presidencial tuvo

un apoyo de los morenistas de 52
por ciento en el tema Colombia y
61 por ciento en el tema Perú, en
ambos casos mayoritario, pero le
jos de ser unánime; por otra parte,
el rechazo de los oposicionistas
al activismo de AMLO fue de 76
por ciento y 85 por ciento en cada
caso, mucho más marcado.
Lo más relevante, sin embargo,

no es esa alineación partidaria en
asuntos de política exterior, la cual
es esperable, sino el hecho de que
la mayoría de apartidistas también
manifieste su rechazo a que el Pre
sidente se meta en los asuntos de
otras naciones.

Entre los apartidistas predo
mina la preferencia por que el
Presidente no se meta: 60 y 54 por
ciento en las coyunturas de Co
lombia y Perú, respectivamente.
Cuando AMLO toma un papel

activo en la política de otros países
latinoamericanos, no sólo genera
reacciones en esos países, también
ha generado un rechazo mayori
tario entre la sociedad mexicana,
así como una expectativa de no
involucramiento.

La coyuntura colombiana no
parece haberle pasado factura a la
popularidad de AMLO, y la oferta
de asilo político a Evo Morales, a
finales de 2019, medida que di
vidió opiniones, tampoco generó
bajas en el apoyo popular, según la
encuesta publicada en noviembre
de ese año. Veremos si su acti

vismo ante la coyuntura peruana
trae algún efecto.

No intervencionismo

En su opinión, ¿está bien que el Presidente de México exprese su
apoyo/opinión sobre asuntos políticos en otros países o cree que debe
mantenerse al margen? (%)

I Está falijréjyt jÉXpre!ppSU;óp¡

I Debe nsrtenas»! irsspen
I Nolabe

SóSfé GélombiíF

Sobte Pn*

Fuente: EL FINANCIERO, encuestas nacionales realizadas vía telefónica en junio y diciembre de 2022 a 600 adultos en
cada encuesta. * En la coyuntura de las elecciones colombianas, junio 2022. ** En la coyuntura de la destitución del
presidente de Perú, diciembre 2022.
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La hora de la verdad para Monreal

En un acto de lealtad y de
servicio a su partido; de
consideración, fidelidad y

respeto al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, y de convic
ción y honestidad consigo mismo,
el senador Ricardo Monreal Ávila
hizo esta semana el último intento

de mantener esa relación, pero, al
votar contra la reforma electoral,
prácticamente firmó su salida de
Morena.

El legislador, quien fundó ese
partido junto con el presidente
de la República y ha defendido su
ideología y sus principios en todo
momento con sobrada eficacia, ya
no pudo hacerlo en la medida que
se le exigía; su congruencia y su
honradez no le alcanzaron para
tanto.

Al rechazar personalmente un
tema de vital importancia para
AMLO, lo hizo con argumentos
irreprochables:
"Es un asunto que me mueve

asumirlo con toda integridad y
responsabilidad; incluyendo los
desenlaces, las consecuencias
(...). Soy legislador, soy aca
démico, soy político y servidor
público (...) He sido llamado a sos
tener la Constitución (...). Esta es

una Cámara revisora y tiene esa
obligación constitucional (..
Consciente de lo que hacía,

conocedor de las circunstancias,
con un dejo de tristeza, recalcó
desde la tribuna senatorial: "No

soy ingenuo y sé a lo que me
enfrento...".

Con dignidad, trató de quedar
bien con su causa, dando trámite,
aun con cambios, a la iniciativa
del presidente y, a la vez, acompa
ñando a la oposición hasta donde
pudo, en la modificación de algu
nas partes de su contenido.
Pero como uno y otra no cono

cen de términos medios y ambas
partes juegan al todo o nada, con
una queda del todo mal, porque
su servicio no fue completo, dado
que la minuta de los diputados fue
alterada, y con la otra no saldrá
bien librado del todo, pues su exi
gencia era que se radicalizara y la
rechazara en su totalidad, junto
con sus homólogos de toda la
fracción, lo cual no estaba en sus
posibilidades.
Si en el gobierno hubiese capa

cidad de dimensionar la dificultad

que puso en manos de Monreal y
aquilatara lo mucho que hizo, aun
cuando la legislación sea impug

nada ante la Suprema Corte, lo
esperable y lógico sería que se rec
tificara el trato que se le ha dado
durante los últimos meses.

Para Ricardo Monreal, en
tonces, parece haber llegado el
tiempo de la definición más im
portante de su vida política: salir
de Morena o buscar otras alter
nativas mirando a cristalizar su

anhelo de gobernar México.
Una de ellas, dentro de su

mismo partido, podría ser su po
sible candidatura a la jefatura de
gobierno de la Ciudad de México,
aunque en reiteradas ocasiones lo
haya negado.
Por las cuentas que entrega

de la aprobación de la reforma
electoral con su voto en contra,
la oposición, que lo ha visto con
muy buenos ojos para encabezar
la posible alianza PRIPANPRD y
eventualmente MC, podría tam
bién. .. darle la oportunidad.
Sotto Voce. Luis Miguel Barbosa
fue un luchador incansable por la
democracia. Su lucha siempre es
tuvo enfocada a la transformación

y la mejoría del entorno sociopolí
tico y económico. Su búsqueda del
bien común, se hizo patente en las
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muchas obras que como goberna
dor realizó para su comunidad.
Su partida es dolorosa y lamenta
ble. Puebla y los poblanos pierden
a un ciudadano honorable, a un

hombre de sólidos valores y prin
cipios, a un extraordinario ser
humano. Qepd... ¿Qué decidirá
Ricardo Mejía Berdeja, al no ga
nar la encuesta para ser candidato

al gobierno de Coahuila?... Por
vacaciones, esta columna dejará
de publicarse las próximas dos se
manas. Reaparecerá el 6 de enero.
¡Felices fiestas para todos!
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¿Imposición en la sucesión del TFJA?
El árbitro que existe entre la

ciudadanía y el gobierno, el
último espacio de defensa

del ciudadano ante los excesos

de la administración pública o
—desde una perspectiva de Es
tado—la instancia para litigar
las truculencias y estratagemas
empresariales para evitar pagar
los impuestos que corresponden,
el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa está en riesgo por
los caprichos de su presidente, el
magistrado Rafael Anzures Uribe,
quien deberá ser relevado por de
cisión de sus pares en los primeros
días de enero.

La importancia del órgano co
legiado es tal que, si sumáramos
el monto de los asuntos que tiene
que conocer y juzgar el TFJA, la
cantidad de los recursos cuyo des
tino se dirime en esos casos podría
alcanzar más de un punto y casi
dos del Producto Interno Bruto.

Sólo para dar una idea de la
magnitud de lo que hablamos:
si Ricardo Salinas Pliego, Elba
Esther Gordillo o FEMS A pelean
con el SAT su situación fiscal, co
rresponde a este Tribunal analizar
conforme a derecho quién tiene la
razón.

Los intereses enjuego son enor

mes y los actores que intentan au
mentar sus capacidades de litigio
y gestión son varios e importantes.
El gobierno lo intentó, como lo
anticipó muy bien Ivonne Melgar
al advertir en su columna sabatina
de Excélsior sobre una iniciativa de

reforma legislativa gubernamen
tal para apoderarse del Tribunal
y que incluía dados cargados para
favorecer a una magistrada afín a
la extitular del SAT y actual secre
taria de Economía, Raquel Buen
rostro, quien, con la legislación
vigente, es inelegible.
Elaborada probablemente desde

la época de Julio Scherer en la
Consejería Jurídica presidencial,
pero afinada y suscrita por la ac
tual abogada del Ejecutivo, María

Estela Ríos González, la iniciativa
para reformar el TFJA fue pre
sentada por la Segob en octubre
pasado y ya ha sido aprobada en
la Cámara de Diputados, pero
presumiblemente no estará lista
antes de la fecha de renovación del
titular del TFJA. Además de car

gar los dados, la reforma le dará
elementos al colegiado para co
nocer las demandas laborales que
se dejarán caer por los despidos
derivados del paso de la Guardia
Nacional al Ejército.
Los 15 magistrados de la Sala

Superior deberán elegir de en
tre sus pares a quien presida el
próximo periodo, en una sesión
convocada para este propósito en
la primera semana de enero de
2023.

Los cariños del actual presi
dente Anzures Uribe se manifies
tan a favor de la magistrada Luz
María Anaya Domínguez, quien
ha sido la figura más cercana y
de mayor confianza del actual
titular. La devoción de Anzures

por Anaya es tal, que ha intentado
amedrentar a magistradas y ma
gistrados cuyo perfil y trayectoria
los hacen candidatos naturales a

sucederlo y, en este momento de
proselitismo, intenta conseguir el
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voto del magistrado Manuel Halli
vis Pelayo, a cambio de tramitarle
una incapacidad total y perma
nente en el ISSSTE, con el pro
pósito de que obtenga la pensión
más alta y de manera fraudulenta,
porque tal incapacidad no existe,
lo que trae consigo el riesgo aña
dido de que las áreas de vigilancia
normativa del propio Instituto y de
la aseguradora detecten el intento
fuera de norma.

Otra de las aspirantes, la ma
gistrada Zulema Mosri Gutiérrez,
esposa del general Rafael Macedo
de la Concha, va presumiendo
que tiene el apoyo de otro general
muy cercano al presidente de la
República, pero olvida dos cosas:
primero, que su esposo fue el ope
rador del desafuero contra AMLO

en tiempos de Vicente Fox, acción
que incluso le costó dejar el cargo
como procurador general de la
República, y el presidente tiene
buena memoria. Perdona, pero
no olvida. El segundo detalle es
que presume un apoyo que no es
tal, expone a ambos, a su esposo
y al general amigo. La magistrada
Zulema, descubierta por Manlio
Fabio Beltrones cuando era es

tudiante sobresaliente, también
se jacta de tener el respaldo de la
senadora Olga Sánchez Cordero,
quien ve con simpatía que sea
mujer, pero tampoco le gusta ser
expuesta gratuitamente porque

la extitular de Segob no está ha
ciendo proselitismo en favor de la
aspirante magistrada.
No debemos olvidar que el TFJA

forma parte del debilitado Sistema
Nacional Anticorrupción. Como
quiera que sea, no queda bien la
forma de comportarse del presi
dente Anzures ni la búsqueda de
influencias de Zulema.
Las decisiones del Tribunal

Federal de Justicia Administra
tiva se toman de manera cole

giada. Corresponde a sus quince
integrantes (hay una vacante aún
ante la ausencia de propuestas del
Ejecutivo) elegir al presidente que
releve a Anzures para cubrir el
periodo de 2023 a 2025. El perfil
es claro, se necesita alguien con
prudencia, tolerancia, capacidad
de diálogo para construir acuer
dos y con un fuerte fundamento
jurídico. Dada la naturaleza de las
decisiones que toma el TFJA, se
requiere una persona que genere
consensos, pero consensos funda
dos en la ley.
¿Serán capaces las magistradas

y magistrados que integran la Sala
Superior, de elegir el mejor perfil
para un periodo en el que habrá
también sucesión presidencial?
¿Ejercerán con autonomía, con
gruencia y basados en principios,
su capacidad de elegir al nuevo ti
tular o serán componendas como
la de Anzures las que primarán?
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La siguiente batalla rumbo al 2024

Ha sido obvia la intención

del régimen de modificar
el marco jurídico electoral

de manera que le asegure el triunfo
en los comicios presidenciales de
2024. Pero también para sentar las
bases que le permitan establecer
un sistema de partido hegemónico,
como el padecido por el país a lo
largo de las últimas siete décadas
del siglo pasado.
Para tratar de impedirlo, se han

librado hasta ahora dos batallas y
ha iniciado una tercera. Esta última

pudiera parecer a algunos una
simple escaramuza. Pero no, será
una verdadera batalla que se ha
iniciado ya y tendrá su desenlace a
más tardar el próximo 3 de abril.
La primera batalla se dio con

motivo de la presentación, el pa
sado 28 de abril, de la iniciativa de
modificaciones a la Constitución
en materia electoral enviada en esa

fecha a la Cámara de Diputados
por el presidente López Obrador.
Fue desechada en la Cámara de
origen al no obtener los legisla
dores de Morena y sus aliados las

dos terceras partes de los votos,
como se requiere cuando se trata
de enmiendas a la Constitución.
De haberse aprobado esa iniciativa
de AMLO, el panorama del futuro
del país sería poco menos que
aterrador.

La segunda batalla aún se libra
contra el llamado Plan B de López
Obrador. Aquélla se inició con
la presentación de una miscelá
nea electoral, mediante la cual se
propuso la modificación a más de
450 artículos de seis ordenamien
tos —uno nuevo— en la materia.

Es decir, la reforma a la legislación
electoral secundaria, para lo cual sí
tienen Morena y sus aliados los vo
tos necesarios en ambas Cámaras.
Igual fue con el propósito de

asegurarle a Morena ventajas en la
competencia electoral, mediante
el achicamiento de la entidad au

tónoma, el INE, responsable de
organizar los procesos electorales,
así como provocar el generalizado
deterioro de los mismos. Todo ello

para beneficio del único partici
pante que podrá violar las normas
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impunemente, es decir, el partido
del gobierno, en buena medida di
señadas para ello. Con desperdicio
además del servicio profesional en
la materia, formado durante más
de tres décadas, el mismo que hizo
del sistema electoral mexicano uno

de los más prestigiosos del mundo.
En la ejecución de ese Plan B pre

sidencial hemos sido testigos todos,
con azoro, no sólo de un desaseo le
gislativo nunca antes visto sino del
trato humillante dado por el Ejecu
tivo a los diputados de su partido,
al obligarlos a aprobar el mismo
día, sin darles tiempo siquiera para
leerla, la iniciativa que les envió y
sin cambiarle una sola coma, con
dispensa de todos los trámites. Sin
duda uno de los episodios más ver
gonzosos en la historia legislativa
de México.

Peor fue el agravio si se consi
dera que en el Senado algunos
integrantes de éste y militantes del
mismo partido gubernamental,
detectaron docenas de reformas

aprobadas por la Cámara de Dipu
tados y abiertamente contrarias a
la Constitución, amén de no pocas
pifias hasta de simple redacción y
de sintaxis.

Ya entrados en gastos, vino
luego una burla más del presi
dente cuando públicamente dio la
autorización a los legisladores de
Morena, como si fueran sus mozos
de estribo, para que corrigieran
las travesuras hechas por algunos
"duendes". Francamente tanta ig
nominia es inadmisible.

Pues bien, ha iniciado ya la ter
cera batalla, que no simple esca
ramuza. Sucede que el próximo 3

de abril concluyen su periodo de
nueve años como consejeros electo
rales cuatro de los once integrantes
del Consejo General del INE. Ellos
son: Lorenzo Córdova, actual pre
sidente, Ciro Murayama, Adriana
Margarita Favela y Roberto Ruiz
Saldaña.

El Consejo General del INE,
"órgano superior de dirección"
del organismo electoral, según lo
define la Constitución, es clave en
la correcta conducción de los proce
sos electorales. Por ello es muy im
portante que las vacantes no sean
cubiertas por incondicionales de
AMLO, que se ajusten al perfil que
él mismo ha definido deben reunir

sus colaboradores, de noventa por
ciento de sumisión y diez por ciento
de capacidad. Porque si ello llegara
a suceder de nada sirvió haber sa
lido más o menos bien librados de
las dos batallas iniciales si ésta se

pierde.
El lunes de la presente semana la

Cámara de Diputados aprobó, prác
ticamente por unanimidad (lo que
hasta ahora es buen presagio), el
Acuerdo y la Convocatoria para la
realización del proceso que a más
tardar el 3 de abril de 2023 debe
culminar con la elección de los cua

tro nuevos integrantes del Consejo
General del INE.
El proceso de elección, relati

vamente complejo, barroco, está
contenido en el artículo 41, Base V,
apartado A, párrafo quinto en sus
incisos a) al e) de la Constitución,
que todos debemos leer y estar al
pendiente de su estricto cumpli
miento. Será necesario abundar

sobre este importante tópico.
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Los pendientes de la Corte
El 2022 es un año que ya

acabó para la mayoría
de los órganos de justi

cia. Tanto los tribunales locales
como federales salen de vaca
ciones el 16 de diciembre. Sin
embargo, la lista de casos pen
dientes es interminable, segura
mente cada abogado tendrá una
opinión distinta sobre cuáles son
más importantes, yo destacaré
los relacionados con marcas,
patentes y otros derechos de pro
piedad intelectual.
La agenda de la Suprema

Corte de Justicia de Nación
(SC JN) en 2022 estuvo marcada
por temas mediáticos como la
interrupción del embarazo, los
matrimonios del mismo sexo y
la prisión preventiva oficiosa;
en cambio, algunos litigios de
importancia para los sectores in
dustriales se han quedado pen
dientes, enumeraré los que me
parecen más urgentes.

I. La norma de etiquetado
NOM051

Este año se esperaba que la Corte
se pronunciara sobre la incons
titucionalidad de la NOMO51
SCFI/SSA12010 que prohibe la
utilización de personajes (mar

cas registradas) en empaques de
alimentos y bebidas con sellos
de advertencia. Por lo pronto, la
Segunda Sala se negó a atraer el
juicio de amparo promovido por
la empresa Mondeléz, donde un
juez de distrito declaró inconsti
tucional la prohibición de utilizar
personajes, y dejó en lista para el
próximo año los asuntos de Grupo
Herdez y Desde el Corazón del
Fruto (Jarritos).

II. El sistema de notificación y
retirada

Desde hace dos años y medio, la
Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos (CNDH) presentó
una acción de inconstitucionalidad

contra las reformas a la Ley Fede
ral del Derecho de Autor que esta
blecen el sistema de "notificación

y retirada". Esta reforma permite
eliminar de forma expedita los
contenidos en Internet que violan
obras protegidas. La CNDH argu
mentó que el sistema implemen
tado viola la libertad de expresión
y otros derechos fundamentales,
fue asignado a la ponencia del mi
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nistro Javier Laynez Potisek, aún
no tiene proyecto de sentencia.

III. La constitucionalidad del artí
culo 151 fracción I de la LPI
Desde finales del año 2020 se han
discutido varios casos en la Su
prema Corte sobre la constitucio
nalidad del artículo 151 fracción I
de la Ley de la Propiedad Industrial.
Este artículo es una de las piedras
angulares del sistema marcario
mexicano, pues regúlalas acciones
de nulidad en contra de registros
marcarios obtenidos ilegalmente.
El asunto estaba programado para
resolverse definitivamente en el

Pleno de la Corte en diciembre, pero
una semana antes fue relegado
más de diez lugares en la lista de
pendientes.

IV. La inconstitucionalidad de la

Ley General de Bibliotecas
La Ley General de Bibliotecas expe
dida en 2021, causó polémica por
establecer una obligación para edi
tores y productores de enviar copias
de obras protegidas por derechos
de autor a las bibliotecas públicas

de México para su preservación y
consulta. Muchas editoriales y casas
productoras acudieron al juicio de
amparo. La Suprema Corte tiene
pendiente definir si la ley debe de
clararse inconstitucional o si puede
interpretarse de manera conforme
a la Constitución. El juicio promo
vido por Univision donde se deci
dirá este tema, quedó listado en el
lugar 68 del Pleno, para el próximo
año.

En los juzgados cada vez es mayor
la afluencia de litigios relacionados
con propiedad intelectual. Al ser
una materia relativamente nueva,
los órganos de justicia suelen tener
interpretaciones contradictorias
de la ley y es allí donde se vuelve
indispensable la intervención de la
Suprema Corte para sentar prece
dentes que guíen a los jueces y auto
ridades en la impartición de justicia.
El próximo año se renueva la

presidencia de la Corte y con ello
podría venir una nueva etapa en
donde los criterios en materia de

propiedad intelectual gocen de ma
yor prioridad. Por el bien de nuestra
economía espero que así sea.
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Liberales y
conservadores
Desde su inicio como país independien

te, la historia de México está marcada
por la lucha entre liberales y conserva
dores, en la cual siempre al final ganan
los primeros.

Después de la independencia, la logia masóni
ca del rito York, ligada a los intereses de EU, da ori
gen al partido liberal y la logia del rito Escocés, li
gada a intereses europeos, da origen al partido
conservador.

Prácticamente todo el siglo XIX es una lucha en
tre liberales y conservadores, los primeros promo
vieron, entre otras cosas, un gobierno federalista
como el de EU y los conservadores un gobierno
centralista y monárquico al estilo europeo, que invi
ta a Maximiliano a gobernar nuestro país.

La Guerra de Reforma logra el triunfo final de los
liberales y el establecimiento de la constitución del
1 857, liberal y federalista, sin embargo, la lucha
entre liberales y conservadores se mantiene. La fun
dación del PRIydel PAN mantiene esa lucha políti
ca entre liberales y conservadores.

Los conservadores han sido vistos por ciertos sec
tores de la población como ajenos al nacionalismo
e identificado con los intereses de sectores de altos

ingresos. Ser conservador tiene una connotación

negativa entre gran parte de la población, sobreto
do entre la de menores ingresos.
Por eso López Obrador ha tratado de dividir

nuevamente la vida política nacional en una lucha
entre liberales y conservadores. Ha tenido la habili
dad de colocar a todos los que se oponen a su go
bierno del lado de los conservadores, apropiándo
se para su movimiento el término liberal.
Independientemente de que muchas de sus me

didas significan un retroceso y son conservado
ras y centralistas y de que entre los opositores hay
gente con un pensamiento liberal y de izquierda,
López Obrador ha logrado monopolizar para su
movimiento el termino liberal. Su discurso ha teni
do efecto entre gran parte de la población de ahí,
y de sus programas sociales, el apoyo que sigue te
niendo de la gente.
No va ser fácil atraer el voto de las grandes ma

yorías y ganar en el 2024 mientras la gente vea a
la oposición como un movimiento conservador que
quiere regresara los privilegios del pasado.
Como se ha dicho en muchas ocasiones, la úni

ca forma de ganar es rebasando a López Obrador
y a Morena por la izquierda y para eso es necesaria
una convocatoria más amplia de lo que hasta ahora
ha logrado Va por México y las organizaciones civi
lesy liderazgos que están del lado de la oposición.
Es urgente quitarle la identidad conservadora a

la oposición y a los liderazgos de la sociedad civil
que están cerca de ella. El presidente y Morena van
a tratar convertir la lucha política en 2024 en una
nueva lucha entre liberales y conservadores y si la
oposición no logra deslindarse de ese término y te
ner una propuesta de avanzada, lo mas seguro es
que vuelvan a ganar los liberales.
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Ambigüedades
monrealistas
Un ejército de asesores legales y acadé

micos —coordinado por Mauricio Farah
y José Manuel— trabajó más de 60 ho
ras sin interrupciones, en la revisión de
las seis leyes electorales reformadas en

la Cámara de Diputados. Ricardo Monreal confió
en sus más cercanos, mientras completaba una gi
ra por el noroeste, que concluyó anticipadamente
en Sonora.

El lunes 12, a primera hora, el líder morenista
recibiría al secretario de Gobernación en el Sena

do. En la víspera, su staff había identificado 21
"bloques" de inconstitucionalidad de la minuta,
remitida por la colegisladora. Nacho Mier había
procesado el "plan b" en San Lázaro y tocaba al
exgobernador zacatecano concretarlo.

Empero, el cúmulo de inconsistencias, contradic
ciones y problemas de técnica legislativa no era el
principal problema. Sobre la inconstitucionalidad
del procedimiento definirá —en última instancia —
el poder Judicial. Esta objeción de conciencia lo lle
varía nuevamente a un punto de inflexión, como
hace 25 años.

Aquella vez, el político fresnillense era parte de
la burbuja del coahuilense Humberto Roque Villa
nueva en la LV Legislatura, junto con José Muraty
Fidel Herrera. José Luis Lamadrid presidió la Comi
sión de Puntos Constitucionales. En 1998 buscó la

candidatura del PRI a la gubernatura, pero el enton
ces Procurador, Jorge Madrazo, puso en el escrito
rio del presidente, Ernesto Zedillo, el expediente so
bre los nexos de los Monreal con organizaciones
delictivas.
El veto de la DEA pudo más que la defensa

que la cúpula priista. Monreal aceptó entonces la

oferta de Andrés Manuel López Obrador para ser
candidato del PRD. Y Zacatecas se convirtió en la
única entidad del centronorte gobernada por la
izquierda.
Romper con Zedillo fue una decisión difícil. Es

ta vez, empero, debía optar entre su pasado mo
renista y sus aspiraciones presidenciales. Ante la
decisión más importante de su carrera, Monreal
consultó a antiguos compañeros y también, a res
petados personajes de la política nacional; entre
ellos Cuauhtémoc Cárdenas, Francisco Labastida
y Manlio Fabio Beltrones. El político zacatecano
entiende que la dignidad es un valor supremo. Y
que la sucesión tiene una vía rápida en el pragma
tismo. Al definir su postura buscó parecerse más al
maestro Lama, pero olvidó la rebeldía y el arrojo
de Jesús ReyesHeroles.
Y al sustentar su voto contra la reforma electo

ral de la Cuarta Transformación (su voto particular
—de 292 páginas— es un tratado sobre derecho
electoral) Monreal Ávila invocó a Benito Juárez. El
paquete de reservas y modificaciones que en la vo
tación en lo particular fue desechado por la ma
yoría morenista. El divorcio del coordinador parla
mentario y su bancada no pudo ser más evidente.
"De ninguna manera me rebelo a los principios

y objetivos de la Cuarta Transformación, Por el con
trario, los defiendo sin vacilación", dice el posicio
namiento político, en el voto particular. "Que que
de una cosa clara: mi compromiso y trabajo es y
será siempre en favor del pueblo mexicano. En mi
calidad de senador de la República y doctor en de
recho, es mi deber levantar la voz para hacer res
petar nuestra Constitución y las instituciones públi
cas que han costado vidas, tiempo y esfuerzo".
En el Salón Tesorería del Palacio Nacional, el

primer Mandatario también fue cuestionado sobre
la llamada "cláusula de vida eterna", pactada por
Adán Augusto López Hernández, con parlamenta
rios del Verde y del PT. "Por encima de los princi
pios, nada", definió.

La eficacia del secretario de Gobernación y el
pragmatismo de los legisladores morenistas que
daron acotados. Y asomó la amenaza del veto
presidencial...
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Marcelo se adelanta
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard, dio una muestra de su retorcido colmillo
político al proponer que antes de la encuesta, que
el presidente López Obrador viene diciendo que
será el fiel de la balanza, es decir la que dictará

quién de los aspirantes será el candidato o la candidato
de Morena a la grande, haya cuando menos un debate,
aunque pudieran ser más, entre los aspirantes a la candi
datura para la presidencia de la República en 2024, con
el fin de que los posibles encuestados sepan lo que los
postulantes proponen y conozcan sus propósitos y con
trasten sus ¡deas.

Sin duda, Ebrard, el de mayor experiencia política de
los tres — la hermana y los dos hermanos del presidente—
con su propuesta trata de ponerle un alto a la cargada que
se está gestando al interior de Morena a favor de Claudia
Sheinbaum. Asimismo, le pone una disyuntiva a Andrés
Manuel para que defina de qué lado masca la iguana.
Por lo pronto, el presidente a priori dio luz verde a la ¡dea
de su secretario de Relaciones Exteriores.

Conociendo la respuesta del inquilino de Palacio, la Je
fa de Gobierno de la Ciudad de México, expresó su con
formidad con la propuesta de Marcelo. En cuanto al se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, ni tiempo
tuvo de ponderar su postura; en una de las mañaneras en
las que estaba presente, a pregunta de un reportero, el
presidente, contestó por él. Si va, dijo. Y ahora si que le
alegue al ampáyer.
A favor de su sugerencia Ebrard Casaubon expresó

que los debates suceden en todos los partidos políticos
sin que esto produzcan divisiones. Puso por ejemplo los
11 debates de Biden para lograr la candidatura del Par
tido Demócrata.

En la proposición de Marcelo está contemplado que los
posibles figurantes para el 2024 renuncien a sus puestos
dentro del gobierno para que así haya un verdadero pi

so parejo. Sin duda el Canciller sabe que en ese sentido
la que tiene más exposición a los medios y mayores recur
sos es Claudia Sheinbaum. Pienso que aún es prematuro
para una medida de esa dimensión, pero sin duda que es
una prueba más de la destreza política del secretario de
Relaciones Exteriores.

El funcionario participó en el World Trade Center en un
foro que llevó el punzante nombre de "Qué sigue para
México: Continuidad o Cambio", al que asistieron miles
de personas —partidarios— que lo recibieron y despidie
ron con la acostumbrada arenga de "presidente, presiden
te". Ebrard hizo hincapié en que la sucesión presiden
cial no es un tema de cercanía con el actual mandatario,
"es de qué propones y qué eres capaz de hacer" —dijo
a reporteros. Por eso, aseguró, él está trabajando en su
propuesta.
Por lo que se ve Marcelo no está confiado en el supues

to pacto que hicieron él y López Obrador cuando el hoy
Canciller renunció a la candidatura de la izquierda para
dejarle el campo libre a AMLO con la condición de que
en la próxima el tabasqueño apoyaría la candidatura de
Ebrard Casaubon. Pero éste sabe que los pactos en políti
ca se hacen para romperse y ha observado cierta inclina
ción del presidente por la Jefa de Gobierno.
En la mencionada reunión, Marcelo manifestó su de

seo de tomar parte en el proceso de designación a partir
"del respeto a la ley, en el no uso de recursos públicos pa
ra promocionarsey en no obligara nadie a que participe,
que la gente decida lo que quiere". También hizo un llama
do a sus partidarios a defender y difundir sus propuestas
en las calles, en las redes sociales y en cualquier ámbito.
Aprovechó para tomar protesta a sus 300 representan

tes que promoverán su imagen en los 300 distritos elec
torales del país. Aquí surge una pregunta: ¿Esos 300 re
presentantes harán su labor de la misma forma que los
pintabardas de la Sheinbaum, de manera gratuita por pu
ra simpatía hacía ambos personajes?
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¿Puede detenerse
el calentamiento global?
La inercia en las temperaturas de la tierra

puede contenerse, y sería posible estabili
zare! clima en sólo algunas décadas si la
humanidad dejara de emitir a la atmós
fera Gases de Efecto Invernadero (GEI).

Abatiendo las emisiones a cero  digamos, en
2060  el calentamiento global se detendría,
aún y cuando la temperatura del planeta ha
ya aumentado entonces 2°C. ¿Podría mante
nerse ahí, para luego reducirse? El IPCC (Pa
nel Intergubernamental de Cambio Climático,
cuerpo científico asesor de la ONU) sugiere
que, desde luego, la respuesta requiere tomar
en cuenta los intercambios de carbono entre
los elementos del sistema climático: atmósfe

ra, océanos, vegetación. Pero, el propio IPCC
añade que, si se reducen rápidamente las emi
siones de GEI, la reacción del sistema climáti
co puede ser igualmente expedita y discerni
ble en un periodo de diez o veinte años, en
el cual podría frenarse el calentamiento. Esto
ocurriría porque el océano y la vegetación ac
túan como una gigantesca bomba de recicla
je y captura de carbono, dado que absorben
aproximadamente la mitad del C02 que emi
timos a la atmósfera a través de la quema de
combustibles fósiles y de la deforestación. Si
las emisiones se detienen y caen a cero, los
océanos y la vegetación van a continuar ab
sorbiendo el C02 de la atmósfera, lo que ha
rá que se abatan las concentraciones de este
gas de efecto invernadero, y por tanto, que
se estabilicen y eventualmente disminuyan las
temperaturas.

Es una buena noticia el que nuestras accio
nes puedan verdaderamente contener el au
mento de la temperatura de la tierra. Lo que
no es demasiado esperanzador, es que, aun

que las emisiones de GEI se anulen, y el pro
ceso de calentamiento se detenga, no resulta
sencillo llevar de nuevo al planeta a niveles
de temperatura previos. Esto significa, por
una parte, el enorme riesgo de que durante
varias decenas de años persistan temperatu
ras elevadas; y por la otra, que el momento en
que se logre llegar a cero emisiones va a de
terminar el nivel de calentamiento. Entre más

tarde, este será mayor; por ello, es preciso
alcanzar cero emisiones lo más pronto posi
ble. Adicionalmente, debe tomarse en cuenta
que, la estabilización de temperaturas depen
de también de lo que ocurra con otros Gases
de Efecto Invernadero además del C02. (Me
tano, Oxido Nitroso, HFC).
Para el C02 existen dos procesos contra

dictorios que se compensan el uno al otro. Por
un lado, el océano y la vegetación ofrecen sus
capacidades de capturar el carbono emitido
en exceso a la atmósfera; pero del otro lado,
la eficacia del océano para absorber el carbo
no atmosférico se reduce conforme aumenta su

temperatura y sus aguas se acidifican. El agua
más caliente es menos apta para captar y di
solverC02, mientras que la acidificación inhi
be a organismos que fijan C02 en carbona
to de calcio en conchas y arrecifes coralinos.
Pueden identificarse otros factores contradicto

rios. El primero son los aerosoles o partículas
finas que provienen de la combustión de com
bustibles fósiles en vehículos y termoeléctricas.
Si bien los aerosoles tienden a controlarse por
las políticas y medidas para combatir la conta
minación atmosférica  que tiene graves efec
tos para la salud de la población, lo cual de
be aplaudirse  estos también tienen un efecto

de enfriamiento de la atmósfera al bloquear la
radiación solar. El segundo es el metano, gas
que posee un efecto de calentamiento muy im
portante, y que proviene mayoritariamente de
la ganadería de reses (rumiantes) y de la indus
tria de hidrocarburos. En contraparte, el meta
no tiene una vida corta en la atmósfera  12
años, a diferencia del C02, de cientos  por
lo que reducir y eliminar sus emisiones puede
implicar significativos y rápidos avances en la
lucha contra el calentamiento global. Pero, no
hay que perder de vista otros procesos que son
consecuencia del calentamiento global y que
tienen el potencial de retroalimentarlo o ace
lerarlo. Tal es el caso del derretimiento vertigi
noso del Ártico, y con ello, de la disminución
en su capacidad de reflejar la radiación solar
al espacio. El hielo refleja, y las aguas oceáni
cas la absorben, lo que eleva la temperatura.
Otro, es el derretimiento de los suelos conge
lados (Permafrost) en zonas boreales (Siberia,
Alaska, Canadá, Escandinavia) el cual contie
ne grandes cantidades de materia orgánica,
que al descomponerse libera volúmenes masi
vos de C02 y de metano. Y uno más, es la al
teración climática y destrucción de los bosques
tropicales en la Amazonia, África ecuatorial,
Centroamérica y México, y el sudeste asiático,
que libera más C02 a la atmósfera y elimina
capacidades de captura de carbono. El caso
es que se observan factores que se compensan
entre sí, y que al final, pueden conducir a una
estabilización más o menos rápida del clima si
actuamos en consecuencia. Pero igualmente,
existen otros que retroalimentan y aceleran el
calentamiento global. En cualquier circunstan
cia, debemos reducir emisiones con rapidez.
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¿En dónde
está la OEA?
Unas semanas antes de que el Con

greso peruano aprobara la desti
tución de Pedro Castillo la Orga
nización de Estados Americanos

(OEA) visitó Lima para evaluar la
situación política, sin embargo, en nada sir
vió su presencia, o porque no anticipó lo que
venía o porque hizo mal diagnóstico.

La solución de la crisis terminará siendo a

través de una acción internacional que pro
mueva el diálogo entre sectores del país divi
didos desde hace tiempo.

Durante los últimos cinco años, el secreta
rio general del organismo Luis Almagro prác
ticamente ha desarrollado una estrategia mo
notemática en el seno de la OEA: Venezuela.

En diciembre de 2022, políticamente se
ha fortalecido Nicolás Maduro, escenario to
talmente distinto al que seguramente pensó
Almagro hace un lustro.

Los enfoques estratégicos han sido erró
neos en la ruta crítica de Almagro. Por ejem
plo, entre el 5 y 7 de octubre pasados, Li
ma fue sede de la Asamblea quincuagésima
de la OEA. El tema central elegido por el mi
nistro de Exteriores peruano para que pudie
ra debatirse entre los Cancilleres america

nos fue: "Juntos contra la desigualdad y la
discriminación".

Los temas que elige el país sede, siempre
serán de interés para su agenda doméstica,
es decir, para Perú lo importante era analizar
durante la Asamblea acciones contra la des

igualdad social y la discrecionalidad en el
trato con integrantes de estratos sociales, sin
embargo, Luís Almagro olvidó el tema cen

tral para dedicar el tiempo a analizar el ca
so de Rusia.

Otro ejemplo del desenfoque estratégico
de Almagro al frente de la OEA fue cuando
se metió en asuntos internos del secretario
de Relaciones Exteriores de México, Marce
lo Ebrard.

Ocurrió el 4 de junio del año pasado lue
go de que el funcionario mexicano critica
ra la labor de Almagro al frente de la OEA.
Enojado, Almagro grabó un video para res
ponderle: "Hablando de mala gestión, como
yo soy buena gente, por mi parte le deseo
(a Ebrard) que ninguna obra más que él ha
ya hecho como jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México se derrumbe, sin perjuicio de
mi solidaridad de las víctimas de la línea de
metro".

Ahora, con lo ocurrido en Perú, la OEA
ha guardado silencio en lugar de promover
una reunión extraordinaria para abordar
propuestas.
Para Jefferson Nascimento, investigador

del Instituto de Estudios Sociales y Políticos
(IESP) de la Universidad Estatal de Río de Ja
neiro (UERJ), una eventual solución a la crisis
peruana pasa por una acción internacional
que promueva el diálogo entre todos los par
tidos políticos. En este sentido, el especialis
ta cree que la crisis puede no resolverse en
vísperas de las elecciones anunciadas por la
presidenta Dina Boluarte.

La región Latinoamericana permanece vul
nerable desde el ángulo de las instituciones
democráticas.

¿Y la OEA? ¿En dónde está?
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Rozones
Solidaridad con Ciro
Lamentable y preocupante, el ataque que sufrió ayer el colega periodista Ciro
Gómez Leyva. A 200 metros de su casa, alrededor de las 11:10 de la noche, dos
sujetos en una motocicleta le dispararon. "Al parecer con la clara intención de
matarme", reportó el propio comunicador quien explicó que le salvó la vida el
blindaje de su camioneta que él mismo manejaba. México, por la cantidad de
periodistas asesinados en los últimos años se ha vuelto uno de los países más
peligrosos del mundo para ejercer la profesión. Es necesario parar los ataques a
los periodistas y las acciones y dichos que enrarecen el clima para que se dé el
libre y seguro ejercicio de la libertad de expresión. Toda la solidaridad con Ciro.

Batalla en el INE, iniciada
Y es el Instituto Nacional Electoral donde ha iniciado la batalla en contra de la

Reforma Electoral que, entre otros efectos, merma su estructura y capacidades
organizativas de elecciones. Ayer se informó que cientos de trabajadores anun
ciaron que se acogerán a procesos de retiro voluntario, entre ellos el director del
Registro Federal de Electores, René Miranda, y el coordinador de Asuntos Inter
nacionales, Manuel Carrillo, Lo mismo el jefe de la Oficina de la Presidencia del
Consejo General, Emilio Buendía, así como vocales ejecutivos, incluyendo a la
que era considerada como la decana, Marina Garmendia Gómez. La cabeza de
la estructura administrativa del INE que es el secretario Ejecutivo, Edmundo
Jacobo, ha dicho por su parte que luchará ante el atropello, pues "no soy de los
que abandona el barco sin luchar".

Falló Mario Delgado en Puebla
Con la novedad de que la estrategia del dirigente nacional de Morena, Mario Del
gado, por conseguir la gubernatura sustituía de Puebla, ante el fallecimiento de
Miguel Barbosa, falló. Y es que, nos cuentan, cuando se puso sobre la mesa de
negociación el nombre de Ignacio Mier como Plan A para ser el mandatario esta
tal sustituto, diputados del bloque afín a Barbosa tomaron la decisión de llevar a
cabo la designación de Sergio Salomón. Nos aseguran que no fue un albazo sino
una reacción ante el riesgo de que hubiera una imposición desde esferas políticas
no poblanas. Por ello, el Congreso decidió "ejercer su soberanía". Por cierto que
ayer llamó la atención que la viuda de Barbosa caminara del brazo de Salomón,
durante la ceremonia en la que fue sepultado el fallecido gobernador.

Aguinaldo del Congreso
Así que los integrantes del Congreso de la Ciudad de México decidieron asegu
rarse una muy feliz Navidad mediante un incremento de 150 millones de pesos
a su presupuesto del próximo año. Algo raro pasó durante la elaboración del
dictamen del Paquete Económico, que hasta sorprendió a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Y es que la mandataria había propuesto reducir en 100
millones de pesos los recursos para el Legislativo. Sin embargo, los diputados no
sólo revirtieron el recorte, sino que se aumentaron otros 50 millones para tener
un total de 150 adicionales a lo que venía en el proyecto. Muchos se preguntan
qué argumentos tiene el Congreso capitalino para aumentarse el presupuesto,
cuando arrastra un rezago de 88 por ciento. O cuando algunos de sus integrantes
"debaten" a empujones y patadas en los pasillos. Uf.

Cien días de Menchaca
Y es el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca, el que acaba de cumplir 100 días
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de gobierno, mismos que, nos dicen, han transcurrido a todo vapor en materias
como combate a la corrupción, economía, seguridad y desarrollo social. Fue el
propio mandatario quien ayer reportó la acción de su administración contra el
desvío de más de 500 millones de pesos en varias presidencias municipales. "La
transparencia y la rendición de cuentas no permitirá segundas oportunidades
a quienes intenten burlar la ley", ha dicho Menchaca, quien también destacó la
creación del Instituto Hidalguense para Devolver al Pueblo lo Robado, las inicia
tivas enviadas para instaurar la revocación de mandato, la política de punto final
a privilegios de funcionarios, el combate al huachicol, la agenda de seguridad de
las mujeres... Ahí el dato.

Definiciones del PRI en el Edomex
En el Estado de México, mientras la oposición afina los detalles para la coalición
con la que contenderá por la gubernatura y que prevé dar a conocer en los próxi
mos días, este viernes sesionará el Consejo Político Estatal del PRI, para hacer un
relevante cierre de filas en torno a la postulación de Alejandra del Moral. Las
organizaciones priistas saturarán la sede del tricolor mexiquense para anunciar
la candidatura y también se prevé la presencia del gobernador Alfredo Del Mazo
y del dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno. Del Moral, nos comen
tan, ha señalado que primero es la organización interna y en los siguientes días
la coalición, para la que, adelantó, ya negocian con un cuarto partido.
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QUEBRADERO

EL PLAN B Y LA INESPERADA

OPORTUNIDAD

La oposición sabe que el antídoto en contra del
impositivo y confuso Plan B está en su capaci

dad de maniobra y movilización.López Obrador se
la pasó en las calles y municipios y eso fue lo que lo
llevó al 2018. En el fondo fue el voto el que venció
estructuras, aunque el tabasqueño de manera im
precisa asegure que las instituciones electorales le
quitaron el triunfo.

Sus derrotas fueron multifactoriales. La autocrítica, todo
indica, no fue considerada como elemento. Sus señalamientos
fueron invariablemente dirigidos hacia factores externos, nada
apunta a que se hayan llevado a cabo reflexiones y análisis in
ternos sobre las derrotas.

López Obrador sigue pensando que todo empezó y terminó
en lo que le hicieron y no en lo que hizo y dejó de hacer.

Sin soslayar lo que el entorno y estas referencias tienen que
ver con los agarrones en que andamos, al final lo que cuenta y
define son los votos ciudadanos a través de procesos claros y
transparentes. El otro componente es el quehacer político, la
movilización y la capacidad para construir un proyecto que
signifique una opción para la sociedad; la oposición debiera
estar en ello.

El Plan B le quita peso real al INE; sin embargo, mantiene es
pacios para que si la oposición se moviliza y se convierte como
un referente para los ciudadanos pudiera no haber Plan B que
lo limite.
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Si no ve para adelante se la va a pasar curando sus heridas,
muchas de las cuales pasan por lo que ha hecho y ha dejado de
hacer, sin dejar de ver el abrumador e impositivo del Presidente
por cambiar las cosas, quizá más con ánimos de venganza que
con un razonamiento y convicciones.

La oposición, en sentido amplio, debe considerar la impor
tancia de la marcha del 13 de noviembre. Más allá de la obvia

reacción del Presidente, es evidente que fue importante y al
final le pegó al tabasqueño. Por cierto, ya nos enteramos que
no necesariamente fue el "pueblo" quien le pidió al Presidente
la marcha del 27 de noviembre, según su declaración en Puebla
fue el fallecido gobernador del estado quien le dio la idea.

En medio de todo lo que está pasando con el Plan B, pudiera
ser el detonador de cohesión y movilización para la oposición,
el 13 de noviembre ofreció indicios de lo que puede pasar cuan
do hay causas y objetivos comunes.

El Plan B tomará un incierto camino cuando llegue a la
Corte. Con el cambio de presidente en la institución preocu
pan los ánimos de quien llegue no sólo en este tema, sino en
muchos otros. De igual manera en abril serán reemplazados 4
consejeros del desarticulado INE.

No se ve qué pueda pasar con los amparos que a partir del
sábado empezaron a presentarse. Lo que sí queda claro es que
a la oposición no le queda de otra que enfrentar al actual gobier
no con todo y el aparato que ha echado a andar en estos años
para sus proyectos. Sin capacidad de movilización y proyecto
con cambios en el INE o sin ellos no llegará ni a la esquina.

Lo que está por venir es una incógnita. En la Corte la in
fluencia del Presidente, como ha sido a lo largo de los últimos
años, es cada vez mayor, su sombra permea por todo el edificio.

Lo que es lamentable es que se haya aprobado una Reforma
Electoral sin consenso, que venga desde el gobierno y que deje
abierta una incertidumbre ante la elección más grande de nues
tra historia, todo lo cual habíamos dejado en el pasado.

RESQUICIOS.
Son días para que los medios y las redes llenen sus espacios con
el ocio mundialista informativo sobre la final. Para explicarse el
presente hablan de un juego entre Francia y Argentina de hace
20 años donde todos son expertos y si no saben lo inventan. Los
jugadores se la pasan entre entrenar, distraerse y sobrellevar la
emoción y la adrenalina. Van a ser el eje de la historia de Qatar,
en la final una de las selecciones ocupará el domingo el ombli
go del mundo, al paso del tiempo cuando pase la cultura de lo
efímero la memoria futbolera recordará debidamente a los dos.

EL PLAN B to
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La mañanera advertencia del Presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor de que vetaría los cambios si no se
eliminaban de su Plan B los párrafos que
se agregaron y aprobaron en el Senado,
para garantizar que con transferencias
de votos de partidos mayoritarios a
PVEM y PT, éstos mantuvieran sus regis
tros, obligó a los dirigentes del primero
a retirar su propuesta, secundado por al
gunos del segundo, luego de que duran
te cinco horas obligaron a suspender la
sesión de la Cámara de Diputados, para
acudir a la Secretaría de Gobernación a

que les dijeran qué hacer.

Por ello, el blindaje para que ambos partidos de la llamada
'chiquillada" propusieron y que se añadió a la reforma del Eje
cutivo Federal a leyes electorales secundarias para, sin alcan
zar el porcentaje de tres por ciento en una elección nacional y
sí en 17 entidades federativas para no perder sus registros, que
fue una de las violaciones constitucionales que encontraron
las comisiones del Senado, los obligó a desistir de ese plantea
miento y a reanudar la sesión.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La declaración del Presidente de que en el Movimiento que
fundó y llevó a ese cargo no habrá represalias contra Ricardo
Monreal por votar "a favor de la Constitución" y no de su "Plan
B", el zacatecano comentó que respeta lo declarado por el Eje
cutivo Federal, al que dijo conocer desde hace 26 años y que
con ello "ha ratificado su actitud de tolerancia, de respeto, que
son características de demócratas".

Habrá que ver, sin embargo, la actitud que asuman los sena
dores "radicales" de la bancada de Morena, entre ellos César
Cravioto, que ocupó el escaño de Martí Batres, cuando solici
tó licencia para irse de secretario general del gobierno capita
lino y que en reiteradas ocasiones se pronunció en contra de
Monreal, secundado por el grupo afín a una de las "corchola
tas" que no quieren verlo más en su partido.
Aprobada por él Senado y vuelta a discutir la colegisladora,
aun con flagrantes violaciones constitucionales que obliga
rán a presentar controversias ante la Suprema Corte de Justi
cia, el "Plan B" pone en grave riesgo organización, realización
y legalidad de futuros procesos electorales al desmantelar al
INE.

Por más reconocimiento mañanero al subsecretario de

Seguridad del Gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, de
'aceptar", forzadamente, que no será candidato de Morena a
gobernador de Coahuila, nada debe conformarlo, después de
que le hicieran creer que él, y no el senador Armando Guadia
na Tijerina, sería postulado.
Año y medio de cárcel le impusieron al golpista expresiden
te de Perú, Pedro Castillo, mientras el embajador de México,
Pablo Monroy, fue llamado a la cancillería por los señalamien
tos de injerencia de AMLO en ese caso.
Último informe del presidente de la Corte.
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CONTRAQUERENCIA

SIN FIESTA BRAVA

POR EDUARDO NATERAS •

Hace siete meses de manera sor

presiva y sin mayores reflectores
previos, un juez federal en materia ad
ministrativa suspendió las corridas de
toros en la Plaza México, en respuesta a
un amparo promovido por la asociación
civil Justicia Justa.

Entonces, se trataba de una suspensión provisional que
tomó desprevenidos tanto a empresarios taurinos, aficio
nados e, incluso, al amplio público contrario a la realización
de corridas de toros, respecto a lo que en última instan
cia podría llevar a la suspensión definitiva de los festejos
taurinos en la plaza de toros más grande del mundo y la más
importante de América.

Sin embargo, verdad sea dicha, en el ámbito taurino, fue
ron muy pocos quienes consideraron que el recurso legal
que ponía en pausa las corridas en el Coso de Insurgentes,
podría tener el efecto prohibitivo deseado por quienes están
en contra de ellas y que, cíclicamente, es utilizado de ma
nera electorera por un sector específico de legisladores, que
usan la causa con tintes políticos, sin que hasta el día de
hoy hayan logrado algo al respecto.

Ese aparentemente sencillo recurso legal se sumaba
a las usuales propuestas legislativas que buscaban prohi
bir las corridas y a una discusión al respecto en el máximo
tribunal del país que, a la postre, se resolvería también en
sentido prohibitorio. Pero la realidad es que la argumen
tación del amparo se sostiene con alfileres, pues basa su
motivación en que, con la celebración de corridas, se viola

el derecho a un medio ambiente sano.

No obstante, con el paso de las distintas etapas del pro
ceso, el panorama se ensombreció por completo y el asunto
tomó cauces y efectos verdaderamente inesperados para
actores y aficionados taurinos.

A pesar del enorme peso político y económico de los
empresarios que, aún hasta este momento, administran
la Plaza México, la respuesta legal ante el amparo ha sido
paupérrima vaya, hasta da la impresión de que, la prohi
bición les viene bien. En su momento, se preocuparon más
en informar que el amparo sólo prohibía los espectáculos
taurinos, sin que se afectara la realización de otro tipo de ac
tividades dentro de la Plaza y vaya que se han dedicado a
eventos alternativos. Eso ha sido todo, no ha habido mayor
respuesta legal.

Han sido, más bien, diversos colectivos de aficionados
taurinos, ganaderos y algunos otros empresarios, quienes
han hecho esfuerzos por liderar la defensa de la tauroma
quia en redes sociales, en diversos foros y medios de co
municación e, incluso, legalmente. Pero, claro está, sin los
mismos efectos que podrían tener los verdaderamente in
volucrados en el asunto.

Si los tiempos marcan que la tauromaquia ha de desa
parecer, que así sea, producto de una labor de persuasión
fundamentada y por falta de afición. Pero no por medio de
la imposición de medidas electoreras y actos prohibicionis
tas la fácil salida para proscribir lo incomprensible, pero,
mucho menos, de la comparsa de empresarios taurinos
cuyo interés no está del lado de lo que, en teoría, deberían
de defender.

La tauromaquia no es para todos, pero ello no implica
que no pueda ser para nadie.

Fecha: 16/12/2022

Página: 13

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Contraquerencia / Eduardo Nateras

Eduardo Nateras

Costo: 25,729

Página 75 de 175



ANTINOMIAS

LA INOFICIOSIDAD
DE LOS TESTAMENTOS

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Lo heredado, dura menos que lo ganado"
Frase popular

Lainoficiosidad de un testamento

es una ineficacia causada porque
el testador no cumplió con la obli
gación de dejar garantizados los ali
mentos, a quien tiene obligación de
otorgarlos, ya que no fue nombrado
heredero o legatario en el propio tes
tamento, a esta última persona el Có
digo Civil le llama el heredero preteri
do u olvidado, y para protegerlo de tal
omisión, determina que por lo menos
se le debe garantizar una pensión ali
menticia mientras la requiera.

El Código Civil de la CDMX establece, de forma poco
afortunada, en su artículo 1368, la lista de personas a las
que se debe dejar alimentos forzosamente, ya que de lo
contrario puede el testamento puede ser declarado inofi
cioso, y son las siguientes: I. a los descendientes menores
de 18 años respecto de los cuales tenga obligación legal
de proporcionar alimentos al momento de la muerte (un
clásico ejemplo sería el de los hijos del testador); II. a
los descendientes que estén imposibilitados de trabajar,
cualquiera que sea su edad, cuando haya obligación legal
(un ejemplo son los hijos mayores de edad e incapaces);
III. al cónyuge supérstite cuando esté impedido para tra
bajar y no tenga bienes suficientes, este derecho perma

necerá mientras no contraiga matrimonio y viva honesta
mente; es muy subjetivo eso de vivir honestamente, por
lo cual un juez lo debe determinar; IV. a los ascendientes,
son los padres o abuelos; V. a los concubinos, con las mis
mas reglas que para los cónyuges; y VI. a los hermanos
y demás parientes colaterales dentro del cuarto grado, si
están incapacitados o no hayan cumplido 18 años, si no
tienen bienes para subsistir a sus necesidades.

Como podemos ver, son varias las personas que tie
nen derecho a recibir alimentos, esto será siempre y cuan
do no haya parientes más próximos en grado, a los cuales
les corresponde dicha obligación, pues habiéndolos, el
testador no tendría ninguna obligación al respecto.

Los alimentos en este caso, a diferencia de lo estable
cido para el caso de la pensión alimenticia establecida en
materia familiar, consisten de acuerdo con el artículo 1372
en una cantidad que no excederá de los productos de la
porción que en caso de sucesión intestada le correspon
da, ni bajará de la mitad de dicha porción, en caso de que
el testador fije dicha pensión, ésta no podrá ser menor al
mínimo establecido, la cual durará únicamente el tiempo
en que el menor llega a la mayoría de edad, pero tratándo
se de otro tipo de incapacidad, la ley no es clara y puede
durar toda la vida del incapaz o hasta que haya otra perso
na con obligación de proporcionar los alimentos.

La obligación de garantizar los alimentos en materia
testamentaria es muy importante para que no sea decla
rado inoficioso el testamento, pero en todo caso no es
nulo, únicamente el juez tiene que fijar el monto de los
alimentos y garantizarlos para que sea declarado válido
y se prosiga con los trámites sucesorios, y aimque impera
en nuestro derecho la libre testamentifacción, ésta es una
restricción en protección de los obligados a proporcionar
alimentos, por ello antes de otorgar testamento es nece
saria una buena asesoría.
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[ ¿SERÁ? ]
Otra vez la Corte
De nuevo estará en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación una iniciativa lanzada desde el Ejecutivo; a ver si los
ministros asumen posturas porelbiendela patria y no del
movimiento que los colocó en ese lugar. ¿Será?

En defensa de la ley suprema
Al senador Ricardo Monreal le sigue haciendo milagros
el protector y abridor de caminos Santo Niño de Atocha,
y todo indica que salió ileso después de definir su posición
respecto al Plan B electoral, pues su postura se basó en el
respeto a la Constitución y no a presiones políticas de la
oposición o de su ban cada... Sin duda, ningún otro cami
no mej or que el de defender la ley suprema del país. Lo que
es tener claridad. Quienes ya se frotaban las manos para
saber quién ocuparía su lugar como coordinador de la ban
cada mayoritaria, tuvieron que aguantarse las ganas tras el
llamado de su líder, quien pidió no hacer purgas. ¿Será?

¿Alcalde en Tijuana?
Aunque muy anticipado, nos dicen que el exjefe de la Policía
en Tijuana, Alberto Capella, habría sido invitado ya por un
par de institutos políticos para construir una candidatura
para el2024y sustituir a la morenista Monserrat Caballe
ro en la presidencia municipal de esa ciudad. Lo anterior
porque una de las crisis más importantes que enfrenta el
municipio fronterizo es precisamente la relacionada con la
incidencia delictiva, por lo que las credenciales de Capella
Ibarra, que incluyen las titularidades en las secretarías del
ramo en Morelos y Quintana Roo, fueron el factor que
atrajo la atención de los partidos. ¿Será?

Ejercieron su soberanía
Nos dicen que el apresuramiento para nombrar al gober
nador de Puebla, por parte del Congreso local, se dio para
evitar una imposición desde fuera de la entidad; yes que
los diputados locales veían ya una estrategia por parte del
diputado federal Ignacio Miery el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, para imponer su propio
candidato... De ahí que se haya acelerado la designación
de Sergio Salomón Céspedes... Dicen que la tentación de
meter la mano desde fuera era muy grande. ¿Será?

Conciliación y reconciliación
En medio de la estridencia del debate por el Plan B, el
exvicepresidente de la Cámara de Diputados, el morenista
Arturo Santana, llama a entrar a un proceso de concilia
ción política para evitar que la confrontación trascienda a la
ciudadanía... ¿Tendrá eco?¿Será?
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Desdén de Biden

y el recordatorio
de AMLO
Se había previsto con bombo y platillo

la conmemoración de 200 años de re

laciones bilaterales MéxicoEU, pero
los humores del presidente Joseph

Biden sobre México volvieron a manifestarse

negativos: a la ceremonia en México envió a
uno de los tantos asesores de la Casa Blanca y
al disminuido embajador, Ken Salazar.
Sin preocuparse por las reglas diplomáti

cas, elpresidente López Obrador le envióuna
carta a Biden que seguramente no le habrá
de gustar: le recordó el conflicto histórico del
siglo XIX por la invasión de Estados Unidos
a México en 1847, y el arrebatamiento de la
mitad del territorio mexicano como conquista
de una guerra irregular.
Las relaciones bilaterales MéxicoEU no

han podido encontrar en este sexenio un rit
mo tranquilizador, sobre todo porque Wash
ington tiene una agenda de sometimiento de
México en materia geopolítica, económica,
de crimen organizado y sobre todo migratoria
que desconoce los intereses de éste y de los
países que están expulsando a sus ciudadanos.
La celebración de relaciones diplomáticas

bicentenarias tuvo en medio a temas de con

flicto en comercio exterior, seguridad fron
teriza y posicionamiento mexicano sobre la
guerra de Ucrania que no ha gustado a la Casa
Blanca. Inclusive, en la lógica de las estrate
gias intervencionistas de comunicación, Es
tados Unidos filtró información sobre el caso
del general Salvador Cienfuegos Zepeda, que
fue detenido arbitrariamente por la DEA en
LosÁngelesen2019,y obligado a ser liberado
por presiones mexicanas.
La conmemoración de 200 años de rela

ciones diplomáticas fue otra oportunidad
perdida por los presidentes Biden y López
Obrador, pero en el escenario de convivencia
histórica entre dos países que siguen siendo
vecinos distantes.

Se había previsto con bombo y platillo
la conmemoración de 200 años de re

laciones bilaterales MéxicoEU, pero
los humores del presidente Joseph

Biden sobre México volvieron a manifestarse
negativos: a la ceremonia en México envió a
uno de los tantos asesores de la Casa Blanca y
al disminuido embajador, Ken Salazar.
Sin preocuparse por las reglas diplomáti

cas, elpresidente López Obrador le envióuna
carta a Biden que seguramente no le habrá
de gustar: le recordó el conflicto histórico del
siglo XIX por la invasión de Estados Unidos
a México en 1847, y el arrebatamiento de la
mitad del territorio mexicano como conquista
de una guerra irregular.
Las relaciones bilaterales MéxicoEU no

han podido encontrar en este sexenio un rit
mo tranquilizador, sobre todo porque Wash
ington tiene una agenda de sometimiento de
México en materia geopolítica, económica,
de crimen organizado y sobre todo migratoria
que desconoce los intereses de éste y de los
países que están expulsando a sus ciudadanos.
La celebración de relaciones diplomáticas

bicentenarias tuvo en medio a temas de con

flicto en comercio exterior, seguridad fron
teriza y posicionamiento mexicano sobre la
guerra de Ucrania que no ha gustado a la Casa
Blanca. Inclusive, en la lógica de las estrate
gias intervencionistas de comunicación, Es
tados Unidos filtró información sobre el caso
del general Salvador Cienfuegos Zepeda, que
fue detenido arbitrariamente por la DEA en
LosÁngelesen2019,y obligado a ser liberado
por presiones mexicanas.
La conmemoración de 200 años de rela

ciones diplomáticas fue otra oportunidad
perdida por los presidentes Biden y López
Obrador, pero en el escenario de convivencia
histórica entre dos países que siguen siendo
vecinos distantes.

ZONAZERO

No deja de llamar la atención el hecho de que
el crimen organizado está chocando de frente
con las Fuerzas Armadas que participan en
tareas de seguridad pública por razones de
seguridad interior: un coronel aparentemen
te secuestrado por una banda criminal, un
general asesinado en Zacatecas y agresiones
muy directas del reactivado cártel del noreste
en la zona de Tamaulipas atacando de manera
violenta a partidas militares. La escalada de
violencia por parte del crimen organizado
está revelando un activismo delictivo que vol
verá hacer repuntar las cifras de inseguridad.
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LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La sospechosa sumisión del Verde
Algo habrá sacado el Partido Verde

de la negociación con Adán Augus
to López para que, muy mansitos,
sus líderes decidieran eliminar de

la mal llamada reforma electoral la cláusula

que les daba vida artificial.
Ni modo de pensar que fueron unos au

ténticos demócratas al desistirse de tratar de

seguir vivos a través de un traspaso de votos
cuando no alcanzaran el 3% de la votación en

una elección federal para mantener el regis
tro, como ordena la Constimción.
Este Gobierno ha sido especialmente gene

roso con el Verde.
De entrada, les escrituró el estado de Quin

tana Roo, a través de la figura de Mara Leza
ma que, aunque compitió por Morena en la
elección de gobernador que ganó, obedece
a los dictados del mal llamado "niño verde",
Jorge Emilio González.
González reclamó el "derecho" del Verde

a la gubernatura pese a que Morena contaba
con buenos cuadros, entre ellos la senadora
Marybel Villegas, quien acusó presiones
del secretario de Gobernación para aceptar
el dedazo a favor de Lezama y para que no
abandonara las filas de Morena.
Otra figura del Verde, el senador Manuel

Velasco, se vio involucrado en el escándalo
que provocó la filtración de una conversación
suya con el líder del PRI, Alejandro Moreno,
a quien informó "por órdenes del 2" del se
cretario de Gobernación, que si la bancada
tricolor no votaba a favor de la reforma eléc
trica "se van a ir con todo contra ti".
Yasífue.
Pese a ello, Velasco dedicó días a tratar de

congraciarse nuevamente con Adán Augusto
López, quien lo ha recibido en su oficina; la
relación entre ambos está más fría que abrazo
de suegra.
El Verde ha sabido cobrar los votos que ha

dado a Morena para la aprobación de refor
mas polémicas, como el paso de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa, la re
forma eléctrica, la consulta popular, etcétera.
Por eso existe una duda razonable sobre el

acuerdo al que llegaron con el secretario de
Gobernación para retirar la redacción que les
concedía vida eterna por el traspaso de votos.
"No la necesitamos", dijo Carlos Puente,

pero si así hubiera sido, no la habrían incluido
en lo oscurito ni se hubieran empeñado en
mantener tal redacción en el documento que
aprobó el Senado.
Ya se verá en las próximas elecciones si el

Verde vale lo que dice valer, si tiene el peso po
lítico con el que se vende, en el mejor sentido
de la palabra.
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acuerdo al que llegaron con el secretario de
Gobernación para retirar la redacción que les
concedía vida eterna por el traspaso de votos.
"No la necesitamos", dijo Carlos Puente,

pero si así hubiera sido, no la habrían incluido
en lo oscurito ni se hubieran empeñado en
mantener tal redacción en el documento que
aprobó el Senado.
Ya se verá en las próximas elecciones si el

Verde vale lo que dice valer, si tiene el peso po
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de la palabra.

¿Qué tanto podría perjudicar al gobernador
de Zacatecas, David Monreal, la actuación
de su hermano Ricardo en el Senado?

A pesar del apoyo que en discurso ofreció
el Gobierno federal, de la llegada de más ele
mentos de la Guardia Nacional y el Ej ército, el
estado sigue siendo controlado por la delin
cuencia organizada.
De hecho, los refuerzos federales se han

especializado en "acordonar y proteger (sic)"
las zonas donde han ocurrido masacres, pero
no se conoce el número de detenciones de de

lincuentes o presuntos delincuentes, porque
siempre llegan cuando ya no se necesitan.
Muchos han querido ver los hechos recien

tes de Zacatecas como una medida de presión
para Ricardo Monreal.
Pero eso sería imposible en un Gobierno

humanista, porque si el pleito es conlafamilia
Monreal, ¿qué culpa tienen los zacatecanos?
Por cierto, ya estamos a mitad de diciembre y
todavía no se da a conocer el número de pai
sanos que vienen de Estados Unidos y Canadá
por carretera a pasar las fiestas en México.
¿Será porque la violencia ahuyentó a miles

y miles de familias que decidieron no arries
garse a ser asaltados, extorsionados o secues
trados en la car retera?
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Problemas artifíciales para Cuauhtémoc Blanco
Cuauhtémoc Blanco no vive tiempos

felices.

El gobernador de Morelos cuestionó
ayer las presiones en contra de la titular de
fiscalización (Esaf), América López.
Según él, es un embate de los partidos opo

sitores PAN, NAy MC para impedir clarificar
manejos financieros de administraciones
municipales.
Dijomás, reportó Quadratín Morelos:
"He señalado a cuatro personajes que fueron

presidentes municipales (hoy diputados.)/que
no están biensus cuentas. ..Yo no sé si estén o no

estén, pero ella lo declaró".
Entonces, concluyó su explicación el exful 

bolista, "es una venganzapolítica. Hay intereses
muy fuertes ahípor quitar a América delEsaf.
Simultáneamente, dice la información de

la agencia, se impulsan acciones conjuntas
de la Fiscalía Anticorrupción y del Congreso
del Estado "para arrinconar a la funcionaría".
Esto incluye cateo de oficinas, agilización

de audiencias judiciales y movimiento de le
gisladores para sacarla de su posición contra
la voluntad de Blanco.

Ese es un ángulo del conflicto.
RESPALDO FEDERAL
Pero hay más.
La diputada Gloria Marín, del partido Mo

relos Progresa, fue ejecutada el 5 de octubre
pasado en Cuernavaca por sicarios a bordo
de una motocicleta frente a una Farmacia

Guadalajara en la colonia El Empleado.
A continuación, varios compañeros suyos

se movilizaron hasta Palacio Nacional en bus

ca de ser escuchados por López Obrador en
demanda de justicia.
La docena de diputados faltaron siete fue
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recibida por miembros del gabinete, los secre
tarios de Gobernación, Adán Augusto López,
yde SeguridadyProtección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez.
El tabasqueño les preguntó la razón de su

protesta.
Exigimosjusticia.
Sí,leshabríacontestado el funcionarioyanii

go presidencial según la narración conocida,
pero ustedes lo que pretenden es crearle pro
blemas al gobernador Cuauhtémoc Blanco.
Elno dejará su cargojamás.
Si querían ser escuchados, agregó, debe

rían proceder a la destitución del fiscal del
estado de Morelos, Uriel Carmona Gándara,
acusado de nexos sospechosos, de encubrir
el crimen de Ariadna Fernanda y a quien
López Obrador llamó vulgar ambicioso.
No hubo acuerdo y, sin conclusión especí

fica, el caso de la legisladora Marín Sánchez
pareció quedar a cargo de la FGR de Alejan
dro Gertz Mañero.
No ha habido resultados.
ComotampococonelcasoAriadnaFernanda.
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Resultado de aquel encuentro: los dipu
tados locales regresaron a Cuernavaca para
darle el respaldo al fiscal Uriel Carmona
Gándara y las bancadas se unieron contra
Cuauhtémoc Blanco.

ECHAO P'ALANTE

Como enla cancha, ELCuau est áechaop'alante.
La polarización, atizada desde la Ciudad

de México, la paga el mandatario estatal con
problemas presupuéstales, rebelión legislati
vay ahora conpersecucióna sus funcionarios.
Pero él no se ha arredrado.

El 17 de noviembre acusó (René Vega/El
Soldé Cuautla):
"Los diputados locales son unos sinvergüen

zas. Cuando llegan a una curulse suben a un
ladrillito... averquiénpuedemás".
En especial retó a Agustín Alonso Gutié

rrez, cabeza visible de los congresistas:
"No te tengo miedo, mi hermano. Has estado

allá en Yautepec. Aquí estoy deflente. Siempre
he sido una persona que he tenido los pantalo
nes bienpuestosyami no me espantas".
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EL OTRO LADO DEL PLEITO

DE PODERES Y ECOS DE LA

COMPARECENCIA DE MARTÍNEZ
Diputados de la Comisión de
Presupuesto del Congreso
local, la cual se encuentra
a cargo de la legisladora sin
partido, Jessica Martínez,
rechazaron el incremento en

varios impuestos estatales.
Todas estas alzas estaban

dirigidas para recaudar más
impuestos a través de aumentos
a las plataformas de taxis, a
los cobros de derechos y de la
creación de un permiso, con
costo, para que autos con placas
de otros estados circulen en la

Zona Metropolitana.
Esta negativa sería sin duda

un aspecto positivo del des
acuerdo entre el Poder Ejecu
tivo con el Legislativo, pues
no aumentarán los impuestos
a los neoleoneses. Esto es algo
que, sin duda, llama mucho la
atención pues pareciera que
tiene que ocurrir un pleito entre
ambos Poderes para beneficiar
a los ciudadanos. Probablemen

te otra cosa hubiera sucedido si

los diputados no llegan a tener
un desacuerdo con el goberna
dor Samuel García.

Como ejemplo se encuentra
el presupuesto de este año. Los
legisladores avalaron todos
los incrementos del Gobierno,
claro, cuando tenían una buena
relación. Este intento de subir

los impuestos, tendría que ser
negado por los legisladores
estén o no enemistados con el

mandatario.

ECOS DE LA COMPARECEN

CIA DE MARTÍNEZ

La esperanza de que en algún
momento la mala calidad del

aire mejore fue enterrada tras
la comparecencia del secretario
de Medio Ambiente, Alfonso
Martínez.

Martínez no se comprome
tió a trabajar y solo distribuyó
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culpas entre dependencias
federales. En pocas palabras,
dijo que no habrá manera de mi

tigar la mala calidad del aire en
la entidad. Y esto se lo dijo a los
diputados del Congreso local,
quienes ni siquiera cuestionaron

lo que dijo el funcionario estatal.
Lo más preocupante de esta

crisis ambiental es que Alfonso

hoy es juez y parte al momento
de calificar la calidad del aire,
pues no hay un ente autónomo

que monitoree la contamina
ción y solo el funcionario estatal
es quien decide cuando se apli
ca una alerta ambiental.

Además, Martínez dejó en
claro que no tiene la mínima
intención de instalar más

estaciones de monitoreo

ambiental, las cuales presentan
serios atrasos en la entidad.
Veremos si los activistas

ambientales dan un paso al
frente y buscan impulsar un

juicio político para Alfonso,
debido a que la afectación a
la salud por la contaminación

podría ser un argumento
suficiente para iniciar este
proceso
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El secretario de Medio Ambiente/ase

gura que ni hay forma de mitigar la
contaminación en NueSO León.
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Reporte Empresarial
LLEGA 5G MOVISTAR
Por Julio
Pilotzi

No hace mucho se mencionaba que
Movistar podría vender sus operacio
nes en nuestro país; pues bien, esta
operadora de telefonía no solo se ha
consolidado como una alternativa de

quienes desean entrar a este negocio
y han aprovechado la plataforma de la
empresa, que preside Camilo Aya Caro,
para lanzar sus productos que ahora
son muy exitosos, ahora es noticia por
que ha puesto en marcha "Movistar 5G
para todos", al que podrán acceder los
usuarios de prepago, desde recargas y
pospago. Ya otras empresas han puesto
en marcha esta estrategia de tecnología,
lo importante es que el beneficio y la
calidad del servicio estén al nivel de lo

que se ofrece a nivel mundial porque lo
importante es justamente eso: que se
avance de la mano entre consumido

res y empresas porque justamente así
todos ganan.

Telefónica Movistar México quiere
retar al status quo del mercado, convir
tiéndonos en un referente en la indus

tria a través de su modelo de negocio
sostenible, innovador y sólido, basado
en una red de alianzas y visión a largo
plazo. 20 años son los que ya tiene en
México democratizando los servicios,
recordando que fueron los primeros
en cobrar por segundo y en eliminar
el roaming nacional e internacional,
además de ser pioneros en ofrecer pla
nes ilimitados en voz y SMS y en 2019
haber lanzado un primer plan de datos
ilimitados. Por lo que ahora apuestan a
esta estrategia.

UberCancán

Un enorme problema se puede venir en
Cancún, ya que taxistas de diferentes
sindicatos de ese paraíso de Quintana
Roo están muy enojados porque en los
tribunales federales puede aprobarse la
autorización de la operación de Uber.
A las autoridades se les puede salir de
control este asunto si no escucha a to

dos los involucrados, pero de que puede
ponerse delicado eso ya está más que
dicho en todos los niveles de gobierno.

Brembo Nuevo León
Le adelantábamos sobre las inversiones

que se prometen para Nuevo León;
pues bien, el fabricante italiano de
frenos premium Brembo, proveedor de
Tesla y Ferrari, quiere expandirse en
esa entidad. Llegó en 2015 al municipio

de Escobedo y ahora Apodaca podría
ver esta inversión ante retadores pro
yectos que vienen para la entidad por
la llegada de más empresas del sector
automotriz.

Islas Marías Tour
Si no hay cambios en la agenda, hoy el
presidente Andrés Manuel López Obra^
dor visitará el complejo turístico Islas
Marías, que pretende abrir al público an
tes de Navidad. Incluso, en internet ya
están a la venta los boletos para conocer
esta nueva propuesta turística. Museo
habrá en este lugar que será manejado
por la Secretaría de Marina, incluso
habrá ferry, pudiendo embarcar en
San Blas y se quiere incluir a Mazatlán.
Así que si desea conocer las tres islas:
María Madre, María Magdalena y María
Cleofas, será una realidad antes de que
termine el presente año.

VozenOff

La tarde del pasado miércoles falleció
Mane Thérése Arango, cofundadora
del Museo de Arte Popular (MAP). Una
mujer que amó profundamente a Méxi
co, siendo además una de las mayores
promotoras de la artesanía mexicana a
nivel nacional e internacional. El Museo

de Arte Popular, en la colonia Centro
de la Ciudad de México, quedará como
testigo de su enorme filantropía y reco
nocimiento por el arte mexicano...
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'Movistar 5G para tocios', está disponible para iosv
usuarios de prepago, desde recargas y pospago.
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REDES i J ti
DEPODER tf\|

La prisa por el relevo
Nos cuentan que el diputado
federal Ignacio Mier tuvo un
revés polítigo pues, aparentemen
te, era el Plan A del secretario

de Gobernación, Adán Augusto
López, para convertirse en el
gobernador sustituto de Puebla

tras el fallecimiento de Miguel
Barbosa Huerta. Sin embargo,
parece ser que el cabildeo federal
alertó a los diputados locales
de Morena, en especial a los del
bloque Barbosa, quienes acelera
ron el proceso de elección para
aprobar a Sergio Salomón como
gobernador sustituto, votación

casi por unanimidad, evitando
cualquier intento de imposición
desde la esfera federal. Dicen que
fue un freno a Mier, pero también
que puede sumarse un revés
pata Adán Augusto López, quien
perdió una oportunidad de sumar
capital político en Puebla

Tensión en la Corte

Tras el último informe de Arturo

Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, el foco de toda la atención

está en su relevo, un proceso no
exento de tensión, pero al cual se le
ha añadido más presión, preci

sámente por la aprobación del
llamado Plan B del Presidente en

materia electoral Y es que no solo
se trata de que habrá un nuevo
presidente o presidenta cuando
se defina la constitucionalidad de

las reformas sino que, incluso aho
ra, al interior de la Corte temen

una injerencia presidencial en el
proceso de sucesión de Zaldívar;
y es que realmente para validar la
constitucionalidad en términos

prácticos se requiere el voto
de tres ministros, por lo que no
descartan que desde Palacio Na
cional quieran impulsar a alguno
de los aspirantes ron tal de pactar
apoyo para sus reformas ¿Será?

La tarea de Mejía
Ahora que con la mediación del
presidente López Obrador el sub
secretario de Seguridad, Ricardo
Mejía Berdeja, reconoció los resul
tados de la encuesta interna por la
candidatura de Coahuila, parece
que tiene un nuevo puesto, aún no
del todo claro, pero que se perfila
como un delegado del Gobierno
federal en Coahuila. Pero, al pare
cer,Mejía podríaapuntar más alto
y más lejos, pues s:::: buscando
ser ratificado por el sucesor o suce
sora de AMLO o incluso brincar a la

titularidad de la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudadana
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> Vestido y alborotado que
dó el PRD, liderado por Je
sús Zambrano, que ya veía
al senador Ricardo Monreal

sumado a la alianza Va por
México. Por ahora, es un
hecho que el zacateca no se
queda en Morena, partido
sin intención de expulsar
lo, aunque votó contra el
Plan B electoral de Palacio

Nacional. Tan enojado está
Zambrano que advirtió al
también aspirante presi
dencial que las puertas del
sol azteca ya se cerraron
para él. No sólo eso: hasta
las ventanas.

> Resulta que los dichosos "duen
des" que modificaron el Plan B pa
ra beneficiar al PVEM y al PT habi
tan en la sede nacional de Morena.

La sospecha es que la dirigencia
de ese partido, a cargo de Ma
rio Delgado, acordó con verdes
y petistas rescatar y aprobar los
párrafos que el presidente López
Obrador había ordenado eliminar.

> Se acabó la pausa que hace 10
meses impuso el presidente López
Obrador a la relación con Espa
ña. Durante la celebración de XIII
Reunión de la Comisión Binacional

MéxicoEspaña, los cancilleres de
ambos países, Marcelo Ebrard y
José Manuel Albares relanzaron,
con bombo y platillo, los lazos de
cooperación binacionales.
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> En silencio y con
la mira puesta en la

academia, se está
despidiendo Ge
rardo Esquivel
como subgober
nador del Banco de

México. Todo indica

que no irá a la 4T y
ayer fue su última
votación en la Jun

ta de Gobierno, que
definió aumentar

50 puntos la tasa
de interés. El vo

tó en contra, con lo
que cerró su ciclo,
en el que destacó

por ser el disidente
del organismo.

> Hacer las paces
con el nuevo gober

nador de Puebla,
Salomón Céspe
des, busca el líder
de los diputados
federales de More

na, Ignacio Mier
Ambos disputa
ban la candidatu

ra de su partido al
gobierno del estado
en 2024, pero tras
el fallecimiento del

mandatario Miguel
Barbosa, el legis
lador aumenta sus

posibilidades y pide
al sustituto reconci

liación y unidad.
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• Eddie Murphy recibirá
el premio Cecil B. DeMille
en la entrega de los
Globos de Oro. Lo da la

Asociación de la Prensa

Extranjera de Hollywood y
reconoce la trayectoria de
actores.

• El ex primer ministro
italiano Silvio Berlusconi

ofreció a los jugadores del
Monza, un club de fútbol
de su propiedad, llevarles
prostitutas si vencían
a sus futuros rivales, el
Milán o la Juventus.

• Además de perder las
elecciones contra Lula

da Silva, el presidente de
Brasil, Jair Bolsonaro, es
investigado por poner
en duda los resultados

electorales y abusar de su
posición en campaña.
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Debe el máximo

tribunal desahogar
¡as controversias

constitucionales que
surjan en medio de
¡a designación de su
nuevo presidente o
presidenta

CONTAMINA EL ,
PLAN B LA SUCESION
EN LA CORTE

oncluye el 31 de diciembre la gestión
de Arturo Zaldívar como presidente

Cde la Suprema Corte, cuyo sucesor
o sucesora debe tomar posesión del
cargo el 2 de enero, en un ambiente
que resultó contaminado porel Plan B
de la Reforma Electoral, porque ahora

resulta que será el máximo tribunal el que resuelva la
viabiliclacljuríclica cletan polémico proyecto presidencial.

Yesque, por lo que anticiparon grupos de oposición, se
aprestan para interponer recursos c!e inconstitucionalidad
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contra el paquete de cambios avalado por la Cámara
de Diputados y, ayer, por el Senado, situación que, sin
duda, me dicen en la Corte, influirá en la designación de
su nuevo presidente. Ayer mismo, una vez concluida la
votación en el Senado, entre los ministros empezaron a
correr comentarios sobre el polémico tema que dejan ver,
nuevamente, una diversidad de opiniones y, por tanto,
anticipan una votación dividida.

?el lado que se opondría a las reformas se encuentran
los ministros Javier Laynez, Alberto Pérez Dayán, Luis
María Aguilar y Norma Lucía Piña; mientras quienes
están por avalar son Loretta Ortiz, Yasmín Esquivel y
Arturo Zaldívar. Quienes no han dado se
ñales sobre el sentido de su voto son Mar

garita Ríos Farjat, Juan Luis González Al
cántara y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.

Con todo y eso, resulta difícil anticipar si
la Corte mantendrá los designios del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
o dará un revés al paquete ele reformas
que provocó un cisma en el Congreso c!e
la Unión.

Por lo pronto, quienes aspiran a suceder a Zaldívar
[Ortiz Mena, Esquivel y Ríos Farjat) deben actuar con
pies de plomo. Por una parte, tendrán la presión de gru
pos de oposición encabezados por la alianza PRI, PAN y
PRD, así como por MC y el grupo de Claudio X.González,
mientras que del otro lacio están siguiendo sus pasos
cíescíe Palacio Nacional.

Las dos ministrasy el ministro son en este momento
los más perfilados para obtenerla presidencia de la Corte,
aunque existe una ligera ventaja de Gutiérrez Ortiz Mena
porque es a quien mejor miran desde la Presidencia.

López Obrador lo percibe afín a la 4T y como el que
más ha entendido los temas que le interesan, mientras
que a Yasmín simplemente la ven cercana, pero no más.

Sobre Ríos Farjat tienen sus dudas porque, aunque

es la ministra de Alfonso Romo, representa además los
intereses de un importante grupo de empresarios del
norte del país. Esto deja ver que desde la Presidencia
tienen bien ¡ñapeados a los ministros de la Corte y, hoy
como otras veces, volverán a estar bajo los reflectores
creando una expectativa inusitada, porque de su fallo
dependerá que se materialice o no el sueño dar un acicate
a la estructura y al marco legal que regula las elecciones
y la vida de los partidos políticos.

• ••

Con uñas y dientes defendieron ayer las cúpulas del PT
y PVEM la modificación incluida en el Plan B para garan

tizar la vida eterna de la chiquillada. En una
  encerrona que tuvieron con el titular de la

Segob, Adán Augusto López, buscaron una
salida política ai tema, después de que AMLO
amenazó con vetar esa parte si no surge de
un consenso entre Morena y sus aliados. "Si
no lo mejoran en la Cámara y me pasan a mí
esto. Y considero que sí es una contradicción
y que sí afecta, la veto", sentenció el manda
tario en la mañanera.

Lo que no dijo, es que desde la Segob trabajan para
que acepten cambios y, en lugar de ser muchos partidos,
incorporen su estructura a Morena convirtiéndose en
un monobloque. Algo difícil que acepten, porque se les
acabaría un negocio del que han sobrevivido por muchas
décadas tanto el PT,cleAlbertoAnaya,comoel PVEM de
Jorge Emilio González, pues han hecho de la comparsa
al poder uno de los negocios más rentables de la política.

Y como dice el filósofa... Nameacuerda: "Incluso el
animal más idiota tiene un mecanismo de superviven
cia innato".

Anticipan una
uotación
dividida

(en la Corte)
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UNA CHAIRA EN
EL HERALDO

Mejor ni hablamos cómo en México se aprovecha
ban hasta los resultados de Jutbol como cortina de
humo para encasquetarnos algún bajón del peso

ómo estará el asunto que mi Jaguar de
CMocusponosecliotiempodela mañanera,

el 9 de diciembre, para balconeara quienes
cometían abusos y evasión en la Liga MX.

Fue Amir Ibrahim de profesión PERIO
DISTA, quien aseguróque hubo una "condo
nación ele impuestos de 2 mil 600 millones

de pesos durante los sexenios Peña y Calderón".
Y sostuvo que se utilizaron recursos públicos en el negocio

privado del fútbol. Señaló cómo "los socios de los equipos c!e
la Liga MX, en contubernio con las autoridades de la Fede
ración Mexicana de Fútbol utilizaron contratos bajo el agua
para evitar el pago de impuestos". E hizo fuertes acusaciones
de discriminación y extorsión enjóvenes futbolistas para ser
alistados en primera división.

Ya con sus chiquillos, los padres tienen que caerle con su
muerto a los entrenadores para que los metan a jugar desde
fuerzas básicas. En una ocasión un joven futbolista me dio
una declaración anónima durante un programa en Diálogos,
explicando que "una madre desesperada tuvo que hacer el
pago con cuerpomático para que el desgraciado entrenador

lo alineara",
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Y muchos de los menores que
no alcanzan a pagar estas cuotas,
encima son acosados por aquellos
que sí tienen el dinero para pagar la
cuota dentro c!e los vestidores.

Secreto a voces. Un juego de fútbol
puede desencadenar una guerra en
Centroamérica [HondurasSalvador
1969). O persecuciones: en Argentina

durante los grandes partidos se reunían los de izquierda y así
mismo eran detenidos por los milicos y enviados a cárceles
clandestinas ¡esos mismos activistas!

Y cuando se dio a conocer que la FIFA acostumbró, durante
muchos años, el omoñorsorteos para formar los grupos del
Mundial. Corroborado por el expresiclente de la FIFA, Joseph
Blatter. Se usaba el sistema de las "bolas fríasy bolas calientes".
Y no es albur, es una técnica para que las bolas ele una tómbola
moderna floten y suban más rápido si las precalientan o se
queden en el fondo y salgan al final, si las dejan frías.

Así dejaban a los rivales "difíciles" lejos del equipo local
y provocaban que equipos como México o Corea, tuvieran
un camino más sencillo para avanzar un partido más. De
hecho se exhibió que ésto mismo sucedió en México 86 y
CoreaJapón 2002.

Y ya mejor ni hablamos cómo en México se aprovecha
ban hasta los resultados de fútbol como cortina de humo

para encasquetarnos algún bajón del peso frente al dólar,
alguna privatización ferrocarrilera o hasta la disolución de
Luz y Fuerza del Centro. Tocio el mundo comiendo camote
ante el 40 del partido MéxicoSalvador en 2009. Mientras
se abarataban al SME.

Y a poco no recuerdan que México albergó inesperada
mente la Copa Confederaciones en 1999 (misma que a la
postre acabó ganando), justo cuando en esa época, México
venía de severas crisis políticas y económicas que derivaron
en la llamada "alternancia política" con Fox, en el año 2000.

Utilizaron

contratos bajo
el agua para
evitar el pago
de impuestos
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El conservadurismo del gobernador de Florida
llama la atención de republicanos, que ven parecido
al magnate, pero sin sus escándalos personales

¡entras el expresidente Donald Trump co
mienza a cosechar mucho del resentí mien

to y las enemistades que sembró durante
su gobierno de 2016 a 2020, el aparato
republicano parece abierto a alguien como
él, pero sin sus negativos personales.
Y algunos creen haberlo encontrado

en la persona del gobernador de Florida, Ron DeSantis, ayer
protegido de Trump y ahora su principal rival aunque no de
clarado por la nominación presidencial republicana de 2024.

El magnate enfrenta ahora Lina situación complicada. Es
sujeto de ataques, por considerar, como indicó Mitch Mc
Connell, líder de la minoría republicana en el Senado, que sus
a poyos en primarias de 2022 contribuyeron a las nominaciones
de candidatos problemáticos, y consecuentes pérdidas en
estados indecisos donde se esperaba ganar.

Algunas de las investigaciones iniciadas en su contra, como
la evasión de impuestos en sus empresas en Nueva York, pa
recen estaren su fase final y con resoluciones condenatorias.
En ese marco, tres encuestas publicadas esta sema

na muestran que el gobernador de Florida tiene, por ahora,

mayor respaldo público que Trump,
cuyo apoyo a DeSantis en 2018 fue
u n f a cto r d e i m p o rta n c i a p a ra q u e e I
hoy recién y cómodamente reelec
to gobernador ganara las primarias
republicanas de ese año. En 2022,
DeSantis ganó las elecciones por más
de 20 puntos de ventaja.

DeSantis ha dicho repetidamente
que no presta atención a las encues

tas, pero sus esfuerzos y su conservadurismo llaman la aten
ción de muchos republicanos, que lo consideran ideológica
mente parecido a Trump, pero sin sus escándalos personales.

En las últimas semanas, el gobernador buscó la creación de
un gran jurado para investigar las vacunas contra el C0VID19y
cuestionó una nueva ley federal que protege los matrimonios
entre personas del mismo sexo.

Igualmente, lanzó una polémica política para trasladar a
migrantes de Texas a Nueva York. Todos son temas populares
entre grupos conspiracionistasy religiosos afines al Partido
Republicano y hasta ahora atraídos a Trump.

Se puede asegurar que pese a su presunta indiferencia
hacia las encuestas y sus nodeclaradas, pero cada vez más
abiertas intenciones, DeSantis hará más para atraerse a los
conservadores en las próximas semanas y meses.

Ya hay reportes en cuanto a las intenciones de que el
Congreso estatal, donde los republicanos tienen mayoría y los
simpatizantes de DeSantis, una considerable influencia, hará
sesiones especiales entre eneroy marzo para aborclartemas
como la libertad de poseer armas y restricciones al aborto.

Ambos son literalmente piedras de toque para los republi
canos conservadores y el tono, y sin duda el resultado de los
debates, a ios que ciertamente se dará resonancia nacional,
será para complacerlos.

No es el único aspirante a la candidatura republicana o al
monto que resbala de los hombros de Trump, pero hoy muchos
lo consideran como la nueva cara del Partido Republicano.
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Los casos de influenza se han incrementado en 42%
pero el subsecretario trata de convencer a la gente
de no vacunarse. El mundo al revés

rite el incremento de casos de influenza por
Ala temporada invernal, Hugo LópezGatell,

pidió a los jóvenes no vacunarse.
Ya nada sorprende viniendo ele él, pero

cuando los casos se han incrementado en

un 42 por ciento este año, uno esperaría, al
menos, mesura de parte del subsecretario

de Salud.

Más vacunas, no menos personas a vacunar. Convencer
de que más gente se inmunice, no al revés.

El martes pasado solicitó a la población que, dice él, no está
en riesgo de enfermedad grave, abstenerse de vacunarse.

"Las personasjóvenes saludables acuden a los puestos de
vacunación contra la influenza y esto les quita la oportunidad
a las personas que realmente se benefician de la vacuna
contra la influenza", dijo.

No es la primera vez que el subsecretario hace ese tipo
de llamados, pues desde el inicio de la administración y de
la jornada de vacunación de influenza ha reiterado que no
acudan por vacunas.
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El funcionario
no es confiable.
Antes de la

pandemia era
un desconocido

LópezGatell, un desconocido hace tres años, cuando la
pandemia de COVID19 lo puso bajo
el reflector, acumula un récord de
yerros —que le dieron notoriedad
difícil de igualar.

Mintió aplanando lo curva desde
abril de 2020.

Mintió asegurando que el pico
llegaría en mayo de ese mismo año.

Mintió hablando del fin de la pan
demia en el Valle de México para fi

nales de junio, también de 2020.
Mintió sobre que no se necesitarían hospitales especiales

para pacientes de COVID.
Mintió señalando que el nuevo coronavirus era más leve

que la influenza. Lo suyo ha sido siempre la mentira. Vaya,
hasta su equipo mintió y ocultó su hospitalización durante
su convalecencia en 2021.

Sus incansables errores e inentenclibles ligerezas, re
presentan una ocla a la clesinformación e irresponsabilidad.

El subsecretario no es confiable. Antes de la pandemia
era un desconocido. Pero el trágico COVID19, a él le sonrió.
0 eso cree.

Hoy que vive bajo el reflector que tanto disfruta, no pare
ce percatarse que su fama no se acompaña de prestigio ni
admiración, sino de desgracia y negligencia.

La recomendación internacional es proteger prioritaria
mente contra la influenza a la población menor a cinco años
y a los adultos mayores de 60 años, así como a mujeres
embarazadas y adultos con factores de riesgo.

México adquirió 36 millones de dosis contra la influenza,
pero la población objetivo ronda los 70 millones.

Pero para el subsecretario es mejor ahorrar, haya o no
vacunas, alcancen o no.

Total, para él la saluc! es lo de menos.

'Esta columna se toma unos días de descanso. Nos lee

mos en este espacio el próximo 4 de enero. ¡Felices fiestas!
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Monreal, aguas turbulentas
El senador Ricardo Monreal navega
por aguas turbulentas. Tiene el desa
fío de sacar adelante la agenda more
nista, sin que esto suponga ser incon
gruente con sus dichos y hechos.
Horas después de haber votado en
contra de la propuesta presidencial
de reforma electoral aprobada por
la mayoría morenista, lo que se in
terpretó como un distanciamiento
definitivo, posó para los fotógrafos
con los senadores Delfina Gómez y
Armando Guadiana y auguró que
serán gobernadores de sus respec
tivos estados, Edomex y Coahuila.
O sea, asumió el rol de líder de la frac
ción de Morena que promueve las as
piraciones de dos de los suyos. ¿Qué
tan real y profundo es el distancia
miento?

Su habilidad y experiencia están a
prueba todos los días. No queda claro
hacia dónde lo conducirá el temporal.

El último out
El subsecretario de Seguridad, Ricar
do Mejía, se puso en rebeldía. Desco
noció los resultados de la encuesta de
Morena que determinó que el senador
Guadiana será el candidato de More
na para la gubernatura de Coahuila.
Mejía grabó un video en el que con
voz tronante pidió a sus seguidores
movilizase para evitar que Guadiana,
según él aliado de los priistas, cóm
plice de los hermanos Moreira, fuera

el candidato.

Para enviarle un mensaje a su je
fe beisbolero, Mejía dijo, muy fie
ra, que el partido seguirá hasta que

caiga el último out.
Se trató de un partido muy raro. El
último out cayó rápido. Pocas horas
después de su pataleo, Mejía Berdeja
apareció junto al presidente como si
nada. Dio por buena la encuesta según
él desastrosa, y a otra cosa.
Seguirá viajando a Coahuila donde
sus seguidores se quedaron vestidos
y alborotados por la movilización que
no fue.

£1 negocio de la vida eterna
Los partidos políticos aliados de More
na exigieron en el Senado un seguro
de vida para seguir siendo parte de la
coalición gobernante.
PVEM y PT saben que, para ellos, por
su porcentaje histórico de votos, el
futuro encierra un peligro de muer
te que daría al traste con su negocio,
perdón, con su trabajo político a favor
de México.
Si el presidente López Obrador es
tá o no está a favor de la llamada
cláusula de la vida eterna, que les
asegura el mínimo de votos para se
guir recibiendo patrocinio público,
es lo de menos porque el presidente
se quedará sin chamba en septiem
bre del 2024 y ellos aspiran a seguir

operando sin límite de tiempo.
En todo eso hay algo que no cuadra.
El mandatario está contrariado y dis

puesto a dar un manotazo. Los del
Verde, después de negociar en el Se
nado, se pusieron dignos y dicen que,
pensándolo bien, no requieren vida
artificial.

No dijeron, claro, que transferir vo
tos es anticonstitucional. La reforma
electoral abochorna a todos.

Sobre el futuro de Zaldívar
El ministro Arturo Zaldívar concluye
su periodo al frente de la SCJN con
un activismo mediático notable, in
cluso recurriendo a las herramientas
digitales favoritas de las generacio
nes más jóvenes.
Será presidente de la Corte hasta el
último día de diciembre. Puede que
darse en Pino Suárez 1 y seguir co
mo integrante del máximo tribunal o
buscar nuevos derroteros.
Hay quienes dicen que será propues
to como nuevo fiscal general para
seguir con su carrera en otros ámbi
tos. Su cercanía al ánimo presiden
cial está fuera de duda, al grado de
que quería ampliar su periodo para
que concluyera hasta el 2024.
Si se marcha, dice esta versión, ha
bría dos beneficios para el gobierno:
tendría un perfil de alto nivel para
la FGR y dejaría un lugar libre en la
Corte, para que el presidente propon
ga otro ministro afín»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Inmolación, dignidad y orden presidencial satisfecha
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

En diciembre de 1969, en la

plaza de San Wenceslao en
la capital de Checoslovaquia,
un joven estudiante llamado
Jan Palach se roció de com

bustible y se prendió fuego en protesta
por la ocupación soviética en su patria
e inició simbólicamente, con ese sui
cidio heroico, la Primavera de Praga.
Años más tarde un muro se derrumbó
en Berlín.

Hoy no existe ni siquiera Checoslova
quia. De Palach no quedan ni las cenizas
olorosas a gasolina y carbón. Solo per
manece su memoria. Tampoco existe la
Unión Soviética.

Milán Kundera, el gran novelista es
lavo quiso comprender aquel hecho no
como un signo de la historia, sino de la
novela. La novela de la realidad, la más
extensa e interminable jamás lograda.
La noche del miércoles pasado en el

Senado de la República, Ricardo Mon
real, en un discurso tenso, breve, preciso
y audaz, dejó en claro algo muy impor
tante: todavía en la política hay quienes
pueden inmolarse en cumplimiento de
un compromiso con la Constitución.
A diferencia de sus compañeros del

Movimiento de Reconstrucción Nacio

nal, Morena, quienes en cuplimiento de
una orden desde el Palacio atrepellaron
procedimientos y respeto a la ley, Ricar
do Monreal, desde ese momento coordi
nador sin coordinados, antes de votar en
contra de los dictámenes para desbara
tar al Instituto Nacional Electoral, dijo
con digna sencillez:
"...Aclaro que es un asunto estricta

mente personal, no involucra al grupo

parlamentario en el que participo, y es
un asunto que me mueve a asumirlo con
toda integridad y responsabilidad; inclu
yendo los desenlaces, las consecuencias
o lo que de ello resulte.
"Así ha sido mi vida pública y políti

ca. Nunca ha sido fácil para mi tomar
decisiones.
"Y en el documento (prolijo legajo

entregado a la presidencia) se expre
sa por qué razón creo que se vulnera la
Constitución. Con seriedad, atendiendo
la doctrina, la jurisprudencia, los prin
cipios generales del Derecho, afirmo y
sostengo que algunas de las normas que
pudieran aprobarse esta noche, pueden
alejarse de los principios constituciona
les, y esa es mi defensa..."
Y así fue. Las normas que pudieran

aprobarse; se aprobaron.
El alejamiento de los elementos cons

titucionales se consumó plenamente. La
orgía gritona se llevó a cabo con la tiplu
da proclama de la senadora tlaxcalteca
Ana Lilia Herrera, quien con la marca de
la casa vociferaba fuera de sí, en abier
to ejercicio del mérito de los decibeles:
"Este grupo parlamentario no es de

sueltos. No es de traidores. Mexicanos:
no más fraudes electorales, no más pri
vilegios, no más democracia simulada,
no más triunfos electorales haiga sido
como haiga sido. Y que viva la 4T."

Monreal había dicho:

"...A nadie debe extrañarle que asu
mamos con integridad nuestros actos.
No soy ingenuo y se a lo que me enfren
to. Lo único que quiero es que se respete
la Constitución. Gracias."

Pero de su grupo no le dieron las gra

cias. Le endilgaron los calificativos de
suelto de traidor, aun cuando su nombre
no fue mencionado. Pero ni falta hacía.
En el discurso de la airada senadora

morenista, hay una expresión cuyo sen
tido vale la pena analizar: este grupo
parlamentario no es de sueltos.
Aquí la palabra suelto adquiere por

contra, un sentido de sujeción. Quien
no está suelto (sin aludir a la diarrea
verbal), está sujeto, sometido, agrupa
do, congregado. Un liberto queda suelto.
Un excarcelado, también.
Pero en esa perorata de incendio, la

senadora se ufanó de su sumisión; no
de su libertad. En su fondo semántico,
libertad equivale a traición.
Sin embargo, ayer en la festiva ce

remonia cotidiana de ensalzamiento de

los propios logros, valores y categorías,
el presidente abrió la muleta y templó
la embestida de la obviedad: su ofici
na sembró la pregunta sobre la actitud
de Monreal y su consecuente voto, como
una rebeldía suficiente para su expul
sión del partido, a lo cual el jefe de todos
ellos contestó con ensayada sencillez: no
lo vamos a hacer; nos dirían estalinistas.
O sea, ¿no somos estalinistas o no

nos gusta el calificativo?
—¿Usted qué opina? ¿Qué opinión le

merece que el senador Ricardo Monreal
votó en contra de la reforma electoral
que usted propuso? ¿Esto merece su sa
lida del partido, de Morena?
—No, nada de purgas, por convic

ción, y además porque no queremos que

vayan a usar una actitud de intolerancia
para afianzar la creencia conservadora
de que somos estalinistas, no, no, no.
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"Nosotros tenemos una ventaja, una
dicha enorme: tenemos un pueblo muy
politizado que pone a cada quien en su
lugar. No hace falta que ninguna auto
ridad, ningún dirigente, diría que nin
guna instancia de disciplina de un par
tido decida sobre el comportamiento de
un militante o de un ciudadano, porque
existe un tribunal popular, ya la gente
está más que consciente...
"...no pasa nada si un político toma

una decisión. ¿Quién va a juzgar? El
pueblo, la historia es la que va a poner a
cada quien en su sitio".
Pero mientras la señorita historia se

asume como acomodadora en el teatro
de los méritos nacionales, y pone a ca
da quien, en su lugar, el presidente dice
contento:

—"Yo quiero, eso sí, agradecer a
los que votaron por la reforma a la ley
electoral. Ojalá y podamos poner sus
nombres".
Como si la docilidad obediente fue

ra el nuevo muro de honor legislativo.
Bendito sea...

HIDALGO

La situación de los verificentros en Hi
dalgo es un horror.
Y la secretaria de Medio Ambiente de

Hidalgo, Mónica Patricia Mixtega Trejo,
no parece tomar el asunto con seriedad,
lo cual acarrea problemas a los automo
vilistas de esa entidad, cuyo tránsito por
otros lugares, como la CDMX, se pone en
riesgo por la falta de mediciones y cal
comanías.

En el lejano 2016 el Centro Mario Mo
lina, planteó que los centros de verifi
cación vehicular de Hidalgo incumplían
con la normatividad para detectar y con
trolar las emisiones de gases. Esa incom
petencia era hija de la corrupción y la
mala calidad del equipo. La cosa siguió.

En junio de 2022 fueron cerrados 49
de 52 verificentros por no cumplir las
normas para emitir hologramas con las
mismas especificaciones del resto de los
estados integrantes de la CAME.
Los propietarios, y en algunos casos

sus testaferros, se inconformaron ante la
autoridad, pero los jueces han rechaza

do algunos de los recursos para operar.
El 19 de octubre sólo se autorizó ope

rar a 10 centros para emitir la verifica
ción voluntaria y sin validez fuera del es
tado de Hidalgo, esto a pesar de circular
en otras entidades de la CAME.

Y en medio de todo eso, los antiguos
concesionarios —por acuerdo con la pro
pia CAME—, no pueden renovar los per
misos antes de 1 de febrero de 2023.
Voluntaria o involuntariamente, la se

cretaria Mixtega con este enredo le está
alimentando un conflicto al gobernador
Julio Menchaca •
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SUBE Y BAJA

Alejandro MadrigalO
Médico mexicano

Recibe de manos
del Rey Carlos III
la condecoración
como Oficial de la
Orden del Imperio
Británico por sus

terapias celulares para tratar el cáncer.
La condecoración es una de las más dis
tinguidas que solo personas excepciona
les de las fuerzas armadas de Inglaterra
y algunos civiles han recibido.

Layda Sansores San RománO Gobernadora de Campeche

En Campeche se
han incrementado
cinco delitos de al
to impacto, sobre
todo contra las mu

jeres. La incidencia
de violación se dis

paró hasta en 85.7%, mientras la gober
nadora se dedica a difundir grabaciones
telefónicas contra adversarios.
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CÓDICE

López Obrador depende de Claudia

El proyecto de poder transexe
nal de López Obrador depen
de, cada vez más, de que con
cluya con éxito el operativo
para que Claudia Sheinbaum

sea candidata de Morena a la Presiden
cia en el 2024. Vueltas que da la vida.
Conforme pasan los días, la suerte del
tabasqueño depende cada vez más de
que la actual jefa de Gobierno de la CD
MX se cambie del Palacio del Ayunta
miento al Palacio Nacional.

Claudia Sheinbaum ya amarró un
acuerdo político con la mayoría de los
gobernadores de Morena y con el parti
do mismo por lo que su ventaja es irre
versible. Al que menos le conviene que
pierda esa ventaja es a su eventual des
tapador, López Obrador.
Ese proyecto, el del poder transexe

nal, estaría en serio riesgo si el can
didato fuera Adán Augusto López,
cuyo crecimiento se detuvo hace sema
nas y hoy está estancado en las prefe
rencias populares. Carece del carisma
de su jefe y hay plazas de la República
donde apenas lo conocen. Ponerlo de

candidato sería un cuesta arriba que
consumiría demasiados recursos sin
ninguna garantía de triunfo. En Tabas
co, hay paisanos suyos dispuestos a sol
tar la sopa sobre pasajes oscuros de su
carrera.o

En el operativo de López Obrador no
hay un lugar para Marcelo Ebrard ni
para Ricardo Monreal. El canciller sa

be que la decisión está tomada. Si al
go le faltaba para confirmarlo la res
puesta de Adán Augusto y Claudia a su
propuesta de renunciar a sus respecti
vos cargos para competir con piso pa
rejo de cara a la encuesta, no dejó lugar
a dudas. Lo del debate entre corchola
tas podría prosperar en un contexto de
competencia real, pero en el actual es
quema el presidente no está dispuesto
a correr ese riesgo.

Marcelo Ebrard podría ser candida
to si a López Obrador se le hace bo
las el engrudo, pero si gana la nomi
nación y la presidencia Andrés Manuel
no tendría poder transexenal. Ebrard
le garantiza que el gobierno no proce
da legalmente contra él o sus parien

tes después del 2024. Los puede blin
dar contra el largo brazo de la ley, que
es importante pero no suficiente para
AMLO.

Ebrard parece decidido a no decli
nar. Sabe que es su último chance por
que en un gobierno de Claudia Shein
baum lo más a lo que puede aspirar es
a la embajada de Francia, porque es del
dominio público que le encanta París.
De modo que si de verdad quiere ver
su nombre en la boleta tiene que bus
car otras siglas, porque las de Morena
ya están apartadas. Si el presidente ve
ta la cláusula de la vida eterna de los
partidos chicos, el PVEM quedaría libre
para apoyar la candidatura de Marcelo.

Ricardo Monreal sabe que su futuro
político, si quiere seguir compitiendo,
está en la oposición. Es adversario de
Claudia y enemigo personal de Martí
Batres. Si ese grupo se impone, como
todo parece indicar, tendrá que jugar
a la defensiva todo el próximo sexenio.
Por su voto en contra de la reforma
electoral cruzó la línea del no retorno.
Si la SCJN coincide con él en determi

nar que muchos de los cambios son an
ti constitucionales y los rechaza, podrá
argumentar que siempre tuvo razón y
quería ahorrarles la vergüenza a sus to
davía compañeros de partido.

Su abanico de posibilidades para el fu
turo depende de los ministros de la Su
prema Corte estén a la altura de las cir
cunstancias, lo que está por verse. En la
Suprema pueden dejarlo colgado de la
brocha, o acercarle una escalera para que
puede bajarse sin riesgo y busque oportu
nidades en otras latitudes. Hoy está lejos
de Morena y de la oposición»

ti
En el operativo de López Obrador

no hay un lugar para Marcelo Ebrard
ni para Ricardo Monreal. El canciller
sabe que la decisión está tomada.

r/
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La batalla por el TFJA
El Tribunal Federal de Justicia Administrativa experi
mentará en los primeros días de 2023 un peleado relevo
en su presidencia, pues al interior se libra una batalla
impulsada desde fuera por personajes relacionados con
la Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo, tanto del pre
sente sexenio como de la administración anterior.

El "consigliere" del último gobierno priista, Humberto
Castillejos, impulsa a su cercano magistrado Guillermo
Valls, y enfrenta en la mencionada lucha a la actual con
sejera, María Estela Ríos, quien perfilaba como carta
principal para el puesto a la magistrada Natalia Téllez,
integrante de la sala especializada en temas de corrup
ción.

Castillejos y Valls Esponda parecen haber salido vic
toriosos del primer round, pues la reforma legal que im
pulsaba el ala amloísta, y que aseguraba la elección de la
magistrada Téllez Torres Orozco, quedó atorada en la Cá
mara Alta, por lo menos hasta el siguiente periodo ordi
nario de sesiones.

La magistrada anticorrupción, también amiga cerca
na de Raquel Buenrostro, no podrá ser elegible en el
proceso del próximo 3 de enero; la actual Ley Orgánica
del TFIA se lo impide, al pertenecer a una sala que no

debe participar en temas de
administración, para evitar
que contraiga compromisos
con los particulares o con el
gobierno.

Si bien se buscó eliminar
de manera exprés esas res
tricciones, los cabildeos de
Buenrostro y María Estela
Ríos no fueron suficientes,
en particular porque el traje
a la medida que confeccio

naban para Téllez Torres Orozco pegaba hondo en el dis
curso anticorrupción y, adicionalmente, enturbiaba las
negociaciones internas de aprobación de las leyes de re
forma electoral. Sin duda, hay prioridades.

El juego se abre entonces para otros magistrados, y se
allana el camino para la operación de Guillermo Valls,
quien tiene a su favor toda una estructura de despachos
de abogados que rondan el Tribunal y sus juzgados, y que
entienden a la perfección la importancia de los asuntos
que se dirimen en sus escritorios.

Según se dijo en las disertaciones que se presentaron
en la Cámara de Diputados, durante la discusión de la
reforma de Ley, el TFIA alberga juicios que representan
entre el 5 y el 10 por ciento del Producto Interno Bruto del
país; haga cuentas de la importancia de este órgano si el
PIB anual se encuentra en los 17 billones de pesos.

En este Tribunal se analizan y se resuelven, por ejem
plo, los juicios de los contribuyentes contra el SAT de An
tonio Martínez Dagnino, de ahí la intención de Raquel
Buenrostro de meter la mano pues, aunque tenga como
tarea oficial encabezar la política pública en materia de
Economía, sigue siendo quien dicta la política de recau
dación.

En próximos días se sabrá si entre la baraja de aspi
rantes a relevar a Rafael Anzures existe un nuevo alfil de

Buenrostro, o si desde Palacio Nacional se decidió ya de
jar el proceso a una verdaderamente elección libre.

Durante la discu
sión de la reforma de

Ley, el TFJA alberga
juicios que represen
tan entre el 5 y el 10
por ciento del Pro
ducto Interno Bruto
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Que el Presidente ya aplacó a RICARDO MEJÍA
BERDEJA, luego de que sorpresivamente lo
bajó de su nube Mario Delgado, el líder de
Morena. "Va a continuar Ricardo como subse

cretario de Seguridad Pública, nos ayuda mu
cho, le tenemos toda la confianza, pero ade
más me va a representar en Coahuila, porque
tenemos proyectos que son muy importantes
para el pueblo de Coahuila", dijo el man
datario frente al que quería gobernar y
ya se sentía en el cargo, y no se le
hizo. Dicen los que saben que al Pre
sidente no le gustó la esposa. "Y con
mucha responsabilidad, con mucha
madurez me expresó que la decisión que
se tomó a partir de las encuestas en el partido
al que pertenecemos los dos, la aceptaba.
Entonces, es un ejemplo Ricardo. Ya más no
les voy a seguir diciendo, ya".

Nos aseguran que, ahora que el presi
dente estuvo en Puebla para los funera
les de Luis Miguel Barbosa, propuso que
en su lugar se quedara para terminar el
mandato constitucional la esposa del fi
nado morenista, María del Rosario
Orozco, para que las cosas se mantuvie
ran en el mismo rumbo.

***

Pero los morenistas de la enüdad, e in
cluso el titular de Segob, Adán Augusto
López, propusieron algo un poco más
aterrizado: poner en el encargo a uno de
los personajes más cercanos al exman
datario e incluso su operador político, el
hasta ayer diputado local Sergio Salo
món Céspedes Peregrina.

Parece que al exgobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad, se le agotó el crédito que
tenía con el Movimiento de Regenera
ción Nacional y, tras 100 días de haber
dejado el encargo, se dio a conocer que
en su administración se gestó un esque
ma para desvío de recursos similar al
utilizado en el caso de Odebrecht.

Además, las pesquisas que ahora lleva a
cabo el gobierno del morenista Julio Men
chaca alcanzarían a los también a otros

exmandatarios priistas, así como una de
cena de presidentes municipales que pre
suntamente se habrían prestado a extraer

recursos a través de empresas fachada.

Hablando de Hidalgo, nos cuentan que
otro escándalo está a punto de reventar
y tiene que ver con los negocios que hizo
por allá una gran constructora que ya no
está conforme con el apoyo que se le
brindó supuestamente desde los equipos
de una tal Carolina y un tal Rubén. Que
los involucrados amenazan con llevar a

la cárcel a sus antiguos aliados de nego
cios. ¿Será?

Que ayer hubo muchos festejos en Pa
lacio Nacional y principalmente le hi
cieron ver a la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México que todo está hsto

para la ofensiva sin reglas ni obstácu
los rumbo al 2024. "Felicitaciones a los

legisladores que aprobaron el Plan B,
para mí representa un fortalecimiento
de la democracia, es constitucional y
significa que no requerimos una demo
cracia que utilice tantos recursos eco
nómicos", comentó Claudia Shein
baunx "Tiene que ver con lo que la ciu
dadanía está pidiendo: que no se desti
nen tantos recursos a organismos
electorales". Lo cierto es que los que vi
vimos en la capital estamos pidiendo
otras cosas, como que funcione bien el
Metro, que no haya tantos delincuentes
sueltos ni coladeras abiertas por todos
lados. Cosas más terrenales.

Fecha: 16/12/2022

Página: 2

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,438

Página 104 de 175



Adiós Zaldívar
Y Sepa La Bola... pero el minislro Arl uro Zaldívar

Lelo ele Larrea enlalizó que el Poder Judicial
de la Eederación cambió y se modernizó rarii
calmente para atender, principalmente, a los
más desfavorecidos y hacer valer los derechos
humanos consagrados en la Constitución mexi
cana, por lo que deja un duro camino para la o

el nueva presirienie rie la Corte.
El su úliimo acto como presidente de la Suprema Corle rie

Jusiicia de la Nación y del Consejo dé la Juriicaiura Federal,
Zaldívar tenía que resaltar lo que ha hecho a lo largo de cuatro
años, logrando que el alio Iribunal imponga hoy una jusiicia
iransparenie, hoiiesia, morierna, direcia, independiente, más
cercana y más humana que nunca hacia la ciudadanía.
En lo que fue su úliimo mensaje no quiso dejar pasar naria y

fue rietallistó al señalar los grandes ejes de transformación rie
la Corle, en el que fue claro que prevaleció cero tolerancia a la
corrupción, y lo que se sabe es que eso permiiió recuperar la
legil ¡mirlad rie la Juriicaiura frenie a la ciudadanía.
Alrás quedó la corrupción y el nepolismo, esperamos por

mucho tiempo, que eran los hilos riel porier judicial, qué con
aulocrilica y transparencia pasaron a ser historia.
Lelo rie Larra luvo cuatro años rie administración y logró

desarticular las redes rie corrupción y Iráfico rie influencias,
que por años, muchos, prevalecieron en la SCJN.
Pero ese ira bajo no fue sencillo, pero si permitió identifi

car y desmantelar los col os rie ilegalidad, así como imponer
denuncias penales que derivaron en sanciones ejemplares, lo
cual bien podría inlerprelarse como molor de. cambio en el
órgano judicial.

El ministro fue claro en su retórica: la recepción rie denuncias
vía, electrónica conlribuyó a desarrollar un sisiema fie control
interno que a su vez permiiió analizar la evolución patrimonial
de los servidores públicos del PJE, lo cual sirvió también para
efectuar cruces de información y obtener resultados, que sir
vieron para combalir la corrupción.
Analizando, lan solo en 2022, el Consejo de la Juriicaiura

Federal sancionó a 17 lindares rie: juzgados.e impuso multas
económicas por más de 16 millones de pesos y judicializó tres
carpetas rie investigación contra funcionarios públicos.
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Eso forma parle fie un amplió espectro fie la política Cero
Impunidad, que ha tenido un elecio disuasivo para acabar con
los coi os de ilegalidad.
Es claro que durante esos cuai.ro años de Lelo rie Larrea se

combaiiócon especial rigor el nepolismo, con el uso de medidas
preventivas y reactivas.
El reí o ahora para el Alio Tribunal es que ahora su nueva

o nuevo titular mantenga la independencia y autonomía en
sus decisiones, apañado de las redes de poder que emanan de
la política, de los poderes lácticos y económicos y del influ
yentismo. Será en enero cuando se Conozca a la persona que
reemplazará al ministro Arl uro Zaldívar, máximo defensor dé
los derechos humanos.

Y Sepa La lióla... Pero mucha gen le está pidiendo un casligo
ejemplar para el diputado Jesús Sema por 1 remonda patada que
propinó al riipulario Jorge Gaviño, pero sobre lorio porque la
mitad rie las palabras que le riijo a legislador perreriist.á 1 uvieron
que ver con acias homofóbicos con la muy repuriiaria palabra
que dentista los homosexual.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas
de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos

Personales y Derechos Humanos.
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COLUMNA INVITADA

Es el tiempo de las
mujeres, es el tiempo
de la inclusión

MARIA
ROSETE

Nuestra sociedad históricamente ha estado
marcada por la discriminación de género,
las mujeres que hoy estamos aquí desafia
mos estereotipos que cuestionaban nuestra
participación en la vida política y social dé
México, rompimos paradigmas para llegar
hasta aquí, puedo decir con toda seguridad

que detrás de cada una de nosotras hay una gran hist oria
de lucha, esfuerzo y determinación. Por ello el día de llov
ías mujeres que nos encontramos en los diferentes espacios
de toma de decisiones, en los diferentes poderes e instit li
ciones pú blicas t raba jamos en una agenf la con perSpect iva
de género, cada una desde nuestros espacios, porque todas
tenemos como fin último la construcción fie una sociedad
más incluyente, más justa, e igualitaria.

tíl pasado miércoles la Magistrada Presidenta de la Co
misión de Igualdad de Género Magda Zulema Mosri Gu
tiérrez, dió a conocer las políticas y avances en materia
fie. igualdad sustantiva entre mujeres y hombres y la no
discriminación del Tribunal Federal dejusticia Administra
tiva. Son notables los resultados del trabajo realizado por la
magistrada y quienes integran ese tribunal, reconozco que
en cada ente público haya mujeres y hombres comprome
tidos con la construcción de un mejor presente.

Desde el congreso, atendiendo a mi deber como legis
ladora y representanlepopular, lie impulsado una agenda
fie género. El pasado primero de diciembre se aprobó en el
pleno una iniciativa que presente para reformar el artículo
3 de la Ley de Vivienda, a fin de incorporar la perspectiva
de género, para que se consideren los factores sociales,

Culi urales y económicos, así como priorizar el acceso a la
vivienda a personas o grupos en condición de vulnerabi
lidad, porque la vivienda es una necesidad básica del sér
humano, para que todos los individuos puedan vivir con
dignidad y realizar las diversas necesidades que integran
su desarrollo.

Son diversos los tratados nacionales e internacionales
que reconocen el derecho humano a una vivienda ade
cuada como parte fiel derecho a un nivel fie vida adecúa
fio, tal es el caso de la Declaración Universal fie Derechos
Humanos cte 1948 y el Pacto Internacional fie Derechos
Económicos, Sociales y Culturales fie 1966, al establecer
que, el término de una vivienda adecuada es el derecho a
una vivienda que no se debe de interpretaren un sentido
estricto o restrictivo

Hoy en flía persiste una brecha que impide a diversos
grupos vulnerablesel poder adquirir una vivienda que ten
ga ios elementos necesarios para poder llevar en ella una
vifladigna, las mujeres son un sector que. conforma uno de
los principales grupos afectados debiflo a la ftiscriminaeión,
la desigualdad y los roles socioeconómicos.

El Estado debeser garante de su cumplimiento median
te políticas públicas que pongan en el fíente a las personas
en condiciones de vulnerabilidad, como históricamente
se han ubicado a las mujeres, fie lo anterior,es importan
te encaminarnos hacia la igualdad sustantiva mediante la
construcción de un andamiaje jurídico que coloque a las
personasy su dignidad en el centro fie las políticas públicas.

#porlosqtiea.manios María Rósele.
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Ilraditos
LOS 7 JINETES DEL APOCALIPSIS
•Ricardo Mejía Berdeja reveló que durante

gestión de Genaro García Luna como
titular de Seguridad Pública federal y
hasta 2018, existía una estructura a la
cu a 1 se le con o c ió c orno "Los 7 Jinetes del
Apocalipsis". Comentó que este grupo, de la
entonces Agencia .Federal de Investigaciones
(AFI), que encabezat?a García Lima, fue
imputado por diversos
con señalamientos de formar una red que
recibía sobornos a cambio de protección.
Detalló que fue un grupo compacto que se
formó en el Centro Nacional de Inteligencia
(CISEN) y que luego pasó a formar parte de
la Agencia Federal de Investigación (AFI).
Los otros integrantes imputados son Luis
Eduardo "N", imputado por el caso Rápido y
Furioso, vinculado a proceso por tortura y a
quien se le atribuye ser el número dos en la
estructura de Genaro García Luna" Facundo
"N", también implicado en Rápido y Furioso
Ramón Eduardo, también imputado poi
delitos de tortura y quien fue separado del
área de inteligencia de la dependencia tras la
fuga de El Chapo Guzmán del. Cefereso del
Altiplano en 2015. Además de Tomás Zerón,
imputado por el caso de Ayotzinapa.

EL INAI ALISTA "AUDITORÍA" CONTRA
SEDEÑA TRAS HACKEO
«El Inai aseguró que se iniciará un proceso
de verificación contra la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) para determinar
.?]. .?n el ..hackeo del ..que fue víctima
septiembre de 2022 hubo violación a
principios de confidencialidad y de
seguridad por parte de esa dependencia. Los
comisionados; deli.j^lenp__del_Inai_aprobaron_
el inicio de procedimiento de verificación
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para corroborar cuáles principios y deberes
de la Ley G eneral de Protección de Datos
Personales en Posesión de Sujetos Obligados
fueron violentados con la intervención a los
sistemas de la Sedeña.

ANUNCIAN INFRAESTRUCTURA PARA
SLP
*Para el año 2023, el gobierno del estado
d.e San Luis Potosj(SLP) tendrá múltiples
proyectos de desarrollo en carreteras y
espacios públicos que impulsarán la entidad,
afirmó el jefe del Poder Ejecutivo, José
Ricardo Gallardo Cardona El mandatario
enumeró algunos de los proyectos y destacó
acciones como la ampliación del Rio
Santiago, la Arena Potosí, puentes en el
Circuito Potosí, remodelación de la Alameda
Juan Sarabia, la Red Metro y carreteras en la
huasteca entre otras.
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EL AGORA

Tal le|os de Dios...
OCTAVIO
CAMPOS OKII/

e le atribuye, a Porfirio Díaz la
frase: "Pobre México, ian lejos de
Dios y lan cerca de los Estados
Cuidos" para definir la relación
bilateral entre ambas naciones.
Difícil lia sido la convivencia

con los gobiernos de Washing
ton, desde la época de Benito Juárez y la venia
josa firma de los intuidos de MaclaneOcampo
que otorgaba a perpetuidad el libre paso de los
estadounidenses por el Isimo de Tehuantepec,
o los tratados deBucareli que indemnizaba a
los gringos por supueslos daños sufridos <1 u
ranle la Revolución Mexicana y garantizaba las
actividades dé émpresas estadounidenses en
la industria petrolera a cambio de reconocer al
gobierno de Alvaro Obregón.
A 200 años de relacionéis con la Unión Ame

ricana, ha sido más negativo para México ese
bicfintenario. En el México moderno, hemos
padecido los efectos de la política del Gran Ga
rrote —bigstick—, del presidente Roosevelt, Con
grandes intromisiones en la polít ica interior y la
imposición de los intereses estadounidenses en
México. Pasamos a ser el traspatio de los gringos.
Nuestra economía giró en trono fie los intereses
del imperio de la Unión Americana, e incluso
durante la Segunda Guerra Mundial fuimos pro
veedores de la amapola para la fabricación de
la heroína utilizada para el dolor de los solda
dos heridos • hov en fuente de conflicto entre
los países por el tráfico de otras muchas drogas
nal urales y sintéticas que matan i miles de jóve
nes estadounidenses—, y también exportamos
brazos que trabajaron para mantener la.econo
mía gringa mientras sus hombres luchaban en
Europa.. En cuanto al crecimiento del narcotrá
fico, México se defendía de las imputaciones
de la. Casa. Blanca de que ya en los 60 pasaba
la droga de Sudamérica a Estados Unidos; ante

las acusaciones dé la permisividad de México
para el tráfico de enervantes,el presidente.'Gus
tavo Díaz Ordaz acuñó la frase que éramos el
i rampolín fie las drogas, Estados Unidos erra la
alberca, darlo el crecimiento del mercado ilícito
de est upefacientes.
Fue hasta la época neoliberal cuando se ni

velaron las relaciones' con Eslados Unirlos, el
comercio desplazó las fricciones enlre las dos
naciones por el lema de las drogas y el asesinato
del agenle dé la DEA Kiki Camarena. La firma
del TLC impulsó la economía nacional y deja
mos ríe ser exclusivamente maquiladoras para
convertirnos en verdaderos socios comerciales

de la Unión Americana y de Canadá. Prosperó
la fabricación de componentes para la industria
aulomolriz, las turbinas para aviones, se asen
taron empresas tecnológicas que hicieron de
ciudades mexicanas émulos de Silicon Valley.

Por el lado americano, se quejan riel comer
cio ilícito de drogas desde Colombia y México
para abasteCer la demanda ríe los adictos nor
teamericanos, lo que se ha convertido para el
gobierno demócrata en un asunto ríe seguridad
nacional. Pero, otro tráfico ilícito afecta más a
nuestra nación, que es el de las armas largas y
Corlas con las que el crimen organizado ha con
vertido al país en mosaico de sangre. Difícil que
ambos tráficos sé reduzcan, y llevamos la peor
parte. Nada qué festejar en este bicenlenario.

El general Díaz enfrentó
presiones e intrigas de
los propios embajadores,
quienes alentaron el
levantamiento contra

el porfiriato. También
sufrimos invasiones
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estadounidenses en el siglo
XIX, amén de la expedición
punitiva de Perkins en
busca de Francisco Villa,
luego de su incursión a
Cqlumbus, Nuevo México.
Sin embargo, la crisis
migratoria que se ha
acentuado en los últimos

años ha friccionado
nuevamente las relaciones

con nuestro país. El rechazo
de las olas de trashumantes
centroamericanos,
sudamericanos y caribeños
que quieren acariciar el
sueño americano nos ha

convertido en la práctica

en tercer país seguro,
con los efectos negativos
que ello conlleva. Desde
Obama a Biden han
obligado a México a frenar
la migración del sur, lo
que ha obligado incluso
al uso de la fuerza pública
y convertir a les militares
en agentes migratorios.
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

Gabriel Quadri
yVPG

MOISÉS
VFRGARA
TREJO

El 21 de abril del año en curso, la Sala Regional
Especializada (SRE) del Tribunal Elecioral riel
Poder Judicial de laEeríeración (TEPJE) resol
vió el expediente SREPSC50/2022, determi
narlo la existencia de la infracción consistente
en violencia política contra las mujeres en
razón de género (VPG), atribuida al diputa

do federal Gabriel Ricardo Quadri tle la Torre, debido a
diversos comentarios realizados en su perfil de Twitier en
contra délas mujeres trans y de la también diputarla federal
Salina Luóvano Luna.

En el veredicto, se dio vista a. la Contraloría Interna, de
la Cámara de Diputados (y diputadas) para que impusiera
la sanción correspondiente ai denunciarlo; Se emitieron
medidas de reparación y garantías de no repetición; y se
ordenó que una vez que hubiera causado ejecutoria la
sentencia, se debería inscribir al referido legislador en el
Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia Po
lítica contra las Mujeres en Razón de Género riel Insliluto
Nacional Eleeloral (RVPG).

Asimismo, el 16 ríe agosto siguiente, la Sala Superior riel
TEPJE al resolver el expediente SUPREP628/2022, revocó
la resolución del diverso SREPSC50/2022 y acumulado,
emitirla por la SRE (diñada en cumplimiento al SCÍP
REP252/2022 y SUPREP298/2022 y acumulado),por una
indebida motivación para fijar el plazo de inscripción riel
recurrente Gabriel Ricardo Quadri ríe la 'Torre en el RVPG.

En ese sentirlo, en la decisión del 8 de septiembre del
año que transcurre, correspondiente al expediente SRE
PSC50/2022 y su acumularlo SREPSC61/2022, la SRE

dictó un fallo en cumplimiento a lo ordenado por la Sa
la Superior riel TEPJE en el expediente con clave SUP
REP628/2022, determinando que Gabriel Quadri debe
permanecer ríos años con nueve meses en el RVPG.

Finalmente, el 14 de diciembre pasarlo, la Sala Su
perior riel TEPJE en el expediente SUPREP689/2022,
confirmó la decisión de la SRE; en ese sent irlo, el máxi
mo tribunal electoral del país validó la existencia de
violencia,la vista a la autoridad facultada para imponer
la sanción correspondiente, y que la SRE es la autoridad
competente para determinar el plazo durante el cual
el infractor deberá permanecer en el RVPG, como una
mediría reparaloria.

La. cadena impugnativa ríe este asunto es importante,
porque deja claro que ninguna mujer puerleser violentada
impunemente por cualquier persona o merlio, incluirías
las redes sociales; pero lo que llama la atención es que la
decisión no fue unánime por parlé ríe la Sala Superior riel
TEPJE sino por mayoría, donde incluso, hubo un empate
en la votación y fué necesario hacer uso del voto ríe caliríarl
del magistrado presidente.

Pero con independencia ríe lo anterior, debe quedar cla
ro que, en nuestro sistema jurídico electoral sancionador,
la SRE es un pilar fundamental y una instancia profesional
que mucho aportaa la justicia en nuestro país, por lo cual
celebro que las y los legisladores federales hayan reconsi
derarlo su desaparición,en la reciente reforma electoral.
Plancha de quite: "Si las mujeres y las niñas fueran

tratadas igual quedos hombres en rlerechos, rlignirlarí V
oporlunidad, veríamos el progreso político y económico
en todo el mundo" Hillary Clinton.
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COLUMNA INVITADA

El amigo

LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCHO A

Qué es un amigo? Es la costa tras el naufragio. La mano tendida
cuando todo depara él final, y todo se reduce al instante de la

¿salvación. El amigo, no puede ser exclusivamente valorarlo por los
grandiosos momentos en donde, la vida ofrece sus encantos con
total desparpajo, y no hay nubarrones que nos arrojen a la cara
las obvias limitaciones qué Como moríales tenemos.
Cuando lodo es el navegar con aguas tranquilas, si bien el

momento se enaltece, no lo podemos relacionar con las desgracias con las
que la vida del ser humano se consume, bajo la.égida de la diosa Forl una de la
que somos sus impúdicos juguetes, a los que consciente y maltrata a voluntad.
La amistad nos sonríe lo mismo en el triunfo que en la desgracia, y más allá
que el juicio condena lorio, puede encontrarse al menos, un reconfórtame
abrazo que limpie nuestras frentes fatigadas por los avalares del camino.

La amistad, más qué un "otro yo", es un "él querido", pues no necesaria
mente puede haber tai vínculo que sus dones sean compartidos conmigo.
Se le puede apreciar por su diferencia, por su ot redad frente a mí, pero, ante
lodo, por la sola presencia que nos hace parar en la travesía para expresar eí
bien de la. existencia, y sus múltiples tristezas, bou la que los caprichos ele un
absoluto inasequible, nos somete, como si fuéramos ese. Tántalo castigado por
ofrecer a los dioses un banquete con la carne de su propio hijo: el tormenlo
fie hundirse, antes de tocar el deseado bocado,soportando un hambre eterna.
Reflexionar sobre la amistad, en medio de un mundo valorador fie la ma

teria, cobra realidad cuando lo comprendemos no por lo encantador de su
presencia en un mundo concupiscible aunque también porque en el amigo se
encuentra el que a pesar fiel fracaso, del dolor y la violencia, sin el desprecio
que acompaña a la derrota, es capaz de llamarnos "más que un hermano".

Aristóteles considera que la virtud reclama con
justicia el podio de la amistad ideal, aquella que
trasciende la mezquindad del Interés material o el
simple goce carnal, que una vez seca la riqueza o la
carne, se nos abandona como esos que espantados y
antipáticos, son incapaces de valorar lo que de muy
íntimo encontrara en el otro como para tenderle la
mano en medio de la tormenta. Dejar al amigo rompe
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con la idealidad amistosa, y manifiesta la ruindad y
la hipocresía con que en el fondo siempre se miré al
que en los plácidos momentos se le comparara con
un hermano, o como diría el poeta Horacio: "más
que un hermano, porque a él se le escogió dentro
de todos, bajo el auspicio de la diosa libertad".

Contra RéplicaFecha: 16/12/2022
Página: 8

Area cm2: 245

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 46,398

Página 114 de 175



POSTIGO

Medios y golpes

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Toda golpe de Estado duro, blando, judicial legislativo o juicio
político inicia en los medios. Los medios son el crisol donde se
conjugan las aristas del conservadurismo, en AméricaLatina,
gl continente y el mundo.
Al ser una empresa, los medios de información tienen un

medio de producción qué reproduce la mercancía cuyos in
sumes ingresan a la producción de noticias sin importar que

se incluya la. verdad, a la qué nadie ha obligado al empresario a integrar.
La noticia debe ser novedosa, impaciente, escandalosa, pero no implica
esio que deba ser verdadera. Sé trata fie una mercancía que debe llamar la
atención para ser consumida.
El golpe de estado en Chile, en el mandato de Salvador Allende fue

precedido por el anuncio en los medio.8 de la falta de algunos artículos
femeninos cuando en realidad estaban escondidos. Los medios crearon la

inconformidad fie las mujeres qué tenían la mayoría de los votantes.
Además de ("hile hubo golpes de estado en Argentina, Venezuela., Uru

guay, Brasil, Cuba, Guatemala, Honduras y Paraguay.:Los golpes de Estado
de carácter militar aullaron y se convirtieron golpes parlamentarios o golpes
judiciales, también llamados guipes blandos, como en Brasil, contra Diluía,
y Paraguay contra Eernantlo Lugo.
Los Contenidos dé los medios son la justificación de la violencia antide

mocrática contra los regímenes democráticos de izquierda, son testimonios
sin evidencia. Acusaciones sin pruebas, pero que sirven para que organis
mos como la OEA acojan el golpe como una expresión legítima de justicia
y legalidad. Así sucedió en Bolivia, en Perú, y en otras alteraciones de la
voluntad popular en Sudamérica.
Ahora, después fiel derrocamiento fie Pedro Castillo, la oposición repite

la palabra golpe como si se tratara fie un manirá. l'n deseo que se eleva a las
alturas fie un clero tradicionalmente conservador que ha sido cómplice fie
las in justicias y las ilegalidades, proclive a los privilegios y la. discriminación.
Perú está de lulo, el asesinato déla democracia también implica la muer

te de peruanos que caen uno a uno en las calles donde protestan por esa
agresión, incluidos aquellos que todavía no se han dado cuenta de que
también son víctimas y se alegran de su propio deterioro. Esta alegría ar
tificial y efímera es también responsabilidad fie los medios, que. actúan
antes,flurant.e y después fié los golpes dé estado y qué empiezan a diluir su
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activismo político conforme avanza la conciencia fie la población respecto
a la verdad.

Se dice que hay politización, convicción democrática, vocación ele. liber
tad, sin embargo,el primer paso de la conciencia social que atenta contra la
mentida délos medios radica en descubrir la verdad. Una vez percibida la
verdad, se ve la realidad clara, se descubre la mentira y todo lo que pondera
un sistema de información como venda en los ojos.
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MONREAL SE QUEDA SIN PRD

Bravo se puso el PRD. Tajante,
Jesús Zambrano, el presidente
del PRD nacional, le cerró la

puerta a una eventual candi
datura perredista para el

senador de Morena, Ricardo Monreal por
no haberse definido a tiempo. Admitió que
él mismo lo invitó a sumarse a la oposición,
pero no hubo respuesta. A regañadientes
tuvo que señalar que en el PRD cuentan con
dos cartas para la candidatura presidencial
en la Alianza Va Por México: una es el ex

gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles
y otra el ex jefe de gobierno, y actual sena
dor escondido, Miguel Ángel Mancera. De
hecho, Zambrano también le abrió la puerta
a Alejandro Moreno, líder nacional del PR1,
para relanzar la alianza. Queda al aire la
pregunta ¿Quién le dijo que él decide quién
entra y quién sale a la alianza?
Oigan, dicen que en el año

que está por concluir la
Secretaría de la Función

Pública, a cargo de Roberto
Salcedo, informó que los

más de 300 de Comités de Ética que
existen en todo el gobierno federal rea
lizaron más de 15 mil acciones de difu

sión, capacitaron a más de 35 mil servi
dores públicos y atendieron más de 170
consultas en materia de conflicto de in

terés y ética, pero más allá de esos re
sultados, la dependencia está inmersa
en la construcción de un servicio públi

co íntegro, en el marco del combate a los
actos de corrupción.
Y mientras presumen sus ca

pacitaciones el Servicio Na
cional de Sanidad. Inocuidad

y Calidad Agroalimentaría
(Senasica) retrasó ya tres ve

ces el fallo para la adquisición del servi
cio de limpieza del 2023 en sus laborato
rios de todo el país. Según los lincamien
tos del concurso LA008B00001E107

2022, los interesados son Servicios In
mobiliarios Iroa, Comyser Qualifield,
Mantenimiento y Servicios Mei, LIG Ser
vicios Empresariales y Gott und Glück y
que en la presentación de propuestas
económicas el monto menor fue de UG

Servicios Empresariales, con un cobro
máximo de 30 millones 025 mil pesos y
la más alta fue de Servicios Inmobiliarios

Iroa fue de 39 millones 024 mil pesos.
Los retrasos fueron decisiones tomadas

desde el Departamento de Recursos Ma
teriales, a cargo de Jonathan Vázquez y
del Departamento de Contratación de
Servicios, dirigido por César Quintero.
PD: El ex vicepresidente de la

Cámara de Diputados, Arturo
Santana, sugirió entrar a un
proceso de conciliación políti
ca en los debates sobre la re

forma política y el Plan B del presidente, lo
que se busca en todo caso es evitar caer al
terreno de la confrontación ciudadana.
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EL RUIDO, PRINCIPAL
CONFLICTO ENTRE VECINOS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Data, publicación de El
SSol de México, elaborada

por Eríck Ramírez, da a
conocer esta semana in

formación, en la que, de
acuerdo con la más reciente encues
ta del INEGI, el 15.7% de los mexica
nos refiere que el ruido generado por
vecinos, es la principal fuente de co
nflicto en las ciudades donde habi

tan. Le siguen la basura tirada o que
mada por los vecinos, con el 13.5%,
en este estudio que abarca hasta ju
nio de 2022.

Los problemas de estacionamien
to, alcanzan el 12.8% ubicándose en
el tercer lugar, mientras que los con
flictos relacionados con animales

domésticos, las mascotas pues, ocu
pan el cuarto lugar con un 11.2%

Los chismes o malos entendidos

ocupan el 5o lugar, con un 7.6%
Ya fuera de casa, los conflictos en

el transporte público o privado al
canzan al 7.3% de los mexicanos,
mientras que las molestias por bo
rrachos, drogadictos, o pandillas,
molestan al 6.6% de los mexicanos.

Estas cifras son oficíales, y co
rresponden a las encuestas, estudios

e investigaciones que hace periódi
camente el INEGI a nivel nacional.

Lo interesante seria conocer co

mo estamos particularmente en la
Ciudad de México, y aqui le pregun
taría si estos conflictos coinciden con

lo que cotidianamente batallamos
los vecinos, y, también conocer a que
autoridad se acude para poder resol
ver estos conflictos.

Poder Ciudadano conoce de voz

de los vecinos de nuestra capital, dos
problemáticas adicionales que no
aparecen en esta encuesta nacional:

¦ Morosidad; cuantos de quienes
vivimos en condominios no conoce

mos al vecino gandalla que, teniendo
las posibilidades económicas, decide
simplemente no pagar, afectando la
administración y la convivencia ve
cinal.

¦ Seguridad; son una realidad las
distintas modalidades que hay ya
para robos y asaltos en condominios.
Desde los saldos de la pandemia, con
el incremento de repartidores, que
los ladrones han usado para engañar
a vecinos, conserjes y hasta personal
de vigilancia para, haciéndose pasar
por repartidor, o que decir de los ca
sos donde van disfrazados como em

pleados de luz, agua o cable, para
meterse a robar.

Otro aspecto muy relevante a
considerar, es a cuál autoridad com

pete atender este tipo de conflictos y
problemas condominales entre veci
nos. La experiencia nos dice que a
quien primero se acude es a la Alcal
día, la autoridad más próxima, pero
que no siempre es a quien corres
ponde atender o solucionar estos
conflictos. Por ejemplo, la nivelación
de ruido en la ciudad, entre departa
mentos o condominios, pocos saben
que la dependencia que lo atiende es
la Secretaria de Salud, y quien tam
bién puede atender denuncias es la
Secretaria de Medio Ambiente.

En teoría, marcando al 911, se pue
de denunciar a vecinos, locales, co
mercios o construcciones, si hay rui
do que exceda la norma permitida,
aunque ya también sabemos qué su
cede cuando denunciamos por esta
vía: Nada.

De los jueces cívicos, pocos son
los que logran no corromperse y re
solver conflictos.

En la Ciudad de México contamos

con la Procuraduría Social, encarga
da de atender la gran mayoría de esta
problemática vecinal, pero limitada
en facultades legales para poder re
solver. Y ios diputados, no legislan lo
importante.

Y a ti, ¿qué es lo que más lata te
da con tus vecinos?
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¿TRIUNFO O DERROTA?
JOELSAUCEDO

La resaca de la aprobación del "Plan B" del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, cobro
su primera factura.

¿En qué sentido? El mandatario no com
partió la postura de los 69 senadores de More

na y aliados que aprobaron la "cláusula de vida eterna"
para PT y PVEM.

Primero, felicitó a los 69 que comparten su ideología,
y a los 53 que votaron en contra, los rubricó así: "la única
doctrina de la derecha es la hipocresía".

Sin embargo, no cuestionó que Morena avalara vida
artificial a sus aliados para transferirles votos si no al
canzan el registro. López Obrador fue arrinconado por
quien le preguntó sobre el tema. No tuvo otra que justifi
carse con el dicho de que no es "cacique".

Dijo que si en la Cámara de Diputados no corrigen el
hecho, estaría en la posibilidad de vetar la reforma califi
cada como "Plan B". "Aunque se invalide todo. Por enci
ma de los principios nada", dijo el político de Tabasco.

¿Y entonces para qué tanta presión a sus legislado
res? ¿Por qué tanta critica a la oposición? ¿Por qué tanta
falta de respeto a los legisladores?

Por ejemplo, a la senadora del PAN, Xóchitl Gálvez,
quien llegó antier con un atuendo de dinosaurio, la llamó
"cínica". Al senador Emilio Alvarez Icaza, quien llegó al
cargo con las siglas del PRD y después se volvió indepen
diente, lo calificó de "hipócrita".

"Cuando estaba en derechos humanos, siempre vin
culado al conservadurismo, al panismo, y estábamos no
sotros protestando por el fraude electoral, condenó nues

tra manifestación". Rencor al rojo vivo.
Ese es el estilo del Presidente, fiel a la contradicción, a

la denostación y descalificación de los opositores.
De entrada, también redujo su triunfo al mínimo. "Es

una reforma acotada, limitada, para no violar la Consti
tución". Es un proyecto cojo. Asi se entendió.

Lo es en los hechos. En días pasados festinó lo apro
bado porque se estarían ahorrando 3 mil 500 millones de
pesos del presupuesto del INE. Nada comparado con el
innecesario gasto de la "marcha del ego", que según esti
maciones rondó entre los mil 500 y mil 800 millones de
pesos. O los tres magnos proyectos del Presidente que le
han costado al erario 700 mil millones de pesos. Un po
tencial derroche plagado de actos de corrupción.

O el riesgo de multas de 15 mil millones de dólares a
México por incumplir el acuerdo comercial con Estados
Unidos y Canadá.

¿Y qué decir del endeudamiento por mil millones de
pesos tan sólo para el próximo 2023?

¿Cómo se entiende lo sucedido estos días? ¿Triunfo o
derrota?

PROSPECCION... El Congreso de la Ciudad de México
aprobó la madrugada de ayer el Presupuesto para la ca
pital en 2023 por 248 mil 415 millones de pesos. Se apro
bó tal y como lo presentó la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum. No le cambiaron ni una coma. La única ex

cepción fue que los legisladores de la capital, se autoriza
ron un incremento de 150 millones de pesos. El proyecto
original era de mil 500 millones.
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• Suprema Corte de Justicia de la Nación... ¡Hay tiro!
Nos cuentan que los cinco ministros que se apuntaron
para ocupar la presidencia de la Corte buscan —hasta
por debajo de las piedras— ganar los votos necesarios
que les garanticen el triunfo el próximo 2 de enero.
Una de ellas es la ministra Norma Lucía Piña, quien
busca ser la primera mujer en este puesto en el Poder
Judicial, aunque tampoco le quita el sueño, comentan
los que ya la conocen de más tiempo.

• Martí Batres rompe la pista de baile. No pasó desa
percibido el secretario de Gobierno de la Ciudad de
México después de llevar a cabo una posada navideña
en el barrio de Tepito. "El secre trae ritmo", le replica
ron usuarios en las redes de la subsecretaría Dunia

Ludlow, quien se encargó de subir el video. En fin,
Batres tiene mucho por festejar tras la aprobación del
paquete económico 2023: Código Fiscal; Ley de Ingre
sos y Ley de Presupuesto.

• Andrés Manuel López Obrador pone hielitos a la
tensión con Ricardo Monreal, ¿o no? El presidente no
quiso llevar al zacatecano a la purga morenista. Dice
que no quiere que lo tachen de intolerante, pero dejó
la advertencia para todo aquel que ponga en duda su
voto hacia el partido oficialista, con la potente frase:
"el pueblo será el encargado de poner a cada quien en
su lugar". ¡Auch!

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Ordena AMLO y muere riela
eterna para el Verde y el PT
Andrés Manuel López Obrador sabía que mantener
la llamada vida eterna para el Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) y el Partido del Trabajo (PT) en la reforma a
las leyes secundarias en materia electoral era muy riesgoso.

Tiene enfrente la elección en 2023 para gobernador en el Estado de
México y no será un día de campo, por lo que avalar esa violación a la
Constitución con lo aprobado en la Cámara de Diputados y la de Senado
res serviría de argumento a la oposición.

Ya habrá forma de pagar a ambos partidos su votos en las reformas
constitucionales. Lo que quieren es mantener el registro. Les comparti
rán acarreados para que voten por ellos. Sencillo.

Anoche murió en la Cámara de Diputados.
La bajaron.
La minuta regresa al Senado, pero la Permanente que sesionará en

San Lázaro podría convocar a un periodo extraordinario para abordarla
en lo que queda de diciembre o en enero.

El periodo ordinario arranca hasta febrero.
Lo que es un hecho es que el Plan B está aprobado con todo lo que

significa en contra del Instituto Nacional Electoral (INE), pero la llamada
vida artificial o, en castellano, el agandalle del Verde y el PT murió.

LA LÍNEA
Ayer por la mañana, Andrés Manuel dijo nuevamente, como sucedió
cuando se votó y se aprobó en diputados, que desconocía el contenido,
que no le informaron lo que se pasó en el Senado,

Y que lo vetaría, de ser cierto, porque ellos son distintos.
Eso fue suficiente para que la línea llegara hasta San Lázaro y para

que los diputados levantadedo de Morena obedecieran al líder.
Los diputados y, en general, todos los integrantes de Morena
no se mandan solos, como López Obrador lo ha dicho incontables

ocasiones, así que la orden fue evidente: quítenlo, bórrenlo.
Las otras violaciones a la Constitución no fueron tocadas, se escuchó

en radiopasillo.

MONREAL RESPIRA
El más feliz es Ricardo Monreal Ávila.
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Su imagen maltrecha después de que no pudo convencer ni a sus
leales de votar contra la reforma en el Senado el miércoles tomó un

respiro con el rechazo a ese agandalle del Verde y el PT que, confirmó
ayer, acordaron con Morena para conseguir sus votos en ambas cámaras.

Porque aunque no pudo evitar el golpe al INE, que le rasura otros 3 mil
500 millones de pesos y compacta áreas con el consiguiente despido de
al menos 2 mil 500 trabajadores, al menos podrá utilizar lo sucedido con
el Verde y el PT como argumento para decir

Se los dije, yo tenia razón, es una violación a la Constitución.

no serA fácil en Washington
Marcelo Ebrard la pasará mal hoy en Washington con con el secretario
de Estado, Antony Blinken.

Ahí estará para abordar las disputas que Estados Unidos desarrollará
en contra de México por diversas violaciones al Tratado de Libre Comer
cio (TMEC) en materia energética.

Además, será informado oficialmente de que también en el caso del
maíz transgénico habrá lío legal. Ya lo pidieron 24 organismos.

 El Camal sabe que está obligado a dar la cara, como secretario de
Relaciones Exteriores, se escuchó en radiopasillo.
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iniciativa
Ante la problemática del robo
de mobiliario urbano, la Jefa
Claudia, envió una iniciativa
al Congreso capitalino para
elevar las penas por el delito
de lesiones, cuando estas sean
causadas por el robo de cola
deras y rejillas.

La propuesta busca mo
dificar los artículos 131 y 224
del Código Penal de la CD 
MX para un aumento a las
penas actuales las cuales
van de seis meses a ocho de

prisión cuando las lesiones
sean causadas como conse

cuencia del robo o sustrac

ción ilegal del mobiliario ur
bano de nueve meses a 12

años de prisión.
Lo que se conjunta con la

propuesta de Morena en la
CDMX, que busca hacer co
rresponsables a los chata

rreros que compran estos
artefactos como si fiieran ma

terial de desecho.

¡Vaya espectáculo que die
ron el diputado del PVEM,
Jesús Sesma y el diputado
del PRD, Jorge Gaviño!, pero
lo más vergonzoso fue el ni
vel de lenguaje y de reclamos
entre ambos legisladores en
las instalaciones del Congre
so capitalino, cuyo video de
la famosa patada fue amplia
mente difundido en redes so

ciales.

El que probablemente se
llevó la peor parte, hablando
del repudio general, ha sido
el diputado verde, quien fue
objeto de repudio en las redes
sociales, sobre todo por el uso
de improperios e insultos ca
talogados como homofóbicos.
¡Ese es nivel de debate!
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA MONTVil

Federico La MontJ diarioconlamont@gmail.com

JVo cedió burocracia
dorada del INE

Advertencia: ei consejero
presidente del Instituto Nació
nal Electoral (INE), Lorenzo Cór
dova Vianello, informó que en
2023 tendrá gastos por 223 mi
llones de pesos, gracias al recor
te que le aplicó la Cámara de Di
putados al presupuesto que soli
citó, postergará su plan de in
fraestructura inmobiliaria y ajus
tará varios de sus proyectos, pero
advirtió que no reducirá los suel
dos de sus funcionarios, sino
que hará reducciones en la com
pra de materiales de oficina.

Puntualizó que los ajustes se absorberán en dos capítulos,
material de oficina, por 96.6 millones de pesos, más 126.6
millones en servicios personales, dando un total de 223
millones. Sostuvo que el déficit se explica también porque el
Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 no incluyó re
cursos para la elección extraordinaria de senador en Ta
maulipas, la cual costará 87.7 millones. El INE solicitó para
el siguiente año 14 mil 437 millones de pesos, más 4 mil 25
millones para una consulta popular, total 18 mil 462.
Dentro del presupuesto total aprobado, los 6 mil 233.5

millones de pesos de financiamiento público para los siete
partidos políticos nacionales quedaron intactos. Ante el recor
te por 4 mil 475 millones, la Comisión de Presupuesto del
INE ajustó sus números, ahora con base en una bolsa para
2023 de 13 mil 987 millones. De ese total, 11 mil 546 millo
nes son considerados presupuesto base (demandaron 11 mil
769 millones) y 2 mil 441 millones (de 2 mil 668 solicitados)
son para el fondo para la Cartera Institucional de Proyectos.
Recortes: Para atender la presión de gasto, el INE pos

tergará el proyecto de infraestructura inmobiliaria que consi
deraba 305 millones 540 mil pesos, y se realizará el ajuste a
varios proyectos que las áreas del instituto reconsideraron,
con lo que se logró una disminución en sus montos por 8.9
millones.

El consejero aún presidente no detalló de dónde saldrán los
recursos para las obras y remodelaciones en curso, programas
para los cuales dispuso, en 2022, de 341.7 millones del fidei
comiso denominado Fondo para el Cumplimiento del Pro
grama de Infraestructura Inmobiliaria y para la Atención
Ciudadana. De ese monto, se aprobaron 159.7 millones para
la remodelación y remozamiento de sus oficinas centrales,
ubicadas en Tlalpan.
En tanto, el magistrado del Tribunal Electoral del Poder

Judicial Federal (TEPJF), Felipe de la Mata Pizaña, mencionó
que la iniciativa presentada como el plan B no está tan mala,
pues tiene cosas muy buenas, al comentar algunos puntos del
plan B.
El magistrado sugirió no tomar una actitud maniquea extre
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Puntualizó que los ajustes se absorberán en dos capítulos,
material de oficina, por 96.6 millones de pesos, más 126.6
millones en servicios personales, dando un total de 223
millones. Sostuvo que el déficit se explica también porque el
Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 no incluyó re
cursos para la elección extraordinaria de senador en Ta
maulipas, la cual costará 87.7 millones. El INE solicitó para
el siguiente año 14 mil 437 millones de pesos, más 4 mil 25
millones para una consulta popular, total 18 mil 462.
Dentro del presupuesto total aprobado, los 6 mil 233.5

millones de pesos de financiamiento público para los siete
partidos políticos nacionales quedaron intactos. Ante el recor
te por 4 mil 475 millones, la Comisión de Presupuesto del
INE ajustó sus números, ahora con base en una bolsa para
2023 de 13 mil 987 millones. De ese total, 11 mil 546 millo
nes son considerados presupuesto base (demandaron 11 mil
769 millones) y 2 mil 441 millones (de 2 mil 668 solicitados)
son para el fondo para la Cartera Institucional de Proyectos.
Recortes: Para atender la presión de gasto, el INE pos

tergará el proyecto de infraestructura inmobiliaria que consi
deraba 305 millones 540 mil pesos, y se realizará el ajuste a
varios proyectos que las áreas del instituto reconsideraron,
con lo que se logró una disminución en sus montos por 8.9
millones.

El consejero aún presidente no detalló de dónde saldrán los
recursos para las obras y remodelaciones en curso, programas
para los cuales dispuso, en 2022, de 341.7 millones del fidei
comiso denominado Fondo para el Cumplimiento del Pro
grama de Infraestructura Inmobiliaria y para la Atención
Ciudadana. De ese monto, se aprobaron 159.7 millones para
la remodelación y remozamiento de sus oficinas centrales,
ubicadas en Tlalpan.
En tanto, el magistrado del Tribunal Electoral del Poder

Judicial Federal (TEPJF), Felipe de la Mata Pizaña, mencionó
que la iniciativa presentada como el plan B no está tan mala,
pues tiene cosas muy buenas, al comentar algunos puntos del
plan B.
El magistrado sugirió no tomar una actitud maniquea extre

mista, diciendo que todo es maravi
lloso o todo es una calamidad, por
que no sería verdad. Destacó que la
iniciativa tiene cosas muy buenas,
por ejemplo, la reducción de los me
dios de impugnación. Ese, sin duda
dijo, es un acierto porque ahora
solo se tendrá un juicio electoral con
el que será más fácil impugnar en
dos supuestos: cuando lo que se re
clame no sea apegado a la Consti
tución o no se brinde una justicia
electoral completa.
Otro acierto es la suplencia de la

queja, porque aunque ya ocurría en
los hechos, ahora la ley señala que en todos los medios y
recursos se tiene esa posibilidad, tanto por la deficiencia
como por la omisión de los agravios.

Lo anterior tiene que ver con la dispensa de ciertas exigen
cias, como ocurre ahora con personas de los grupos vulnera
bles, que quizá no tengan la información o la asesoría sufi
ciente para interponer en tiempo y forma una demanda.
También puntualizó el avance en la regulación del juicio en
línea y la unificación del plazo de impugnación, que ahora

será de cuatro días. Señaló que la reforma electoral de 2014
fue mal diseñada, porque por un lado los magistrados de tri
bunales estatales son electos desde el plano nacional, pero
sus finanzas dependen de lo que autoricen los congresos loca

les, y pese a ello tienen que ajustarse para garantizar la impar
tición de justicia.
Antes, en la inauguración del evento, expresó que el siste

ma electoral vigente es producto de un avance gradual y un
logro ciudadano para que los procesos electorales cumplan
con los principios democráticos de sufragio universal y

equidad política. También comentó sobre el nuevo código de
ética de la justicia electoral mexicana, el cual recalca que los
magistrados deben dar testimonio de solvencia moral y jurídica,
y conducirse con prácticas anticorrupción y se establecen los
principios necesarios para que el personal se conduzca de ma

nera íntegra, bajo los principios de independencia e imparciali
dad. Igualmente el código establece la justicia abierta, trans
parente y de fácil acceso a la ciudadanía, así como el uso de
las redes sociales.

Por su parte, el presidente de Morena, Mario Delgado
Carrillo, exhortó al Senado a discutir y debatir la minuta de

reformas a la legislación electoral secundaria, para apro
barla en el actual periodo de sesiones. También lamentó el
voto en contra de parte de la diputada morenista Adela
Juárez.
Dijo que es una pena que diputados, diputadas que llegan
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Mario Delgado
pide cordura del
Senado para votar
plan B reforma

electoral

por Morena, de repente, se
dejen influenciar por la dere
cha. Consultado por este colum
nista con relación a las críticas

de la oposición a que el llamado
plan B de la reforma electoral se
haya aprobado fast track, dijo
que deja mucho que desear
para la derecha, pero no para el
pueblo.
"Es una reforma que va a

ahorrar muchos recursos y va a
acabar con excesos, lujos y pri
vilegios que la derecha y los
conservadores disfrutaban".

por Morena, de repente, se
dejen influenciar por la dere
cha. Consultado por este colum
nista con relación a las críticas

de la oposición a que el llamado
plan B de la reforma electoral se
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Interpretación
del magistrado
presidente Felipe
de la Mata Pizaña
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iít^£a
Matías Pascal

¡Consummatum est!
inalmente, y tras una laaarga sesión de casi 24 horas, el
Senado de la República aprobó la tan traída y llevada

X reforma a leyes secundarias en materia electoral,
pasando por encima de la Constitución, con muchas irregu
laridades, y aún pasando por encima del mandamás de
Palacio Nacional, quien expresó su desacuerdo con la cláu
sula de "vida eterna" que los morenos le otorgaron a los
partidos "morralla " Verde y PT.
Toda esa serie de irregularidades y pasar por encima de

la Constitución, motivaron a que el senador líder de More
na, Ricardo Monreal, votara en contra en todos los cuatro
turnos de las dos minutas, en lo general y en lo particular.
Lo que sigue es que los partidos de oposición interpon

gan una demanda de inconstitucionalidad en la Suprema
Corte y que este órgano las eche para atrás, y el peor esce
nario es que el propio presidente Andrés Manuel López
Obrador ejerce su derecho de veto y sean desechadas
ambas minutas por contener infinidad de inconsistencias
constitucionales.
En un primer caso, con 69 votos a favor y 53 en contra, el

Senado aprobó, en lo general, el proyecto por el que se re
forman diversas disposiciones de la Ley General de Ins
tituciones y Procedimientos Electorales; de la Ley General
de Partidos Políticos; y de la Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación, y que expide la Ley General de los
Medios de Impugnadón en Materia Electoral.
En el segundo caso, el Pleno aprobó, en lo general y en lo

particular, el dictamen que reforma diversas disposiciones
de la Ley General de Comunicación Social y de la Ley Ge
neral de Responsabilidades Administrativas.
En lo general, el Pleno avaló este proyecto, con 65 votos a

favor y 52 en contra. En lo particular, con 64 votos a favor y
42 en contra, aprobó el cambio que propuso la senadora
Imelda Castro Castro, de Morena, para eliminar el según
do párrafo del artículo 73 de la Ley General de Respon
sabilidades Administrativas.
AI terminar esa larga sesión, el senador Monreal dio una

conferencia de orden en donde sostuvo su postura:
Mi motivación es la defensa de la Constitución estrictamente,

la congruencia de mi actuar y el decir; y mi consecuencia como
maestro universitario que enseña derecho y que no podía
actuar, desde mi punto de vista, de otra manera.
No está motivado para construir un futuro político en la

oposición ni para búsqueda de espacios y negociaciones en la
organización social en la que participo. Entonces, va a faltar y
esos serán otros momentos de análisis;pero en este momento
no quiero contaminar una cosa con la otra.

SUERTE, DELFINAY GUADIANA
Ya para cerrar semana, les comento que ayer mismo el

Pleno aprobó las licencias que solicitaron Ja senadora
Delfina Gómez Álvarez y el senador Armando Guadiana
Tijerina, de Morena, para separarse de sus /unciones
legislativas, por tiempo indefinido y a partir del 1 de enero
de 2023 y del 31 de diciembre de 2022, respectivamente.
El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena,

Ricardo Monreal Ávila, expresó a sus compañeros de ban
cada sus mejores deseos de éxito en esta nueva jornada que
emprenderán. Como ya se sabe, ella será candidata de
Morena al gobierno de Estado de México, y el hombre del
sombrero lo será, pero en Coahuila.
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¡Consummatum est!
inalmente, y tras una laaarga sesión de casi 24 horas, el
Senado de la República aprobó la tan traída y llevada

X reforma a leyes secundarias en materia electoral,
pasando por encima de la Constitución, con muchas irregu
laridades, y aún pasando por encima del mandamás de
Palacio Nacional, quien expresó su desacuerdo con la cláu
sula de "vida eterna" que los morenos le otorgaron a los
partidos "morralla " Verde y PT.
Toda esa serie de irregularidades y pasar por encima de

la Constitución, motivaron a que el senador líder de More
na, Ricardo Monreal, votara en contra en todos los cuatro
turnos de las dos minutas, en lo general y en lo particular.
Lo que sigue es que los partidos de oposición interpon

gan una demanda de inconstitucionalidad en la Suprema
Corte y que este órgano las eche para atrás, y el peor esce
nario es que el propio presidente Andrés Manuel López
Obrador ejerce su derecho de veto y sean desechadas
ambas minutas por contener infinidad de inconsistencias
constitucionales.
En un primer caso, con 69 votos a favor y 53 en contra, el

Senado aprobó, en lo general, el proyecto por el que se re
forman diversas disposiciones de la Ley General de Ins
tituciones y Procedimientos Electorales; de la Ley General
de Partidos Políticos; y de la Ley Orgánica del Poder Judi
cial de la Federación, y que expide la Ley General de los
Medios de Impugnadón en Materia Electoral.
En el segundo caso, el Pleno aprobó, en lo general y en lo

particular, el dictamen que reforma diversas disposiciones
de la Ley General de Comunicación Social y de la Ley Ge
neral de Responsabilidades Administrativas.
En lo general, el Pleno avaló este proyecto, con 65 votos a

favor y 52 en contra. En lo particular, con 64 votos a favor y
42 en contra, aprobó el cambio que propuso la senadora
Imelda Castro Castro, de Morena, para eliminar el según
do párrafo del artículo 73 de la Ley General de Respon
sabilidades Administrativas.
AI terminar esa larga sesión, el senador Monreal dio una

conferencia de orden en donde sostuvo su postura:
Mi motivación es la defensa de la Constitución estrictamente,

la congruencia de mi actuar y el decir; y mi consecuencia como
maestro universitario que enseña derecho y que no podía
actuar, desde mi punto de vista, de otra manera.
No está motivado para construir un futuro político en la

oposición ni para búsqueda de espacios y negociaciones en la
organización social en la que participo. Entonces, va a faltar y
esos serán otros momentos de análisis;pero en este momento
no quiero contaminar una cosa con la otra.

SUERTE, DELFINAY GUADIANA
Ya para cerrar semana, les comento que ayer mismo el

Pleno aprobó las licencias que solicitaron Ja senadora
Delfina Gómez Álvarez y el senador Armando Guadiana
Tijerina, de Morena, para separarse de sus /unciones
legislativas, por tiempo indefinido y a partir del 1 de enero
de 2023 y del 31 de diciembre de 2022, respectivamente.
El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena,

Ricardo Monreal Ávila, expresó a sus compañeros de ban
cada sus mejores deseos de éxito en esta nueva jornada que
emprenderán. Como ya se sabe, ella será candidata de
Morena al gobierno de Estado de México, y el hombre del
sombrero lo será, pero en Coahuila.
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Mensaje Político
AMLO amarró a sus loquitos
Por Alejandro Lelo de Larrea

Cuando hay confrontación
entre políticos, es común
que se digan entre ellos,

como parte de sus acuerdos de paz:
amarra a tus loquitos. Se refieren a
frenar a los grupos rijosos, los gol
peadores (no sólo en sentido figu
rativo), los que usan métodos muy
toscos para presionar y doblegar al
oponente.

Más o menos son de esos quie
nes advirtieron hace unos días a

Ricardo Monreal, que si votaba
en contra de la reforma electoral

"plan B" del presidente Andrés
Manuel López Obrador iban a des
tituirlo de la coordinación de la
bancada de Morena en el Senado

de la República.
Acaso no son los más brillan

tes, pero sí rudos. Los encabeza el
secretario de Gobierno de la Ciu

dad de México y senador con licen
cia, Martí Batres, experto en esas
lides, desde que fue porro en la
UNAM donde estuvo matriculado

y acudía a la Facultad de Derecho
para armar grilla, pero nunca termi
nó ahí la carrera.

En el Senado, Batres tiene a dos
destacados representantes: su su
plente, César Cravioto, y la senadora
Citlalli Hernández. Desde la noche

del miércoles esos rudos ya afilaban
la guillotina para cortarle la cabeza a
Monreal, porque había osado votar

en contra de la reforma presidencial.
No veían que Monreal, durante

más de una semana, operó con toda
su experiencia y oficio político para
asegurar que se aprobara la inicia
tiva presidencial. La discusión duró
toda la noche de miércoles para
jueves. Al amanecer, los senadores
batristas esperaban que se termina
ra la votación en lo particular para la
venganza contra Monreal: destituir
lo por ir en contra.

Pero detuvieron la operación
por el mensaje político desde el
púlpito de las mañaneras. Cuando
le preguntaron a López Obrador si
Monreal debería ser expulsado de

la bancada por votar contra su refor
ma electoral, respondió. "No, nada
de purgas. Por convicción y además
porque no queremos que vayan a
usar una actitud de intolerancia para
afianzar la creencia conservadora de

que somos estalinistas'' Esa fue la
expresión con la que AMLO amarr
a sus loquitos.

La votación de la reforma electo

ral "Plan B" del presidente terminó
poco después de las 10 de la ma
ñana. Todo tan en paz, que Monreal
pudo dar una conferencia de prensa
con tranquilidad. Ahí le preguntaron
sobre la postura de Cravioto, quien
había amenazado con una rebelión
si Monreal votaba en contra. "No

tengo ninguna opinión? respondió.

Tras insistirle, añadió: "César Cra
vioto es un senador inteligente, es
un senador activo, es un senador
que respeto, como a todos los com
pañeros en el grupo''

—¿Usted les pedirá que no con
sideren su relevo?

— No, no. Yo no les puedo pedir
nada... Yo lo único que digo es que
vamos a seguir trabajando y ya, es
todo; pero ellos tienen derecho de
hacer lo que crean conveniente.

Monreal le reviró el mensaje de
bandera blanca a López Obrador.
"A mí no me sorprende la respues
ta del presidente de la República,
el licenciado López Obrador, res
pecto de mi posición; porque lo co
nozco desde hace 26 años y hoy ha
ratificado su actitud de tolerancia,
de respeto; que son características
de demócratas''

Aunque votó en contra, Monreal
dijo que no se va a sumar al juicio de
inconstitucionalidad que va a inter
poner la oposición contra esta refor
ma electoral. Quiere llevar la fiesta

tranquila y sobrevivir al frente de la
bancada por lo menos hasta agosto
que se defina el proceso interno de
Morena para la candidatura presi
dencial. Y en ese momento, decidir
si echa a andar su propio "Plan B":
la candidatura a jefe de Gobierno de
la CDMX. Por lo pronto, AMLO ama
rr a sus loquitos.
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Glorieta de Colón

que no sea humilde?Sesma se disculpa; ¿no hay crudo

l diputado loe:cal Jesús Ses
ma es el mejor

argumento para apo
yar al presidente López
Obrador en eso de que
no se le debe dar vida

artificial a los partidos
llamados chiquillada,
pues en éstos suele
militar lo peorcito de

los políticos en México, y más en el PVEM.
Sesma agredió el miércoles al diputado
del PRD, Jorge Gaviño, dentro del recinto
del Congreso de la Ciudad de México. Le
dio tremendo patadón, sin importarle que
se trate de un adulto mayor, lo que podría
constituir un delito. El legislador del PVEM

insultó a Gaviño con expresiones homó
fobas, como "cobarde? "puto'/ "maricón''
Personal de resguardo paró las agresiones.

Luego, comentaron en corto que Sesma
traía tufo alcohólico y una conducta que lo
hacía parecer en estado de ebriedad. Al día
siguiente, ayer. Sesma ofreció disculpas y
nos dejó la frase socarrona como pregunta:
"¿No hay crudo que no sea humilde?"

SHEINBAUMY SUS 248 MIL MILLONES
Las matemáticas no mienten, dice la fra

se coloquial. Y la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum lo sabe bien. Por eso no acep
ta la propuesta de su competidor, Marcelo
Ebrard, de pedir licencia al cargo para buscar
la candidatura presidencial de Morena. Para
2023, el Gobierno capitalino va a disponer de

¡248 mil millones de pesos de Presupuesto!
Hay una enorme partida para programas so
ciales locales, entre los que destaca la beca
para estudiantes de educación básica y re
paración de escuelas. Seguro vamos a ver a
Sheinbaum en 2023 conquistando votos vía
la entrega de apoyos sociales en dinero y en
especie, obras, públicas, espectáculos. Eso sí,
siempre con recursos públicos.

DIPUTADOS SE AUTOPREMIAN

Los diputados de la Ciudad de México se
otorgaron un premio que, por supuesto, no
se merecían. En el Presupuesto de Egresos
para 2023, se concedieron un incremento de
150 millones, respecto de los mil 500 que ha
bía propuesto la Secretaría de Finanzas. Por
supuesto, tenían que asignarse más recursos
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porque se trata de un año previo a eleccio
nes. De su rendimiento, luego hablamos.
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Por la espiral
Protagonistas 2022

n los últimos

días, el mandata
i rio estadouniden

se envió un mensaje
directo y a micrófono

abierto al dictador ruso, acompañado por el
presidente galo, Emmanuel Macron; le dijo
que estaba dispuesto a sentarse a negociar
la paz de Ucrania siempre y cuando Putin
fuese con ese ánimo de terminar la guerra
definitivamente.

La respuesta del Kremlin pasa porque
Biden, Zelenski y todo el mundo reconozcan
como territorios rusos las regiones ¡legal
mente anexionadas en este otoño e inclui

das en la Constitución rusa como parte de su
territorio: Donetsk, Lugansk, Jersón y Zapo
riyia. Desde luego se niegan tanto Zelenski
como Biden y el resto del mundo.

Si esta posición es irreconciliable, la gue
rra persistirá. Este año, según la ACNUR, un
total de 6 millones de refugiados ucranios
están en diversas partes de Europa y otros
6 millones desplazados internamente y se
espera otro éxodo masivo igualmente volu
minoso a lo largo del invierno.

Mientras el escenario geopolítico se en
turbia con varios bandos perfilados uno, li
derado por Estados Unidos y sus 30 socios
de la OTAN más otros aliados como Japón,
Corea del Sur, Australia, Nueva Zelanda y
Canadá; también Rusia cuenta con aliados
como Irán, Siria, Nicaragua, Eritrea, Corea
del Norte más el silencio cómplice de China
y la intromisión indirecta de Arabia Saudita
que ha decidido secundar a Rusia cortando
la producción de petróleo para seguir su
biendo los petroprecios. Nuevamente el pe

tróleo y el gas como armas de guerra.
En medio de las presiones,Turquía con

su presidente, Recep Tayipp Erdogan, es
tán jugando un papel esencial porque tie
ne buenas relaciones con ambos bandos:

con el gobierno de Kiev y con el de Moscú.
Desde marzo pasado ofreció su territorio
para una ronda de negociaciones para la
paz entre Ucrania y Rusia interrumpidas
dos meses después y ha sido gracias a su
mediación que en el verano pasado, Pu
tin está permitiendo la salida de los barcos
ucranios cargados de granos, cereales y
otros bienes desde la costa de mar de Azov

y del mar Negro.
Turquía ha movido interesantes piezas

dentro de su ajedrez estratégico este año al
restablecer relaciones diplomáticas con Is
rael tras cuatro años de tensiones interrum

pidas ambos acordaron reabrir sus respec
tivas legaciones diplomáticas y acelerar su
relación económica y comercial.

El presidente turco ha visto la oportuni
dad de convertir a su nación en un país de
tránsito de gas desde Asia, no solo el ruso,
también de los energéticos que tiene Israel.

Otro de los protagonistas geopolíticos
este año es Israel que busca estabilidad en
su gobierno, otras nuevas elecciones han re
tornado al poder a Benjamín Netanyahu, del
partido Likud, en coalición con la extrema
derecha. Israel este año ha firmado un acuer
do de libre comercio con Emiratos Árabes
Unidos que es histórico porque es el primer
tratado con un país de la región en busca de
normalizar sus relaciones en Medio Orien

te. El 96% de los productos intercambiados
quedarán libres de aranceles.

A COLACIÓN
Con las tensiones colaterales provoca

das por la guerra, la aldea global se ha con
vertido en un avispero de rispideces. Reino
Unido ha dado por concluida la corta etapa
de Boris Johnson, traicionado por su propio
partido, los conservadores le echaron tras
una serie de escándalos de fiestas y de de
nuncias sexuales en varios miembros de su

equipo. La nación británica requiere de go

El IndependienteFecha: 16/12/2022
Página: 19

Area cm2: 427

1 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 24,766

Página 133 de 175



biernos estables lleva cinco primeros minis
tros en seis años, el más reciente en llegar a
Downing Street, es Rishi Sunak.

En Irán, el asesinato de la joven de 22
años Masha Amini, por culpa de la policía
de la moral desencadenó una oleada de

protestas no solo en Teherán sino en todo
el país exigiendo incluso la caída del roco
so régimen de los ayatolás. Tras un par de
meses de protestas, las organizaciones no
gubernamentales hablan de cerca de mil
muertos, de un centenar de arrestados y el
régimen ha comenzado a ejecutar a los de
tenidos acusados de sedición y anunció la
supresión de la Policía de la Moral pero las
mujeres seguirán llevando el velo.

En China, el gobierno de Xi Jinping, ha
relajado las estrictas medidas Covid Cero
tras una serie de protestas ciudadanas en
varias partes del país y ha decidido suprimir
el internamiento de los infectados en centros
de cuarentena.

El incendio de un edifico confinado en

Urumqi, Xinjiang, dejó diez fallecidos y avi
vó una serie de protestas en un país que
transita el tercer invierno con férreos contro

les. Tras las presiones ciudadanas, Beijing ha

permitido que la gente vuelva a viajar inter
namente, el país sigue cerrado a los visitan
tes extranjeros.

Este 2022, Jinping ha logrado obtener
nuevamente el espaldarazo del Partido Co
munista de China para gobernar otros cin
co años más, asumiendo además un mayor
control en un país que dirige desde 2013.

También en América Latina hay acon
tecimientos: la última hora de la detención

del presidente Pedro Castillo, en Perú, tras
intentar disolver el Congreso. Castillo en
frentaría una tercera moción de censura

atenazado además por el poder judicial (por
diversos escándalos de corrupción) final
mente ha terminado detenido, sin el apoyo
de los militares. La vicepresidenta. Dina Bo
luarte, es la primera mujer en asumir la Pre
sidencia de su país. La abogada tendrá que
cohesionar las fuerzas políticas y calmar a la
gente en la calle.

El año que se va deja sin duda grandes
lecciones, sobre todo la fortaleza de los ucra
nios para defender a su país y su soberanía
con valentía y permanecer estoicos ante las
duras condiciones de vida con la esperanza
de que esta pesadilla acabe pronto. Quizá
sea el mayor deseo.
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Se comenta sólo con...

de SesmaLos golpes
Por Carlos Ramos Padilla*

La actitud del diputado Jesús Sesma
asestando golpes a su homólogo
Jorge Gaviño es un claro ejemplo

de la prepotencia con la que se desplazan
por la política mercenaria algunos perso
najes. Sesma fue a buscar a Gaviño para
reclamarle con un síntoma agresivo y de
provocación el haberse abstenido de votar
el dictamen de la ley de bienestar animal.

En un video en donde Sesma se pre
senta sin el mínimo respeto al recinto y a
los demás, en su forma de vestir (y eso que
van a iniciar la última sesión para aprobar
los ingresos y egresos de la CDMX), habla
"que tuve un altercado con un diputado de
apellido Gaviño" y no es así, no fue un alter
cado fue una agresión promovida por él y
el arrebato lo llevó a golpear a Gaviño, que
tampoco es "un diputado de apellido Gavi
ño^ pretendiendo lejanía.

Sesma conoce y muy bien a Jorge y en
el pleito así lo reconoce cuando asegura te
nían comunicación expresa para asuntos del
Metro. Sesma señala que no intensifica su
agresión contra Gaviño por sus canas, sin
embargo y en contradicción puso en ries
go la integridad física de una persona de la
tercera edad. Además, Sesma argumenta
que "en lo privado y en lo público la palabra
tiene un valor? pues con su reducido y ruin
lenguaje parece todo lo contrario además
empleando calificativos ofensivos para el
capítulo de género y respeto a la diversidad,
¿o cómo es que aplica y con qué intención la
palabra "puto"?

Además, el PVEM ha sido carroñero
en la política. No necesita Sesma acusar a
Gaviño de cambiar de partido, el verde ha
sido traidor a su naturaleza, apostaron por
Fox a la presidencia y ahora son sirvientes
de Morena. Han guardado cómplice silencio
ante la grave desforestación en el sureste a
razón del tren Maya y el daño ambiental en
la construcción de Dos Bocas.

En ambas obras Sesma debe saber qué
hay incumplimiento en los estudios de im
pacto ambiental, que pregunte a los am

bientalistas respetados. Sabe Sesma que la
palabra del Verde se fue por la alcantarilla
al estar a favor de la Reforma Electoral sólo

para favorecer los intereses mezquinos de
su partido no del país y que ellos y todos la
pagaremos muy caro, empezando por los
verdes que recibirán una ineludible traición
de AMLO, tiempo al tiempo.

Ya olvidó Sesma que en auditorías reali
zadas en 2019 y 2020, el SAT descubrió ope
raciones simuladas de 6 empresas fantas
ma con el Gobierno de Chiapas, cuando el
gobernador de ese estado era Velasco, hoy
convertido en mensajero de gobernación
para intimidar a Alejandro Moreno.

Recordemos a Sesma que a nivel inter
nacional en febrero de 2009 el PVEM fue

expulsado de la unión de partidos ecolo
gistas europeos porque el legislador Arturo
Escobar de la Vega quiso impulsar la pena
de muerte. Después el Verde promovió la
cadena perpetua a los secuestradores, que
va contra el principio de prevención de esta
alianza. Recordamos además que el 1 de
abril de 2011, el dirigente del Partido Verde
Jorge Emilio González viajó a Cancún para
celebrar con su novia y amigos una fiesta
en la que hubo botellas de marcas variadas,
cocaína y modelos, según consta en decla
raciones ministeriales. En la madrugada ya
del 2 de abril, la modelo Galina Chankova
Chanev, víctima de violación, cayó de la te
rraza del piso 19 de laTorre Emerald Cancún,
donde se realizó la fiesta.

¿Otros antecedentes? En vísperas de las
elecciones intermedias de 2009, el Senador
y entonces dirigente del Partido Verde, Artu
ro Escobar de la Vega, arribó al Aeropuerto
deTuxtla Gutiérrez, Chiapas. Fue detenido.
Traía una maleta marca LouisVuitton colga
da del hombro. Dentro, había un millón 100
mil pesos en efectivo.

A la mejor cumpliendo con su palabra
"protegen" a gente como Pío López Obra
dor. Se necesita ética y manos limpias para
enfrentar a un opositor con argumentos,
con posicionamientos, con clase. Lo de

El IndependienteFecha: 16/12/2022
Página: 9

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 20,880

Página 135 de 175



más muestra el engaño que son frente a
un electorado que ha confiado en ellos.
Golpes bajos representativos de gandallas
de barriadas reflejan el tamaño de algunos
legisladores que no saben dar decoro a su
responsabilidad.

Por cierto "el diputado de apellido Gavi

ño" tiene la protección legal y constitucional
para votar como le venga en gana, no para
favorecer acuerdos poco claros.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@crarnospadilla
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Republicanos, quieren
trumpismo sin Trump

Pues resulta que Ron DeSantis "do
bló" a Donald Trump. "Sanctimo
nius" se lleva las preferencias repu

blicanas para competir por la Oficina Oval en
2024 con 23 puntos arriba del ex presidente,
según revela un ensayo de primaria presiden
cial republicana publicado este martes. Pero
para competir por "la grande" Sanctimonious
necesita hacer suyas las políticas deTrump,

La encuesta de USA TodaySuffolk Uni
versity señala que el apoyo a Donald Trump
para la candidatura presidencial de 2024 ya
se fracturó debido a los pésimos resultados
en las elecciones de noviembre pasado y los
contratiempos legales en ios tribunales. Los
votantes republicanos señalaron que les gus
tan las políticas del líder MAGA, nada más
que les encantaría que las llevara a cabo otra
persona. El 31% de los encuestados de ten
dencia republicana dijeron que quieren ver a
Trump en la boleta electoral de 2024, mien
tras que un lastimoso 61% prefiere que otro
candidato republicano siga adelante con las
políticas deTrump.

Estos votantes republicanos ya tienen a
alguien en mente, y ese es Ron DeSantis. Dos
terceras partes de estos electores quieren al
gobernador de Florida como candidato a la
presidencia, la relación es 56% a favor frente
a 33% en contra, por 23 puntos DeSantis se
va arriba deTrump, a quien seguro ya le dio
un buen retortijón de puro coraje. Y no nada
más el electorado está desencantado con el

ex presidente, también dentro del partido Re
publicano, pues los candidatos apoyados por
Trump perdieron, con lo que se les escurrió
una fuerte mayoría en la Cámara de Repre
sentantes y la posibilidad de prevalecer en el
Senado. No contento con fallar en la promesa
de la ola roja,Trump hace su cena con temá
tica antisemita, lo que le reviró fuerte críticas
por parte de los republicanos. Pero lo que de
rramó el vaso, fue su declaración sobre desa
parecer la Constitución de los Estados Unidos
al insistir en sus acusaciones, sin pruebas,
de un fraude electoral en 2020, con esto los
republicanos le dijeron el clásico "hasta aquí
llegaste" o el "ya estuvo suave"Y lo más sor
prendente, los índices de aceptación de Joe
Biden alcanzaron un 47% mientras que los
de Donald Trump llegaron a un 40%; en el
comparativo con DeSantis, el gobernador
de Florida se lleva el 47% de las preferencias
frente a los 43 puntos que registró Biden. Así
que quizá dentro de poco, los seguidores de
"Sanctimonious dirán "habemus" candidato.
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Planchado
EL Paquete fiscal 2023 se aprobó
sin problema en La Legislatura
mexiquense, EL diputado Francis
co Santos destacó Las bondades

de Los diversos programas y todas
Las bancadas se manifestaron a

favor. EL diputado Enrique Jacob
destacó que Los programas socia
les son transparentes, que no hay
temas electorales, y Los regalos
personales de diputados a diputa
dos corrieron por Los pasillos de La
LXI Legislatura mexiquense.

De inmediato eL Gobierno del

Estado de México, a través de La
Secretaría de Finanzas, reconoció
a La LXI Legislatura deL Estado de
México La aprobación deL Paquete
Fiscal 2023, eL cual, se señala en
boletín, se realizó con respon
sabilidad, disciplina financiera y
vocación social bajo Los principios
de austeridad y transparencia. EL
Gobierno mexiquense expresó su
beneplácito por esta aprobación,
que se Logró como resultado del
diálogo abierto y trabajo coordina
do entre los poderes Ejecutivo y
Legislativo, y que tuvo como pre
misa fundamental el bienestar de

Las familias mexiquenses, aseguró
el gobierno de Alfredo del Mazo.

A Las y Los mexiquenses hay que
hablarles con La verdad y no con
engaños, señaló eL diputado
priista David Parra, pues aseguró
que es falso que MORENA tenga
La delantera en encuestas en

preferencia electoral, tal y como
lo asegura Horacio Duarte, cuan
do bien sabe que ya no cuentan
con eL respaldo de La ciudadanía,
porque Le dieron La espalda a
MORENAy a sus candidatos por
los pésimos resultados de sus
gobiernos y el 2023, no será La ex
cepción, aseguró. Parra habló de
cómo La coalición PANPRIPRD,
en Atizapán, con Pedro Rodríguez
obtuvo 106 mil 942 sufragios
y Ruth Olvera, de la coalición
Morena PT Nueva Alianza, sólo
alcanzó 67 mil 159 sufragios. En
IzcaLli, con Karla Fiesco La alianza
recibió 101 mil 861 sufragios; y
La coalición MorenaPTNueva

Alianza, sólo alcanzó solo el 37 %
de la votación, por lo que Morena
ya no está en las preferencias que
creen.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
En Querétaro se hace lo que se tiene que hacer en seguridad

En días pasados un dizque especialista criticó la seguridad de Queré
taro, insinuó que el procurador de esa próspera entidad está vinculado
con el crimen organizado y que desde el poder había un cinturón de
seguridad que daba protección a los criminales, no da detalles, no apor
ta pruebas, simplemente son acusaciones que carecen de fundamento,
hechas a la ligera en con la intención de golpear, de lastimar, de presio
nar, con seguridad fue afectado por alguna acción legal, en verdad todo
son especulaciones, no se conocen detalles. No coincidimos de ninguna
manera con esas opiniones y por eso decidimos hacer un pequeño y
superficial análisis, y eso con base a lo que se vive en Querétaro, un
clima de seguridad.

Los dichos de la supuesta inseguridad en Querétaro son graves, pero
parecen falsos, porque la realidad en materia de seguridad de Querétaro
no corresponde a lo dicho por el acusador, los ciudadanos, los que viven
ahí sienten que es otra la realidad, tienen otra opinión, y quien arrojó luz
sobre el tema fue el ex gobernador de dicha entidad, Ignacio Loyola Vera,
quien primeramente sentenció que en Querétaro se hace lo que se tiene
que hacer en seguridad.no hay impunidad, cada que ocurre un delito.se
genera una investigación y siempre hay resultados.

El tema no es un asunto simple, el país está contaminado por la in
seguridad, sólo recordemos que en todas las entidades donde gobierna
morena, lograron el triunfo con el apoyo del crimen organizado, que se
dedicaba a levantar operadores, promotores del voto, a amenazar de
muerte a candidatos de la alianza, ese es el escenario en que tendríamos
que enmarcar esta discusión.
Segundo punto que hay que considerar y fue aportación de Loyola

Vera es que Querétaro está rodeado de entidades donde la prensa
publica que existe una alta frecuencia de actos delictivos, y obviamente
tiene que haber algo de contaminación, Querétaro es una entidad cer
cana a Edomex, Hidalgo, San Luis, Michoacán, Guanajuato, donde si hay
verdaderos problemas de inseguridad, y sería imposible evitar que algo
de esos estados brinque a Querétaro, pero sin duda se intenta.
Abundó el actual diputado federal, Loyola Vera, que en Querétaro

existe una policía profesional, con años de formación, la mayoría de sus
elementos están certificados de manera oficial, sin embargo dijo, y con
esto coincide con lo que dicen especialistas en seguridad de otras na
ciones, en el sentido de que las seguridad es una tarea de todos, que
le corresponde a la sociedad dos acciones, una reportar cualquier movi
miento sospechoso y dos educar con valores y principios cuidar el seno
de la familia, y señaló que se podrían tomar más acciones preventivas
más fuertes.

Cabe mencionar que en los momentos de mayor crisis de seguri
dad en Italia y en Colombia, en sus tiempos cada uno, todas las fuerzas
armados tomaron las calles, se hacían barridos casa por casa, calle por
calle, pueblo por pueblo, retenes fuertes preventivos en las calles y así
lograron reducir la criminalidad, algo así se podría pensar para México.
Querétaro tiene otra ventaja que juega a su favor, hay empleo, tiene

un crecimiento económico, es una entidad próspera, y eso ayuda a que
de alguna manera los jóvenes se mantengan a raya del crimen organizado,
Otra ventaja de Querétaro es que cuando alguien hace algo malo, la

paga, dice Loyola.no hay impunidad, si sucede algo grave, inmediatamente
se investiga y se detiene a los responsables, y eso demuestra que hay en
Querétaro un gobernador comprometido y esa postura de Mauricio
Kuri es lo que más inhibe la presencia del crimen organizado en Que

rétaro. De no ser así, de no tener un gobernador comprometido con
el tema, que hace lo que tiene que hacer, que no permite la impunidad,
Querétaro sufriría como sufre el resto del país, donde cualquiera roba,
mata,y hace lo que sea, es ese compromiso del gobernador lo que frena
el delito en Querétaro.

Loyola planta un punto adicional en el tema de la seguridad, la con
solidación de la familia, la educación con valores, y cita por ejemplo que
el narcomenudeo está en todas partes, y eso no lo puede combatir sólo

el estado, se necesita a la familia, la familia tiene que educar y ser
cuidadoso en este punto, educar para alejar a los hijos y nietos de ese
mal, evitar que los enganchen, porque ahí es donde inicia el problema
de inseguridad.
Para Loyola la seguridad si es un tema de gobierno, pero también

es un tema de la sociedad, de la familia, y aunque considera que la
familia es sólida en Querétaro, es a la vez el talón de Aquiles, por eso
los padres no podemos confiarnos, hay que estar cuidando a los hijos,
educación con valor,y en ese sentido camina el PAN, en el camino de
los valores, de los principios, del humanismo.

Carlos Joaquín, Embajador del crimen
Por el momento, por la saturación de trabajo en el Senado, al pa

recer el nombramiento como embajador de México en Canadá del
ex gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín, tendrá que esperar
hasta el otro año, pero eso es picata minuta, lo grave en sí es que
una persona con el pasado gris, con la sombra sobre su persona de
vínculos con el narcotráfico y crimen organizado en Quintana Roo
sea nombrado, por el presidente, como representante de México,
pero aquí también Canadá peca, porque no pueden o no deberían
aceptar a un tipo que cuando fue gobernador el crimen organizado
hizo y deshizo en esa entidad. Es evidente que toda la actuación del
crimen era consentida por este señor. Olvídense de que fue un pési
mo gobernante, que dejó endeudado a su estado, lo grave, insisto, es
que México este premiando a los que traicionaron a sus partidos en
los procesos electorales y entregaron el poder a morena a cambio de
impunidad, y no nos referimos a los malos manejos administrativos,
eso es un asunto grave, es cierto, pero más grave son sus vínculos
con grupos que matan, secuestran, roban, eso es lo grave, pero para
AMLO sólo importa el beneficio electoral. El gobierno de Canadá
tendrá que revisar los expedientes de este señor porque de aceptarlo
tendremos que pensar que esas naciones se benefician de las grandes
riquezas que genera el narcotráfico y que priorizan el dinero a la lega
lidad. De AMLO no se puede esperar nada bueno, sería como pedirle
peras al olmo."Lo que natura no da, Salamanca no presta"
Segalmex, impunidad

El robo de Segalmex fue criminal, no sólo por lo abultado
del monto.se habla de 9 mil a doce mil millones de pesos, un
30 por ciento del presupuesto de esa dependencia, lo grave
ahí es que eran recursos destinados para apoyar la compra
de granos a los campesinos, era para vender a las clases más
marginadas granos a precios económicos, y sus funcionarios,
encabezados por Nacho Ovalle, utilizaron ese dinero para en
riquecerse, simularon compras,

Las acusaciones no prosperan, es evidente que se está pro
tegiendo a Nacho Ovalle, lo que significa que estos robos no
fueron idea de él, sino que fueron instrucciones de palacio,
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inclusive Ovalle no está en la banca, se fue a un área de capaci
tación de la Secretaría de Gobernación, va a capacitar a los de
la 4t en corrupción, yo creo, aunque son expertos.
Hace años leí un estudio de la Universidad, creo que, de

Guadalajara, donde decían que en la administración federal no
existía un solo movimiento que no generara contraprestacio
nes, corrupción, es decir cualquier compra, contratación de
servicios, asignación de obras,así sea una hoja, todo llevaba una
ganancia para el funcionario, creo que eso no ha cambiado.es
más, creo que ha empeorado.
Leonel Cota Montaño no llegó al relevo para investigar y

sancionar a su correligionario, es un pillo más, llegó a recom
poner todo, a tapar todas las huellas de corrupción, a cuadrar
las cuentas, llegó de tapadera, mientras las demandas duermen
en las fiscalías, ganan tiempo y encubren las irregularidades.

La Comisión de Vigilancia de San Lázaro se vieron como

desconocedores del tema, no se han preparado, hicieron pre
guntas obvias, simples, en la comparecencia de Leonel Cota,
parece que hay acuerdos, o bien son de plano muy incapaces,
ignorantes de los temas de contraloría. No formularon una
pregunta que me haga suponer que hay inteligencia en esa co
misión. Para Cota fue un día de campo, para México, para los
intereses de la nación fue un desperdicio. Juegan al alargue, el
tema se enfriará, buscarán un chivo expiatorio y el robo, la
corrupción en Segalmex, que equivale a dos veces a la estafa
maestra quedará impune, al tiempo.
Al rato hasta inocente va a resultar Nacho Ovalle. Van a

decir que los granos ya aparecieron, que fueron errores ad
ministrativos, han tenido tiempo de sobra para recomponer
todo.es evidente que Nacho es culpable, que Cota es tapadera
y que el jefe intelectual de este desastre en Segalmex es un
tabasqueño mequetrefe.
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Y parió la abuela
Para quienes Creemos en la democracia y la igualdad

política y para quienes creemos en la ciencia al ser
vicio de la sociedad y del, crecimiento de nuestro

país, hoy debemos estar de luto. Se han concretado dos
salvajadas dignas de inscribirse en las páginas más negras
de la actividad política, legislativa s institucional de nues
tra historia reciente.

Por un lado y contra la opinión del lídgf de la junta dé
coordinación política de Morena, Ricardo Monreal, la magra
mayoría de Morena y sus aliados en el pleno del Senado de
la República, aprobó el llamado "Plan B" de la reforma electo
ral que rencorosamente impulsó el presidente López Obra
dor. Entre sus puntos más lamentables se revivió y avaló la
llamada "cláusula de vida eterna" para los llamados partidos
satélites del gobielití, es decir, PT, PVEM y PES.

Durante una maratónica sesión que se extendió por más
de 20 horas, se aprobó'en lo general y particular 68 a favor y
50 en contra el dictamen, luego de la participación de 60 ora
dores, donde se registraron mil 244 reservas, la mayoría de
oposición, cuyas propuestas de modificación fueron casi to
das desechadas, conexcepción de las presentadas por sena
dores de Morena, PT, PVEM y PES, en donde se incluyó la
llamada "cláusula de vida eterna".

La reforma fue devuelta a la Cámara de Diputados por los
cambios que se le realizaron en el Senado y se espera que en
las próximas horas sean avalados por la víafast track, ya que
el periodo ordinario concluye estéis de diciembre.

Al respecto, el senador del PRD, Juan Manuel Fócil, re
cordó que él presidente López Obrador en la conferencia
mañanera "comentó que los duendes habían cambiado esa
parte de la reforma" en San Lázaro, para incluir la "cláusula
de vida eterna". Sin embargo, "el error ya vimos que ni es
error ni hubo duendes... que era un pacto entre los partidos

verde, PT y Morena".
La reforma también compacta la estructura del Instiiu 

to Nacional Electoral (ine), obliga a que se: eliminé el servi
cio profesional electoral, con lo qué se prevé que casi 2 mil
trabajadores del instituto sean despedidos. Se elimina la
Secretaría Ejecutiva y se restan facultades a la autoridad
para sancionar conductas de funcionarios públicos que vul
neran la equidad de los eómicios. Ahora dichos funcionarios
se podrán hacer propaganda para sí mismos, utilizando los
Jecursos de sus propias dependencias.

Se limitan las facultades del Instituto Nacional para san
cionar a los partidos políticos y candidatos, a través de la can
celación de candidaturas por faltas graves; desaparece el
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP),
entré otras instancias que compactan la estructura del órga
no electoral, y se cancela el Servicio Profesional Electoral, lo
que redundará en la banalización de los empleos especializa
dos en la materia.

Al mismo tiempo y sin hacer el mismo ruido que las ini
ciativas electorales, se modificó la ley que regía la vida insti
tucional del Conacyt. El presidente mandó una iniciativa de
ley que transforma el Conacyt en un nuevo órgano, en don
de desaparece la participación de investigadores y universi
dades de los órganos de decisión, concentrando el poder en
la Dirección General. Lo anterior significa un retroceso enor
me, y se pierde elcompromiso gubernamental de otorgar un
1% del Í'IP. a la ciencia, además limitando éTnúffiéró de becas
y el SNI ala disponibilidad de recursos. Se acabó, f actualmen
te él apoyo a la ciencia y la tecnología. Siempre obsequiosa
con el presidente, Elena Álvarez Buylla afirma que se acaba
asila ciencia neoliberal (lo que eso signifique). Ambas inicia
tivas acaban de facto con dos ámbitos cruciales para la paz
política, el desarrollo, el crecimiento y el bienestar de nuestro
país. Nada más, pero nada menos también. •
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Top 5 de libros del
2022 (sugerencias
para regalos)
/. S. Zolliker
* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Como ya es costumbre en estas fechas,

aquí les dejo una breve lista de lo que
más me entretuvo en cuanto a libros

durante este año. Quizás les sirva para
sus listas de regalos. Advierto, de nuevo, que mis
recomendaciones distan de serlas de un especia
lista pues únicamente me baso en el gozo que
estas obras me generaron en este año y dejo la
tarea de la crítica a los profesionales. Este año que
concluye, tuve la fortuna de leer 58 libros, dentro
de los que resalto los siguientes cinco.

La anomalía, de Hervé LeTellier: es un libro
brillante y creativo, de los más difíciles de lograr y
construir por su complejidad. Trata sobre un
avión que va de París a Nueva York, y pasa por
cierta tormenta terrible, pero la supera y sobrevi
ven los pasajeros. Tres meses después aterriza en
Nueva York el mismo avión con los mismos pasa
jeros; una anomalía en el tiempoespacio como lo
conocemos y todos sus resultantes. Lo que plasma
es tan complejo que no puede ser explicado en
una serie de televisión.

Un caballero en Moscú, de Amor Towles:
obra que describo como "entrañable". El conde
Aleksandr Ilich Rostov, es un hombre erudito y
refinado; un caballero que de pronto se encuentra
preso en un hotel durante la revolución bolchevi
que que le perdona su aristocrática vida por un
poema. En ese hotel, conocerá muy interesantes
personajes y demostrará que la vida y la fraterni

dad pueden ser magníficas herramientas de vida,
máxime si estamos condenados a vivir en un es

pacio confinado. La libertad es el valor esencial.
Poeta Chileno, de Alejandro Zambra: este

libro me lo regaló la escritora Ana Carina Alanís y
no puedo estarle menos agradecido. Ya había leído
otros del mismo autor, pero este me encantó: dos
escuincles quinceañeros experimentan con sus
primeras relaciones sexuales y eso, a él, le despier
ta un impulso poético y artístico que le lleva a bus
car y encontrar con el paso del tiempo su propia
voz, su propia forma, su narrativa única. Con el
pasar del tiempo, conoce a otra chica de la que se
enamora, pero ella ha tenido un hijo con otra per
sona. Entonces, él se vuelve el padrastro voluntario
de Vicente. ..yes una historia feliz que vale la pena.

El peligro de estar cuerda, de Rosa Mon
tero: es un género híbrido de ensayo ficción que
se degusta en cada página. De la neurociencia a
la psicología, pasando por la literatura, la autora
muestra un estudio fenomenal entre la creativi

dad y la locura de famosas figuras, ella incluida.
En pocas páginas nos brinda asombrosas curio
sidades sobre cómo funciona el cerebro que es
cribe y vive y genera literatura.

La cabeza de mi padre, de Alma Delia Mu
rillo: también es un género híbrido, pero es un
libro extraordinario. La protagonista es una de
siete hermanos que son criados por una madre
abandonada, trabajadora y que les da todo lo que
puede y tiene. Es un libro sorprendente que mez
cla la reflexión y la búsqueda del padre (que
hemos visto desde Las Aventuras de Telémaco) y
que además aborda el tema de la movilidad social
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moderna. Por si eso fúese poco, la autora es mexi
cana y me consta lo duro que ha trabajado por
crear algo que valga la pena leer y esto es el resul
tado innegable de talento y tiempo dedicado.

Antes de entrar en el periodo vacacional, quie
ro dejarles unas recomendaciones para quienes
NO SON LECTORES asiduos, pero quieren aún
intentar descubrir el placer de la lectura: no se
obliguen a leer algo en particular. Hay millones de
libros escritos y no todos fúeron creados para us
tedes. Si el libro no les engancha pronto, no pier
dan tiempo y déjenlo y comiencen otro hasta que
encuentren uno que logre atraparlos. La vida es
muy corta como para perder el tiempo y no tie

nen por qué leer algo que no les apasione. Tan
pronto como dejen algo aburrido, podrán buscar
algo que siles satisfaga. Si pueden, lean en grupos
con amigos. Eso crea comunidad y teje lazos in
creíbles. Tengo el placer de pertenecer a un club
de lectura que me ha enriquecido los últimos 13
años y es de mis mejores experiencias de vida.
Sugiero, además, con lo ajetreada que es nuestra
vida actual, que no menosprecien los AUDIOLI
BROS, pues hay muchas opciones y pueden go
zarlos en sus traslados, mientras hacen ejercicio
o lo que les venga en gana. Finalmente, quiero
plasmar mi total agradecimiento para ustedes:
que no dejaron de leerme en este espacio. ¡Que
el 2023 les sea un año lleno de dichas! sg
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Lo que el Tren
se llevará
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
Es imposible calcularla magnitud del da

ño ambiental que causará el Tren Maya
en la península de Yucatán. Los exper
tos hacen sus proyecciones: no hay

transparencia en la información pues es un pro
yecto resguardado por el ejército, los ambienta
listas se han cansado de denunciar y trataron
por todos los medios de poner un alto a la gesta
ción de un ecocidio en tiempo real. Ha sido inútil.

El presidente Andrés Manuel López Obrador
con esa genialidad y terquedad que le caracteri
za sigue construyendo un tren de mil 500 Mió
metros y de unos 20 mil millones de dólares a
través del corazón de la civilización maya que
amenaza con afectar los medios de vida de los

pueblos indígenas, acabar con el ecosistema y,
de paso, poner en riesgo el patrimonio cultural
pues según un reportaje del Washington Post,
que ya desmintió el gobierno, los arqueólogos
"están descubriendo toda una civilización como

una red de Pompeya Maya". Poca cosa.
El Centro Mexicano de Derecho Ambiental

(CEMDA) acusa que el Tren Maya causará diver
sos impactos sociales, pues es una propuesta de
desarrollo diversa a la cultura de las comunida

des indígenas, campesinas, pesqueras que ahí se
encuentran, además de que exacerbará la des
igualdad y marginación entre las personas que
viajan y los habitantes que ofrecen servicios.

Poco más de la mitad (53%) del trazo del
Tren Maya se encuentra sobre terrenos ejida
les, afectando a un total de 177 ejidos.

Según CEDMA en la construcción se talarán
dos mil 500 hectáreas de selvas húmedas y se
cas, alrededor de ocho millones 736 mil árboles.

La ruta del tren abarca municipios que son
considerados grandes hábitats y un pulmón
para el planeta. Se afectarán las reservas de
agua, la región es considerada como una gran
reserva del líquido vital, principalmente de ori
gen subterráneo de la que depende más del
32% de la recarga media de todo el país.

Además, el tren provocará la desaparición
de áreas protegidas, problemas con la gestión
de residuos, daño a la fauna, fragmentación de
ecosistemas, la contaminación de las selvas, el
peligro de extinción del jaguar, la destrucción
de manglares, el aumento de incendios, ruido.

Tampoco se entiende por qué AMLO le está
comprando a Cuba toneladas de piedra rajón.
Según la prensa cubana en un mes se moviliza
rán 90 mil toneladas de este tipo de piedra y se
irán incrementando paulatinamente hasta que
el envío sea de 200 mil toneladas mensuales.

En una carta enviada a la 4T más de 10 ex

pertos de la ONU afirmaron que "como proyec
to dirigido por el Estado, el gobierno mexicano
debería tomar medidas adicionales para ga
rantizar el respeto de los derechos humanos y
el medio ambiente".

Critican que el gobierno ha elevado el pro
yecto a la categoría de proyecto de seguridad
nacional, lo que le permite derogar la aplicación
de las salvaguardias ambientales y sociales:
"Este cambio de estatus del proyecto dirigido
por el Estado no permite a México eludir su
obligación internacional de respetar, proteger
y cumplir los derechos humanos de las perso
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nas afectadas por este megaproyecto y de pro
teger el medio ambiente de acuerdo con las
normas internacionales".

Afirman que "esta decisión no sólo tiene el
potencial de permitir que los abusos de los de
rechos humanos sigan sin ser abordados, sino
que también socava el propósito del proyecto
de llevar un desarrollo social y económico in
clusivo y sostenible a los cinco estados mexi
canos involucrados. En este contexto, la
creciente participación del ejército en la cons
trucción y gestión del proyecto también susci
ta gran preocupación".

Y urgen "respetar el consentimiento libre,

previo e informado de los pueblos indígenas y a
evaluar de forma transparente los impactos
acumulativos reales y potenciales de los proyec
tos, de acuerdo con las normas internacionales
de derechos humanos y medioambientales".

La Península de Yucatán se irá hundiendo

en un desastre ambiental provocado por la
construcción del Tren Maya.

¿Quién será el responsable? ¿Cómo se repa
ran los daños irremediables? ¿Qué pasará con
los pueblos indígenas que han sido desterra
dos? ¿En qué corte internacional se interpone
la queja? Este no es el tren del desarrollo, es el
tren del ecocidio. ra
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2023 será un
mejor año
Luis M. Cruz
1 Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
ITras un año de pérdidas y merca

dos maltratados en todos los fren

tes económicos y sociales, el
venidero 2023 apunta a ser un me

# jor año en el que, por fin, podrían
verse señales de recuperación de los peores
efectos de la pandemia de Covid19, la infla
ción desbordada, la invasión rusa a Ucrania,
las presiones de China por un mejor lugar en
el mundo, el cambio climático y la erosión ace
lerada del bienestar en todas partes, cuyo co
rolario ha significado casi 700 millones de
personas en situación de pobreza extrema y
otro tanto con penurias laborales. El 2022 ha
sido el peor año desde 2008, cuando sucedió la
gran crisis financiera global, con pérdidas
acumuladas que superan la imaginación. Tan
sólo las expectativas de crecimiento se desplo
maron y apenas llegan a los niveles prepan
demia, es decir, por lo menos en los tres
últimos años han sido marginales.
2 Pero las cosas parecen decantarse. La in

.ilación empieza a ceder por la elevación de
tasas de interés, y en Estados Unidos y México,
por lo menos, ha iniciado su reducción. La tasa
esperada para esta semana es de 7.1% en el co
loso del norte, en tanto que en nuestro país ron
dará 8% contra los 9% de hace apenas un par
de meses. En Europa, la tasa inflacionaria se ha

detenido en 10%'y podría empezar a retroce
der. Ello no compensa las pérdidas acumuladas
en los mercados ni la erosión de los salarios e

ingresos de la mayoría, pero significa claridad
en el horizonte. El costo social, sin embargo,
habrá de seguirse cargando por un periodo
más largo, pues los efectos de una menor infla
ción suelen percibirse en el nivel cotidiano mu
cho después de haberse descontado.
3 Esta semana, dicen los analistas, es con

. siderada una de las más esperadas para
estimar la situación venidera. Si la Reserva

Federal incrementa su tasa en sólo medio

punto, será una señal de que la perspectiva,
al fin, tiende a mejorar y los fondos e inver
sionistas podrán asumir mayores riesgos*.
Ello significará un buen año para los bonos y
acciones en los mercados bursátiles, con ma
yor proyección para el crecimiento sostenido
de las empresas y el comercio internacional.
Con esta señal, los inversionistas tendrán un
panorama más claro aún cuando los analis
tas esperan que la inercia inflacionaria re
sultante provocará una recesión durante el
primer semestre del año, para mejorar el
equilibrio en el segundo. J.P. Morgan espera
la ya anticipada recesión, pero razona que,
finalmente, se producirá la estabilización de
los mercados y el crecimiento e inversiones
se irán restableciendo.

4 La buena noticia, destacan, es que las ta
. sas de referencia de los bancos centrales

empezarán a relajarse, con lo que la inflación
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se habrá contenido. El 2023 será, prosigue J.P.
Morgan, un año histórico para acciones y bo
nos, dado el bajísimo nivel del 2022, con pér
didas acumuladas en el S&P500 de 17%) en el
Dow Jones de 8% y en el Nasdaq, casi 30%i Es
decir, bajaron tanto los bonos y las acciones
que ahora resultan una ganga para que los
inversionistas salgan de sus refugios.
5 En materia social, sin embargo, los sal

. dos aún estarán por cubrirse. La pande
mia causó un retroceso en salud, educación,
medio ambiente, empleo e ingreso el cual no
es fácilmente resarcible y habrá de requerir
de la acción pública para recobrarse. Como
casi siempre, los más pobres y vulnerables y

quienes viven de su salario han cargado con
la peor parte, desde la carestía y sobrecostos
alimentarios^ el dislocamiento de cadenas de
suministro, abasto y empleo, la incertidum
bre en el mercado energético y los altos costos
de combustible y electricidad, gravitan one
rosamente sobre el nivel de vida de la pobla
ción. Hoy más que nunca se requieren buenos
gobiernos, con capacidad fiscal y normativas
eficaces, para hacer frente al incremento en
la desigualdad resultante de los años tan di
fíciles que hemos enfrentado.

Feliz Navidad y un mejor Año Nuevo. Con
los Reyes, nos vemos el 6 de enero.

*Esta columna fue escrita el pasado 13 de di
ciembre, antes del anuncio de ¡a FED.
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El malestar judicial
María Idalia Gómez
*Son más de dos décadas de explorar en el
periodismo desde un enfoque de seguridad

nacional.

En un año se cumplirán 30 años de la
gran reforma judicial, que cambió en
1994, desde los cimientos, al tercer
Poder de la Unión.

Era necesario, especialmente por una cúpu
la que sé había alejado de los valores esenciales
de los juzgadores, y por la ausencia de transpa
rencia que en toda la estructura generaba es
pacios de poder y corrupción.

Sin embargo, no era todo el Poder Judicial de
la Federación, una gran parte de sus integran
tes, además de vocación y honestidad, resolvían
más en justicia que en estricta legalidad. Se les
respetaba, ciudadanos y autoridades.

Había jueces y magistrados de consigna, sí,
aquellos que resolvían a modo, pero no era
una generalidad. También los corruptos, por
acción u omisión, que facilitaron libertades de
políticos o delincuentes; sin duda, pero no eran
todos y creo que los menos.

Cuando llegó el cambio en el gobierno de
Ernesto Zedillo, no opusieron resistencia, nin
guno; al contrario, una gran parte apostó por
ejercer con convicción, dignidad, transparen
cia y justicia. No le tuvieron miedo a la trans
parencia, tampoco a los cuestionamientos
internos y especialmente externos, prove
nientes del Ejecutivo como la entonces Procu
raduría General de la República, que
—como ahora—, se les descalifica y acusa de

malas prácticas antes de revisarse así mismos.
Y comenzó la apertura. No fue sencillo

abrir un poder que históricamente, en México
y en el mundo es cerrado, muchas personas
del Poder Judicial generaron el cambio. Las y
los periodistas pudimos acudir a las sesiones,
caminar por los pasillos de la Corte, ir a los juz
gados y escuchar cualquier audiencia, pregun
tar y esperar respuesta.

El trabajo fundamental estaba en el Conse
jo de la Judicatura Federal, que debía conver
tirse en un órgano verdaderamente vigilante
del actuar de cada uno de las y los funcionarios
judiciales, y de la correcta administración.

Tenía que ganarse la confianza y credibili
dad, no podían ser conocedores del derecho o
abogados improvisados o ambiciosos de poder
los que decidieran sobre el actuar de quienes
día a día enfrentan los casos y sobre la vida de
personas. Lo logró en gran medida, pero le fal
tó bastante hasta ahora.

Bernardo Bátiz es el consejero verdadera
mente respetado por los integrantes del Po
der Judicial de la Federación y en quien sí
confía el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Aseguran que se ha sorprendido de
los mecanismos que se siguen al interior y ha
tratado de cambiarlos.

Por ejemplo, extrañamente en los últimos
años, incluso antes de la pandemia, se dejaron
de hacer sesiones para, de manera colegiada,
discutir los casos, fueran administrativos o
sanciones al personal jurisdiccional. La trans
parencia se ha deteriorado. Ahora se envían
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los proyectos y se llama por teléfono a cada
oficina de las y los consejeros para saber el
sentido de su voto.

Esto ocurre especialmente en los casos de
sanciones, lo que ha dejado en duda decenas
de ellas que han sido impuestas al personal.

Es una de las áreas que más se requiere re
visar, aseguran jueces y magistrados, hombres
y mujeres. No quieren protección del Consejo,
aseguran, quieren lineamientos claros, trans
parencia, respeto por el trabajo, apoyo ante los
embates injustificados, claridad en los exáme
nes para el sistema de carrera, y eliminación de
amiguismos para nombramientos y evitar lla
madas que sugieran sentido de fallos.

Hay muchos titulares de tribunales y juz

gados, personal jurisdiccional en general, que
están molestos, no se asumen como víctimas,
pero poco han sido escuchados, incluso visi
tados. Varios de ellos y ellas hubieran deseado
que se conocieran sus fallos, no sólo por el
trabajo que implicaba, sino porque también
era una forma de demostrar que hacían jus
ticia y mirar a los ojos a una sociedad que
poco los comprende.

Pero no se los permitieron, sólo aquellos
que decidieran que "eran buenos".

Los casos de sanciones impuestas se vol
vieron números, sin comprender qué se san
cionaba ni por qué. Algo que también ha
dañado el ánimo interno. Se rompieron algu
nas inercias, pero falta mucho.
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Se termina el año y en general es común revisar lo que
ha ocurrido y, sobre todo, lo que esperamos para el año
próximo. Algunos temas que preocupan, como el de las

secuelas del COVID y sus nuevas cepas, siguen estando pre
sentes en todo el mundo y según los médicos lo peligroso es la
relajación de medidas que estamos teniendo, con posibles con
secuencias terribles. Hay situaciones que indican lo severa que
ha sido para algunos países está pandemia, como en China,
con un impresionante récord de baja mortalidad, nada com
parable con la de algunos países como el nuestro, que ha teni
do que recular en las medidas draconianas de aislamiento que
tenía, ante la protesta popular que crecía y podría convertirse
en una gran manifestación social de repudio al régimen.

La gran pregunta es si tendrán la capacidad de controlar el
aumento de contagios y de muertes con la relajación de medi
das. En nuestro país vamos a llegar al medio millón de personas
muertas a raíz de la pandemia y lo peor es que ya pareciera que
la cifra es normal, lo cual es un sinsentido.

Otro tema también acuciante ha sido la pobreza y su com
bate en las difíciles situaciones que muchos países han tenido
que soportar, no solo por los recursos destinados a la pande
mia, sino también a los conflictos armados, lo cual ha provo
cado un crecimiento inusitado de la inflación y por tanto del
aumento del número de pobres ante el ascenso de los precios
y el desempleo producto del COVID, lo cual todavía no se re
suelve en muchos países.

En México, a pesar del aumento excepcional que ha tenido
el salario mínimo general y los recursos destinados a los adultos
mayores, así como las numerosas becas, tanto a estudiantes
como a jóvenes, no se ha logrado impedir que la pobreza crezca.

Lo vemos claramente con la enorme informalidad que au
menta día a día en todos los rincones del país ante la imposibi
lidad de conseguir empleos, no solo para los trabajadores
calificados sino para la gran mayoría que no tiene educación,

más allá de la básica.

Otro tema es la corrupción en muchos países, lo cual inclu
so ha costado el puesto a presidentes. Ahora, con tantas per
sonas dedicadas a hacer periodismo de investigación es casi
imposible ocultar estos hechos. Así, por ejemplo, han salido a
la luz todos los chanchullos de los integrantes de la FIEA en
relación con el mundial de fútbol en Qatar; incluso esta sema
na están siendo enjuiciados varios eurodiputados a quienes se
les acusa de haber recibido recursos indebidos por parte de
funcionarios de Qatar.

En nuestro país han surgido casos graves, como el de SE
GALMEX, y todavía están pendientes varios de la administra
ción anterior. Pero lo que no se ha logrado es evitar la
corrupción llamada de baja escala, fundamentalmente de
funcionarios de municipios, alcaldías e incluso gubernaturas.
Esta corrupción es la que más daña, porque generalmente
afecta a la clase media o a los que menos tienen, como los
trabajadores informales. Lamentablemente no se ve para
cuándo podrá acabarse con este flagelo.

Con estos tres temas el gobierno de nuestro país va a ne
cesitar muchos recursos y ya no se tienen "guardaditos". Por
ello es que deberían tomar de una vez por todas la decisión
de gravar más a quienes más tienen, como lo están haciendo
en muchos otros países, porque hasta ahora los más ricos han
salido indemnes de las crisis de este siglo ya que, si bien pier
den en algún momento miles de millones, se recuperan se
manas después.

Nuestro gobierno no quiere endeudarse ni sobrepasar el ta
bú del déficit público y sería un terrible error seguir afectando
el gasto en rubros como la educación y salud, lo cual en términos
reales ya está ocurriendo, con las consecuencias que tendremos
en el corto plazo. Ojalá haya la capacidad para modificar la de
cisión y combatir la riqueza extrema que tanto daña
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La trastienda

GUADIANA,
ENFERMO
Después de conseguir las
encuestas a su favor para
que Morena lo convierta
en su candidato a ¡a gu
bernatura de Coahuila Ar
mando Guadiana lidió
licencia al Senado de la Re

pública y así, desde enero,
dedicarse por completo al
armado de su plataforma
en la que se prevé que in
cluya varios expriistas in
volucrados. Peeero hay
que estar atentos a cómo
sigue esa precandidatura,

porque los que están muy
bien enterados aseguran
que don Armando está
enfermo, y aunque se des
conoce a qué nivel, se ha
bla de cáncer ¿Será que
por eso el subsecretario
Ricardo Mena se quedó
quieto y desde ya por
mandato del presidente
Andrés Manuel López
Obrador? ¿Comenzará a
hacer trabajos a favor de
los coahuilenses para que
le agarren cariño?
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REFUERZOS PARA CLAU

El presidente Andrés Manuel López
Obrador está muy preocupado
porque en su marcha del 27 de no

viembre, en la asistencia de los estados se
notó que su consentida, la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, no logró tener la
convocatoria que se esperaba de la Ciudad
de México. Cuentan que por eso pidió re
forzar por todos los frentes a doña Clau
dia, pues quiere todo, menos sorpresas y
perder la CDMX, y con el panorama de la
marcha pudo darse cuenta de que si no
hace nada, adiós a la capital.

PERMISO PARA
TIRAR AVIONES

Muy rara estuvo la convocatoria
con urgencia a los legisladores
ayer, a unas horas de termi

nar el periodo de sesiones, para discutir
una iniciativa, la de la Ley de Protección
del Espacio Aéreo Mexicano. Esa iniciati
va estaba desde abril durmiendo el

sueño de los justos, y el miércoles a toda
prisa la aprobaron. Dicen los que saben
que algo tuvo que ver el gobierno de Es
tados Unidos, por su larga lista de peti
ciones para el combate al narcotráfico.
Resulta que por primera vez esa norma
regulará el Sistema Integral de Vigilan
cia y el Consejo Integral de Vigilancia
Aérea, que entre otras cosas, le otorga el
control de la seguridad del espacio aéreo
y le permite a la Fuerza Aérea, por ejem
plo, interceptar a aeronaves que no ten
gan plan de vuelo, que se reporten fuera
de rumbo o tengan el transponder apa
gado, y si la aeronave ilegal no atiende
las alertas, podría ser derribada.

FUERZA AÉREA SIN EQUIPO

Ya que parece que pronto ten
drán control legal de la seguri
dad del espacio aéreo de

México, ahora la Fuerza Aérea, a cargo
del general José Gerardo Vega Rivera,
necesita tener el equipo para la inter
cepción aérea. Por ahora tiene dos

Embraers que permite la detección
de vuelos ilegales y para la persecu
ción sólo cuenta con tres F5, pero
son tan viejos que parecen de mu
seo y sólo tenían capacidad para
perseguir aviones bimotores o de
turbo hélice. Hasta países centroa
mericanos tienen equipos más
avanzados, como unos F15, que per
mite alcanzar en vuelo a un jet o
mini jet, utilizados regularmente
en vuelos ilícitos. Sólo que cada uno
de esos avioncitos cuesta unos 40

millones de dólares. Pero el plan de
austeridad del presidente Andrés
Manuel López Obrador parece que
no dejará que la Fuerza Aérea se ac
tualice y seguirá rebasada en la in
terceptación de vuelos ilegales con
droga, armas, dinero o personas de
alto perfil.

NO DA UNA LA CANCILLERIA

La semana pasada ya le contá
bamos cómo no avanza la su

puesta estrategia del equipo de
comunicación que encabeza Daniel
Millán en la Cancillería para posicio
nar a Marcelo Ebrard en la preferen
cia ciudadana. Esta semana quedó en
evidencia la falta de institucionali

dad de los colaboradores de don Mar

celo y de apoyo a su jefe. Por ejemplo,
en sus redes sociales Roberto Velasco

Álvarez, jefe de la Unidad para Amé
rica del Norte, agradeció al embajador
Ken Salazar, lo que hizo parecer una
invitación personal y no institucio
nal, y en ninguna parte de sus líneas
mencionó a su jefe Ebrard. Oséase,
¿Así como quieren que gane terreno
su corcholata? E3
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Indicador Político
El error del INE de Córdova: se

alió a la derecha para el 2024

a neurosisL:del micrófo
mo el conse

jero presidente del
Instituto Federal Elec

toral, Lorenzo Córdo
va Vianello, perfiló el
error estratégico de
aliarse de manera pú
blica con la derecha
de Coparmex y el em

presario Claudio X. González para construir
un bloque de poder contra Morena para las
elecciones presidenciales de 2024.

Córdoba y su escudero Ciro Murayama
Rendón utilizaron al Instituto para cons
truir un discurso ideológico antipopulista
y caracterizar al presidente López Obrador
como líder del populismo mexicano: redes,
libros, conferencias, ensayos y un bloque
de asesores intelectuales directos e indi

rectos insistieron en construir un escenario

político de advertencia contra el populismo
lopezobradorista.

En este contexto, la reforma electoral
y sobre todo la reorganización del INE se
planteó como una prioridad estratégica del
presidente de la República para acotar las
funciones ideológicas parciales de los fun

cionarios del INE, casi como una especie de
sobrevivencia política.

La marcha ciudadana del 13 de no

viembre fue la culminación de una opera
ción política de altos vuelos que construyó
un frente conservador contra Morena: la

Coparmex como sindicato patronal, el fi
nanciamiento multimillonario del Señor X,
la subordinación sumisa del PRI, el PAN y
el Partido de Los Chuchos a los intereses

empresariales, el eje económico neoliberal
como factor de cohesión política, la alianza
de Córdova con este bloque de la derecha
política y el discurso oficial de esta nueva
corriente conservadora potenciando nada
menos que al exconsejero presidente elec
toral José Woldenberg, quien ha construi
do un cacicazgo políticointelectual para
balcanizar al Instituto Electoral a favor de

una corriente políticoideológica de acadé
micos antipopulistas.

El INE fue fundado como IFE por el pre
sidente Carlos Salinas de Gortari para no
ceder la autonomía electoral y crear un apa
rato académicointelectualideológico que
fuera funcional al modelo de democracia

procedimental tradicionalista y representa
tiva, excluyendo a la corriente antisistémica
del neocardenismo y lopezobradorismo.

De manera ostentosa y sin rubores, el
IFEINE se convirtió en un instrumento de

control político de los extremos ideológicos
y fue controlado por la alianza PRIPAN y la
complicidad en el 2007 del PRD ya como
Partido de Los Chuchos, incluyendo la pre
sidencia del organismo para el perredista
Leonardo Valdés como espacio de conten
ción de las elecciones del 2012 que volvie
ron a frenar el avance de López Obrador.

El saldo de las elecciones del 2012,
con evidencias de manipulación de fon
dos, compra de votos y protección po
lítica al candidato priista Enrique Peña
Nieto, se consolidó con visión estratégi
ca en la reforma electoral del Pacto Por
México como un acuerdo institucional

para comenzar a cerrarle los espacios po

líticoelectorales al lopezobradorismo ya
dinamizados por su movimiento Morena
desfondando al PRD cardenista.

La iniciativa de reforma electoral del

presidente López Obrador y Morena pre
cipitó la construcción atropellada de la
coalición conservadora que se mostró con
claridad en la marcha del 13 de noviembre,
sobre todo por la utilización de Woldenberg
como el orador oficial de un bloque políti
coelectoral que quería mantener el control
del INE en el 2024, a partir del acotamiento
anticipado para mantener bajo control del
cacicazgo WoldenbergCórdova la designa
ción de cuatro consejeros electorales que
terminen su periodo en abril del 2023 y el
nombramiento de un nuevo consejero ciu
dadano que respondiera a los intereses del
bloque ideológico antipopulista.

En este sentido, la reforma del INE se
convirtió en una prioridad estratégica del
presidente López Obrador y Morena con
vistas a las elecciones presidenciales del
2024, sobre todo con el mensaje precipi
tado de Córdova de tensar en el 2021 la

candidatura morenista de Félix Salgado
Macedonio al Gobierno de Guerrero, de
jando un indicio adelantado de que las
reglas de autoridad del Instituto serían un
instrumento de control político contra can
didatos de Morena.

La intensidad de las actividades y presio
nes del bloque conservador CoparmexINE
explicarían el tono y la profundidad de la
iniciativa de reforma electoral del presiden
te López Obrador, sobre todo porque el gru
po WoldenbergCórdova tenía ya perfilados
a los futuros cuatro consejeros, al próximo
consejero presidente y mantener el cacicaz
go administrativo de Edmundo Jacobo Mo
lina como secretario ejecutivo del Instituto.

Política para dummies: la política es la
habilidad para adelantarse a la realidad.
El contenido de esta co

furrina es responsabilidad ex ií*?iwelusiva dei columnista y no del
peri dico que la publica.
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Lorenzo Córdova Vianello perfiló
el error estratégico de aliarse de
manera pública con la derecha de
Coparmex y el empresario Claudio
X. González.

El IndependienteFecha: 16/12/2022
Página: 3

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 24,592

Página 154 de 175



Tras la puerta del poder
¡Yaya destino accidentado del
Plan B de AMLO!; Ahora el
presidente amenaza con vetarlo

1 rente al anun
1 cío de AnF
drés Manuel

López Obrador de
que podría ejercer su
derecho de veto al

Plan B si en sus tex

tos se persiste en pre
tender beneficiar con

el trasvase de votos de partidos grandes a
pequeños a fin de mantener sus registros,
las bancadas del PT y Verde pararon duran
te horas el trámite de estas minutas aproba
das en la madrugada en el Senado.

Hacia la media tarde, en medio del deba
te de las minutas aprobadas en el Senado,
la presidenta en turno de la Mesa Directiva
en San Lázaro, la morenista Karla Almazán,
declaró un receso que mantuvo parada la
sesión casi hasta latardenoche porque PT y
Verde exigían no desaparecer sus prerroga
tivas y beneficios de esas minutas.

Ellos saben que sin sus votos la banca
da de morena que sólo llega a 202 legisla
dores, no puede sacar adelante este último
trámite del Plan B.

Y es que Andrés Manuel López Obra
dor había advertido en su mañanera que
si la reforma electoral incluía el trasvase de

votos a los minipartidos podría ejercer su

derecho de veto, aun cuando eso obstruye
ra todos los cambios aprobados.

AMLO fue informado previamente que
en el Senado se mantuvo el blindaje a mi
nipartidos como PVEM y PT que podrán
recibir votos de otros como Morena para
preservar registro y obtener más diputados
o senadores.

El mandatario volvió entonces a pedir
les a sus diputados revisar atentamente la
minuta que les llegó del Senado y que, de
contener esa disposición, la rechacen, aún
cuando eso signifique 'congelar' la reforma.

 ¿Está de acuerdo en la transferencia de
votos?, se le preguntó.

 "Es que ya no he visto cómo quedó al
final 7 respondió.

 Si hay un Alianza, Morena podría
transferirle votos a PT y Verde.

 "No sé si eso quedó''
 Si quedó, insistió el reportero.
 "Pues eso hay que verlo, y si en la Cá

mara de Diputados consideran que no debe
de hacerse, va para atrás, no le hace que lle
ve tiempo. Si la Cámara de Diputados con
sidera que eso estuvo mal pa tras?subrayó.

 Pero si se rechaza, se va a congelar, se
le advirtió.

 "Bueno, pero que ellos lo debatan y
que se defiendan siempre los principios''

 ¿Si lo aprueban, la vetaría?
 "Si lo considero, la puedo vetar, si es

un asunto de principios, lo hago, porque
somos demócratas, auténticos, no farsan
tes? respondió.

 ¿Aunque se invalide todo?
 "Si no lo mejoran en la Cámara y me

pasan a mí esto y considero que es una
contradicción y afecta, la veto, aunque se
invalide todo, por encima de ios principios
nada si es así, hay contradicción? indicó.

El mandatario dijo que en lo que a él co
rresponde no permitirá "maniobras tram
posas? y que sin duda esas negociaciones
son tácticas de la Oposición.

"No es posible, de ninguna manera, ha
cer algo encubierto o que dé la impresión
de que se está actuando de manera tram
posa, eso tiene que ver con el bloque con
servador? agregó.
NO CUESTIONA NI CONDENA A
MONREAL

Luego del voto en contra de Ricardo
Monreal a su Plan B, AMLO desechó ejercer
una purga en contra del zacatecano.

Agradeció a los senadores que votaron
a favor el Plan y en cuanto a Monreal, dijo:

"No, nada de purgas, por convicción, y
porque además no queremos que vayan a
usar una actitud de intolerancia para afian
zar la creencia conservadora de que somos
estalinistas, no no, no, no, no?

Durante el medio día, luego de cerrarse
el período legislativo, Monreal

NO ME SORPENDE SU COMENTARIO

Enterado de lo que dijo AMLO, Mon
real comentó que no le sorprendía la reac
ción del mandatario.

Y como no hubo purga, él se mantendrá
o sólo como coordinador de la mayoría de
Morena en el Senado, sino como presiden
te de la Junta de Coordinación Política.

"A mí no me sorprende la respuesta del
presidente de la República, el licenciado
López Obrador, respecto de mi posición;
porque lo conozco hace 26 años y hoy ha
ratificado su actitud de tolerancia, de respe
to; que son características de demócratas.

"Entonces, simplemente respeto lo ex
presado por el presidente López Obrador.

"Respeto a todos los compañeros. La
verdad es que hoy fue una muestra de
unidad, independientemente de que pueda
haber diversidad al interior del grupo, tengo
mucho respeto por los senadores y las se
nadoras y vamos a seguir trabajando, uni
dos, por México".

Tan tan, a otra cosa, mariposa.
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El regalo de Santa
para AMLO

Luego de ser revisada, manoseada,
dictaminada, enviada y corregida,
finalmente el Senado aprobó la re

forma electoral que propuso el presidente
Andrés Manuel López Obrador. El polémico
planteamiento que reduce el presupuesto y
la estructura del INE, volverá a la Cámara de
Diputados, que la había aprobado la sema
na pasada y que ahora deberá revisarla (de
nuevo) tras los cambios efectuados en el Se
nado, De ser aprobada, la reforma pasará fi
nalmente al Ejecutivo para ser promulgada.

Este miércoles, los miembros del máxi
mo órgano electoral del país advirtieron
que los cambios que discutía el Legislativo
tienen "deficiencias que ponen en peligro
la operación de los procesos electorales''
Además advirtieron una batalla jurídica en
caso que los legisladores aprobaran dicha
reforma; como en un último intento antes
de que la misma fuera votada el miércoles
en el Senado. El presidente López mantiene
al INE en donde quiere... por el momen
to. Cabe recordar que cuando le convino a
AMLO acatar los resultados del Instituto, lo
hacía sin chistar. Por el contrario, cuando no
le favorecieron arremetía no nada más con

este órgano, sino con otras instituciones que
de hecho mandó al diablo. Ahora, el tabas
queño apuesta no solo por la reducción del
presupuesto, sino por la desaparición dei
INE y el "lanzamiento del Instituto Nacional
Electoral y de Consultas (INEC), No'mbre,
unos genios pa los nombres.

Otro punto muy importante y a destacar
en este estire y afloje de la reforma electo
ral en el Senado, fue la posición de Ricardo
Monreal. No había más de 111 legisladores
en el pleno que debatía los dictámenes de!

Plan B electoral de AMLO; de acuerdo a una
votación casi inicial para tramitar 3 mocio
nes suspensivas presentadas por PAN, PRI
y PRD, en el recinto había 63 senadores de
Morena, PT, Verde y PES frente a 48 de PAN,
PRI, PRD, MC y Grupo Plural. El total eran
los 111 senadores que estaban ahí de 128
que integran esa cámara. Los registros de
votación dejaron en claro que faltaban, es
taban ausentes, 17 de un total de 128. Los

senadores de Morena, PT, Verde y Pes su
man en total 75 senadores. Los de PAN, PRI,
PRD, MC y Grupo Plural son 53. Eso signi
fica que faltaban 12 del oficialismo y 5 del
bloque opositor.

Para sacar adelante el Plan B se requería
que votaran a favor 56 senadores y quizá
no tenían asegurados esos votos. Pero Ri
cardo Monreal, coordinador de los sena
dores de Morena subió a tribuna al iniciar
el debate del Plan B: "Este es un momento

difícil, pero con razones jurídicas y que por
ello presentará un paquete de reservas en
la votación partícula (...) Se a lo que me en
frento. Lo único que quiero es que se respe
te la constitución''

Sin explicarlo, era obvio que votaría en
contra de la reforma. Y así fue. Y por supues
to que también fue criticado por los more
nistas y, pese a que López Obrador aclaró
que no habría "purgas" tras el hecho, el za
catecano firmó la sentencia de lejanía con el
presidente de la República y con las cúpulas
del partido guinda, así sin más.

Y mientras Monreal se aleja, AMLO res
pira y el INE sí se tocó, lo cierto es que pese
a que haya una desaparición del Instituto,
o transformación como les guste decir,
el consejero presidente, Lorenzo Córdova
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se irá en unos meses como lo mandata la

Constitución. De igual manera, el tiempo en
el máximo órgano electoral para los conse
jeros Ciro Murayama, Adriana Favela y José
Roberto Ruiz, llegará a término junto con el
de Córdova. No así el del secretario ejecu
tivo, Edmundo Jacobo, quien en 2020 fue
designado en el cargo de nuevo para seis
años. Incluso, con los cambios en la refor
ma, es probable que lo "renuncien''

El consejero presidente y los 10 conseje
ros del Consejo General del INE están en su
cargo por un periodo de 9 años.

Recientemente la Cámara de Diputados
aprobó la convocatoria para elegir a los
nuevos consejeros. Del 9 al 20 de enero de
2023 es el periodo de inscripción y regis

tro de aspirantes. A partir del 23 de enero
se evaluará a las personas aspirantes y el
22 de marzo la lista de aspirantes llegará a
la Junta de Coordinación Política. Lo que
significa que, tal vez AMLO logró su jaque
mate en el ámbito político y protagónico en
eso de su "campaña eterna'/ pero lo cierto
es que aún sin la reforma electoral, el INE
cambiaría pronto con las designaciones
próximas en el Instituto. Lo más probable,
es que, como Morena es mayoría junto a
sus aliados, ellos hubieran tenido un cierto
control en la elección, pero, bueno... Dejé
moslo en que ganaron, si eso les satisface.

Por ahora, todo indica que la reforma va.
Será el regalo de Santa para AMLO, carbón
para el INE y sin duda, incertidumbre para
los mexicanos.
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Confidente Emeequis
Los castillos de oro

de Gilberto Bosques

I a v¡da es
I extraña. En
Ll938, Gil

berto Bosques revisaba las primeras planas
de El Nacional. Como director, sabía que se
avecinaba una crisis de grandes proporcio
nes en Europa y, acaso, en el mundo entero.

Aquello días eran de pronósticos funes
tos, de avance de una nube negra en el viejo
continente.

El 12 de marzo, las tropas alemanas ha
bían ingresado en Austria y España estaba
inmersa en las inclemencias de la Guerra Ci

vil. Ambas situaciones, con el tiempo, iban a
cambiar la vida del periodista.

¿Qué pensaba o imaginaba Bosques a la
hora de cabecear la primera plana del diario
del gobierno? ¿Intuía lo que el destino esta
ba por depararle?

El presidente de la República, Lázaro
Cárdenas le tenía confianza y por ello le en
cargó una misión peligrosa y a la vez indis
pensable, convertirse en el cónsul General
en Francia.

En 1939 viajó a París. Desde la embajada,
con el respaldo y la solidaridad del embaja
dor Luis I. RodríguezTaboada, empezó a tra
bajar para proteger a los mexicanos que se
encontraban en suelo francés, pero hacien
do extensiva la salvaguarda para quienes
eran objetivo de las fuerzas de seguridad de
gobiernos fascistas. Sabía que los disidentes
de los nazis, los judíos y los defensores de la
República española la iban a pasar muy mal.

En 1940, luego de la caída de la capital de

francesa en manos del ejército de Alemania,
se traslado a Marsella. Desde ahí, el cónsul
Bosques, salvó la vida de miles de refugia
dos españoles, a quienes les extendió una
visa para poder trasladarse a México.

Para nada resultó sencilla su tarea, por
que el gobierno de Vichy lo hostigaba y los
nazis lo tenían en la mira.

Miles de españoles que cruzaron la fron
tera, fueron recluidos en campos de concen
tración, generándose problemas de carácter
social y humanitario por las condiciones en
que se les mantenía.

Bosques, para aliviar el martirio de quie
nes habían tenido que abandonar su tierra,
perdiéndolo todo, adquirió dos castillos, los
de Reynarde y Montgrand. Eran propieda
des en desuso, corroídas por las inclemen
cias del tiempo, pero en cuyas torres ondeó.
con enorme dignidad, la bandera de México.

Inclusive, Manuel Azaña, el último presi
dente de la República Española, recibió del
embajador Rodríguez y del cónsul un res
paldo permanente, protegiéndolo de los co
mandos de la Falange que pretendían asesi
narlo. Cuando Azaña murió en Montauban,
se cubrió el féretro con la bandera mexica

na, ya que el prefecto del pueblo prohibió la
utilización de la republicana.

Mientras se desarrollan, ese tipo de ges
tas, no son del todo perceptibles en lo que
significarán en el tiempo, pero ya desde en
tonces los sabían los españoles auxiliados
por un diplomático mexicano al que no co
nocían, pero que era capaz de arriesgar su
integridad por salvaguardar la de ellos.

Bosques pagó un precio, por supuesto,
ya que terminó recluido en Bad Godesberg
en Alemania, luego de que el gobierno de
México rompió relaciones con los colabo
racionistas de Vichy. En 1943, en un inter
cambio de prisioneros. Bosques, su familia
y el personal del consulado pudieron volver
a México. Cientos de refugiados españoles
acudieron a la estación del tren para agrade
cerle y celebrar su retorno.
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Una de las características de Bosques
era la de su enorme generosidad que, suma
da a su compromiso con la justicia, lo hizo
uno de los personajes más relevantes de la
diplomacia mexicana.

Modesto, nunca utilizó el relato de su
gesta humanitaria, pero ello no opacó su
biografía, sino que la catapultó para que su
nombre esté inscrito en oro en los muros de

la Cámara de Diputados.
Un reconocimiento más que merecido,

pero no solo a él, sino a la propia política de
puertas abiertas que el general Cárdenas es

tableció para que los españoles, que huían
del régimen totalitario de Francisco Franco,
pudieran tener en nuestro país otra patria.

Pero además. Bosques fue un convenci
do de la división de poderes, de la necesidad
imperiosa de mantener la independencia del
legislativo, para dotarlo de toda su dignidad.

La diputada Carolina Beauregard recor
daría, en la sesión solemne realizada el 13
de diciembre, que el diplomático tenía una
característica más que meritoria: hacer lo
correcto, luchando contra las injusticias y el
odio entre las naciones. Ya está su recuerdo
en letras de oro.
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Reflexión (Es)
¿De quién es la culpa?

Por David E, León Romero

"C Ipate a ti mismo o no culpes a nadie"
Marco Aurelio

Ante la adversidad, el problema y
la contingencia, algunos de no
sotros acostumbramos a seña

lar culpables de la situación que impera.
Levantamos el rostro y buscamos respon
sables, señalando aquí o allá para justificar
lo que sucede.

Los estoicos sostenían que la atención
debería estar en nosotros y no en quienes
nos rodean.Tanto para buscar responsables,
como para buscar aprobación, debemos
mirar hacia dentro. Emprender un trabajo
comprometido para atender con eficiencia
aquello que está dentro de nuestro control.
Las causas de muchos de nuestros pro
blemas se gestan por nuestras acciones y
omisiones. Marco Aurelio sostenía que era
tonto, intentar escapar de las faltas de otros,
debiendo ser la prioridad, escapar de las fal
tas propias.

Tratar de cambiar a las otras personas
es ocioso e inútil. Cambiar las actitudes de

nuestra pareja, los tratos de nuestro jefe o
las decisiones de nuestros gobernantes, ex
cede nuestro campo de influencia y acción.
Lo más redituable será siempre cambiar las
nuestras, en la búsqueda de crecer y alcan
zar bienestar. No gastes tu tiempo y tu ener
gía en tratar de moldear a los demás, mejor
inviértelos en tratar de moldearte a ti, como
un ser humano más completo y resiliente.

Somos nosotros los que decidimos leer
el entorno y actuar en consecuencia. Somos
nosotros los que decidimos esforzarnos por
construir un mejor perfil. Somos nosotros
los encargados de entablar mejores rela
ciones. Somos nosotros los que dejamos
las cosas al azar, sin agotar todos nuestros
esfuerzos por construir con lo que tenemos

a nuestro alcance. Somos nosotros quienes
planeamos o no las contingencias que el fu
turo pudiera traer y las reacciones que ten
dríamos ante ellas.

Cuando buscamos fuera al culpable de
lo que nos pasa, renunciamos a nuestra ca
pacidad, poder y oportunidad de remediar lo
que sucede y de construir un futuro distinto.
El hacer una pausa mirando al interior para
analizar lo que se vive, lo que se ha hecho
y dejado de hacer, permite establecer estra
tegias y tácticas buscando cambiar la situa
ción. De ello sí tenemos control.

Los especialistas nos sugieren dejar
de buscar culpables y mejor buscar solu
ciones. En esencia la recomendación es la

misma; nos invitan a explotar nuestra ca
pacidad y talento orientados hacia aquello
que podemos controlar, obligándonos a
actuar en consecuencia, abandonando la
pasividad que implica señalar al otro. La
búsqueda de culpables te roba la oportuni
dad de encontrar soluciones. El crecimien

to, el desarrollo continuo y la búsqueda de
la madurez, nos permitirán leer mejor las
situaciones, reconocer nuestros errores, y
reconocer también que siempre podemos
emprender alguna acción en la búsqueda
de remediar lo que nos sucede, de evitar
que se repita o de estar mejor preparados
si es que sucede de nuevo.

Sentirte responsable te aleja de la tan
nociva victimización. La responsabilidad
sobre nuestros actos es signo de la madu
rez que estamos alcanzando. La próxima
vez que te descubras buscando culpables
de la situación por la que atraviesas, mira
hacia adentro, buscando soluciones y áreas
de oportunidad para mejorar. Hacerlo te in
sertará en un ciclo de mejora continua que
te permitirá construir un mejor futuro, y te
liberará de la pasividad y negatividad que
culpar al otro envuelve.
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Análisis a Fondo

Las excusas de Monreal
Por Francisco Gómez Maza
• Votó a favor de la Constitución

• Dice que no se va a la oposición
Ricardo Monreal Ávila, el aun coordi

nador de la mayoría morenista en el
Senado, prácticamente no durmió

en la madrugada de este jueves, después
de la maratónica sesión de unas seis horas

de la víspera. El líder caído sólo dormitó por
momentos, sentado frente a su escritorio en
su cubículo. El fantasma de la iniciativa de re

forma, el de la Constitución, el de sus amigos
de Morena, como el precandidato a la guber
natura de Coahuila, Armando Guadiana, se le
presentaban de golpe.

Y afuera, en los corrillos del Senado, re
voloteaban las inquietudes, las dudas, las in
terrogantes. Obviamente que Monreal de va
a la Oposición. ¿Al Movimiento Ciudadano?
¿Al PAN? ¿Regresa al PRD de los Chuchos?
¿Regresa al PRI ahora en lugar de Alejandro
Moreno Cárdenas, "Alito"?

Nada. Monreal trataba de descansar.

Además, no tenía sueño; no pudo dormir,
pensando en lo que hizo; imaginándose fren
te a la asamblea de senadores, cuando anun
ció su voto particular en contra del Plan B,
argumentando su amor por la Carta Magna,
a cuyo espíritu no respondían muchos ele
mentos del articulado de la iniciativa de re

formas legales a las leyes electorales, inicia
do por el presidente López Obrador, en lugar
de la iniciativa de reforma constitucional que
fue rechazada por la oposición que hubiera
completado en número de votos para que el
documento pasara.

Pero en fin, el voto en contra de la noche
del miércoles para el jueves fue de carácter
estrictamente personal, una respuesta a la
congruencia de defensa de la Constitución a
la que no se cuadraban muchos artículos de
la propuesta presidencial,

El voto en contra fue del maestro de dere

cho en la Universidad Nacional

Autónoma de México, el constitucionalis
ta que siempre se pone del lado de la ley; fue
estrictamente personal; un voto en defensa
de la Constitución y no tiene absolutamente

nada que ver con una opción de carácter po
lítico y menos con algún partido de la oposi
ción en contra del presiente López Obrador.

Así lo dijo, así trató de justificarlo el se
nador zacatecano, tanto cuando anoche des
de la tribuna senatorial como en la mañana,
muy de mañana, del jueves al ofrecer a los
pocos periodistas que estaban en el Senado.

Monreal tampoco cree tener conflicto con
el presidente de la República. Le tiene gran
admiración, lo siente muy tolerante. Dice que

lo respeta. No teme represalias por lo que
hizo. El sólo siguió la voz de su conciencia.
Eso argumenta. Lo demás son puras especu
laciones. Que si se va a la oposición.

Que si ya acordó con el líder del antilope
zobradorismo, el misterioso. Señor X. Que se
va con su amigo Dante Ranauro a Movimien
to Ciudadano. Etcétera.

Pero en las filas de Morena, lejos de la
tolerancia de López Obrador, muchos; sobre
todo muchas, ya no quieren ver a Monreal en
las filas del Movimiento. Se sienten traiciona

das. Se sienten traicionados.

Mientras tanto, en el cubículo del Presi
dente de la Junta de Coordinación hay tran
quilidad, pues ayer terminó el periodo de se
siones de la LXV Legislatura del Congreso de
la Unión. Había programado un convivio de

despedida, de Feliz Navidad y de Año Nuevo,
pero no pasó nada. La mayoría de los sena
dores, empezando la tarde, a eso de las 15
horas, aún no se presentaba en las oficinas
del Senado, que añoraba el bullicio que ciu
dadanos y colectivos hacen cuando entran
para esperar que tal o cual senador los reciba.

Entre tanto, sólo se escucha el murmullo
de los pocos periodistas que fueron al Sena
do, a ver qué pasaba y que escucharon las ex
plicaciones dadas por Monreal Ávila en torno
a la decisión que tomó de no acompañar a
Morena en la aprobación de la reforma legal
al INE, que ya será defendido por la oposi
ción del PAN, de Movimiento Ciudadano en
la Suprema Corte, con el financiamiento del
Señor X y sus socios empresarios "machuco
nes? como dice el "Señor López?
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El plan B, la
oposición y
Ricardo Monreal

POLÉMICA ENTRE PARTIDOS

Los senadores de Morena aprobaron
el miércoles pasado modificaciones
a diversas leyes electorales, lo que se
conoce ya como el "plan B" del presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
El "plan A" era la reforma electoral, la
cual fue rechazada por la oposición,
pues Morena y sus aliados no alcanza
ron las dos terceras partes de los votos
en la Cámara de Diputados.
Ese "rechazo" a la reforma electoral

fue celebrado por la oposición como
un gran triunfo, un triunfo extraño,
porque en realidad, según varias en
cuestas, la mayoría de los mexicanos
quería que se aprobara la reforma en

materia electoral.

Así pues, surgió el plan B, modifica
ciones no constitucionales con efectos

en la estructura del Instituto Nacio

nal Electoral (INE), y en varias cues
tiones más.

Ante eso, la oposición buscó por
todos los medios posibles impedir de
nueva cuenta que estos cambios pasa
ran. Lo pensaron como la debacle de
AMLO.

Para que se aprobara el plan B de
bían aprobarlo la mitad de los sena
dores, es decir, la mayoría simple. Así
pues, los de oposición pensaron que en
el Senado podían dar el albazo. Y ope
raron en ese sentido.

Creyeron que, convenciendo a Ri
cardo Monreal el coordinador de los

senadores de Morena, podrían conse
guir los votos de legisladores cercanos
a él. Pero no fue así. El grupo parla
mentario de Morena se mantuvo uni

do, y sólo se exhibió como un traidor
Ricardo Monreal.

Así pues, la oposición, envalentada
con su "triunfo" al rechazar la reforma

electoral, buscaba dar otro golpe en el
Senado. Y no pudieron.
Lo único claro que dejó la votación

del miércoles pasado es que, Ricardo
Monreal, ya no es de Morena.
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Zaldívar se va

FINALIZA EL 31 DE DICIEMBRE

El actual Presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y también Presi
dente del Consejo de la Judicatura Federal,
dejará su cargo el próximo 31 de diciembre
y para sucederlo se han inscrito 5 minis
tros, o sea, la mitad de quienes junto con
Zaldívar integran el máximo Tribunal del
País, circunstancia que provocará una in
tensa contienda entre quienes ya han pro
puesto sus planes de trabajo.

Zaldívar se hizo cargo hace 4 años, den
tro del mismo periodo en que el actual man
datario ocupó el poder ejecutivo, relación
que debemos destacar, siempre se encontró
en buenos términos, sin dejar de reconocer
que por momentos ambas instancias pre
sentaron puntos de vista opuestos, los cua

les fueron señalados de manera tajante por
López Obrador, quien, con frecuencia, in
sistimos, acusó de conductas incorrectas a
jueces y magistrados federales.

Saldívar precisa que al terminar su pe
riodo se va con la satisfacción de haber

cumplido sus compromisos y de que en el
Poder Judicial Federal se dio una impor
tante renovación, modernización y acer
camiento con la sociedad.

A manera de informe, Zaldívar destacó
la libertad e independencia de los jugadores,
así como que la carrera histórica de género
llegó a su máxima expresión, con mayor nú
mero de mujeres en los ámbitos de la "toga
y birrete". Además, se sintió orgulloso de li
berar a 41 mil personas de escasos recursos,
encarceladas injustamente.

Hizo mención también a su contacto con

diversidad de organizaciones de mujeres y
victimas para dar espacio a que la violencia
de género disminuya. Presumió el haber in
teractuado en redes sociales con jóvenes, lo
que le permitió mostrar una imagen huma
na de los juzgadores.
Zaldívar asegura irse satisfecho, pe

ro ahora será la colectividad la que tenga a
bien analizar si su cuatrienio dejó aspectos
positivos que puedan ser aprovechados por
su sucesor.
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Cero a la izquierda,
hoy a la derecha...
MAESTRO, CALDERON COMPRA LUDOSA
CASA EN POZUELO DE ALARCÓN

Con opción a radicar en ese municipio por 6 meses,
2 años y luego 5, por lo que será conocido como Pi
huelo de Calderón.

El Senado aprobó el Plan B de la reforma electo
ral, con 69 votos a favor y 59 en contra.
Pese a los opositores encabezados por Monreal y
Rafael Espino. En Morena, Ricardo ha sido un cero
a la izquierda y hoy lo es a la derecha; pero que re
cuerde que el bloque conservador no tiene el apoyo
popular, y que si un militante es traidor, con la pared
se va a topar. Ah, y el PRD ya lo desinvitó para 2024.
Xóchitl Gálvez, además de su disfraz, cargó un
cartel que decía: "Generemos el precente. ¡No
le saque!".
En vez de dinosaurio, debió vestirse como El burri
to sabanero, para estar átono con la inminente Na
vidad.

Roberto Gil Zuarth pide ser coordinador de la
campaña presidencial de Lilly Téllez.
Si a Chepina Vázquez Mota la llevó al tercer lugar
en 2012, a la exlocutora la hundirá en el último, atrás
del cerebro quadriculado de Gabriel.
Claudio X dijo que es "activista social, no em
presario", cuando le preguntaron si va a pagar
sus impuestos.
Es terrorista empresarial: muy bueno para los ne
gocios (evadiendo tributos), pero muy malo para la
política con sus explosivas ideas.
Ken Salazar citó que EU abandonó la doctrina
de Trump para fortalecer relaciones con Méxi
co.

Ahora que el pueblo estadounidense abandone por
completo al Donald para que sigamos en paz y sin
zozobra.
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Borrachos y
abusivos
Es verdaderamente patético lo que
sucede al interior de la Dirección General
de Asuntos Internos de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana (SSC), pues
cada vez que algún tira la cajetea abren
investigaciones internas, cuando hay
hechos que por el simple proceder de los
uniformados son procedentes de un cese
inmediato.

Menciono esto por lo que ocurrió hace
unas horas, cuando nueve cuícos de la SSC
semi uniformados y bien pedos atacaron a
golpes a un repartidorde comida afuera de
una taquería ubicada en la colonia Crédito
Constructor, en la alcaldía Benito Juárez.
No conformes con su brutal proceder,

los gorilas atacaron a una joven mujer,
compañera del agredido, que filmó la
salvaje agresión y también mazapanearon
a otros repartidores que intentaron
ayudarlos.
Cómo es posible que, tras la difusión

de los videos que muestran las salvajadas
de sus muchachitos, el secretario de
Seguridad Ciudadana, Ornar García
Harfuch, no ordene el cese inmediato
de estos orates que están para servir a la
ciudadanía y no para agredirla.
Los abusos por parte de elementos

de la tira chilanga son el pan nuestro
de cada día y ni el propio secretario
ha sido capaz de meter en orden a sus
subordinados. Si de por si es de cobardes
utilizar el uniforme y las insignias de
una corporación policíaca para cometer
abusos, lo es más el hecho de golpear a una
mujer, como sucedió en este caso. A estos
desequilibrados no deben solamente
suspenderlos, sino iniciarles un proceso
judicial y meterlos a la cárcel, porque
actúan igual o peor que los delincuentes.
No nos vayan a salir ahora con que los
borrachales solo se defendieron. Por eso

estamos como estamos.
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El patio trasero

Es lugar común decir que México es el patio trasero
de Estados Unidos en alusión a que todo lo "peor" de
nuestro vecino del norte viene a parar a nuestro país
y al final, no está alejado de la razón, pero ¿sabías que
México tiene ya un "patio trasero"?
Y es que ahora los que aún llaman la Madre Patria

al país europeo han decidido cobrar los favores
recibidos y ahora España abre las puertas a supuestos
empresarios o catedráticos, aunque su hoj a de vida
en nuestro país los tache como lavadores de dinero,
vendepatrias, traidores y delincuentes de cuello
blanco.

Enrique Peña fue el primero en abandonar
nuestro país y hacerse acreedor a una visa dorada
otorgada por el gobierno de España que le da derecho
a residencia indefinida, no obstante tener tres
carpetas de investigación abiertas.
Carlos Salinas, luego de dar tumbos por el

mundo desde que dejó el cargo y vivir en Irlanda,
siguió los pasos de Peña y, esgrimiendo su supuesta
ascendencia Sefardí, logró dar trámite a su
nacionalidad.

El último de ellos es Felipe Calderón, quien,
quizá viendo cercano el juicio contra García Luna

que se celebrará a principios de enero de 2023 y su
implicación en el caso, ha decidido poner tierra de
por medio y de la mano del ex presidente de gobierno
español, José María Aznar, ha conseguido una
plaza como académico "altamente calificado".
El miedo por supuesto no anda en burro y la

urgencia de mudarse de los tres exmandatarios,
señalados públicamente por sus nexos con el crimen
organizado, la entrada del neoliberalismo y el
clientelismo son, a grandes rasgos las características
que destacan a cada uno de los tres nuevos
residentes del suelo español que quizá unidos a
Felipe González. José María Aznar, José Luis
Rodríguez Zapatero. Mariano Rajoy y Mario
Vargas Llosa, sueñen con la ansiada "reconquista de
las indias" ante lo que ellos han llamado el "retroceso
de la izquierda".
Lo cierto es que el actual gobierno se negó desde el

principio a iniciar una cacería de brujas contra ellos
y ha sido el pueblo quien los ha detenido en la calle
para gritarles "asesino, ladrón" entre improperios e
insultos. ¿Será acaso el miedo a la justicia o su propia
conciencia si es que la tienen lo que los obliga a irse
del país?
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Geopolítica

EU y la administración Biden,
tienen una "estrategia de seguridad
nacional" para la guerra, no para la paz
Por Salvador González Briceño*

*Un mundo en donde EE.UU. tenga las
riendas, pero ¡o que se est construyendo es
todo ¡o contrario. Ni con su vigente "estrate
gia de seguridad".

Hasta el sentido común dicta que
el que mucho abarca poco aprie
ta. Y eso le ocurre a Estados Uni

dos cuando en su "estrategia de seguridad
nacional 20227 del presidente Joe Biden,
anuncia temas que claramente no puede
ni podrá cubrir, no digamos cumplir, en la
presente administración Biden, como hacia
el futuro. Desatinos, además. Desubicados
o fuera de lugar.

Este señalamiento viene a cuento por
la serie de objetivos que la estrategia de
seguridad de los cuerpos de seguridad de
EE.UU. erige como metas a cumplir, pero
como se apunta en el diagnóstico, son tan
tos que no tienen ojos para mirar ni aten
derlos todos, aunque quieran. ¿Y sobre la
guerra con Rusia qué?

En sus preceptos se asoma a cada mo
mento una actuación única de cara a los

problemas, pero egoísta frente a Rusia ante
Ucrania, y una política exterior al igual ante
sus competidores. Pero, lo dicho antes, tie
nen una estrategia con visión del Siglo XX,
como si en el XXI fuese solo una extensión

del pasado.
En principio la crítica les cabe bien, por

que asumen como propias responsabilida
des cuando no lo son. El principal: tratar de
comandad, dirigir o involucrarse en todos
aquellos asuntos que, sólo porque presu
men ser de interés para su "seguridad na
cional f los hacen propios. No obstante, co
rresponden a países en lo particular, temas
propios de sus necesidades propias tanto
para su desarrollo autónomo como para un
ejercicio libre de su soberanía.

Tanto como que todos los países del
mundo tienen el derecho de impedir que
terceros se entrometan o involucren en sus

asuntos internos. Es en ese sentido que, de
verse en peligro, cualquiera reacciona y se
defiende como pueda, con lo que tiene o lo
que le permitan las circunstancias.

Rusia se defiende con lo que tiene, un
ejército fuerte y un arsenal armamentístico
que le permite, así sea poniendo vidas de
por medio, defender su suelo, su país e inte
gridad nacional de ese modo: respondiendo
con guerra ante el peligro de una invasión
con fines desestabilizadores y balcanizarla;
fragmentar al país eslavo para que sea fácil
mente controlable y explotable también en
sus cuantiosos recursos naturales.

POSTURA ANTE RUSIA

Pero no todos lo tienen, y por ello pa
decen atropellos. De hecho, como no lo
poseen los países europeos, tanto que en
medio de la guerra se encuentran en el lim
bo, como algunos de Asia, la mayoría de
África y también América Latina. Pues bien,
de Rusia, la estrategia de seguridad de
EE.UU., país al que trata con cierto desdén
—y en voz, ni más ni menos que del asesor
de seguridad nacional, Jake Sullivan—, la
estrategia dice lo siguiente:
1. Su agresión contra Ucrania se basa en

años de creciente agresión regional,
además, Putin está haciendo amenazas
nucleares imprudentes; violar delibe
radamente la Carta de la ONU; ataque
contra civiles, así como "actuar con una
brutalidad que amenaza con arrastrar
nos a todos a los oscuros días del ex

pansionismo soviético''
2. Con Estados Unidos está todo el mun

do en el contexto de la guerra de Rusia
contra Ucrania —nunca van a admitir
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que son ellos los que atizan dicho con
flicto, que es su guerra subsidiaria—,
pero Rusia solo cuenta con cuatro na
ciones que la defendieron en la Asam
blea General con motivo de la condena

por la agresión a Ucrania: Bielorrusia,
Eritrea. Corea del Norte y Siria. Pero que
le pregunten a los pueblos del mundo, a
ver si son los únicos.

3. Es muestra de "la respuesta internacio
nal al asalto brutal y no provocado de
Rusia, su catastrófico desprendimiento
de los términos de la Carta de las Nacio

nes Unidas, de forma que el mundo se
ha unido para responder?según la estra
tegia de seguridad nacional.

4. En la coalición de naciones surgida para
ayudar a los ucranianos a defender si
país con un enorme apoyo militar, eco
nómico y humanitario, está también el
G7, para imponer costos sin preceden
tes que exprimen las fuentes clave de
bienes e insumos críticos de Rusia para
su economía.

5. El pueblo de Ucrania puede sentirse or
gulloso de saber que Rusia ha obtenido
exactamente lo contrario de lo que espe
raba, con el apoyo de la comunidad in
ternacional Putin se ha alejado del obje
tivo que se había propuesto al comienzo
del conflicto que era literalmente "borrar
a Ucrania del mapa''
¿Acaso Sullivan cree que el mundo pien

sa como él y por lo tanto conforme a su es
trategia de seguridad nacional con respecto
a Rusia y la guerra en curso?

Porque tratándose de un diagnóstico de
la realidad de ese tamaño, que deja de lado
que se trata de una guerra "provocada" en
contra de Rusia, si es para justificar su es
trategia de ofensiva pues está en su papel.
Pero que con eso consiga el cobijo de "la co
munidad internacional" y sus "aliados" —
bajo el síndrome de país hegemón—, pues
entonces no únicamente el diagnóstico es
falso; lo peor es que la administración Biden
carece de elementos, razones o evidencias
claras, para resolver el conflicto con Rusia.
AMBIVALENCIA FRENTE A CHINA

¿Y de China qué? China es el desafío
geopolítico más importante de Estados Uni
dos. No solo como país. La competencia con
la República Popular China es más pronun
ciada en el IndoPacífico, pero también se
vuelve cada vez más global. No obstante,

un "enemigo" con el que hay que "trabajar''
Los señalamientos son:

China es un país emergente, pero de
"alta competencia" para Estados Unidos.
Además, "la asertividad de la República
Popular China en el país y en el extranjero,
está promoviendo una visión iliberal en los
ámbitos económico, político, de seguridad y
tecnológico en competencia con Occidente.
Es el único competidor con la intención de
remodelar el orden internacional y la cre
ciente capacidad para hacerlo^'dice Sullivan,

Por ello las restricciones, cuidadosa
mente adaptadas, a las restricciones de tec
nología de semiconductores, centradas en
herramientas avanzadas de fabricación de

semiconductores, los chips más avanzados
y capacidades de supercomputación.

China tiene el estatus de ser "el mayor
socio comercial, así como nuestro compe
tidor comercial más importante'' Una am
bivalencia, pero "nos comprometeremos
constructivamente con la República Popular
China siempre que podamos, no como un
favor y no a cambio de nuestros principios,
sino porque trabajar juntos para resolver
problemas comunes es lo que el mundo
espera de las potencias responsables. Y por
que nos interesa.

De tal manera, en términos de la estra
tegia de seguridad nacional para Estados
Unidos hay algunos desafíos. Los principa
les son ciertamente con China, al igual que
con Rusia. La competencia geopolítica en
la era posterior a la Guerra Fra, una guerra
que ya no existe, pero se lleva a cabo entre
las principales potencias para lo que viene
a futuro. Estar mejor preparados, "mejor
que cualquier nación en el mundo para
aprovechar el momento, como ayudar a
establecer las reglas, apuntar las normas y
promover los valores que definirán el mun
do que queremos vivir''

Un mundo en donde EE.UU. tenga las
riendas, pero lo que se está construyendo es
todo lo contrario. Ni con su vigente "estra
tegia de seguridad? menos con una visión
tan torcida de la realidad. Y eso que se trata
de la máxima expresión en la materia. Acos
tumbrados están a sostener una estrategia
contra el mundo, de guerra, no de paz. Pero
pronto la realidad les pondrá ante el espejo.
Con Rusia, con China, con el mundo, con su
propio futuro.

* geopolitica.com
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Capitanas
LISSY
GIACOMÁN...

Es cofundadora y CEO
de Vinco, startup que
ofrece beneficios edu

cativos a empleados y
los conecta con opor
tunidades académicas

para mejorar la reten
ción y productividad.
Es consultora exper
ta en estrategia digital
y análisis de datos. La
empresa cuenta con
más de 50 clientes en

México, Colombia y
i España.
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Mucho efectivo

Los que este año se han hecho de un
suficiente flujo de efectivo, como para

salir de compras y pagar en una sola exhi
bición, son los de Chedraui, la cadena co
mercial que capitanea Antonio Chedraui
Eguía

El pasado miércoles la firma dio a co
nocer que compró a la cadena de tiendas
de descuentos Arteli, con presencia en Ta
mauiipas, Veracruz, Hidalgo y San Luis
Potosí, y aunque no dio a conocer el mon
to de la operación, se sabe que se financió
. con el efectivo disponible en el balance de
la compañía.

Chedraui ha tenido un buen creci

miento en el último año precisamente por
la adquisición de la cadena de origen esta
dounidense Smart & Final, que opera 254
tiendas en California, Arizona y Nevada,
en mayo de 2021. También tiene 16 tien
das adicionales en el noroeste de México.

Ia cadena logró un importante flu
jo de ingresos en dólares, que ahora le ha
permitido seguir expandiéndose a través
de pequeñas adquisiciones.

Recuerde que en su momento Che
draui intentó adquirir la mayor parte de
las tiendas que Controladora Comercial
Mexicana puso en venta hace siete años,
pero al final se las ganó Soriana

Concluye ciclo
Alma América Forres Lu
na está por concluir su la
bor como comisionada de la
Comisión Nacional de Hi
drocarburos durante los úl
timos 12 años.

Ayer, el órgano de go
bierno del regulador celebró
su última sesión del año, la
última en la que participó la
Doctora en Geofísica Apli
cada por la Universidad de
Bordeaux I, Francia

Fueron dos periodos
los que cubrió Forres Luna,
quien también en dos oca
siones asumió la presidencia
de la CNH de manera inte
rina, una a la salida de Juan
Carlos Zepeda en 2019 y la
otra hace unos meses, cuan
do Rogelio Hernández Cá
zares renunció al caigo.

La comisionada ha sido
la única mujer en ocupar el
cargo de comisionada en la
CNH, regulador del sector
petrolero en el que domina
la presencia masculina En
estos años, ella ganó el reco

nocimiento de todos los ac
tores del sector energético
por su capacidad técnica y
profesional.

En su intervención al
término de la sesión de ayer
aprovechó para despedirse
y dijo estar satisfecha al ser
parte de la formación, con
solidación, maduración y re
sultados entregados por la
Comisión.

Una parte importante
de su paso por la CNH fue
el diseño y consolidación de
las rondas de licitación en
exploración y producción,
las cuales resultaron en 107
contratos y que permitieron
la llegada de grandes petro
leras como Shell, BP, Exxon,
Total, entre otras.

Plazos

y patentes
En octubre de 2020 la Se
gunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia aclaró los
plazos en materia de pa
tentes, pues en algunos ca

sos pasan años entre la pre
sentación de la solicitud y
el otorgamiento por parte
del IMPI, cuyo titular es el
tabasqueño José Sánchez
Pérez.

La Corte puntualizó, en
un amparo de Bayer, que
las patentes deben durar 17
años desde la fecha en que
fueron otorgadas.

Bajo esta lógica, Astra
Zeneca, que a nivel mundial
lleva Pascal Soriot, acaba de
ganar un amparo para pro
longar su exclusividad so
bre la dapaglifozina, medica
mento para diabetes tipo 2 y
males renales que se vende
con el nombre Farxiga

Este fármaco es el se
gundo más importante para
la firma. Sólo en el primer
trimestre las ventas mun
diales superaron los mil mi
llones de dólares.

En México, la empresa
pidió la patente ante el IM
PI en noviembre de 2004,
pero la obtuvo en octubre
de 2007, con vigencia a ma
yo de 2023.

En julio pasado, el IMPI
rechazó prolongar la patente
hasta octubre de 2024, co
mo pidió AstraZeneca, y con
lo que se cubriría el plazo
de 17 años. No obstante, el 7
de diciembre, el juez federal
Francisco González ampa
ró a la empresa y ordenó al
IMPI ajustarse al criterio de
la Corte y respetar el plazo.

Las patentes y el respe
to a la propiedad intelec
tual generan mejores con
diciones para la inversión,
pero los plazos tan largos
limitan la competencia, ele
van los precios y afectan a
los consumidores.

Nuevo socio

El despacho de abogados
Vos Wobeser y Sierra tiene
un nuevo socio: Sergio Ló
pez Rodríguez.

Es un abogado con más
de 10 años de experiencia
especializado en el área de
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competencia económica En
su curriculum destacan los
cuatro años como titular de
la Autoridad Investigado
ra de la Cofece, con lo que
no queda duda de que po
drá aportar conocimientos y
perspectivas únicas a la fir
ma de abogados.

Su nombramiento con
solida la práctica de Com
petencia Económica del
despacho, una de las más
fuertes y activas en el País.

López Rodríguez termi
nó sus funciones en Cofece
en junio de 2021, por lo que
no falta a lo previsto en la
Ley General de Responsa
bilidades, que establece un
mínimo de un año para in
corporarse al sector privado.

El brinco es posible gra
cias a que ya no existe el
candado de 10 años que im
puso el Presidente Andrés
Manuel López Obrador,
que finalmente fue anulado
por la Corte.

capitanes@reforma.com
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN
(^campanas

REVELA PREFERENCIAS DE VIAJES Y
DESTINOS AMEXTRENDEX
El Amex Trendex 2022 Global Trends Report revela
que las actividades como viajes, compra de regalos y
realización de festividades han tomado mayor relevancia
debido a la importancia de tener experiencias más
personales, sentimiento que se agudizó en los últimos dos
años.

Sin embargo, consigna, los consumidores mexicanos
también quieren asegurarse de invertir bien su tiempo y
dinero en obsequios y experiencias con más significado. El
reporte destaca las preferencias que éstos tienen de viajar
y los destinos.
El Amex Trendex, elaborado por American Express,

es un índice de tendencias que busca saber cómo se
sienten los consumidores, las pequeñas empresas y los
comerciantes acerca de gastar, ahorrar y viajar, entre otras.

REC1BE RECONOCIMIENTO POR APORTES
A LAS RP EN LATAM
En el marco de la edición 37 del Congreso Interamericano
de Relaciones Públicas, de la CONFIARP, que agrupa
a asociaciones de RP de Iberoamérica, Carlos Bonilla,
vp de AB Estudio de Comunicación, recibió la medalla
CONFIARP conmemorativa de su 60 aniversario, siendo el
único mexicano al que se otorgó.
Se le dio por sus aportaciones al desarrollo de las RP,

investigación y desarrollo profesional de esta especialidad
en Latam, durante más de 40 años que tiene en la
docencia, la investigación y el desarrollo profesional de
esta disciplina.

REAUZA ARCHER TROY CAMPAÑA PARA
CALL OF DUTY
Archer Troy presentó su más reciente campaña para
Cali of Duty, que contó con la colaboración de Banda
MS: "141". Para ella realizó un video musical que celebra
el lanzamiento de uno de los videojuegos más esperados
del año, Cali of Duty: Modem Warfare II.
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What's
News

Citigroup Inc. está
desmantelando sus

operaciones de banca al
consumidor en China, el
paso más reciente en su
repliegue del negocio en
Asia. La decisión llegó tras
un cambio estratégico
para Citi el año pasado,
una de las primeras medi
das importantes empren
didas por la directora
ejecutiva Jane Fraser. El
banco estadounidense
trazó planes para desha
cerse de la mayoría de sus
operaciones minoristas en
Asia y dedicar recursos a
la gestión patrimonial y
a clientes corporativos.

? Los bancos centrales de
la eurozona, Reino Unido
y Siiiza aumentaron las
tasas de interés en medio
punto porcentual, siguien
do a la Reserva Federal de
EU en desacelerar el ritmo
de los incrementos a me

dida que la inflación baja
gradualmente a través de
las economías avanzadas.
El Banco Central Europeo
anunció en un comunicado
ayer que elevaría su tasa
clave de 1.5% a 2%, como
se anticipaba, el nivel más
alto desde el 2009.

? Las ventas minoristas
en EU cayeron en noviem
bre al tiempo que la tem
porada de compras decem
brinas se puse en marcha,
reportando su mayor caída
en casi un año mientras la
inflación se enfriaba. Las
ventas en tiendas minoris

tas, vendedores en línea y
restaurantes en EU caye
ron 0.6% estacionalmente

ajustado en noviembre

contra el mes anterior,
informó el Departamento
del Comercio. Eso fue una
desaceleración frente al
sólido aumento del 1.3% en
las ventas en octubre.

? Los líderes de Ernst &
Young analizan planes de
respaldo para la sepa
ración de la firma, para
abordar mayores costos
de financiamiento y una
desaceleración potencial
en el crecimiento que pon
dría en peligro los pagos
prometidos a los socios,
según fuentes cercanas
al asunto. Los líderes del
coloso de la contabilidad
están en charlas con firmas
de capital privado mien
tras trazan planes para la
venta de su consultaría.

Las opciones incluyen el
uso de deuda privada, lo
que involucraría fondos
de capital privado en una
oferta pública inicial, o
retrasar el esfuerzo más
allá del 2023.

? H&M Hennes & Mauritz

AB reportó un aumento del
12% en las ventas anuales,
pero la tasa de crecimiento
se desaceleró en el cuarto

trimestre al tiempo que el
gigante de la moda rápida
lidia con la incertidumbre
económica. El minorista dijo
que los ingresos correspon
dientes a los 12 meses que
terminaron el 30 de noviem
bre sumaron 224 mil millo
nes de coronas suecas, o 21.8
mil millones de dólares. Eso
significa que la compañía
aún tiene que regresar a los
niveles prepandémicos, tras
haber reportado ventas de
233 mil millones de coronas
suecas en el 2019.
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Bad Bunny
Los conciertos que ha

ce unos días dio Bad
Bunny en la Ciudad

de México siguen en la con
versación pública pues se
juntaron varios factores: la
visita a México de un artis
ta que genera todo tipo de
opiniones, las historias de
fans que se quedaron sin
entrar a uno de los concier
tos más caros jamás, como
efecto de la falsificación y/o
sobrevenía de boletos, y un
Presidente al que le pareció
buena idea pedirle al artis
ta un concierto gratis para
compensar a quienes fue
ron víctimas del fraude.

Bad Bunny es un fenó
meno como pocos. Es el ar
tista más escuchado en los
últimos años en platafor
mas como Spotify, forman
do parte de una era musical
donde el inglés ha perdido
fuerza frente al poder de lo
local. Hace poco la revista
británica The Economist
mostró que, en los últimos
5 años, se redujeron los hits
musicales en inglés. En los
países de habla hispana es
tos pasaron de representar
el 25 por ciento al 14 por
ciento.

El éxito del puertorri
queño es tal, que la Universi
dad Estatal de San Diego im
partirá un curso el próximo
año donde se hablará de la

revolución que ha causado
este cantante en el reggae
ton, la cultura latina y el con
cepto de masculinidad. Pero
además, también se ha ana
lizado mucho el caso desde
la perspectiva del marketing
y la publicidad.

Detrás de la conversa
ción donde unos abogan
por su talento, mientras
que otros lo asocian a una
era de decadencia, existen
lecciones importantes en
materia de construcción de
narrativas, mover y conec
tar a grandes números de
personas a través de la ac
ción, y no sólo de un dis
curso, utilizar el factor sor
presa para lograr picos de
atención y, no menos im
portante, mostrar lo que
se puede lograr cuando se
colabora con otros artistas
y empresas.

El tema ha seguido en
medios pero ya no para de
batir si el Conejo Malo vale .
el costo de las entradas, si
no para entender qué salió
mal en México. Desde hace
años muchas personaá han
traído a la luz la falta de
competencia en la industria
de los boletos para eventos.
Ticketmaster opera como
un monopolio sin contra
pesos y en México se da el
lujo de otorgar un servicio
malo y caro. Basta entrar

a internet para encontrar
cientos de quejas en múlti
ples plataformas.

¿Quiénes utilizan el ser
vicio de Ticketmaster? Per
sonas de los estratos eco
nómicos más altos, pero
también las clases medias
que, con mucho esfuerzo,
logran reunir los recursos
para cumplir sus sueños.
Por esto, la Profeco tiene un
reto enorme y, el cómo lo
resuelva, determinará bue
na parte de su legado en
estos años.

Sobre López Obrador,
al igual que Bad Bunny,
podemos decir que es un
maestro en la comunica
ción. Buscó subirse a la ola
de lo sucedido invitando al
artista a venir a México a
dar un concierto gratis. Su
ceda no, México necesita
visibilizar las injusticias y
trabajar en que estos abusos
no vuelvan a suceder ni este
ni en otros ámbitos.

Hace unos años Yuval
Noah Hariri, explico co
mo los homo sapiens, osea
nosotros, logramos llegar
hasta donde estamos a tra
vés de contar historias que
logran la cooperación de
muchas personas para un
mismo fin. Bad Bunny y
AMLO tienen su narrativa
muy probada, la pregunta
es si se podrá articular al
gún día, y con el mismo éxi
to, la narrativa en defensa
del consumidor, de la com
petencia entre empresas a
favor de las mayorías, y del
fortalecimiento de la ciuda
danía Quizás no será una
historia tan atractiva como
la de Bad Bunny pero bien
vale el intento.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

52 semanas,
52 lecciones
Esta es una columna sú

per práctica que lite
ralmente me tomó un

año escribir. Mis lecciones
del 2022, tras apuntar una
cada semana;
1. Las vacunas funcionan.
No lo dudes ni un poquito.
2. Ser precavido nunca será
mala idea. Sobre todo en te
mas de salud.
3. Si tu empresa necesita
ingresos, ayuda a vender.
Sé parte de la solución.
4. En una negociación, siem
pre aprovecha los errores de
tu contraparte.
5. Y tú, ¿cómo te enfrías?
¿Cómo le das un descanso
a tu motor?

6. El que no da valor termina
recibiendo dolor.
7. A veces un insulto es
una alabanza. Depende de
quién venga.
8. Cortar costos es una estra

tegia finita: ¿cómo vas a subir
tus ventas?

9. Si puedes partir los pro
blemas en pedadtos, hazlo.
Es más fácil resolver cosas
chiquitas.
10. No le des alas a un alacrán.
Mejor aplástalo en el suelo.
11. Es clave manejar los
tiempos en una negociación.
12. Si la vida te llama la aten
ción, no ignores esa llamada
13. Lo que la naturaleza no
da, Salamanca no lo presta.
14. No te confundas, ¡busca
ayudarle a Salamanca!
15. Escucha siempre el es
tado de tu cuerpo... y de
tu mente.

16. Corregir rápido es una vir
tud, procúrala
17. Exprime tus vacaciones.
Disfrútalas al máximo.
18. Elige bien tus compañeros
de viaje Los buenos optimi
zan el trayecto, los malos te
lo arruinan.

Esta es una columna sú
per práctica que lite
ralmente me tomó un

año escribir. Mis lecciones
del 2022, tras apuntar una
cada semana;
1. Las vacunas funcionan.
No lo dudes ni un poquito.
2. Ser precavido nunca será
mala idea. Sobre todo en te
mas de salud.
3. Si tu empresa necesita
ingresos, ayuda a vender.
Sé parte de la solución.
4. En una negociación, siem
pre aprovecha los errores de
tu contraparte.
5. Y tú, ¿cómo te enfrías?
¿Cómo le das un descanso
a tu motor?

6. El que no da valor termina
recibiendo dolor.
7. A veces un insulto es
una alabanza. Depende de
quién venga.
8. Cortar costos es una estra
tegia finita: ¿cómo vas a subir
tus ventas?

9. Si puedes partir los pro
blemas en pedadtos, hazlo.
Es más fácil resolver cosas
chiquitas.
10. No le des alas a un alacrán.
Mejor aplástalo en el suelo.
11. Es clave manejar los
tiempos en una negociación.
12. Si la vida te llama la aten
ción, no ignores esa llamada
13. Lo que la naturaleza no
da, Salamanca no lo presta.
14. No te confundas, ¡busca
ayudarle a Salamanca!
15. Escucha siempre el es
tado de tu cuerpo... y de
tu mente.

16. Corregir rápido es una vir
tud, procúrala
17. Exprime tus vacaciones.
Disfrútalas al máximo.
18. Elige bien tus compañeros
de viaje Los buenos optimi
zan el trayecto, los malos te
lo arruinan.

19. Un amable inútil sigue
siendo un inútil El éxito lo
determina la aptitud, no la
amabilidad.

20. En la política, la estupidez
no es desventaja Napoleón
2L Si todo huele mal, cam
bia de camino.
22. Nunca entres a una ne

gociación con una posición
débil. Piénsale: ¿cuál es tu
palanca tu fortaleza?
23. Ante un error claro, rec
tificar es de sabios... Ah, y
entercarse, es de pendejos.
24. ¿Algo es muy caro? Busca
opciones antes de comprar.
25. En una crisis, ahorra,
pero también busca nue
vas fuentes de ingresos.
26. Diviértete y experimenta,
sin importar la edad. Viejos
los cerros... ¡y reverdecen!
27. Antes de hacer a un lado
a un pendejo, asegúrate de
que el pendejo no seas tú.
28. No presumas lo que no
has logrado. Trabaja mejor
para lograrlo.
29. Si tu cuerpo te dice pa
ra, para. Si no, te vas a le
sionar...
30. ¿Ves una oportunidad de
agregar valor? ¡Agrégalo!
3L ¿Existe un adversario a
tu proyecto? ¡Incorpóralo
al equipo!
32. El comportamiento pasa
do es el mejor predictor del
comportamiento futuro.
33. A veces pedir perdón es
mejor que pedir permiso.
34. Si no apagas tu switch del
estrés, el estrés te apagará a ti.
35. El tiempo pone a todos
en su higar, aprovéchalo bien.
36. A veces hay que tomar
decisiones para disfrutar las
vacaciones.
37. No te ahoges en un va
so de agua. ¡Vacíalo mejor!
38. La creatividad es labor de
equipo. De un equipo hetero

19. Un amable inútil sigue
siendo un inútil El éxito lo
determina la aptitud, no la
amabilidad.

20. En la política, la estupidez
no es desventaja Napoleón
2L Si todo huele mal, cam
bia de camino.
22. Nunca entres a una ne

gociación con una posición
débil. Piénsale: ¿cuál es tu
palanca tu fortaleza?
23. Ante un error claro, rec
tificar es de sabios... Ah, y
entercarse, es de pendejos.
24. ¿Algo es muy caro? Busca
opciones antes de comprar.
25. En una crisis, ahorra,
pero también busca nue
vas fuentes de ingresos.
26. Diviértete y experimenta,
sin importar la edad. Viejos
los cerros... ¡y reverdecen!
27. Antes de hacer a un lado
a un pendejo, asegúrate de
que el pendejo no seas tú.
28. No presumas lo que no
has logrado. Trabaja mejor
para lograrlo.
29. Si tu cuerpo te dice pa
ra, para. Si no, te vas a le
sionar...
30. ¿Ves una oportunidad de
agregar valor? ¡Agrégalo!
3L ¿Existe un adversario a
tu proyecto? ¡Incorpóralo
al equipo!
32. El comportamiento pasa
do es el mejor predictor del
comportamiento futuro.
33. A veces pedir perdón es
mejor que pedir permiso.
34. Si no apagas tu switch del
estrés, el estrés te apagará a ti.
35. El tiempo pone a todos
en su higar, aprovéchalo bien.
36. A veces hay que tomar
decisiones para disfrutar las
vacaciones.
37. No te ahoges en un va
so de agua. ¡Vacíalo mejor!
38. La creatividad es labor de
equipo. De un equipo hetero

géneo que sabe cómo debatir.
39. ¿Tienes mi cliente AAA?
Dale un servicio AAA.
40. La ejecución define el éxi
to más de lo que crees.
4L Un buen guiso requie
re de buenos ingredientes
y un buen chef.
42. El emprendimiento tam
bién puede ser una poderosa
arma de transformación social.
43. No humilles a alguien
que no sabe, mejor edúcalo.
44. Un dogma es una pésima
política de gobierno.
45. Si controlas a tus demo
nios, vivirás más tranquilo.
46. Mantén una "egoteca", to
do aquello por lo que debes
de estar oigullos@. Pero OJO,
no vivas por ésta o serás un
ególatra
47. Si estás enfermo, des
cansa y recupérate.
48. Si callas ante el mal, el mal
te callará.
49. Si partes de una mala
idea, buscar el CÓMO SÍ
te llevará directito a "La
Chingada".
50. Para apuntar a las estre
llas debes tener un cohete.
¿Lo tienes?
5L Encuentra tu hogar y
disfrutarás tu vida.

52. No olvides recargar tus
baterías o no llegarás al des
tino deseado.

Un retador año resumido
en tan sólo 52 lecciones.

A veces cosas valiosas
vienen en paquetes chiquitos.

Ojalá te sirva alguna
Ah, y no es un mal ejer

cicio. ¿Cómo ves realizarlo
para 2023?

Excelente fin de semana
Posdata. Tal como lo adver
timos muchos: AMLO no iba
a ceder. Consumó el golpe a
la democracia Debemos los
ciudadanos seguir presionan
do. ¡No a la nueva dictadura
perfecta!

géneo que sabe cómo debatir.
39. ¿Tienes mi cliente AAA?
Dale un servicio AAA.
40. La ejecución define el éxi
to más de lo que crees.
4L Un buen guiso requie
re de buenos ingredientes
y un buen chef.
42. El emprendimiento tam
bién puede ser una poderosa
arma de transformación social.
43. No humilles a alguien
que no sabe, mejor edúcalo.
44. Un dogma es una pésima
política de gobierno.
45. Si controlas a tus demo
nios, vivirás más tranquilo.
46. Mantén una "egoteca", to
do aquello por lo que debes
de estar oigullos@. Pero OJO,
no vivas por ésta o serás un
ególatra
47. Si estás enfermo, des
cansa y recupérate.
48. Si callas ante el mal, el mal
te callará.
49. Si partes de una mala
idea, buscar el CÓMO SÍ
te llevará directito a "La
Chingada".
50. Para apuntar a las estre
llas debes tener un cohete.
¿Lo tienes?
5L Encuentra tu hogar y
disfrutarás tu vida.
52. No olvides recargar tus
baterías o no llegarás al des
tino deseado.

Un retador año resumido
en tan sólo 52 lecciones.

A veces cosas valiosas
vienen en paquetes chiquitos.

Ojalá te sirva alguna
Ah, y no es un mal ejer

cicio. ¿Cómo ves realizarlo
para 2023?

Excelente fin de semana
Posdata. Tal como lo adver
timos muchos: AMLO no iba
a ceder. Consumó el golpe a
la democracia Debemos los
ciudadanos seguir presionan
do. ¡No a la nueva dictadura
perfecta!

EN POCAS PALABRAS...
"Se feliz en este momento, es
te momento es tu vida".

Confucio
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Más mujeres en la cima de
la banca
::::: Nos hacen ver que las mujeres van ganan
do presencia en los altos cargos de la banca
en el país. Hace unos días, Guillermo Ba
batz Torres dejó la presidencia del consejo
de administración de Scotiabank México y el
puesto lo asumió Georgina Kessel, quien fue

secretaria de Energía en el
sexenio de Felipe Calde
rón. Con este nombramien

to, se convierte en la segun
da mujer en tener una posi
ción de este rango, pues la
primera fue Laura Diez
Barroso al tomar la presi
dencia del consejo de admi
nistración de Santander

México. Nos detallan que
Kessel también fue presi

denta de la junta de gobierno de la CFE, así
como presidenta y miembro de la junta de
directores de Pemex. Nos señalan que la nue
va líder de Scotiabank tendrá el reto de en
frentar la fuerte transformación digital que
requiere la competencia en el país, donde se
espera la definición del nuevo dueño de Ba
namex y su impacto en el negocio bancario.

Viene lo duro para Buenrostro
::::: Nos cuentan que ayer se reunió Jayme
White, representante comercial adjunto de
Estados Unidos, con Rob Stewart, viceminis
tro de comercio internacional de Canadá, pa
ra hablar de la consulta que llevan a cabo por
los cambios en la política energética de Méxi
co, pues se espera que a fines de diciembre o
principios de enero se realice la tercera ronda
de consulta en la Ciudad de México, donde la
Secretaría de Economía, de Raquel Bue
nrostro, tratará de llegar a una solución ne
gociada antes de que los socios opten por un
panel al amparo del TMEC. Nos dicen que
justo en la tercera ronda se conocerá la verda
dera rudeza de los estadounidenses y cana
dienses, pues de momento no ha pasado de
intercambios de planteamientos y respuestas
de cuestionarios.
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Rumbo a los 100 años
::::: Nos dicen que la contaduría pública orga
nizada en el país está preparando todo para
celebrar los 100 años del Instituto Mexicano
de Contadores Públicos (IMCP). Se eligió Ma
zatlán, Sinaloa, para que en el marco de la
convención anual se haga la celebración. Para
compartir su alegría ya están trabajando junto
con la Lotería Nacional a fin de emitir un bi
llete conmemorativo del centenario, entre
otros festejos previos. Nos comentan que el
próximo año termina la presidencia de Laura
Grajeda. quien será relevada por el actual vi
cepresidente general, Héctor Amaya, un
contador y abogado especialista en impuestos
originario de Mexicali, Baja California. Así
nuevamente el IMCP estará presidido por un
contador proveniente de un despacho inde
pendiente y no de una firma global como su
cedía en el pasado, nos hacen notar.

Test de Latín NCAP,
¿desactualizado?
::::: Luego de que el programa Latín NCAP le
diera cero de cinco estrellas de seguridad en
la prueba de choque al auto eléctrico JAC
ElOx, nos platican que Giant Motors Latinoa
mérica, firma que comercializa el auto en
México, salió a defender la unidad, pues afir
ma que cumple con lo requerido por la NOM
194 SCFI2015 en seguridad, así como con las
normas y regulaciones de la ONU R94 y R95.
Nos afirman que, en caso de colisión frontal o
lateral, las puertas del ElOx se abren sin nece
sidad de una herramienta especial, no pre
senta derrame de líquidos de la batería y no
hay flujo de electricidad en los 30 minutos
posteriores a una colisión. Además, cuando
las bolsas de aire explotan, se corta la energía.
JAC, que dirige Elias Massri, dice que el ve
hículo con el que Latín NCAP hizo la prueba
no corresponde con las especificaciones que
actualmente equipa JAC México.
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Bye, bye Monte Nacional de Piedad

Entre dimes y diretes sobre
la viabilidad de su contra

to colectivo de trabajo, el
Nacional Monte de Piedad vive
los últimos días de una trayec
toria de casi 250 años. De acuer
do con los expertos, la institu
ción que ha ayudado a millones
de mexicanos a superar la cuesta
de enero no superará irónica
mente esta etapa.
Su problemática es insalvable,

sobre todoenlostiemposdela4T,
en los que los logros e incremen
tos en las prestaciones laborales
muy necesarias en un país con
altos índices de pobreza se con
cretan muchas veces con nulos
apoyos o medidas de equilibrio
para el empleador, al grado de co
locarlos al borde de la quiebra.
Incremento de hasta 20% al sa

lario mínimo a partir del2023, más
los 12 días de vacaciones pagadas
después del primer año de trabajo,
son conquistas que redundarán
sin duda en beneficios para la po
blación mexicana. Hablando des

de el punto de vista electoral tam
bién paraMorenay sus candidatos
durante los dos siguientes años.
Pero los sectores económicos,

encargados de generar riqueza y
empleo, siguen careciendo de
incentivos y de motores de de
sarrollo, con ausencia incluso de
inversión pública como detona
dor, además de que la carga la

para el empleador, al grado de co
locarlos al borde de la quiebra.
Incremento de hasta 20% al sa

lario mínimo a partir del2023, más
los 12 días de vacaciones pagadas
después del primer año de trabajo,
son conquistas que redundarán
sin duda en beneficios para la po
blación mexicana. Hablando des

de el punto de vista electoral tam
bién paraMorenay sus candidatos
durante los dos siguientes años.
Pero los sectores económicos,

encargados de generar riqueza y
empleo, siguen careciendo de
incentivos y de motores de de
sarrollo, con ausencia incluso de
inversión pública como detona
dor, además de que la carga la

boral empieza a ser insostenible
para un alto porcentaje de las
empresas que aún recienten los
estragos de la crisis sanitaria.
Tal es el caso de la Institución de

Asistencia Privada Nacional Monte
de Piedad, cuyo director, Javier de
la Calle Pardo, la describe como un
pozo sin fondo, en el que los recur
sos que debían destinarse a unas
500 organizaciones dedicadas ala
botes altruistas se dirigen casi en su
totalidad a cubrir las prestaciones
de 2 mil 500 empleados.
Se trata de prestaciones como

105 días de aguinaldo, 60 días de
fondo de ahorro, 29 días de sa
lario por prima vacacional, 48
días anuales de premio a la pun
tualidad y pago de horas extra en
casi la quinta parte de la jornada
laboral. Entre otros muchos be

neficios se paga el ISR a ciertos
niveles trabajadores y, en gene
ral, se les brinda un servicio mé
dico ilimitado.
El escenario es positivo, loable

boral empieza a ser insostenible
para un alto porcentaje de las
empresas que aún recienten los
estragos de la crisis sanitaria.
Tal es el caso de la Institución de

Asistencia Privada Nacional Monte
de Piedad, cuyo director, Javier de
la Calle Pardo, la describe como un

pozo sin fondo, en el que los recur
sos que debían destinarse a unas
500 organizaciones dedicadas ala
botes altruistas se dirigen casi en su
totalidad a cubrir las prestaciones
de 2 mil 500 empleados.
Se trata de prestaciones como

105 días de aguinaldo, 60 días de
fondo de ahorro, 29 días de sa
lario por prima vacacional, 48
días anuales de premio a la pun
tualidad y pago de horas extra en
casi la quinta parte de la jornada
laboral. Entre otros muchos be
neficios se paga el ISR a ciertos
niveles trabajadores y, en gene
ral, se les brinda un servicio mé

dico ilimitado.
El escenario es positivo, loable

y deseable para todos los traba
jadores en cualquier unidad eco
nómica del país, pero insosteni
ble en un mercado en el que las
300 sucursales que el Monte de
Piedad tiene en el territorio nacio
nal enfrentan la competencia de
otras 10 mil unidades privadas de
préstamos prendarios con mejo
res niveles de rentabilidad.
La institución está desahucia

da, con el consecuente daño a las
casi 2 millones de personas que
ven a esta casa de empeño como
única opción viable para tener ac
ceso a financiamientos, puesto
que el 3% de interés mensual que
se aplica en los préstamos del
Monte de Piedad no se compara
con un promedio de interés del
13% que cobra la competencia.
Tampoco existen indicios de

un posible apoyo gubernamental
o de incluso una intervención po
sitiva de la Secretaría del Trabajo,
de Luisa María Alcalde. Parece
que conviene a esta administra

ción que las opciones de crédito
sean cada vez más escasas para la
población, a fin de que la única
esperanza de recursos sea el pro
pio gobierno, con sus múltiples
programas del Bienestar.
Es extraño que marcas priva

das de casas de empeño experi
menten en cambio una bonanza,
como la firma Globcash de Rober
to Arámburo Vázquez, quese pre
para incluso para hacerunaoferta
pública en la Bolsa Institucional
de Valores, BIVA, en los primeros
meses de 2023.
La marca comercial de Glob

cash es Casa Mazatlán, con múl
tiples sucursales en Tabasco. Co
modato adicional, Arámburo Váz
quez es uno de los propietarios de
Personas y Paquetes por Aire SA
de CV, una de las aerolíneas "in
ternacionales" que aterrizó en el
AIFA el día de su inauguración.
Posdata

Se sigue calentando la elección
en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN). Se dice que
Yasmín Esquivel ya tiene asegu
rados cuatro votos para pasar de
la próxima ronda y aspirar a ser
la nueva presidenta. •

La institución está desahuciada, con el consecuente
daño a millones de clientes de esta casa de empeño.
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O
PROFECO SIGUE EN PIE DE GUERRA
CONTRA VIVA AEROBUS

El procurador federal del Consumidor,
Ricardo Sheffield, no quiere darse por ven
cido. a pesar de! fallo que obtuvo Viva Ae
robus reconociendo que sí es válida su tarifa
cero que aplica a los pasajeros que suben al
avión sin equipaje.

Sheffield informó que llevarán el caso
ante la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción y reiteró que la tarifa cero dé Viva Aero

bus atenta contra los derechos
de los pasajeros, porque les
cobran si suben equipaje de
mano,

Profeco exhortó también a

los pasajeros a que denuncien y
formalicen sus quejas en contra
de lo que llama práctica abu
siva" por parle de la aerolínea.
Sin embargo, en una eco

nomía de libre mercado, las
aerolíneas deberían tener li
bertad total de establecer di

ferentes tarifas en sus vuelos y
darles libertad a los usuarios de que decidan
st prefieren pagar la tarifa mas bajay no subir
equipaje de mano.

O
POR FIN, RESULTADOS DE EL BUEN FIN
Se tardó, pero finalmente la Secretaria de
Economía difundió los resultados de las ven
tas de El Buen Fin 2022, que ascendieron a
134 mil millones de pesos, muy por deba
jo de la meta anunciada por la Concanaco,
de 195 mil millones. Sin embargo, hay que
considerar que en este año fueron sólo cua
tro días de ofertas, por lo cual la Secretaría
de Economía difundió, como nunca lo había
hecho, los datos por día.

En 2022, las ventas diarias ascendieron a
33 mil 500 millones de pesos, mayores a El
Buen Fin de 2021, con 27 mil 400 millones,
y al 2020, de 19 mil 916 millones de pesos,

Como anticiparon los analistas financieros,
la Junta de Gobierno del Banco de México,
que preside Victoria Rodríguez Ceja, votó
a favor de un incremento en las tasas de in
teres de referencia, que cerraran el año en
10.50 por ciento,

Fl alza de 50 puntos base fue acorde a la
decisión que tomó también la Reserva Fe
deral de Estados Unidos el miércoles pasa
do. por lo que se mantendrá el diferencia!
de seis puntos entre las lasas de México y
Estados Unidos, que es uno de los factores
que ha mantenido "fortachón" al peso.

En cuanto a los pronósticos
del Banxico, bajó de 8.3 a 8.1%
la meta de inflación al cierre
de este año. pero ía subió li
geramente de 4 1 a 4.2% para
2023, ratificando que será has
ta el primer trimestre de 2024
cuando la inflación baje de 4%
y que seguirá el alza de lasas
en la próxima reunión de po
lítica monetaria, y los ajustes
adicionales se valoran acorde
al comportamiento de la infla
ción. Esto implica que en 2023
se alcanzará un pico en las tasas en México
de 1100%, que podría ser incluso más alto
si la Fed sube más las tasas del 55.25% y la
inflación no retrocede acorde a las expecta
tivas del Banxico.

La noia la dio Gerardo Esquive! porque
fue el único que votó a favor de un incre
mentó menor en las tasas, de 25 puntos base,
lo que no debe sorprender, porque en di
versas ocasiones se ha manifestado a favor
de una menor alza en las tasas y de que el
Banxico se desacople de la fed.

Seguramente será su ultima participación
en la |uma de Gobierno porque su periodo
como subgobernador termina el 31 de di
ciembre y finalizó ya en el Senado el perio
do ordinario de sesiones, y López Obrador,
quien lo apoyó como candidato de ultima
hora para presidir el BIDr no lo ha ratificado,
pero tampoco envió al Senado su propuesta
para un nuevo(a) subgobernadorta).

Durante el 2023
se alcanzará un

pico en las rasas
ele interés
ele referencia
en México de

11.00 por ciento.
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Este marres. Romárico Arroyo, uno de los
fundadores de la cadena de hoteles Sun
set, en Quintana Roo. cumplió 80 arios, y
Cristina Alcayaga, su esposa y también
empresaria, organizó una fiesta que tuvo
un significado especial,
Arroyo enfrentó recientemente una

enfermedad complicada y de la que, ven
turosamente. salió adelante; seguir con
vida, pleno de sus facultadores mentales y
con entusiasmo, son el mejor motivo para
festejar
A la fiesta de Cancún acudieron otros

empresarios e hijos de empresarios que,
con el paso de los años, han contribuido ai
éxito que tiene un destino que ostenta la que
seguramente es la marca más valiosa del tu
rismo mexicano

Los perfiles de sus negocios son muy
diferentes, pero también hay ocasiones en
que han competido con ferocidad e, incluso,
en los cuales se han enfrentado por lemas
políticos.
Carlos Constandse. socio fundador y

el gran publirrelaclonista de Grupo Xcarct.
aguantó las críticas de losé Chapur presi
dente de Grupo Palace. por aquella idea de
crear un homeport para cruceros en Xca
rct, una de las discusiones de negocios más
aguerridas en su momento.
Hoy esa historia pertenece at pasado y

ambos departieron juntos en la fiesta y pla
ticaron como lo hacen todo el tiempo: tam
bién estaban Diego y su hijo Rodrigo de
la Peña, dueños de Original Group, que se
han enfocado al hospedaje con experiencias
sensuales.
O Enrique Molina, quien sorprendió

este año al mercado del hospedaje en Can
cún al cancelar su contrato con Mariott para
que le operara el Ritz Garitón, que ahora es
el Hotel Kempinsky. de Cancún.
Una decisión que el empresario expli

ca cómo una apuesta por otra marca po
derosa que le llevará turismo de más alto
gasto de Europa y Asia, aunque, sin duda, la
competencia por el mercado de lujó se está
ampliando, pues, además, del Nizuc, ahora

está el VValdor Astoria del Grupo El Mann.
Arroyo vio nacer Cancún cuando colabo
raba en el Banco de México, después fue
director de! Fonatury ahora sigue estando
activo en uno de los destinos donde se han
escrito algunas de las grandes historias em
presariales del turismo.

©
DIVISAD ERO

DESCANSE EN PAZ. Una historia muy di
ferente fue la de Ramón Serrano, un es

pecialista en mercadotecnia turística que
dirigió la oficina en París del Consejo de
Promoción Turística y luego fue subsecre
tario de Turismo en Michoacán,

Como pocos, entendió el potencia! de las
alianzas cooperativas y, ya como empresa
rio, apoyó a muchos destinos y empresas
turísticas para promoverse en México y en
el extranjero.

Hace ocho años una intervención quirúr
gica practicada con negligencia lo retiró de
sus actividades en el turismo y este miérco
les lamentablemente falleció.

Quienes fuimos sus amigos siempre lo
recordaremos como un emprendedor en
tusiasta y creativo.
R1U. Algunos empresarios interesados por
la propiedad que tiene la cadena hotelera
española en Nizuc, Cancún, han recibido
propuestas para venderles su propiedad en
100 mil dólares por llave, un precio atraed
va, pero con la densidad ampliada que ob
tuvieron en el gobierno del impresentable
Roberto Borge

Nadie ha querido comprar un potencial
pleito y la moraleja de esta historia parece
ser que cada vez se reduce el espacio en los
grandes destinos mexicanos para enredarse
con propuestas de gobernantes corruptos.

O
Veranda se publicará nuevamente el lunes
9 de enero, los mejores deseos para su; lec
tores en estas fiestas.
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La Asociación de Productores de Maíz de Es 

tados Unidos, junto con las 23 organizaciones
estatales de productores de mafz (blanco y
amarillo), lian venido levantando la voz con
tra la prohibición del gobierno de México a las
importaciones de granos genéticamente mo
dificados, Hoy están urgiendo al presidente ]oe
Biden a Incorporar el tema como prioritario en
la agenda de la reunión cumbre MéxicoEsta
dos UnidosCanadá de enero, y a apoyar las
gestiones de IíathcrincTai y Tom Vilsack (se
cretario de Agricultura) para que se establezca
una fecha clara para que México retire la pro
hibición o que se inicie una controversia formal
en el marco de! TMEC.

Corrid la información de que, hoy viernes, la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro.
estará en Washington para presentar una pro
puesta sobre el tema de la importación de gra
nos genéticamente modificados (OMG), pero
en la oficina de Katherine Tai se informó que
sostendría reunión con su staff y sería cerrado
aprensa. Hasta ahora no hay información pun
tual del encuentro, aun con Vilsack.

El gobierno de México y la secretaria, en
reunión con medios, dijeron que se buscaría
extender hasta el 2025 la entrada en vigor de
la prohibición que el Presidente ha ratificado
en sus mañaneras, en el sentido de que no se
permitiría importación de maíz blanco para
consumo humano si éste era producido con
biotecnología.

El tono de la demanda de Jos agricultores
es fuerte, porque están hartos del embargo, de
facto, que la Cofepris introduce al no exten
der los certificados de importación del grano
procedente de Estados Unidos, pues el famo
so decreto publicado en diciembre de 2020 se
tomó a pie ¡untillas desde el año pasado, redu
ciendo la disponibilidad del grano y, ahora, la
importación procedente de Sudáfrica de maíz
blanco se logra en condiciones de mejor precio
gracias al decreto de eliminación del arancel (y
al precio del transporte!.

Para los agricultores norteamericanos, el
tema es crítico, pues la venta de maíz a Méxi
co es significativa, ya que se importan por año
entre 22 y 25 millones de toneladas de ese país
y, si considera el efecto que ha reñido la sequía

de 2022, el ciclo de siembra con un embargo
mexicano les resultaría devastador en términos
econ ómicos y, en el caso d e !a industria mexi
cana (más de 62 usos Industriales tiene el maíz,
además de alimento para ganado), resulta críti
co porque eleva innecesariamente los precios.

Fl reclam o se acom pañó de un estudio ela
borado por la Organización de Biotecnología,
que en el sector agrícola es encabezada por
Sylvia Wulf, denominando Implications and
Consumer Prtce Impacts of a Mexican GM
Carn Ban donde se afirma que la prohibi
ción incrementará en 19% el precio del maíz
en México. 16% el de la tortilla (de por sí fuera
de rango histórico con 20 pesos, en promedio,
nacional) y reducirá en 19 mil millones de dó
lares el valor de la producción nacional, dado
el impacto en el sector agrícola, ya que el maíz
es el principal grano de consumo en México,
tanto personal como industrial

Es evidente que la Asociación Nacional de
Productores de Maíz de Estados Unidos, que
preside Tom Haag cuenta con la influencia
suficiente entre demócratas y republicanos
como para exigir que se actúe rápido y en
forma decidida para impedir la prohibición
mexicana, y que no se contentarán con un
diferlmienro de fechas de no modificarse la
conducta que, de facto, ha tenido el sistema
de autorización de importaciones de! 2020 a
la fecha.
DE FONDOSA FONDO
aPolíücaMonteraria. . La novedad en el comu
nicado de la Junta del Banco de México, que
gobierna Victoria Rodríguez con respecto a
otros, fue: "La junta (...) considera que todavía
será necesario incrementar la tasa de referencia
en la próxima reunión, Hacia delante, valorará
ía necesidad de ajustes adicionales en la tasa
de referencia y la magnitud de los mismos de
acuerdo con las circunstancias prevalecientes".

Interesante, porque la trayectoria de infla
ción general y subyacente no muestra, con los
datos hasta el momento, que haya alcanzado
su pico, Con el incremento de la tasa de refe
rencia en 50 puntos base se coloca en 1050 o
210 puntos base de tasa real, considerado la
inflación general anual, estimada al cierre de
diciembre porBanxico en 8.1 por ciento.
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Bocazas
Parece que Ricardo Sheffield no aprenderá la diferencia entre
vociferar ante los medios de comunicación y ser un procurador
federal del Consumidor. Emocionado por el sonido de su voz,
suele hacer afirmaciones que difícilmente podrá probar en los
hechos, como las que realizó en contra de Ticketmaster por el
concierto de Bad Bunny

¿Recuerda cómo se lanzó en contra de Viva Aerobús por el
tema del cobro separado por las maletas? Trató de crucificar
los mediáticamente. Vamos, según sus dichos, parecería que
los directivos de la línea aérea tendrían que pedirle perdón,
prtmero a él y después a los consumidores.

La línea aérea, que comanda Juan Carlos Zuazua, emitió
un comunicado según el cual "la sentencia emitida por los
tribunales federales competentes afirma que la Tarifa Zcro se
encuentra, en su totalidad, apegada a lo que estipula la Ley de
Aviación Civil". Como se recordará, VivaAerobus se amparó a
finales de 2021 en contra de las medidas tomadas por la Pro
feco, según las cuales se obligaba a los pasajeros a pagar extra
si decidían transportar equipaje de mano o documentado.

La linea aérea probó en tribunales que dichas medidas
no contravienen las leyes. El tiempo dirá si las amenazas de
Sheffield por el concierto de Bad Bunny se quedarán como
palabras huecas o si logra procurar el bienestar de los usuarios.
REMATE LÓGICO
Para nadie fue sorpresa que la funta de Gobierno del Banco
de México decidió, por mayoría, un alza de 50 puntos base en
la tasa de referencia, para ponerla en 10.5%. el nivel más alto
desde 2008, cuando esta medida sustituyó al corro. Tampoco
lo fue que Gerardo Esquivel tuvo una votación diferente al
resto. Él pidió que el aumento fuera de 25 puntos base, Mucho
más allá de los deseos del Podre del Análisis Superior en el
sentido de que debería mantenerse en la Juntado Gobierno del
instituto emisor, la realidad es que se leva a extrañar,
REMATE EVPLICADO

El IDET. encabezado por Eduardo Soria, ha generado una
confusión en tomo a una multa que, supuestamente, debería
aplicar el IFT en contra de Telmex, diciendo que temen que no
les cobren nada de la sanción por más de mil millones de pe
sos. El PASle da argumentos sólidos sobre este asunto: el pleno
del instituto, que preside Javier |uárez Mojica. no tendría ele
mentos para ratificar esta sanción, toda vez que la empresa de

Carlos Slim obtuvo sentencias favorables. Este es el contexto:

1  Por instrucción de la autoridad, Telmex puso en tiempo y
forma el levantamiento de información sobre todos los postes
y pozos del llamado Sistema Electrónico de Gestión y se puso
a disposición de todos los concesionarios.

2 El 13 de febrero de 2019, Televisa solicitó a Telmex que
le compartiera la mitad de los postes en un fraccionamiento
de Puerto Vallar ta y, además, pidió que se validara la existencia
de toda esa infraestructura, como se hizo de manera conjunta
por las dos empresas.

Al día siguiente de recibir ambas empresas la notificación
de que sí existía la infraestructura, la de Emilio Azcdrraga
presentó una denuncia ante el IFT argumentando que no podía
tener acceso a ella, que laabandonó en el camino, pero Telmex
fue acreditando que habían cumplido en tiempo y forma con
la obligación que les fijó el IFT. Así que asegurar que a lo mejor
los del irT le perdonan la multa a Telmex resulta un tanto ama
rillista. SI el pleno del Instituto autónomo no aplica la multa,
será porque se quedó sin materia, una vez que el sancionado
demostró que no había incumplido con las normas.
REMATE VACACIONAL

Una vez que fueron aprobados los cambios que amplían los
periodos vacacionales, es necesario establecer algunos pun
tos fundamentales: fueron los empresarios quienes impulsaron
estas medidas que. contrariamente a lo que piensan algunos
obtusos, contribuyen a la productividad y mejor calidad de vida
de los empleados. Es necesario recordar que cuando Gustavo
de Hoyos era líder de la iniciativa privada impulsó un movi
miento hacia una nueva cultura laboral, donde uno de sus pun
tos centrales era dar mayores vacaciones a los trabajadores.

En segundo termino, la medida no se tomó a pesar de la
iniciativa privada como falsamente hacen creer algunos le
gisladores oficialistas y la propia secretaria del Trabajo. Luisa
Alcalde, quien cada vez parece más ungida de dar una buena
noticia, aunque sea colgándose de triunfos en los que no tuvo
nada que ver.
REMATE DESCANSO
A partir de hoy por la noche el Padre de/ Anúlisis Superiorsus¦
penderásus actividades profesionales hasta los primeros días
del año próximo, Les deseo que 2023 se parezca a las esti
maciones más optimistas que pueda hacer para todo el año.
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IEt Grupo Aeroméxico, que dirige
•Andrés Conesa, euvo en 2022 un

buen año comparado con el sufrido hace
dos, cuando cayó en Capítulo 11 debido a
los Impactos que generó en sus finanzas la
pandemia de covid19, En marzo, la em
presa logró su reestructuración financiera
y anunció una inversión por 5 mil millones
de dólares. En julio, el programa de lealtad
Club Premier se convirtió en su filial. Y. por
si fuera poco, agregó a su flora 20 aviones:
19 Boeing 737 MAX y un 787 Dreamliner y,
con ello, concluirá el año con 144 equipos,
La empresa también celebró cinco años de
su Acuerdo de Colaboración Conjunta con
Delta Air Lines y festejó por diez años de
operar en Reino Unido.

*% Scotiabank realizó recientemente
™#un cambio relevante en su Conse
jo de Administración Guillermo Babatz
Torres dejó la presidencia de este grupo
financiero y lo asumió Georgina Kessel,
quien, además del consejo de Scotiabank,
forma pane del órgano de gobierno de
Fresnillo, el mayor productor primario de
plata del mundo, perteneciente a Grupo
Gal. de Alejandro Bailleres Gual Kcsscl
fue presidenta de la [unta de Gobierno de
la CFE. presidenta y miembro de la ¡un

ta de directores de Pemex y secretaria de
Energía entre 2006 y 2011. Kessel asume
la presidencia, no sólo del órgano de go
bienio del grupo, sino del correspondiente
a todas las entidades relacionadas.

3Walmart, que encabeza Guilherme
•Loureiro, va con todo con su opera

dor móvil virtual Bait, que ya cuenta con
4.3 millones de usurarios activos en el
país, celebrando la apertura de sus prime
ros Centros de Experiencia Bait, donde los
clientes podrán tener acceso a una solu •
ción completa de conectividad, incluyendo
la adquisición de servicios de prepago Bait,
venta de teléfonos celulares, accesorios,
créditos y garantías extendidas. Aunque la
firma todavía está lejos de jugadores como
Telcel, es un competidor con porencial,
pues ya se convirtió en la cuarta compa
fila de telefonía más relevante del merca
do, lugar que alcanzó en tan sólo dos años
de operaciones.

4Amazon, que dirige David Miller en
• México, quiere reducir la brecha de

género en la tecnología y, por eso, lanzó el
programa virtual Reto Alexa SkilL Muje
res en Tecnología en alianza con Labora

lona y Trlbaja. Fue gratuito y contó con la
participación de 100 mujeres provenien
tes de América Latina y Estados Unidos,
las cuales fueron organizadas en equipos
para crear sus propias ski Sis en Amazon
Alexa. Las skills que llegaron a la etapa fi
nal tienen la posibilidad de ser publicadas
para que más personas puedan usarlas, y
el equipo ganador de la primera edición
de Reto Alexa SkilL: Mujeres en Tecnología
fue The Skillers. Fue conformado por mu
jeres de México, Chile y Estados Unidos.

5 Luego de un año de anunciar sus in
atenciones de "conquistar México",

1a cadena Dollar General, que encabe
za |eíí Oweti. finalmente abrirá sus pri
meras unidades en el norte del país con el
formato Mi Súper Dollar General, que fue
desarrollado a partir de una amplia in
vestigación y conocimiento de los clien
tes, para ofrecer una opción que responda
a las necesidades del consumidor mexica
no. La primera tienda ya está en construc
ción en Escobedo. Nuevo León, y se espera
que abra sus puertas a principios de 2023,
El plan es operar 35 establecimientos para
finales de 2023, Cada tienda incluirá ser
vicios financieros, panadería y tortillería,
donde el gancho serán los "precios bajos"
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Cara Navidad: aumentos
se habían pospuesto;
Banxico, su 10.50%,
¿y Esquivel?
En diciembre se están dando aumentos en los precios, que
se habían pospuesto.
COCACOLA; BIMBO, MODELO, CIGARROS
Es el caso de las embotelladoras de CocaCola, que eleva
ron los precios de sus productos entre 1 v 3 pesos.

Es el caso de Bimbo. la principal panificadora del país,
que ha estado en el Pacic, el Programa contra la Carestía y
la Inflación, pero ya pasaron los seis meses convenidos para
mantener congelado el precio de su principal producto y.
según la Asociación Comercial de Pequeños Comerciantes
(Anpec), Bimbo elevará su pan blanco grande de 42 a 45
pesos, También viene una elevación de precios, de cinco
pesos, eri las cajetillas de cigarros,

Incluso las cervezas de la Cervecería ModeloAB InBev
podrían tener alzas
La de 2022 va a ser una cara Navidad. Han existido

problemas en cadenas de suministro, sumados a la in
flación importada. El resultado: elevación de precios.
PEQUEÑOS COMERCIANTES; NO PODEMOS FRENAR
LA ESCALADA

El programa del gobierno contra la inflación. Pacic, es li
mitado, al referirse a 24 productos dentro de las tiendas
de autoservicio, No llegó a aliviar los problemas de costos
sectoriales.

La inflación anual en noviembre fue de 7.80%, con una
inf lación subyacente (que no depende de la volatilidad) más
elevada, de 8.50 por ciento.

Se espera que la inflación renga un brinco este diciembre
y cierre 2022 por encima del 8% anual.

Ante ello, la Asociación Nacional de Pequeños Comer
ciantes (Anpecl. presidida por Cuauhrémoc Rivera, dio el
campanazo ele todos los aumentos de precios que se vienen
este lunes 19 de diciembre.
La Anpec no puede frenar los precios de sus pro

veedores y piden apoyo gubernamental para sobre

vivir ante la escalada de precios, Recordemos que los
cigarros, refrescos, cervezas y pan son los principa
¡es productos vendidos por los pequeños comerciantes.
EL BANXICO ELEVÓ 5 PUNTOS PORCENTUALES
EN 2022
En ese entorno inflacionario, el Banco de México tomó una
decisión esperada, elevó la tasa de interés en 50 puntos
base, para llevar su tasa de referencia la a 10.50 por ciento.

El Banco de México busca anclar las expectativas in
flacionarias y lo hace encareciendo el crédito, enfriando
la economía. En 2022, el Banco de México habrá, elevado
su tasa de interés cinco puntos porcentuales. De 5.5096 a
10.50%, la mayor alza que se haya visto para un año.
El banco central advirtió al mercado de otro au

mento en las tasas, Esto no se ha acabado. Hace
bien en mandar su guia prospectiva, así. el merca
do sabe que viene otro congelamiento del crédito.
GERARDO ESQUIVEL, HASTA EL ULTIMO MINUTO
Victoria Rodríguez Ceja gobernadora, votó por elevar 50
puntos base, al igual que Galia Borja, Irene Espinosa y
jonatlian Heath El Unico voto por elevar sólo 25 puntos
base la tasa fue el de Gerardo Esquivel, lo cual tampoco
cae de sorpresa.

Gerardo Esquivel al momento de escribir esta colum
na, no había recibido el beneplácito del presidente López
Obrador para continuar siendo stibgobernador del Banco
de México. Ayer terminó el periodo legislativo para procesar
su continuidad, Esquivel fue alguien cercano al presidente
López Obrador, pero tan sólo llegando a Palacio Nacional,
de la subsecretaría de Egresas fue a la subguberiiatura del
Banco de México. Y ahí su independencia intelectual no
gustó en Palacio Nacional, El presidente López Obrador
buscó mandarlo como candidato de México al BID, pero
muy tarde y con pocas posibilidades. Aun así, en Palacio
Nacional qué necesidad había de tener a Esquivel esperan
do su decisión hasta el último minuto. Rudeza innecesaria.
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PARTEAGUAS

Jonathan
Ruiz

cpOpineustec
jrügÍElfinanciero.com.mx
facebook@Ru¡zTorre

¿Adiós meses sin intereses?
Ayer, como que finalmente

nos dimos cuenta todos de

que los gobiernos quieren
que la gente tenga menos dinero
para gastar. Eso pone en riesgo
los "meses sin intereses".
Piensen en el Banco de México

que imprime los pesos, pero tam
bién en la Reserva Federal, que
distribuye los dólares. Ambos vie
nen pisando el freno a los com
pradores desde hace un año,
¿Cómo? Subiendo sus tasas

de referencia. Una forma fácil de

notarlo es justamente esa: ¿No
perciben que hay menos pro
mociones a meses sin intereses?

Ojo, no confundir con pagos
diferidos...
Los estadounidenses se vuel

ven locos en estos días con su

nuevo "buynow, paylater", pero
los mexicanos llevan años escu

chando a cajeros que dicen: "¿se
lo pongo a 12, a 6 o a tres meses?
Es un fenómeno relativamente

nuevo en un país que hasta el si
glo pasado batallaba con inflacio
nes altas y créditos caros.
¿Por qué es factible que bajen

esas promociones? Porque a
bancos como BBVA, Banorte y el
resto, ahora les cuesta más usar o
tener el dinero "guardado"; tam
bién deben pagar más a algunos

de ustedes que tienen ahorros o
cuentas de inversión.

La razón está justamente, en
que el Banco de México subió su
tasa anual hasta 10.5 por ciento.
Ofrecer tasas por debajo de eso,
puede ser un mal negocio.
¿Consecuencia? Quienes nece

sitan un préstamo para comprar
una pantalla, un carro o una casa,
deben pagar tasas de interés más
altas. Muchos se echan para atrás
cuando ven el total y dejan de
comprar.
Así se frena la economía... así

detiene la inflación el gobierno
de cada país a través de su banco
central. El de acá es el Banco de

México, mismo que hace solo un
año tenía esa tasa objetivo en un
nivel del 5 por ciento.
Ayer, difundió una lista de ra

zones para elevarla al nivel histó
rico al que la vemos ahora:
"Las condiciones financieras

globales, el entorno de incerti
dumbre, las presiones inflaciona
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rias acumuladas de la pandemia
y del conflicto geopolítico, y la
posibilidad de mayores afecta
ciones a la inflación, así como la
postura monetaria que ya se ha
alcanzado en este ciclo alcista".

Subir las tasas es la "droga"
necesaria para que la gente deje
de comprar y con ello... ideal
mente, los negocios hagan ofer
tas o bajen precios para conseguir
clientes.

Hay evidencia de que la cons
tante subida de este año ya em
pezó a funcionar en México:
Ayer, la Secretaría de Econo

mía informó lo siguiente:
"La doceava edición de El

Buen Fin se realizó del 18 al 21
de noviembre. En esta ocasión

se registraron en el portal oficial
más de 104 mil establecimientos
comerciales para participar en el
programa".
"El Consejo Coordinador Em

presarial (CCE) estima una venta
de 134 mil millones de pesos du
rante este programa 2022".
Eso es un dineral para los mor

tales, pero es una gran baja res
pecto al año pasado, cuando el
CCE reportó ingresos de 191 mil
millones de pesos. La caída es del
30 por ciento.
La Secretaría de Economía

trató de maquillar el asunto:
"dado que duró cuatro días, esto
se traduce en 33 mil 500 millones

de pesos por día de venta. En el
año 2021 fue de 27 mil 400 millo
nes de pesos por día; y en 2020,
de 19 mil 916 millones de pesos".

El año pasado El Buen Fin duró
más de una semana y 2020 fue
el peor año en ventas para toda
esta generación, debido a una
pandemia.
Volviendo al punto: que bajen

las ventas es justamente el propó
sito de el Banco de México para
contener la inflación, que es su
obligación constitucional. Ahora
falta que vengan las ofertas de las
tiendas.
Atención: esto no sucede sola

mente en México. Ayer fue un día
malo en el mercado de valores.

Salvo por excepciones, los pre
cios de las empresas que coti
zan en las bolsas de México y de
Nueva York cayeron 1.5 y 2.2 por
ciento respectivamente.
Todo está vinculado con el

mismo asunto. La Reserva Fede
ral también subió su tasa de refe

rencia para contener la inflación.
Quienes compran acciones en

tienden que las empresas vende
rán menos y consecuentemente,
ofrecen menos dinero a cambio

de esos papeles.
La tarea de los bancos centrales

parece funcionar y sí, en México
eso pone en riesgo de extinción
los "meses sin intereses".

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Que bajen las ventas es justamente el
propósito de el Banco de México para
contenerla inflación, que es su obligación
constitucional"
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Nueva farmacéu
tica en México
Cellvera, la compañía biofar
macéutica enfocada en descu

brir, desarrollar y comercializar
terapias orales y herramientas
de monitoreo para atender las
necesidades médicas no cubier

tas de pacientes con enfermeda
des virales que amenazan la vida,
llega a México con una alianza
de distribución exclusiva con los
laboratorios Carnot. Liderados
porAlessand.ro Gadotti, la
farmacéutica Cellvera centrará
su presencia en el suministro de
soluciones para Monkeypox y
Covid19. Además, gestionará la
llegada de Favipiravir, el primer
y único antiviral oral eficaz apro
bado mundialmente contra gripe,
influenza y Covid19 en pacien
tes de alto riesgo, y desarrollará
estudios para el inicio inmediato
en enfermedades específicas.

Dueño de Zara com
pra rascacielos
Amancio Ortega, el funda
dor de Zara, volvió a apostar por
el sector inmobiliario residencial

de lujo en Estados Unidos con la
compra de un edificio en Seattle.
Pontegadea, la family office

de Ortega, compró el rascacie
los Kiara, de 40 pisos, por 323

millones de dólares. Es la se

gunda adquisición de inmuebles
residenciales de lujo en Estados
Unidos que realiza Pontegadea,
tras la compra de un edificio en
Nueva York este año. Una de las
inversiones más emblemáticas de

Pontegadea es un edificio de ofi
cinas en Seattle, donde la arren
dadora de Amazon.com.

En los últimos años, la empresa
ha tratado de diversificarse, in
virtiendo en infraestructura de

telecomunicaciones y energía,
así como en plantas de energías
renovables.

México necesita 80
mil mdp para agua
Ya sea por el cambio climático,
por el mal uso del recurso en sec
tores como el de la agricultura
y principalmente por la falta de
inversión y mantenimiento de
la infraestructura hídrica en el

país, la problemática del agua
sigue siendo un tema urgente
que afecta a millones de mexi
canos. De acuerdo con datos

publicados en el análisis "Pers
pectivas del agua en México:
propuestas para la seguridad
hídrica", bajo la batuta de Fer
nando J. González Villa
rreal, coordinador técnico de la
Red Agua de la UNAM y director
del Centro Regional de Seguri
dad Hídrica, bajo los auspicios
de la UNESCO, con la colabora
ción de Eduardo Vázquez
Herrera, director ejecutivo de
Agua Capital, Fondo de Agua de
la Ciudad de México, se nece
sitan 80 mil millones de pesos
anuales sostenidos para invertir
en nueva infraestructura hídrica

y mantenimiento. Como ejem
plo, según datos de SACMEX,
se estima que 40 por ciento del
agua potable en la Ciudad de
México se pierde en fugas. Desa
fortunadamente, nuestras auto
ridades no han podido o no han
querido resolver esta situación.
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Genomma Lab,
en el top de la
sostenihilidad
Genomma Lab, fundada por Ro
drigo Herrera, sigue dando
de qué hablar en materia de sos
tenibilidad. El índice Dow Jones
MILA Pacific Alliance en esta

materia, elaborado por la califi
cadora S&P Global, la ha recono
cido por tercer año consecutivo
entre las principales empresas
globales en cuanto al cumpli
miento de indicadores estrictos

en temas ambientales, sociales y
de gobierno corporativo.
La participación de Genomma

Lab en proyectos para recupe
rar residuos plásticos, así como
su apoyo para tener acceso a la
salud para personas de grupos
vulnerables han sido cruciales

en este reconocimiento, del que
gozan pocas empresas. Además,
la seguridad en los productos
y cumplimiento de los reque
rimientos legales ha sido des
tacada dentro de la medición.

Genomma Lab es la única repre
sentante latinoamericana de su

industria en formar parte de este
indicador.

Por vacaciones, la columna De
Jefes regresa a publicarse el 2
de enero del 2023.
¡Felices Fiestas!
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^ EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
el reporte de las economías
regionales. En EU y Europa
destacan losíndices PMI
manufacturero, serviciosy
compuesto.

MÉXICO: El INEGI dará
a conocer su reporte de
la productividad total de
los factores con cifras

preliminares a 2021.
Por su parte, Banco de Méxi

co publicará su informe sobre
las economías regionales con
cifras al tercer trimestre del
año.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas
Laborales informará cifras

del empleo y desempleo a
nivel estatal en noviembre.

Además, la empresa
Markit/S&P Global revelará
los índices preliminares PMI
manufacturero, de servicios y
compuesto a diciembre.

EUROPA: La agencia
Eurostat publicará las cifras
definitivas de la inflación
en la Eurozona durante
noviembre.

 Eleazar Rodríguez
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COORDENADAS

Las inciertas premisas deAMLO

Enrique
Quintana

La estrategia del presidente de la República
para consolidar su control de las autoridades
electorales parte de una serie de premisas

que le pueden fallar. O le puede acertar. Pero son
una apuesta.
Le explico cuáles son, a mi parecer, las supo

siciones que son incorrectas en la valoración
presidencial.
Premisa 1 Se pueden aprobar leyes inconstitu

cionales sin que la Corte las eche para abajo.
Esto se aplica a las leyes que el Senado votó entre

la noche del miércoles y la madrugada del jueves.
Como la declaratoria de inconstitucionalidad de

una ley requiere 8 votos de 11 en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, la apuesta presidencial es
que, aunque la mayoría de los ministros vaya en con
tra de una ley, con que cuatro ministros la defien
dan, es suficiente para que esa norma siga vigente.
La imposibilidad de declarar inconstitucional de

entrada la Ley de la Industria Eléctrica, es el antece
dente que considera el presidente López Obrador.
El problema que tiene este supuesto es que no en

todos los casos tiene los votos necesarios. Puede te

ner dos que son seguros, los de las ministras Loretta
Ortiz y Yamsín Esquivel. En esta materia habría tal
vez seis votos claramente contrarios y tres que pue
den inclinar la balanza hacia la inconstitucionalidad.

Premisa 2 La oposición está tan debilitada y
fragmentada que solo podrá 'patalear' y no mu
cho más.

Si hay la percepción pública de que "el INE sí se
tocó" y que eso se logró saltándose las normas cons
titucionales, se generará un incentivo enorme para
que haya un frente opositor. La marcha del 13 de
noviembre que tanta urticaria causó en el gobierno,
es el ejemplo del tipo de respuesta que podría ocu
rrir. López Obrador no aprendió las lecciones del
"desafuero". El intento de Vicente Fox para inhabi
litarlo en la competencia del 2006 fue lo que lo ca
tapultó. Hoy, una reforma legal que destripe al INE
saltándose la Constitución podría tener un efecto
parecido.
Premisa 3 No importa lo que pase en la polí

tica, la economía se mantendrá estable.
La visión de que los inversionistas solo ven la dis

ciplina fiscal, la autonomía del Banco de México o
el nearshoring con las oportunidades que nos trae

Fecha: 16/12/2022

Página: 2

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 88,674

Página 8 de 11



puede generar, ha creado la idea de que a ellos no
les interesa la política. Esto es correcto, siempre y
cuando las diferencias entre fuerzas políticas tran
siten en la normalidad. Cuando llegan a un punto
en el que pueden dar pie a una crisis que se sale de
la "normalidad", entonces veremos que empiezan a
interesarse y las luces amarillas se encienden rápi
damente. Tenemos en México amplia experiencia de
cómo las crisis políticas se pueden convertir en crisis
económicas.

4 Los norteamericanos solo pueden contem
plar lo que pasa en México sin ningún margen
para actuar.
Pensar que el gobierno de EU contemplaría pasi

vamente una crisis política de su vecino y principal
socio comercial es una ilusión. Si los norteamerica

nos perciben que hay amenaza para su seguridad na
cional van a actuar. No me pregunte cómo, pues no
lo sé, pero tienen múltiples recursos para incidir en
la situación de México.

López Obrador supone que el resultado del nuevo
arreglo electoral, bajo las premisas señaladas, será
una transición sexenal ordenada con un triunfo

apabullante de quien él designe como candidato
o candidata de Morena, y además con muy bue
nas posibilidades de controlar las dos Cámaras del
Congreso.
Pero si resulta que las premisas son incorrectas, lo

que podemos tener es una oposición fortalecida y
unida, con una legislación electoral que habrá sido
declarada inconstitucional por la Corte, con múl
tiples temores entre los inversionistas que pueden
crear inestabilidad financiera y con presencia cre
ciente de EU en nuestros procesos políticos.

BANXICO: ¿EN CAMINO A YA NO SEGUIR ALA FED?

La decisión de incrementar en medio punto por
centual la tasa objetivo del Banxico fue la esperada.
Interesante que anticipe que en su siguiente reunión
y primera del 2023, el 9 de febrero, se concrete un
nuevo incremento.

Esta ocurrirá sin estar pegada a la reunión de la
Reserva Federal, cuya siguiente decisión se dará a
conocer el 1 de febrero.

E interesante que se diga que hacia adelante se va
lorarán las condiciones de la economía.

¿Empezará entonces a separarse de la Fed?
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Golpe de Estado
Cuando se obtiene un

cargo público, espe
cialmente cuando se

alcanza mediante elección, se
realiza una toma de protesta.
Se trata de un juramento, que
inicia diciendo: "Protesto cum

iPhr, Y hacer cumplir, la Cons
titución y las leyes que de ella
emanan.. .".Este compromiso,
desafortunadamente, no lleva
implícita una pena por no cum
plir, sino tan sólo un "que la
nación me lo demande", que
no parece tener mayor utilidad,
a menos que la nación tenga
forma de expresarse.
Durante la primera mitad

de su gobierno, que como he
mos comentado aquí, inició
en septiembre de 2018 con el
control mayoritario en ambas
cámaras, López Obrador tomó
muy malas decisiones, desde
mi punto de vista, pero no ne
cesariamente contrarias a la
Constitución: la cancelación
del aeropuerto, los primeros
intentos de reversión de la
reforma energética, la pre
sión a consejeros de organis
mos autónomos, dañaban el
armazón institucional, pero no
iban flagrantemente contra la
Constitución, aunque sí contra
reglamentos y, dependiendo de
la interpretación, tal vez contra
algunas leyes.
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Desde su derrota en 2021,
cuando pierde la mayoría ca
lificada en el Congreso y sólo
puede ganar elecciones locales
de la mano del crimen organi
zado, el Presidente ha olvidado
su protesta. Lleva tres inten
tos de reforma constitucional
fracasados, frente a los cuales
ha promovido cambios legales
claramente inconstitucionales.
En el caso del tema eléctrico,
esto ha sido confirmado por al
menos siete ministros; en el de
Guardia Nacional, aunque no
se ha procesado, es también fia
grante. Ahora, en el electoral,
la evidencia es contundente.
Pero en este último caso, el

asunto es mucho más serio. Lo
que hace López Obrador, gra
cias al servilismo de diputados
y senadores de su coalición,
es romper el orden constitu
cional, no sólo violar la Carta
Magna. Modificar la forma en
que se llega, usa, distribuye y
abandona el poder es cambiar
el régimen político. Eso puede
realizarse mediante procesos
negociados, o de forma auto
ritaria, sea violenta (como una
revolución) o abusando del po
der (como un golpe de Estado).
En México vivimos un pro

ceso de cambio de régimen, una
transición negociada, pactada,
o votada, según diferentes auto
res, como respuesta a la elección
de 1988. Esto ocurrió a través
de dos reformas, en 1990 y

1996, que permitieron gober
nabilidad mediante la liberali
zación del sistema político. El
primer beneficiado por este pro
ceso fue el bloque echeverrista,
entonces aún encabezado por
Cuauhtémoc Cárdenas, pero ya
con la estrella ascendente de Lo
pez Obrador, que rápidamente
se colocó en el borde de la lega
lidad, y desde ahí fue ganando
espacios: compitió sin dere
cho a ello por la capital del país
en 2000, desacató a la Corte
desde ese puesto, inventó un
fraude cuando no pudo ganar
en 2006, se erigió en presidente
legítimo...
En los últimos 18 meses, ya

hemos comentado, ha perdido
por completo el control de sí
mismo, en la búsqueda de per
petuarse en el poder. Ya no se
trata de que esté en la frontera
de la legalidad, sino que desde
la Presidencia misma está vio
lando la Constitución sin reparo
alguno. Está incumpliendo su
juramento, al extremo de que
intenta ahora alterar el régi
men político en que vivimos sin
contar para ello con los requisi
tos constitucionales. Dicho más
fácil: está rompiendo el orden
constitucional. O si lo quiere
en términos mediáticos: es un
golpe de Estado.
Por eso mi insistencia en que

este camino lleva a la violen
cia generalizada. Un muégano
político, sin disciplina ni cohe
rencia, encabezado por ya un
megalómano desquiciado, será
incapaz de procesar el desen
canto y el enojo de la población,
Una vez ahí, cualquier cosa
puede pasar.
Veremos qué ocurre, pero

tomemos un descanso de fin de
año. Nos volvemos a ver el 2 de
enero.
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¿Es el Banco de México
un copión de la Fed?
El 2022 es, entre otras cosas, e

año en el que los bancos centra
les sacaron el látigo para tratar
de meter a la inflación de regreso
a la ¡aula. Empezarnos este año

con la tasa de interés del Banxico en 5.5%

y la de la Reserva Federal en 0 por ciento.
Lo cerraremos en niveles de 10.5% y 4.5%
respectivamente.

En estos 12 meses pasamos de tener ta
sas que ofrecían rendimientos negativos a
una situación peculiar: México tiene las ta
sas reales más altas, entre los países emer
gentes relativamente desarrollados, mientras
que la Fed de Estados Unidos sigue ofrecien
do tasas reales negativas, pero recibe críti
cas por el alto costo del dinero.

En serio y en broma se acusa al Banco
de México de "estar copiando" a la Fed. An
tier, en Washington, se decidió un incremen
to de 0.50%, aquí se hizo lo mismo, 24 ho
ras después. Así fue con las cuatro alzas de
0.75 del segundo semestre. Primero lo hizo
la Reserva Federal y luego el Banco de Méxi
co. El hecho es que la brecha de tasas entre
México y Estados Unidos se ha mantenido
en seis puntos porcentuales. Es más que sufi
ciente para darle mantenimiento a la muscu
latura del SuperPeso.

¿El Banxico es copión de la Reserva Fe
deral? Esto es una verdad a medias, a pesar
de lo que digan los memes. La afirmación só
lo vale para 2022 y de marzo en adelante.
El banco central mexicano comenzó a subir

las tasas de interés en ¡unió de 2021, nueve
meses antes que la Reserva Federal. A me

diados de 2021, el gobernador del Banxico
era Alejandro Díaz de León y la decisión de
subir las tasas no tenía nada que ver con el
entorno internacional. El índice de precios al
consumidor estaba en 5.88%, muy por enci
ma del 3% objetivo del banco central. Desta
caban las alzas a los precios del jitomate, el
limón y el gas doméstico.
Las alzas continuaron con la llegada de

Victoria Rodríguez Ceja al Banco de Méxi
co. Se mueven al ritmo que toca la Fed, co
mo lo hacen muchos bancos centrales en el

mundo. Para muestra, lo ocurrido ayer 15 de
diciembre. Además del Banxico, otros cinco
bancos subieron sus tasas en medio punto
porcentual: Inglaterra, Suiza, Dinamarca,
Hong Kongyel Banco Central Europeo.

¿Qué tan efectivos son los incrementos en
las tasas de referencia de los bancos centra

les para combatir la inflación? En el deba
te económico, esta es una de las cuestiones
que más veces se ha planteado a lo largo
del 2022, un año en el que casi todos los
bancos centrales del mundo han hecho in

crementos significativos de sus tasas. La du
da vale porque la alta inflación ha estado
alimentada por diversos factores no moneta
rios: invasión de Rusia a Ucrania; desabasto
de semiconductores; encierros draconianos
en China; gasto público excesivo para levan
tar las economías devastadas por el covid;
estructura oligopólica de algunos mercados,
como el de medicamentos, y malas cosechas
relacionadas con el cambio climático.

Los niveles más altos de inflación en Euro

pa, Estados Unidos y América Latina pare

cen haber quedado atrás, en la mayoría de
los países, pero no queda claro que el des
censo haya sido consecuencia de las accio
nes de los bancos centrales. Los precios inter
nacionales del petróleo y los granos básicos
alcanzaron máximos a mediados de año,
luego de que el abasto de petróleo, fertili
zantes y trigo se colapsara con el ataque de
Rusia a Ucrania. Poco a poco los mercados
se "normalizaron" y los precios empezaron
a descender.

La inflación ya lleva dos meses bajando
y los bancos centrales han contribuido a ese
descenso, aunque es muy difícil establecer
cuánto se debe a ellos y qué tanto a otros
factores. En algunos países, como Turquía,
podemos ver lo que pasa cuando la autori
dad monetaria no hace su trabajo correcta
mente. Allá la inflación está en 85.5 y la lira
turca se ha devaluado 29% en 2022, adi
cional al 44% del 2021. El Banco Central
de Turquía tiene una tasa de referencia de
10.5% y busca seguir bajando ese número.
El ¡efe de Estado, Tayyip Erdogan controla
el banco y cree que bajar las tasas reduce
la inflación.

¿Cuánto tiempo más seguirán las alzas
en las tasas de interés? Los expertos proyec
tan que en Estados Unidos todavía queda un
trimestre más, cuando menos. Dos incremen
tos de 0.25% y luego una pausa en las al
turas, antes de comenzar a descender. ¿Se
guirá el Banxico bailando al son que toque
la Fed? Lo más probable es que sí. En estos
tiempos, ponerse creativos en política mone
taria puede salir muy caro.
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Más sobre el nearshoring
a regionalizaáón, o acercamien
to, o nearshoring, es el principalLfenómeno económico que ani
ma a la economía mexicana. Es

una oportunidad de verdad pe
culiar, en una época en la que la econo
mía global tiende a los servicios, México
puede escapar a esta tendencia y fortale
cer su actividad industrial, la que genera
empleos de mayor calidad y valor agre
gado. Eso es de particular relevancia en
una economía que, dado su tamaño, es
tá relativamente mal provista de recursos
naturales que extraer.
Debido a nuestra ubicación, al tratado

comercial, a la infraestructura de logística
y al desarrollo de medios ambientes eco
nómicos capaces de ligarse a las cade
nas de valor del norte del continente, las
inversiones ligadas al acercamiento a los
Estados Unidos ya suceden.
Las exportaciones manufactureras de

México han crecido en 6.6% durante los
últimos 12 meses. Por eso, como lo se
ñala el estudio de BBVA sobre el tema,
las zonas industriales deTijuana, las de
Coahuila, Juárez y Monterrey ya alcan
zaron o están cerca de ser utilizadas a su

máxima capacidad. Ese fenómeno tam
bién explica el notable crecimiento del ru
bro de maquinaria y equipo en el produc
to nacional. Eso significa que varias de
las fábricas que ya se dedicaban a la ex
portación a Norteamérica, han amplia
do recientemente sus instalaciones y equi
pamiento para incorporar más procesos,

insumosy partes para sustituirá otros que
antes se realizaban en China. Eso inclu

ye actividades complejas, ligadas a sec
tores como el automotriz o el electrónico,
pero también otros más relacionados con
la maquila tradicional, como el textil o de
plásticos, con crecimientos de exportacio
nes de más de dos décadas.

El nearshoring, de hecho, va a incre
mentar el contenido nacional de nuestras

exportaciones, algo que debimos haber
buscado desde hace tiempo por medio
de políticas industriales.

En pocas cosas existe consenso entre
la clase política de los Estados Unidos,
una de ellas es reducir su dependencia
al comercio con China. Eso significa que
los procesos de acercamiento van a conti
nuar por varios años, buena parte de los
mismos se van a concretar en los propios
Estados Unidos o Canadá, pero, por ra
zones de costos y de eficiencia mexica
na en varios procesos y sectores, México
es una opción por la que necesariamen
te se tendrá que optar. El principal proble
ma es que la saturación de plantas indus
triales, así como problemas de provisión
eléctrica e hidráulica puede poner un lí
mite a las inversiones que ya se realizan.
Las conexiones portuarias, férreas y

carreteras ligadas a Norteamérica son
importantes, pero tendrían que fortale
cerse, especialmente si quiere que regio
nes que no se encuentran en la frontera,
como la del CentroBajío, Toluca, el Valle

de México, Guadalajara o Puebla se in
tegren a los procesos de acercamiento.
Hasta ahora buena parte de las nuevas
inversiones se han concentrado en Nue

vo León, Chihuahua, Baja California y
Coahuila. Eso requiere de inversiones
públicas y privadas importantes para los
próximos años, de hecho, sería importan
te que se tuviera un plan de infraestructu
ra con la finalidad de mejorar la logísti
ca de la manufactura en Norteamérica y
el desarrollo de mecanismos de financia
miento como las fibras.

Si lo que se quiere es también desa
rrollar nuevas actividades, como la pro
ducción de maquinaria para la industria
tecnológica, será necesario construir, con
las empresas y los gobiernos, nuevos me
dios ambientes productivos para hacerlos
posibles.
Se calcula que el acercamiento po

dría incrementar en 10% las exportacio
nes manufactureras y en 0.4 puntos del
PIB en los próximos años, pero podría ser
más o menos, dependiendo de la política
industrial que tengamos. Por cierto, un fe
nómeno pelladas de nearshoring sucede
en la Ciudad de México, una buena can
tidad de profesionales, muchos de ellos
de Norteamérica han escogido a la ca
pital como lugar de trabajo, algunos de
ellos tuvieron que dejar el hoy complica
do Taiwán. Esto genera beneficios eco
nómicos y oportunidades que no hemos
aprovechado.
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Focos rojos para
las finanzas
públicas
Si México pierde el grado de inver

sión por parte de las firmas califi
cadoras, la historia de tolerancia
de los capitales a las políticas de
la 4T será muy diferente.

México se mantiene como un país
emergente de fácil entrada y salida a sus
mercados, por la alta operatividad del
peso mexicano, que ofrece un muy con
veniente rendimiento con respecto a los
mercados de Estados Unidos y con un
riesgo país que permite estar aquí cuando
se abren esas ventanas de explorar ren
dimientos fuera de los bonos del tesoro
estadounidense.

Sin embargo, nadie pierde de vista que
hay una innegable descomposición en la
forma en que gasta el gobierno federal. Se
privilegia el asistencialismo no productivo,
la inversión en infraestructura está corrom

pida por los proyectos de relumbrón del
Presidente y el gasto corriente se ha torci
do tanto que ha hecho ineficiente a buena
parte de la estructura burocrática federal.
Del lado del ingreso, se agotan las

fuentes extraordinarias de recursos, como
la manita de puerco a las empresas deu
doras del fisco, no hay visos de una re
forma fiscal que amplíe la base de contri
buyentes y ciertamente se ha elevado el
endeudamiento.
Con todo, la Secretaría de Hacienda

podría tener margen para heredar a la si
guiente administración unas finanzas pú
blicas no robustas, pero que pudieran dar
cierto margen para emprender las correc
ciones necesarias sin una crisis.

Sin embargo, ahí están algunos focos
rojos que hoy amenazan la estabilidad fi
nanciera del país.
La desconfianza en el país por las pre

visibles prácticas antidemocráticas que
prepara el régimen desde el Congreso es
una amenaza que hoy es real.
Y también ahí está presente la posibi

lidad de que las malas decisiones que se
han tomado en torno a Petróleos Mexica

nos y la Comisión Federal de Electricidad
acaben por arrastrar a todo el país.

Pemex debió haber reenfocado sus ba

terías hacia su negocio central de explorar
y explotar yacimientos petroleros, en aso
ciación con las empresas privadas y no
aventurarse en negocios tan malos como
construir, con recursos que no tiene, una
refinería en los pantanos de Tabasco.
La enorme deuda que tiene Petróleos

Mexicanos, de más de 104,000 millo
nes de dólares, le implicará tener que pa
gar durante el próximo año alrededor de
8,000 millones de dólares, casi 160,000
millones de pesos, de los cuales la mitad
tendrán que ser financiados con recursos
del gobierno federal.
Los vencimientos previstos para el

2024 son todavía superiores y esta em
presa está lejos de cumplir con sus metas
de crecimiento de producción de hidrocar
buros, así que dependerá de las finanzas
públicas para subsistir.
Así, el riesgo de que Pemex arrastre a

las finanzas públicas es real, en un esce
nario donde el gobierno federal prevé mo
derados incrementos en sus ingresos.

Mientras que la CFE, que había sido re
configurada para ser una empresa renta
ble, regresó a los viejos vicios laborales
del pasado y a ser una empresa monopó
lica ineficiente que también es un cuello de
botella financiero para el gobierno.
¿Qué calificación puede tener un país

que destruye sus instituciones democrá
ticas con fines claramente autoritarios y
que además permite que la empresa pe
trolera más endeudada del mundo depen
da de los recursos públicos para evitar un
eventual incumplimiento del servicio de su
deuda?

El riesgo de que Pemex
arrastre a las finanzas públi
cas es real, en un escenario
donde el gobierno federal
prevé moderados icremen
tos en sus i ngresos.
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Democracia, tiempos difíciles
La del 14 de diciembre del 2022 pasará a la historia como una madruga

da ominosa para la vida democrática en México.
La poderosa maquinaria del partido en el podery sus partidos aliados

aprobaron el denominado Plan B del gobierno federal para realizar la re
forma electoral.

Y la ¡ornada legislativa en Cámara de Diputados al día siguiente, en donde
finalmente se aprobaron las iniciativas, fue el complemento de un mismo even
to en dos tiempos.

La iniciativa de reforma que propuso el Presidente Andrés Manuel López
Obrador representa la puntilla para el respetado y confiable órgano electoral
ciudadano, el Instituto Nacional Electoral.
Además del profundo daño que implica para el sistema democrático nacio

nal, la reforma electoral aprobada representa un retroceso de 30 años en ma
teria político electoral.

Es una reforma que viola la Constitución Política Mexicana y que llevará a
una profunda y larga batalla jurídica que en su momento tendrá que definir la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Es una reforma que debilita al órgano electoral y pone en riesgo la organi

zación y credibilidad de las elecciones del 2024.
Representa el regreso de México a aquellos tiempos en los que el gobierno

organizaba y manipulaba los procesos electorales.
La del 14 de diciembre fue una ¡ornada que quedará inscrita en las páginas

más tristes del poder legislativo mexicano.
Y al mismo tiempo representa un parteaguas en el que la sociedad, aquella

que salió a manifestarse a las calles con el grito de #EllNENoSeToca; la mis
ma que rebasó a los partidos políticos de oposición y a las organizaciones em
presariales, impulsará una intensa defensa del sistema democrático vigente.
En los días y las horas previas, las organizaciones empresariales, la Conca

min y Coparmexy hasta el CCE, externaron su preocupación por lo que ya se
anticipaba iba a ocurrir: la aprobación de las iniciativas presidenciales.

La democracia tiene un valor tan intangible como inconmensurable para la
vida productiva nacional. Es parte del Estado de Derecho.
Apenas comienza un nuevo capítulo que está por escribirse y no necesaria

mente desde la narrativa oficial. Al tiempo.

Kessel, presidenta de Scotiabank
La mexicana Georgina Kessel Martínez fue designada como nueva presiden

ta del consejo de administración de Grupo Financiero Scotiabank, subsidiaria
del canadiense The Bank of Nova Scotia.

Releva en el cargo al también mexicano Guillermo Babalz Torres, quien re
nunció al cargo, el pasado 1 8 de noviembre, pero continuará siendo miembro
del consejo de administración de la controladora.
Se trata de dos mexicanos que hoy ocupan altos cargos ejecutivos en em

presas internacionales.
Y en ambos casos también se trata de dos mexicanos que antes fueron altos

funcionarios en el gobierno mexicano.
Kessel y Babatz tienen algo en común, un elevado nivel de capacitación y

conocimientos que les han permitido destacar en los ámbitos público y privado.
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Y son reconocidos y valorados, en el terreno local e internacional.
Son un par de connacionales, cuyas carreras, permiten entender el sentido

de lo que se califica como el valor del capital humano.
Kessel Martínez, es consejera independiente de la institución desde enero de

2014 y también participa en los comités de Auditoría y Prácticas Societarias,
además de Gobierno Corporativo. Encabeza también el Comité de Riesgos.
Además, Kessel participa en el órgano de gobierno de Fresnillo, el mayor

productor primario de plata del mundo y perteneciente a Grupo Bal, desde ma
yo de 2018. También es parte del consejo de administración de la empresa es
pañola de energía Iberdrola.
En la administración pública, entre otros cargos públicos, fue secretaria de

Energía de 2006 a 2011, durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa.
Kessel inmerecidamente, ha sido criticada públicamente, por el presidente

López Obrador por su participación en el consejo de administración de la em
presa española Iberdrola.
La ex funcionaría mexicana fue invitada y aceptó una vez que transcurrió

más tiempo del que exige la ley, a participar como consejera de los accionis
tas, para vigilar a la empresa.

La llegada de Kessel al más alto cargo de Scotiabank México, sin duda, re
presenta de un enorme valor para la firma financiera y para el país.

Atisbos

Como se esperaba Banxico elevó en 50 puntos base su tasa de interés pa
ra colocarla en 10.5%. El mensaje es que continúan las presiones inflacio
narias y preocupa el elevado nivel de la inflación subyacente. En consecuen
cia continuarán los aumentos al precio del dinero para abatir la inflación.

Fecha: 16/12/2022

Página: 26

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 270,135

Página 7 de 10



Perspectivas
con Sigmm Research

Banco de México: ¿decisión
autónoma o réplica de la Fed?
Manuel Zegbe y Alain Jaimes

analistas
Durante la ¡ornada del mSrcoles 14 de dm
¦Siembre, el Comité Federal de Mercado
Abierto (FOMG, por sus siglas en inglés)
de la Reserva Federal (Fed) tomó b decisión
de manera unánime de aumentar la tasa de
fondos federales en 50 puntos base (p.b)
para ubicarse en un rango de 4.254.50%,
disminuyendo el ritmo de incrementos des
pués de cuatro aumentos consecutivos de
75 p.b.

Dentro del cofftynicado, el rfiénsajesigue
tiendo el mismo desde hace varios meses:
indicadores de gasto y producción con un
crecimiento modesto, robustas ganancias en
el mercado laboral, una tasa de desempleo
SSmhI^ i iivelfflfflfe inflad ntiní^B
elevados.
Además, continúan haciendo mención

sobre las rasiones al (fia S la inflación y,
a la baja, en la actividad económica global
que está generando bs temas geopolíticos
en el este de Europa.

El FOMC decidió realizar un incremen
to de menor magnitud a lo observado en
las cuatro deQfiions&anterores, debido a
que los datos & inflación, que aún perma
necer) elevados, empiezan a dar señales de
moderación.

El 1 3 de diciembre se dio a conocer el
dato HBnción de noviBnbre pasBo, el
cual se ubicó en un nivel de 7.1 % de ma
nera anual.

Adicionalmente, se señaló que el FOMC
prevé que continúen los aumentos en el ran
go objetivo de la tasa de fondos federales,
con el ob]eti¥ode lograr una postura de pa
tic^H>netari®ssuficientemente restrictiva
comapaa qiBla inflación, con el tiempo,
regrese al nivel objetivo del 2 por ciento.

Por otro lado, se actualizaron las proyec
ciones económicas cuya última actualiza*
ción, previo a los nuevos estimados¡ §g reali
zó en septiembre pasado.

En las nuevas proyecciones destacó un
incremento #n el cambio esperado en el
PIB real para 2022 él cual pasó de 0.2 a
0.5%; no obstante, se redujeron lasB"
ciones para 2023 y 2024, debido al im

Durante la ¡ornada del mSrcoles 14 de dm
¦Siembre, el Comité Federal de Mercado
Abierto (FOMG, por sus siglas en inglés)
de la Reserva Federal (Fed) tomó b decisión
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pacto que podría generar en la actividad
económica una política monetaria aún más
restrictiva y prolongada.
Adicionalmente, de acuerdo con las pro

yecciones actuales, el FOMC espera que la
inflación general y subyacente pBRnten un
ritmo de desaceleración más modesto, de
bido a que se observó un incremento en bs
proyecciones esperadas de 2022, 2023,
2024 y 2025 de ambos indicadores.
En qyqnto a la trayectoria esperada dq

la tasa de fondos federales, la mayoría de
los miembros vislijffibra qt^dicho indicador
cierte el 2023: en un rango de 5 a 5.25%,
lo qüít tepfésentaría una variación de 75
p.b. distribuida en las próximas ocho défill
siones de política monetaria a realizar en
2023.

En otras palabras, la mayoría de los
miembrasde la FOMC esperan que, duran
te 2023, cesen los Incrementos en la tasa
de fondos federales.

No obstante, existe demasiada volati
lidad en el rango esperado para 2024 y
S(J2 Jjlo que confirma que Rn continuo!
Bgente la ineartidumbre dentro del órgano
central.

En esa misma línea, el Banco de Mé
jico lié# a cabo su decisión dé política
monetaria un día después, ®n la cual no
hubo sorpresa alguna, én un acto dé SSffr
placencia con el mercado, aumentó en
50 pb su tasa de referencia para cerrar el
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2023.

En otras palabras, la mayoría de los
miembrasde la FOMC esperan que, duran
te 2023, cesen los Incrementos en la tasa
de fondos federales.

No obstante, existe demasiada volati
lidad en el rango esperado para 2024 y
S(J2 Jjlo que confirma que Rn continuo!
Bgente la ineartidumbre dentro del órgano
central.

En esa misma línea, el Banco de Mé
jico lié# a cabo su decisión dé política
monetaria un día después, ®n la cual no
hubo sorpresa alguna, én un acto dé SSffr
placencia con el mercado, aumentó en
50 pb su tasa de referencia para cerrar el

año en un nivel de 10.50 por ciento.
Si bien el órgano central mexicano $&

ha pBunciado en varias ocas¡Me.<¡SM
mando ta sus decisiones son autónomas
yqusnoson respuestas automáticas al Fed,
destaca que, en varias ocasiones durante
el año, no se ha hecho más que replicar
el comportamiento de la institución central
estadounidense.

Con tal acción, el Banxico a desaprove
chado la oportunidad qu<g«e le presentó de
dar una poderosa señal déOontundencia al
desligarle de la Fed al alza. En adelante, él
Banco de.MéxldB seguirá ¿fin incrementos
a SU tasa de réfeléncia, si bien dé manera
más moderada en un desesperado intento
por cStrolar a lasbstirBJs inflación subya
cente y sus expectativas.

Asimismo, es importante señalar las úl
timas líneasdél comunicado: "La Junta de
Gobierno considera que todavía será nece
sario incrementar la tasa de referencia en
la próxima reunión. Hacia delante, valora
rá la necesidad de ajustes adicionales en
la tasa de referencia y la magnitud de los
mismos de acuerdo oon lascircynstancia^
prevalecientes".

Dicha oración presume quig frt adelan
te, bs incrementos <frj la tasa continuarán, es
decir, la lucha pór el anclaje de expectativas
continúa y una tasa alrededor del 1 l%és al
tamente probable durante todo el próximo
año para la economía mexicana.
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PROSPERiA, una startup rnea'ca'na dedicada a
ampliar el acceso de la gente a servicios de salud mediante
el agpleo^HHnteligencia recBBjn finaHBriien
to de 2 millones de dólare&del fondo de inversión sueca:Car
do Health.

Los recursos serán empleados para aumentar st! impacto eri
2023, al incrementar el número de evaluaciones de salud visual
a más de 10,000 paciente al mes.

La llamada healthtech dijo que también desarrolló una plata
forma de I^Hedicina e inteigeiBa artBrial enfgBJt^Hi s< ili id
primaria, particularmente salud mental y atención femenina.

Lagampañía dijo que a tres añosde suereación y desde sy
lanzamiento córoefcjal éfren^ro de 2021 ayudó prevenir la ce
guefáén más de 15,000 rtjffxicanos.

La Procuraduría Federal del Consumidor dijo que llevará
a la Suprema Ciarte de justicia de la Nación él caso sobre la
Validez de la llamara 'tarifa zero'de Viva Aerobús, la Segunda
mayor aerolínea de bajo costo de México.

Los comentarías de la entidad encargada en proteger bs in
tereses de los consumidores contra las prácticas comercial®
abusivas por parte de las empresas se producen luego de que
R rM&ples ItriHnal federal confirmó la v<:jj|Je,píle la ta^|
fa especial queífnplementó la aerolínea para bs pasajeros que
viajen sin equipajede mano o documentado.

La procuraduría dijo que#! fallo favorable para la aerolínea
ocurrió en un amparode revisión, por lo cual el litigio continúa
en otras instancias. Además, reiteró qy§ la 'tarifa zero' represen
ta un. intento de Vita Aerobús por cobrarle a bs Viajeros un costo
adicional por llevar equipaje de mano.

Movistar México, la m enH país de IÉ firmBle telecISf
municaciones sspañola Telefónica, anunció el inicio del des
pliegue de su tecnología 5G en el país, con b que se une a

América Móvil y AT&T, quienes ya ofrecen dicho seKfciO.
La tecnología 5G de Movistar estará disponible tanto para

empresascomo para sus clientes de prepago y pospago, ini
ciando este jueses en la Ciudad de México, Culiacán y Her
mosillo, y en las próxiíBDS días se sumarán Guadalajara y
Monterrey.

En el caso de sús clientes individuales, podrán acceder a la
red 5G desde recargas de 10 pesos o con su plan tarifario más
bajo. Para empresas, preparan planes desde 199 pesos.

El objete de la compañíaes alcanzar la cobertura en 33
BiU'Bdes del país anlB de finalizar riHzo de 181181;

Con esto, la compañía de matriz española secunda a AT&T
Méxice, que ep rfKáyo de este añ0 infeióel despliegue de su
red 5G en el país, lu^pide llevar a cabo una prueba piloto en
HlttsAficos de la Ciudad

de 2021.

^Hhérica MM, tmedjj^R su filial de tellfcnía e InternetBó
vil Telcel, arrancó con el despliegue de su tecnología en febrero,
con una oferta inicial en 1 8 grandes ciudades del país.

El ¡ele deTesla, Elon Musk, vendió otros 3,600 millones de
dólares en acción®, lo qus lleva el total vendido a cerca de
40,000 millones de dólares este año y frustra a los inversionis
tas, mientras las acciones de la empresa operan cerca de míni
mos de dos años.

Sfegyn una declaración de valores estadounidense, Musk
vendió 22 millones de acciones del fabricante de autos más ver
liosodel mundo en tres días, de lunes a miércoles.

La venta esJa segunda importante desde que compró Twitter
por 44,000 millones de dólares en octubre, a pesar de que en
abril aseguró que ya no vendería más papeles deTesla. No es
tá claroá las ventas están relacionadas con la compra deTwit
ter, pero están irritando a los inversionistas que perciben que está
desviando su atención y reeursos a Twitter por sobre Tesla.
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ECONOMIA MORAL
El carácter productivo según Fromm
Su noción del ser humano pleno
JULIO BOLTVINIK

Quedó sin describirse, en &
entrega anterior (9/12/22) el carácter
productivo. Erich Fromm (EF) señala
que, en el sicoanálisis, concentrado en
el estudio del carácter no productivo,

el carácter de la personalidad madura y sana ha
recibido escasa consideración. Freud llamó a este
carácter "genital" y sólo señaló que es el de una
persona que es capaz de funcionar bien sexual
y socialmente. EF sostiene que el carácter plena
mente desarrollado, productivo, es el propósito del
desarrollo humano y el ideal de la ética humanista.
Pero EF no avanza mucho en la descripción del ser
humano (SH) pleno. Maslow es más específico en
su descripción de las personas situadas en el extre
mo superior del desarrollo humano, las personas
autorrealizadoras. El SH, dice EF, tiene capacidad
para la producción natural, para reproducirse, que
comparte con el reino animal;pero tiene también
capacidad para la producción material, la cuales
específica delSH. El hombre no es sólo un animal
racional y social, puede ser definido también como
un animal productor, capaz de transformar los
materiales que encuentra disponibles, usando la
razón y la imaginación. No sólo produce, sino
que tiene que producir para vivir. La producción
material, sin embargo, dice EF, es sólo el símbolo
más frecuente de la productividad como aspecto
del carácter. Es claro que ha captado perfecta
mente la centralidad del trabajo como actividad
vital humana, como lo que distingue al hombre
del resto del reino animal. Sin embargo, se queda
corto y no saca las consecuencias de ello, como sí
lo hace Gyórgy Márkus. Desperdicia la oportuni
dad de desarrollar la visión de la especie humana
como la que se crea y transforma a sí misma en el
trabajo. La orientación productiva de la persona
lidad se refiere a su socialidad en todos los ámbitos
de la experiencia. Aclara EF que el concepto de
productividad que usa en Ética y psicoanálisis es
una expansión del de espontaneidad descrito en
El miedo a la libertad. Comprende las respuestas
mental, emocional y sensorial a otros, a uno mis
mo, y a las cosas. La productividad es la habilidad
humana para usar sus poderes y realizar sus po
tencialidades inherentes. Al decir debe usar sus
poderes, implicamos, dice EF, que debe ser libre y
no depender de alguien que controle sus poderes.
Implicamos que está guiado por la razón, puesto
que sólo puede usar sus poderes si sabe lo que son,
cómo usarlos, y para qué usarlos. Productividad
significa que se experimenta a sí mismo como la

corporización de sus poderes y como el 'actor'; que
se siente uno con sus poderes que no le están alie
nados ni ocultos. EF no restringe productividad
a creatividad. Aunque "el verdadero artista es el
más convincente representante de productividad",
ésta no se reduce a aquélla, puesto que la produc
tividad es una actitud de la cual somos capaces
todos los SH. Productividad no debe confundirse
con actividad (conducta que cambia una situa
ción, mediante un gasto de energía), para lo cual
pone de ejemplos la actividad no productiva de
personas hipnotizadas, movidas por la ansiedad o
la sumisión a la autoridad, es decir, toda actividad
que "carezca de espontaneidad en el sentido que
no se origina de su propia experiencia mental o
emocional, sino de una fuente externa o impulsa
da por pasiones irracionales como la avaricia, el
masoquismo, la envidia, los celos, la codicia.

EN EL CONCEPTO de productividad no interesa
el éxito, sino el carácter del SH, y lo define como la
realización de las potencialidades que le son caracte
rísticas, el uso de los poderes humanos. Se pregunta
qué es 'poder' y contesta que la palabra denota
dos conceptos contradictorios: poder de [y más
adelante añade poder para] = capacidad; y poder
sobre = dominación. Para Fromm, poder=dominio
resulta de la parálisis de poder=capacidad. La
perversión de 'poder para' es 'poder sobre'. La ha
bilidad del hombre para hacer un uso productivo
de sus poderes es su potencia; la inhabilidad, su
impotencia. Con el poder de la razón, puede pene
trar la superficie de los fenómenos y entender su
esencia. Con el poder del amor puede traspasar la
muralla que separa una persona de otra. Con el po
der de su imaginación puede visualizar cosas que no
existen; planear y comenzar a crear. Donde no hay
potencia, las relaciones del hombre con el mundo
se pervierten en un deseo de dominar, de ejercer
poder sobre otros como si fuesen cosas. La domi
nación está asociada con la muerte, la potencia con
la vida. La dominación surge de la impotencia y la
refuerza, pues si una persona puede forzar a otra a
servirle, su necesidad de ser productivo se paraliza.
EF señala que las personas productivas producen
cosas materiales, obras de arte y sistemas de pen
samiento, pero que lo más importante que produ
ce el SH es a sí mismo, lo que ocurre a lo largo de
la vida humana y que Fromm expresa como el pro
ceso de nacimiento del ser humano. Fromm dice
que la productividad es uno de los conceptos clave
en el sistema ético de Aristóteles. Uno puede de
terminar la virtud, dice, dilucidando la función del
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hombre. Así como en el caso del flautista o del es
cultor se piensa que lo bueno reside en la función
específica que distingue a estos hombres de otros
y los hace lo que son, lo bueno del hombre también
reside en la función específica que lo distingue de
las otras especies y hace de él lo que es. Tal función
es una 'actividad del alma que sigue o implica un
principio racional'. (Ética Nicomaquea). El SH
bueno para Aristóteles es el SH que, mediante su
actividad, bajo la guía de la razón, le da vida a las
potencialidades específicas del SH. EF termina su
presentación del carácter productivo explorando
el amor y el pensamiento productivos. Sólo me re
feriré a este segundo aspecto. Distingue entre in
teligencia y razón. Concibe la inteligencia como la
herramienta humana para lograr fines prácticos,
que descubre los aspectos de las cosas necesarios
para manipularlas. El propósito mismo, o las pre
misas sobre las que descansa el pensamiento inte
ligente, no se cuestionan y pueden ser racionales
o irracionales. Un ejemplo obvio es la aplicación
de la inteligencia para el desarrollo de armas de
destrucción masiva. Lo que dice EF implica que la
razón supone, además de la inteligencia, dos cues
tiones adicionales: 1) juicios sobre la racionalidad
(incluyendo la dimensión ética) de las premisas y
de los fines, es decir juicios de valor, y 2) penetrar

la superficie de los fenómenos para descubrir su
esencia. Otro rasgo del pensamiento productivo es
que el sujeto no es indiferente respecto al objeto,
sino por el contrario está interesado profunda
mente en él, pero el pensamiento productivo, aña
de, es también objetivo. El pensador respeta al ob
jeto y ve al objeto como es y no como él desea que
fuese. EF va más allá y sostiene que la objetividad
requiere que el observador se vea a sí mismo como
es y al objeto en su totalidad. La objetividad no
es, como se entiende falsamente con frecuencia,
sinónimo de separación, desinterés y ausencia de
cuidado. EF pregunta: ¿Cómo puede uno penetrar
el velo superficial de las cosas hacia sus causas y
relaciones si uno no tiene un interés que sea vital
y suficientemente propulsor para tarea tan labo
riosa? Sin interés, el pensamiento se vuelve estéril
y carece de propósito. Nunca es un interés per se
lo que distorsiona las ideas, sino sólo los intereses
son incompatibles con el descubrimiento de la ver
dad. EF concluye diciendo que la mutilación de la
actividad productiva da como resultado la inacti
vidad o la hiperactividad. El hambre y la fuerza no
pueden ser condiciones de la actividad productiva,
sino sólo la libertad, la seguridad económica y una
organización social en la cual el trabajo pueda ser
expresión significativa de las facultades humanas.
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MEXICO SA

Latinoamérica en el tobogán // Venezuela
encabeza avance // México crece 2.9 por ciento
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN ESTE ZARANDEADO 2022, que
se suma a la desaceleración que se
observa desde mediados de 2018 y
que fue aderezada por la pandemia en
2020 y 2021, de treinta y tres escalo

nes en América Latina y el Caribe, la economía
mexicana ocupa la posición número 12, lugar
que comparte con la brasileña. Salvo la haitiana
(2 por ciento) y la paraguaya (0.3), todas las
economías latinoamericanas y caribeñas regis
tran resultados positivos en el año que está por
concluir.

EL ANTERIOR ES el más reciente reporte de
la Comisión Económica para América Latina y
el Caribe (Cepal), divulgado ayer, en el que des
aparece la sonrisa por los resultados obtenidos
en 2022, toda vez que para 2023 el panorama se
ensombrece, aunque si bien los resultados en
la mayoría de los países de la región se manten
drán positivos, serán sustancialmente menores
a los observados en el año que está por concluir.
Para el siguiente ejercicio, el pronóstico es que
la economía chilena caería 1.1 por ciento y la
haitiana 0.7.

PARA MÉXICO, EL pronóstico de la Cepal
apunta a que su economía cerrará 2022 con un
crecimiento de 2.9 por ciento, una proporción
idéntica a la que reportará Brasil. Sin duda, la
sorpresa es Venezuela, cuya economía tras
varios años en el suelo avanzará 12 por ciento,
con lo que ocupa el primerísimo lugar latinoa
mericano y caribeño. Le siguen Panamá (8.4),
Colombia (8) y Uruguay (4). Para la región, el
promedio es de 3.6 por ciento.

HASTA ALLÍ, TODO aparentemente bien, den
tro de lo que cabe, sobre todo si se consideran
casi tres años de pandemia y 10 meses de guerra
en Ucrania, con las consabidas crisis energética,
alimentaria e inflacionaria que todo han tras
tocado. Por ello, para 2023 el pronóstico de la
Cepal apunta a que Latinoamérica mantendría
cifras positivas, pero menores a las de 2022:1.2
contra 3.6 por ciento, respectivamente. Si se
incluyen las economías caribeñas, tal promedio
"sube" a 1.3 por ciento respecto del 3.7 por cien
to, en cada caso.

ASÍ, PARA 2023 la economía mexicana regis
traría cifrass positivas: 1.1 por ciento (contra 2.9
en 2022), mientras la brasileña a duras penas lo
graría 0.9 por ciento (2.9 un año antes). Para ese
ejercicio, de nueva cuenta el pronóstico ubica a

Venezuela en la primera posición (5 por ciento),
seguida de República Dominicana (4.6), Panamá
(4.2) y Paraguay (4).

EN VÍA DE mientras, la Cepal reseña que la ac
tividad económica de América Latina y el Caribe
en 2022 "presenta una tasa de crecimiento su
perior a la esperada durante el primer semestre
del año y una desaceleración durante el segundo
semestre. Esa desaceleración se mantendrá en
2023, lo que permite prever que la tasa de creci
miento del próximo año será significativamente
menor que la del año previo".
JUNTO CON LA fuerte desaceleración del cre
cimiento, advierte el organismo especializado de
la ONU, "se mantienen las presiones inflaciona
rias. Si bien no se espera una aceleración de la
inflación, ésta continuará siendo elevada duran
te 2023, condicionando las acciones de política
monetaria, especialmente en lo que se refiere
al manejo de las tasas de política monetaria en
la región. En el ámbito fiscal, si bien se observa
una reducción del déficit primario, los niveles de
endeudamiento continúan siendo altos, por lo
que cabe esperar que el espacio fiscal siga condi
cionando la trayectoria del gasto público".
A LAS "COMPLEJIDADES macroeconómicas
se suman: reducción en la creación de empleo
formal, aumento de la informalidad, estanca
miento o pérdida de los salarios reales, caídas en
la inversión y crecientes demandas sociales. Todo
ello ejerce presión sobre la política macroeconó
mica, que debe conciliar la implementación de
políticas orientadas tanto a lograr una reactiva
ción económica basada en la inversión y la crea
ción de empleo como a controlar la inflación y
procurar la sostenibilidad fiscal". Con todo, "para
2023 se espera que se acentúe la desaceleración
y que el PIB global crezca 2.6 por ciento. Las eco
nomías avanzadas avanzarían 0.6, mientras las
emergentes y en desarrollo lo harían 3.7".
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Las rebanadas del pastel
DIVERTIDÍSIMO ESTÁ BOROLAS con el ridí
culo (uno más) que hizo Xóchitl Gálvez en el Se
nado de la República (el diccionario de la lengua
española la define muy bien: "reptil fósil, propio
del Mesozoico, generalmente de gran tamaño
y cabeza pequeña...), pero guarda sepulcral si
lencio sobre su huida a España y la mafiosa pro
tección que le brinda el facho José María Aznar.
Qué se siga riendo: ya viene el juicio contra su
socio Genaro García Luna.

En eL más reciente reporte de La CepaL, divulgado ayer, el panorama económico se ensombrece
para 2023. Foto de La página web del organismo
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DINERO

Competitividad: corcholatas vs. quitapones
Aspirantes de Morena la llevan de gane (i
Los opositores no tienen pueblo

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ES CASI SEGURO que el candidato
o la candidata de Morena en las
elecciones presidenciales de 2024
será una de las tres llamadas cor
cholatas: Claudia Sheinbaum, Mar

celo Ebrard Casaubón o Adán Augusto López
Hernández. Sin embargo, aún es incierto qué
posibles candidatos de la oposición (llamados
quitapones) podrían dar la batalla. En el son
deo de esta semana preguntamos cuál corcho
lata sería más competitiva frente a un grupo de
los quitapones más mencionados. Los resulta
dos aparecen en las gráficas.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 134 personas. En Twitter,
332; en El Foro México, 498, y en Facebook,
304. Usamos la app Survey Monkey. Pueden
participar todos, cualquiera que sea su ideolo
gía. Los organizadores no votan y los resulta
dos no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

DE LOS MENCIONADOS por la oposición...
ninguno tiene las propuestas, base social, tra
yectoria, credibilidad, coherencia, inteligencia
para hacer frente a los candidatos de Morena...
Que, dicho sea de paso, tienen de momento
la inercia de la figura, imagen y discurso de
AMLO y, en términos generales, un buen fun
cionamiento como administración federal.

@Joseph/Corsso/ Querétaro

SAMUEL GARCÍA ES frivolo como Peña
Nieto, a Lilly Téllez la anima el protagonismo y
el escándalo, Luis Donaldo es víctima de las cir
cunstancias, el mérito de Enrique es ser hijo de...

@lidhea/CDMX

COMO ESTÁN LAS cosas, por ahora veo muy
difícil que cualquier posible candidato de oposi
ción pueda vencer a cualquiera de Morena, ten
dría que ocurrir un desastre. Creo que la mejor
candidata es Sheinbaum, seguida de Ebrard.

@JoséMoreno/ Cuernavaca

El Foro México

NO SÉ POR qué no incluyen a Noroña, debe
mos dejar el sectarismo en las filas del movi
miento. El movimiento no es sólo Morena. Es
muchísimo más grande y más completo.

Frank Carlos Richards Macota/ Chetumal

CREO QUE TIENE más oportunidad frente
a Morena Enrique de la Madrid, que parece el
más enterado de la política, aunque tiene un
mal antecedente en su padre.

Eduardo Rueda/ CDMX

MARCELO ES EL indicado, siempre ha sido
sombra del hoy Presidente, conoce la política
nacional e internacional más que ningún otro
candidato. El mejor funcionario de gobierno
hasta el momento.

Teodomiro García P./ Oaxaca

Facebook

DE LA OPOSICIÓN ni juntándose todos se
hace la mitad de uno, no tienen argumentos
ni proyectos, no saben expresarse, nunca han
hecho nada por el pueblo, ni siquiera se han
bajado de su ladrillo para acercarse al mismo.

Ana Lilia Caballos/Xalapa

ES CASI SEGURO que el candidato
o la candidata de Morena en las
elecciones presidenciales de 2024
será una de las tres llamadas cor
cholatas: Claudia Sheinbaum, Mar

celo Ebrard Casaubón o Adán Augusto López
Hernández. Sin embargo, aún es incierto qué
posibles candidatos de la oposición (llamados
quitapones) podrían dar la batalla. En el son
deo de esta semana preguntamos cuál corcho
lata sería más competitiva frente a un grupo de
los quitapones más mencionados. Los resulta
dos aparecen en las gráficas.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron mil 134 personas. En Twitter,
332; en El Foro México, 498, y en Facebook,
304. Usamos la app Survey Monkey. Pueden
participar todos, cualquiera que sea su ideolo
gía. Los organizadores no votan y los resulta
dos no reflejan necesariamente su opinión.

Twitter

DE LOS MENCIONADOS por la oposición...
ninguno tiene las propuestas, base social, tra
yectoria, credibilidad, coherencia, inteligencia
para hacer frente a los candidatos de Morena...
Que, dicho sea de paso, tienen de momento
la inercia de la figura, imagen y discurso de
AMLO y, en términos generales, un buen fun
cionamiento como administración federal.

@Joseph/Corsso/ Querétaro

SAMUEL GARCÍA ES frivolo como Peña
Nieto, a Lilly Téllez la anima el protagonismo y
el escándalo, Luis Donaldo es víctima de las cir
cunstancias, el mérito de Enrique es ser hijo de...

@lidhea/CDMX

COMO ESTÁN LAS cosas, por ahora veo muy
difícil que cualquier posible candidato de oposi
ción pueda vencer a cualquiera de Morena, ten
dría que ocurrir un desastre. Creo que la mejor
candidata es Sheinbaum, seguida de Ebrard.

@JoséMoreno/ Cuernavaca

El Foro México
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Claudia Sheinbaum
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Mauricio Enrique de
la Madrid 4%Vi la 2%

Luis Donaldo
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1,134 participantes

LA OPOSICIÓN NO tiene nada: no hay un
proyecto alternativo distinto al de la 4T; no
tienen un liderazgo fuerte que le dispute la
Presidencia al candidato de Morena; no tienen
base social que sea coherente y politizada. La
oposición lo único que tiene es dinero, mucho
dinero y mucho odio/racismo/clasismo.

Javier Míreles Ortiz/ Guanajuato

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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GENTE DETRÁS DEL DINERO

RIU, HOTELEROS. EN LA CDMX
POR MAURICIO FLORES

Es una decisión ya tomada por una de las cadenas de hospitali
dad más importantes del mundo: RIU abrirá uno de sus famosos

hoteles en la Ciudad de México, el cual será el segundo que tenga en
una zona urbana (el primero es el de Guadalajara, Jalisco), para lo cual
analiza con cuidado y detenimiento, los espacios disponibles, su ubi
cación, accesibilidad, y conectividad en la capital del país, todo con
precisión de reloj suizo. "Es un hecho que estaremos en la Ciudad de
México, como es un hecho que lo haremos con calma para lograr la
mejor ubicación", cuenta Joan Trian Riu, consejero directivo de RIU
Hotels & Resorts, luego de una visita a algunas de sus 22 instalaciones
que ya tienen en México.

No sólo se trata de inversión, se trata de hotele
ría, de hospitalidad, de desarrollar "La Experiencia
RIU" en la segunda metrópoli con más museos del
mundo, con una amplia oferta cultural y gastro
nómica como crisol de la diversidad propia de un
extenso país; un modelo de experiencia que nació
en Mallorca en 1953 por iniciativa de Juan Riu
con su hotel San Francisco, que consolidaron sus
hijos Carmen y Luis para ahora tener 100 hoteles
en todo el mundo... y siendo México su principal
destino internacional. De hecho, en noviembre pa
sado se abrieron dos nuevas instalaciones en la Ri

viera Maya, el RIU Playa Mujeres y el RIU Kukulkan
con los estándares de calidad que distinguen a los
monarcas del all inclusive en el Caribe mexicano

que se abastece en 98% de insumos nacionales.
La experiencia de hospitalidad en sí misma ge

nera una amplia cadena de valor, empezando por
los más de 9 mil empleados cuyo entrenamiento
y disposición hace posible una experiencia agrada
ble y relajada; la compra de alimentos de calidad
conforme a las disposiciones del chef corporativo
de RIU, Nacho Granda, genera un amplio abanico

de proveedores que ha incorporado sabores típica
mente mexicanos en sus instalaciones en otras par
tes del mundo, así como lo hace en el diseño de be
bidas e innovaciones gastronómicas..., así como la
operación "al tiro" de habitaciones e instalaciones
bajo el cuidado de Rafael Expósito. O ya no se diga
el desarrollo de talento artístico en las "RIU Party"
orquestadas por Otoniel Castillo cuyo concepto se
exporta a otros países.

La cadena puede tener detenido temporalmen
te el proyecto RIU Punta Nizuc (por las obstruccio
nes anticompetitivas y amañadas presentadas por
Grupo Brisas, de Antonio Cosío Ariño), pero es un
hecho que RIU llegó para quedarse... y ahora con
rumbo a la CDMX.

Otra de Almendrita: regalazo a INCOP. La direc
tora de administración del Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado,
Almendra Ortiz acaba de hacerle la Navidad a la

empresa Ingeniería y Control de Proyectos, INCOP,
de Jesús Flores Lagos y su hijo Jesús Flores Aldana:
les asignó en directo la construcción del hospital

de alta especialidad de Tlajomulco, Jalisco, un con
tratito por sólo 2,400 millones de pesos. Aunque el
equipo de Pedro Zenteno, entre ellos Ramiro López
(director de normatividad del ISSSTE), advirtió
que esa obra debía ser licitada dada su magnitud y
la necesaria eficiencia que se requiere en cuanto a
equipamiento y funcionalidad para maximizar la
atención a los derechohabientes y familias, Almen
drita se salió con la suya... y favoreció a una empre
sa ligada hasta el tuétano con el Grupo Atlacomulco.
Tlaxcala cultural en Navidad. El alcalde de

Tlaxcala, Tlaxcala, Jorge Corichi, en honor a su alta
evaluación conforme a Consulta Mitofsky, apuesta
a lograr una diferenciación estratégica en cuanto a
promoción turística; además de ecoturismo, su en
foque va hacia el Turismo Cultural dado el talento
local y contar con tradición, así como espacios para
ello. Este fin de semana, por ejemplo, en la Plaza
de Toros Jorge Aguilar estarán los jazzistas Louis
Phelan y Alex Mercado el viernes; el sábado Rafael
Jorge Negrete; y el domingo la Camerata Femenil de
la CDMX. Pensar fuera de la caja, ésa es la solución.
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SPLIT FINANCIERO

VAN POR EL TICKETMASTER BIENESTAR

POR JULIO PILOTZI

Lo que usted está leyendo no es por dónde se le vea ninguna bro
ma, nos aseguran que esto es un proyecto que ahora ya está en

marcha. El Presidente Andrés Manuel López Obrador le preguntó
abiertamente a Ricardo Sheffíeld Padilla, titular de la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco), si este problema penoso de la em
presa de boletos Ticketmaster se solucionaba con la creación de una
empresa de boletos del Bienestar, la respuesta del titular de Profeco
fue contundente, sí Presidente, podríamos analizarlo, y avanzar con
este proyecto, incluso no titubeó al afirmar que se acercaría a empre
sas del sector para hacer frente al fracaso que ya es hoy la empresa
encabezada en nuestro país por Lorenza Baez.

Cuando un tema se pone sobre el escritorio
presidencial, es un hecho que avanzará, por lo
que no le extrañe a usted que como le adelan
tamos en este espacio en fecha reciente, lo que
empezó como una broma entre cercanos al Eje
cutivo federal, hoy es un proyecto ya encargado,
y supervisado por el propio López Obrador, él
justamente sabe lo que representaría dar origen
a esta compañía del Estado, conectar con más
jóvenes que al tiempo estarían agradecidos con
la Cuarta Transformación por respetar sus dere
chos de acceso al espectáculo, pero sobre todo,
el respeto a su dinero.

¿Nombres?, muchos se han ventilado, pero
lo que nos ha demostrado la 4T es ir por la sim
plificación más inmediata por ello Boletos del
Bienestar, sea el nombre que se utilice. Una
fuente confiable nos acerca más a este asunto,
porque en la oficina de la compañía de origen
californiano hay nerviosismo justamente por

que la presión está llegando a altos ejecutivos
y se está pidiendo entregar a los empleados
responsables del desastre que hoy es la venta
de boletos por parte de Ticketmaster, pero no
ha avanzado, porque nos dicen que se están

protegiendo nombres, y se está negociando
la sanción, la reparación del daño para evitar
a toda costa más detalles legales que lastimen
su desastrosa imagen que ya hoy tiene en Mé
xico y en otras partes del mundo, y mucho
mejor que los dejen mal posicionados en más
asuntos legales. Así que el fallido concierto de
asistentes del pasado viernes de Bad Bunny,
ha dado para más que una sola mañanera en
dónde se le pide sea bondadoso y se presen
te en el Zócalo de la Ciudad de México, donde
hasta le pondrían una tirolesa. Así que pronto
el Gobierno federal también tendría su divi

sión de espectáculos y venta de boletos, eso sí
algo catastrófico se lo impide.

Llega LemonDou. The CocaCola Company
trae bajo el brazo un producto que presumir, se
trata de LemonDou, una bebida alcohólica ins
pirada en una famosa bebida japonesa, el Chu
Hai, producto que también se basa en limones
enteros, rallados y madurados en agua carbona
tada. Esta receta lleva a los consumidores a una

experiencia de sabor completamente nueva:
un limón puede convertirse en (y realmente lo
hace) mucho más que una simple limonada. Le

monDou se vendió por primera vez en Japón,
donde se lanzó en 2018, y su éxito, como un cóc
tel listo para beber, lo llevó a China y Filipinas
en los años siguientes. Ahora, llega al mercado
latinoamericano.

Llega Súper Dollar. La minorista estadouni
dense Dollar General llega a México para ser un
rival digo en el segmento de supermercados.
Va por 35 tiendas en todo el país pero quiere
probar el gusto por su negocio con la población
del norte del país estando en Escobedo, Nuevo
León. Así que si a usted le interesa candidatear
se a algún puesto, búsquelos en su Corporativo
de México en San Pedro Garza García.

Voz en off. Por cierto, Profeco va a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación en el caso
de validez de la llama "tarifa zero" de Viva

Aerobús. Dice que el argumento es contra
las prácticas comerciales abusivas por parte
de las empresas aéreas. La estrategia de esta
firma que fundaron Grupo IAMSA e Irelandia
y que encabeza Juan Carlos Zuazua es para,
dicen, pasajeros que viajen sin equipaje de
mano o documentado. Veremos qué decide
el máximo tribunal del país...
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PESOS YCONTRAPESOS

¿SUPERPESO?

POR ARTURO DAMM ARNAL

Para el siguiente análisis tomo co
mo referencia el tipo de cambio

FIX, que "es determinado por el Banco
de México los días hábiles bancarios

con base en un promedio de las cotiza
ciones del mercado de cambios al ma

yoreo para operaciones liquidables el
segundo día hábil bancario siguiente".
Se trata, para decirlo de la manera más
sencilla posible, de un tipo de cambio
promedio, por lo que es un buen in
dicador para el análisis del comporta
miento del precio del dólar en términos
de pesos, que eso es el tipo de cambio.

Comenzamos el año, el lunes 3 de enero, con un tipo
de cambio de 20.59 pesos por dólar. El martes 8 de marzo
alcanzó los 21.38 pesos por dólar, lo cual dio como resulta
do una depreciación del peso frente al dólar de 0.79 pesos,
equivalente al 3.84 por ciento, siendo, hasta hoy, el máxi
mo anual (el máximo histórico, en 25.12 pesos por dólar, se
registró el 24 de marzo de 2020). Del martes 8 de marzo a
la fecha el tipo de cambio peso  dólar ha mantenido, con
los naturales altibajos a lo largo del camino, una tendencia
a la baja, que lo llevó, en los 19.14 pesos por dólar, el jueves
1 de diciembre, al mínimo anual, lo cual dio como resul
tado, a partir del máximo anual, una apreciación de 2.24
pesos, que equivale al 10.48 por ciento. Ayer jueves el tipo
de cambio fue 19.77 pesos por dólar.

En lo que va del año el tipo de cambio ha promediado

20.11 pesos dólar, con un máximo de 21.38 y un mínimo
de 19.14, lo cual ha llevado a algunos a hablar, sobre todo
tomando en cuenta la tendencia a la apreciación de los úl
timos meses, del superpeso, lo cual es un error, porque se
confunde uno de los muchos precios que hay en la econo
mía, el del dólar, con el peso, unidad monetaria con la cual
medimos los precios en México.

Podríamos hablar del superpeso si, en el peor de los
casos, el peso mantuviera estable su poder adquisitivo
(que con la misma cantidad de pesos, al paso del tiempo,
pudiera comprarse la misma cantidad de los mismos bie
nes y servicios) o, en el mejor, lo aumentara (que con la
misma cantidad de pesos, al paso del tiempo, se pudiera
comprar una mayor cantidad de los mismos bienes y ser
vicios), nada de lo cual ha tenido lugar. Al contrario: dada la
inflación, que en noviembre fue del 7.80 por ciento, el peso
pierde poder adquisitivo (con la misma cantidad de pesos,
al paso del tiempo, puede comprarse una menor cantidad
de los mismos bienes y servicios), lo cual, si somos capaces
de distinguir entre uno de los muchos precios que hay en
la economía, el del dólar, con el peso, unidad monetaria
con la cual medimos los precios, no nos permite hablar del
superpeso, peso que, por lo menos desde que se lleva el
actual registro de inflación, diciembre de 1969, nunca ha
sido súper.

Entre diciembre de 1969 y noviembre de 2022 la in
flación acumulada en México fue 1,040,701.74 por ciento,
1.47 por ciento en promedio mensual, inflación que ni
la autonomía del Banco de México ha logrado eliminar:
entre diciembre de 1969 y marzo de 1994, sin autonomía
del banco central, la inflación promedio mensual fue 2.46
por ciento; entre abril de 1994 y noviembre de 2022, con
autonomía, fue 0.64 por ciento, menor pero presente. ¿Por
qué? Porque el Banco de México tiene metas de inflación
y, mientras las tenga, seguirá habiendo inflación, y el su
perpeso, ¡que debería ser real!, seguirá siendo una quimera.
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ESTIRA Y AFLOJA

Que Biden apoye al
maíz biotecnológico

j. JESÚS
RANGEL M.

Los líderes productores de maíz de
Estados Unidos elevaron de nivel

su disputa con México por el ve
to a las importaciones de maíz transgénico en
2024, y le pidieron al presidente Joe Biden que
el tema sea central en la reunión que sostendrá
el 9 de enero con el presidente Andrés Manuel
López Obrador y el primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, con el objetivo de que se retire
por completo el decreto mexicano o se presente
una disputa comercialbajoelTMEC.

El miércoles entregaron su petición a tra
vés de una carta, el presidente de la Asocia
ción Nacional de Cultivadores de Maíz enca
bezados por Jeremy Wilson, y los dirigentes
de las agrupaciones de Productores de Maíz
y Granos de Georgia, Alabama, Illinois, In
diana, Iowa, Kansas, Kentucky, Luisiana,
Maryland, Michigan, Minnesota, Missouri,
Nebraska, Nueva York, Carolina del Norte,
Dakota del Norte, Ohio, Pensilvania, Caroli
na del Sur, Dakota del Sur, Tennessee, Texas
yWisconsin.
De nadahan servido los acercamientos ofi

ciales de ambos países para estudiar afondo el
caso, y ante la amenaza presidencial de poner
fin a las compras de maíz transgénico estadu
nidense, los dirigentes pidieron que se faculte
alaembajadoraKatherine Tai, representante
comercial de EU y al secretario de Agricultu
ra, Tom Vilsack, a establecer un cronograma
"firme y rápido" con México para negociar,

bajo el señalamiento de que no se acepte nin
guna prohibición a "cualquier forma de maíz
biotecnológico, incluido el maíz blanco que se
utiliza para el consumo humano".
Los productores le dicen al presidente Bi

den que "un embargo comercial al maíz bio
tecnológico ignoraría la cienciay retrocedería
el reloj un cuarto de siglo en ganancias am
bientales. Décadas de ciencia muestran que el
maíz biotecnológico es seguro para nosotros,
que es revisado por la Administración de Ali
mentos y Medicinas y por agencias regulado
ras de todo el mundo, porque ahorra dinero,
reduce el uso de insecticidas y las emisiones
de carbono. Esta tecnología permite alospro
ductores de maíz plantar semillas resistentes
alas condiciones extremas del clima causadas

por el cambio climático".
Precisaron que la prohibición a cualquier

forma de maíz biotecnológico tendría "un
gran costo" para los productores de Estados
Unidos y afectaría negativamente a México al
elevar la inseguridad alimentaria y encarecer
los alimentos básicos como el maíz, la carne,
la leche, el huevo.
"Hoy en día las solicitudes de exporta

ción de alimentos y piensos biotecnológi
cos están siendo retrasadas o rechazadas

por las autoridades reguladoras mexicanas.
Este sistema regulatorio que no funciona,
retrasa la comercialización de cultivos bio
tecnológicos más nuevos y ambientalmen
te sostenibles, negando a los agricultores el
acceso a nuevas tecnologías y la productivi
dad que tanto necesitan".

Fecha: 16/12/2022

Página: 16

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Económicas

Estira y Afloja / Jesús Rangel M.

J. Jesús Rangel M.

Costo: 25,376

Página 3 de 5



MERCADOS
PERSPECTIVA

Mensaje de la
Reserva Federal

MANUEL
SOMOZA

o cabe la menor duda de que
la Reserva Federal de Estados

_l_ ^ Unidos ha perdido bastante
credibilidad, basta recordar las pifias que ha
tenido desde diciembre del año pasado, pues
en ese mes, hace exactamente un año, el presi
dente del banco central, Jerome Powell, afir
maba que en 2022 subiría la tasa de interés de
cero a0.75 por ciento entres episodios de 0.25
por ciento cada uno.
La realidad al día de hoy es que en este año

se han subido las tasas en siete ocasiones y, a

diferencia de lo que dijo Powell en diciem
bre pasado, la tasa actualmente esde4.5por
ciento. Además de este gravísimo error, que
trajo como consecuencia que muchos mi
llones de inversionistas tomaran decisiones

equivocadas, la inacción de la Reserva Fede
ral ante el problema de la inflación también
ha sido muy criticada.
Recordemos que en marzo, ya con la in

vasión de Rusia a Ucrania presente, la Re
serva Federal seguía manteniendo la tasa
de interés en cero y todavía continuaban
las inyecciones de dinero a los mercados a
través de la recompra de bonos, que fueron
disminuyendo con base en un programa,
pero sin mucha prisa.
Todo lo anterior generó crisis desde ese

mes de marzo, cuando se hizo público que la
inflación había alcanzado un máximo no visto
en 40 años, y al llegar en junio a 9 por ciento. A
partir de junio, y como siempre sucede, laRe

serva Federal cambio el discurso e implemen
to medidas restrictivas a través de fuertes in

crementos en la tasa de interés de referencia,
la cual pasó de cero a 4.5 por ciento, con alzas
de 75 puntos base en tres ocasiones.
En la reunión de ayer, la decisión fue su

bir solo 50 puntos base; sin embargo, Powell

pronosticó que la tasa seguirá subiendo du
rante 2023 —probablemente hasta 5.25 por
ciento, o sea, 75 puntos por arriba del actual
4.5 por ciento—; esto fue lo que no le gustó a
los mercados.

El mensaje de Powell fue bastante negati
vo y también algo contradictorio, porque des
pués dij o que en el futuro próximo lo más im
portante será analizar los datos económicos
que se vayan dando.
Mi pregunta es cómo me atrevo a de

cir que las tasas tendrán que subir más si
desconozco actualmente cuáles serán los

datos, por ejemplo, el de la inflación de di
ciembre. ¿Será lógico seguir subiendo tasas
si la inflación sigue cayendo? Lo lógico sería
que no, pero el presidente de la Reserva Fe
deral se cura en salud al mandar un mensa
je negativo para no volver a equivocarse. Es
importante paraestos personajes dar bue
nas noticias y cuando no son tan buenas, de
cir que ya lo habían contemplado.
Al final será la economía la que nos esta

rá marcando el rumbo, el camino todavía es
largo para alcanzar la meta de la Reserva Fe
deral de inflación de 2 por ciento, pero lo im
portante es que la tendencia a labaj a se man
tenga; ahí está lo relevante.
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IN
VER
SIONES
JEFA DEL CONSEJO

Georgina Kessel llega
a Scotiabank México

Quien fuera secretaria de
Energía y directora de Ba
nobras durante el sexenio de

Felipe Calderón, Georgina
Kessel, asumió hace unos días
el cargo de presidenta del con
sejo de administración de Sco
tiabank en México, en reem
plazo de Guillermo Babatz
Torres. Kessel fue presidenta
del consejo de administración
de CFE, al igual que de Pemex.
CAPACIDAD PRODUCTIVA

Delta Tecnic invierte

20 mdp en Querétaro
Delta Tecnic, que dirige Eric
Xirinachs, prevé invertir 20
millones de pesos para expan
dir la capacidad productiva de
su planta en Querétaro dedi
cada a recubrimientos para
cables automotrices, misma
que logró elevar 40 por cien
to su capacidad este año. La
planta manda a naciones co
mo Estados Unidos, Canadá y
Costa Rica, entre otras.
EXPANDIRA PRESENCIA

Kuona logra 6 mdd
en ronda de capital
La optimizadora de procesos
Kuona, fundada por Chema

Sanroman y Agustín Maga
ña, logró captar en una ronda
de fondeo inicial 6 millones de

dólares, liderada por firmas
como Cometa y Femsa Ven
tures. Los recursos se usarán
para expandirse en América
Latina, Europay Estados Uni
dos tras iniciar en Brasil.

LOGÍSTICA EN AL
Maersk aumentará
su red de almacenes
Maersk crecerá su red de al
macenes en América Latina,
que actualmente es de 350 mil
metros cuadrados, para inte
grarlos a la redes de transpor
te marítimo, ferroviarios, ca
rretero y urbano. Recién abrió
uno más en Brasil, y en México
quiere instalar 150 mil metros
cuadrados parareíaü.
CENTROS COMERCIALES

Mejora Fibra Shop
su perfil de deudas
El fideicomiso especializa
do Fibra Shop, que preside Sal
vador Cayón Ceballos, logró
en los últimos meses bajar su
deuda El más reciente fue el 30
de noviembre, cuando anticipó
650 millones de pesos por una
línea de crédito revolvente que
al inicio era de 3 mil millones y
quedó en 2 mil400 con plazo a
junio de2023.
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Uno de los problemas que aquejan a la aviación
mexicana es la falta de claridad en cuanto al
papel que juegan en ella el gobierno, la em
presa privada, los profesionales y trabajado
res de la industria y, últimamente, los milita

res. Todo pareciera indicar que hoy el papel de la industria
es el de fijar la postura de equilibrio, cuando el gobierno
debiera ser justamente el que organice y armonice a los
actores enjuego.
Tal vez la mayor confusión venga del hecho que el go

bierno y el sector de defensa han mezclado sus objetivos y
sus encargos, al punto que ya ni los legisladores pueden di
ferenciar quién es quién y por lo tanto las iniciativas de ley
que se presentan ante las Cámaras simplemente se dan por
buenas, sin medir muchas consecuencias de lo que implican.

Lo mismo puede decirse de los distintos sectores oficia
les. En la prisa por darle al aeropuerto "complementario" al
de la Ciudad de México —léase el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles (AIFA)— una viabilidad anticipada, se hacen
excepciones al espíritu normativo que debiera ser equitati
vo con todos los sectores, para permitir a las empresas pa
raestatales léase militares tener participación accionaria en
aeropuertos y aerolíneas al mismo tiempo.

Ni hablar de la idea de abrir los cíelos del país al Cabotaje.
Ni en sus sueños más guajiros los meganeoliberales presi
dentes de la Comisión de Competencia, como Fernando Sán
chez Ugarte y Eduardo Pérez Mota, hubieran soñado con lo
grar esa apertura, porque la izquierda nacionalista mexicana
se los hubiera comido vivos. Pero vivimos tiempos inéditos
y los extremos se tocan.

Y en el fondo lo que sucede es que, en materia de industria
de transporte aéreo, hemos perdido la brújula y hoy no hay
ni rumbo, ni altura ni velocidad. Ello a pesar de que tanto el
subsecretario de Transporte como el director de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC) han mostrado que el sector
no solo les parece prioritario, sino que están tratando de res
catarlo en medio de las divergencias que supone que tantos
"expertos" le hablen al oído al presidente para convencerlo
de las ideas más peregrinas.
No es de extrañar que con tantas señales encontradas, el

sector se encuentre en el limbo y sea difícil vislumbrar un
camino que dé certeza a los agentes de la industria. Pero sin
duda urge que esto ocurra.

Por eso cobra mayor importancia que los agentes críticos
del sector se pongan de acuerdo para delinear una política
de Estado, que incluya las visiones de todos los involucrados,
para que la industria aérea nacional se consolide como un
pivote del crecimiento y el desarrollo regional.
No se trata de hacer cartitas a los Santos Reyes, sino de

estudiar qué le conviene a la aviación en el largo plazo, basa
dos en las mejores prácticas de naciones que hayan realizado
este ejercicio y hoy su industria aérea sea puntal del creci
miento económico. De lo contrario, por muchos aeropuertos,
muchas aerolíneas y muchos buenos deseos que existan, no
habrá un rumbo cierto para la aviación mexicana. ¡Nos urge!
lo o i en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajado
res su patrimonio •
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Asui; ¿en pleno
proceso de aterrizaje?
La correduría internacional UBS redujo su reco
mendación de las acciones del grupo aeroportuario
que dirige Adolfo Castro deNeutral a Venta, una ac
ción similar a la que aplicó a los títulos de OMA, ante
la hipótesis de que los aeropuertos mexicanos toca 
ronla parte alta del cicloy en especial Asurque con
sideró que está más que valorado, y estimó que los
niveles de tráfico estánlO% arriba del nivel norma

lizado. UBS anticipó una desaceleración en los pr
óximos 12 meses, principalmente por la moderación
del tráfico internacional, 30% arriba del nivel pre
cio a la pandemia, debido básicamente por la nor
malización del tráfico saliente de Estados Unidos a

México, 30% superior a la pandemia hasta el tercer
trimestre de 2022. "Vemos que el mercado está va
lorando una estimación de tráfico para el siguiente
año de EO % del nivel mayor que 2019 para Asur lo
quesetraduciríaenuna variación déla tarifa aérea
explicó. Para el sector aéreo nacional en conjunto,
UBS consideró que el mercado ya está por encima
de la capacidad anterior a la pandemia en términos
de la flota de las aerolíneas y además que el creci
miento del tráfico podría desvanecerse, ya que Mé
xico ha liderado la recuperación del tráfico aéreo.
Además, para ASUR, visualizó el riesgo de compe
tencia del nuevo aeropuerto de Tulum a partir de
2024. Pese al escenario y la decisión de reducir su
recomendación, UBS aumentó el precio objetivo del
consorcioaéreode430 a480 pesos.

CHEDRAUI, UNA ESTRELLA MÁS
El equipo de análisis de Banorte calificó como favo 
rabie el anuncio de la compra de la cadena de tien
das de descuento Arteli por parte de Chedraui, por
queestáenla linea de

la estrategia de la compañía mexicana de apro
vechar oportunidades atractivas que permitan su
consolidación. Explicó que tomando como referen
cia los ingresos estimados para el año completo, 4
mil 900 millones de pesos para este año, se trata de
una pequeña participación sobre las ventas, apro
ximadamente 2.0% de las ventas de Chedraui esti

madas para el cierre del año, sin embargo, abre la
oportunidad de un mayor apalancamiento operati
vo, con72S tiendas, 350 en México y 375 en Estados
Unidos. Explicó queaunque prevalece un buen ma
nejodela deuda previoa la adquisición, Banortees
tará atento a cualquier información adicional de la
transacción. Chedraui informó que finalizó la ad
quisición de Tienda de Descuento Arteli, una cade
na de supermercados con más de 40 años de opera
ción, con 36 tiendas operando bajo 3 formatos dis
tintos: Arteli, Arteli Expressy Aká Superbodega, las
cuales, se encuentran en la región Huasteca de Ve
racrnz, Tamaulipas, Hidalgo, y San Luis Potosí. "A
reserva de conocer mayores detalles, se informa
que la adquisición no requerirá incrementar la deu
da y será fondeada con el efectivo disponible que se
ubicó en 5 mil 792 millones al tercer trimestre del

año.
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Autos eléctricos nueva veta de Rassini,
acuerdos con GM, Ford y Tesla y crecerá 5% en2022
Hace unos días Economía de Raquel Buenros
tro dio a conocer la cronología para el fallo final
de las reglas de origen, muy en línea con lo que
aquí le platicaba.

El miércoles ya se entregó el informe final al
secretariado técnico del TMEC y será en la se
gunda quincena de enero cuando se haga pú
blico. Todo hace suponer que se ratificará la
decisión preliminar a favor de México y Cana
dá, buena noticia para una industria nodal.

Buena parte del impulso económico del PIB
en 2022 se vincula a las exportaciones auto
motrices.

Recién el INA que comanda Francisco Gon
zález Díaz hizo un balance del desempeño de
las autopartes en 2022. Pese a la disrupción, se
estima que la producción creció 11% para llegar
al0S,000mddcon un brinco del 4% del empleo.

Y es que en EU las ventas de autos andarán
arriba de los 15.5 millones de unidades, dada la
enorme demanda reprimida que se acumuló
por la carencia de "chips".

Gradualmente el faltante y la mejora en los
puertos en Los Angeles llegaron a amonto
narse hasta 100 barcos, también deberá ayu
dar en 2023.

Obviamente la voz cantante la tendrá la

economía de ese país. Aún ahora hay voces en
contradas de la magnitud que tendrá el baj ón.

Como quiera una compañía líder en auto
partes como es Rassini, vaya que ha aprove
chado la mejora que vive esa industria. Este

2022 espera que sus ventas crezcan 15%, tras
dos años no necesariamente fáciles. H ay un re
bote porque en ese lapso muchas empresas de
bieron posponer la reposición de sus flotillas.

Rassini que preside Antonio Madero Bra
cho y que lleva Eugenio Madero Pinzón no re
quiere de presentaciones. Es líder en suspen
sionesyfrenos con 12 plantas enEU (Ohioy Mi
chigan), Brasil y aquí en Coahuila, Querétaro y
Puebla con 6,500 empleados.

Ahora mismo además hay una nueva veta
que son los autos eléctricos. Países como China
llevan mano y varios en Europa como GB o Italia.
EU va a crecer fuerte. Firmas como GM que lleva
aquí Francisco Garza ya opera 2 factorías con
una producción de500,000unidades de su total
de 4 millones de coches que produce. VW que
dirige Steffen Reiche también trae una agresiva
apuesta en China con unas50,000unidades.

Rassini se apresta a aprovechar este seg
mento que llegó para quedarse y convivir con
los motores a psolina. Por lo pronto ya tiene
contratos para proveer el 100% de los compo
nentes de los autos eléctricos de GM en los si

guientes años y un 75% de los de Ford que lleva
aquí Luz Elena del Castillo y Tesla de Elon Musk.

Así que más allá del 2023, terreno fértil.

BUEN FIN SE QUEDA LEJOS
Y LIMITADA AYUDA EN NOVIEMBRE

Pese a las buenas expectativas que había para

el "Buen Fin", parece que al final el número de
transacciones quedó lejos. Reportes de firmas
de logística como DHL que comanda Antonio
Arranzloconfirman. Recién ANTAD de Vicen
te Yáñez dio a conocer sus ventas de noviem

bre. Se creció a mismas tiendas 61%, la menor
cifra desde agosto del202L Nisiquierael "Buen
Fin" pudo ayudar.

JOSÉ DOMINGO FIGUEROA NUEVO
PRESIDENTE DE IMEF EN2023

Resulta que en elIMEFhubo humo blanco para
la presidencia nacional del 2023. Se trata del
ingeniero civil losé Domingo Figueroa, experto
en valuación de proyectos de infraestructura.
A partir de enero relevará a Ale j andró Hernán
dez Bringas. Fue el timón de IMEF CDMX en
2016, amén de otras posiciones.

SE SUMAN NUEVOS
REFUERZOS AVON WOBESER

Nuevos socios en la firma legal Von Wobeser
que comanda Claus Von Wobeser. Se trata de
Katharina Roehr y Sergio López. Ambos con
gran experiencia. La primera en la práctica cor
porativa y el segundo en competencia econó
mica. También se suma como consejero Enri
queRiquelme.

<a>aguilar_dd
a Ibe rto agu i La r (a> don dinero, mx
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Las personas repartidoras de aplicaciones, unos
350 mil en el país, ganan semanalmente en
promedio alrededor de dos mil 85 pesos

n estudio elaborado por Oxfam México, que
titularon Este futuro no applica desnuda las
falsas promesas que se han comunicado
alrededor de las bondades de la conocida

economía digital.
Y es que, cuántas veces hemos escu

chado que los trabajos generados a través
de aplicaciones en la distribución y entrega de productos
brinda al trabajador la oportunidad de ser su propiojefe oque
trabajaren horas libres puede convertirse en una alternativa
para acceder a recursos económicos sin la necesidad de
contratarse de manera formal con alguna empresa.

El documento elaborado por la organización global que en
México lleva Alexandra Hass.y que busca poner fin a las injus
ticias que se generan por la pobreza y eliminar la desigualdad,
señala que las personas repartidoras de aplicaciones ganan
en promedio semanalmente alrededor de dos mil 85 pesos.

Ateniéndonos a las métricas del Coneval, y si la de "re
partidor de aplicación" fuera la única fuente para generar
recursos, ai menos 55 por ciento del total no contaría con los
ingresos mínimos para cumplir con las necesidades básicas

ni las de sus dependientes. Ahora
detengámonos en las bondades del
horario —otro de los anzuelos del dis

curso sobre economía digital—, ahí
el estudio señala que en la práctica
los repartidores trabajan una media
de seis a ocho horas al día —unas 40

horas por semana—, lo que revela la
poca compatibilidad con otras acti
vidades laborales.

Sobre la protección social, la situación se pone aún peor;
aquí destaca que, quien realiza la actividad tendrá que utilizar
sus propios recursos económicos para pagar algún seguro
de su medio de transporte —moto o automóvil—, el manteni
miento físico y mecánico de las mismas unidades y algo aún
más delicado, tendrán que sufragar los costos médicos de un
seguro o los gastos que puedan generarse en caso de algún
accidente a esto último sumemos los riesgos ocasionados
por la lluvia en una considerable etapa del año, asaltos, dis
criminación, acosos sexual y un largo etcétera.

Existen en el país alrededor de 350 mil repartidores de
aplicación, quizá hoy más que nunca es el momento en que
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS), que lleva
Luisa María Alcalde, deba incluir una propuesta de modifi
caciones al marco laboral en donde se tomen en cuenta los

derechos de las Personas Prestadoras de Servicios de Apli
caciones Digitales y sea enviada a la Cámara de Diputados
para su eventual discusión y aprobación, los datos ahí están.

¡ATENCIÓN!
El Inegi, que lleva Graciela Márquez, informa que el fin
de semana se dará mantenimiento a la infraestructura de

cómputo y comunicación de su Centro de Datos, por lo que
el acceso al portal de internety servicios en línea además de
telefonía quedarán suspendidos. La finalidad en renovar la
infraestructura física es la de garantizar seguridad y proteger
la información que se tiene disponible.
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Para lograr ¡a plena potenciación del mercado
aéreo en México será urgente que no se pierda
el ritmo de trabajo para recuperar la Categoría 1

s prácticamente un hecho que durante los
primeros meses de 2023 sabremos de la
apertura de nuevos itinerarios de varias
empresas aéreas estadounidenses hacia
México. Habrá una oleada de anuncios que
podrán potenciarla visibilidad internacio
nal del Aeropuerto Felipe Ángeles y otros

aeropuertos del país. Hay dos noticias que alimentan esto.
La primera es la gira que realiza el secretario c!e Turismo,

Miguel Torruco, en Texas, en la que se ha reunido con di
rectivos de las líneas aéreas más relevantes c!e EUA, entre
ellos, los de American Airlines y los de Southwest Airlnes. Esta
última de hecho envió a Adam Decaire, su vicepresidente de
planificación, quien escuchó de Torruco en Dallas datos del
flujo turístico binacional.

Y la segunda es la bonanza que viven las empresas aéreas
estadounidenses, y su imperante necesidad de expandirse.
Porejemplo, anteayer, el CEO de Delta Airlines pronosticó que
su rentabilidad en 2023 se duplicará debido a la tortísima de
manda que enfrenta. Su flujo libre de efectivo está proyectado
para llegar a DiIs. $4 mil millones el próximo año, gracias a

que todo mundo desea viajar.

Esta bonanza en el sector tiene

implicaciones relevantes. American
Airlines (AA) ha tenido que contratar
a 200 nuevos pilotos para la gran
demanda que enfrentará en verano
próximo, además c!e retomar vuelos
de largo alcance a partir del primer
trimestre de 2023 hacia Tokio, Roma
y París, desde Dallas. Todos los vuelos

de largo alcance desde Dallas se recuperarán a sus niveles
normales en 2023,y México ha sido clave en la recuperación
de AA durante este año. Otras aerolíneas estadounidenses

han mencionado patrones de recuperación sólidos, si bien
también son cautos debido a la situación económica en ese

país. Tanto Alaska Airlines, como Unitec! y JetBIue han hablado
recientemente de sólida demanda.

No obstante, para lograrla plena potenciación del mercado
aéreo en México será urgente que no se pierda el ritmo de
trabajo para recuperar la Categoría 1 de la aviación, algo en lo
que trabaja esta semana un nutrido equipo del secretario Jorge
Ñuño, con miras a presentar los resultados remedíales a Billy
Nolen, cabeza de la Agencia Federal de Aviación de Estados
Unidos en un mes, cuando visitará nuestro país. Veremos.

AEROMÉXICO
La aerolínea que comanda Andrés Conesa señaló que en 2023
abrirá rutas de Monterrey a Cuaclalajara y a San Luis Potosí,
así como de la Ciudad de México a Roma y a Tokio. La flota de
Aeroméxico este diciembre finalizará totalizando 144 equipos,
de los cuales 19 son nuevos 737 Maxy un 787 Dreamliner.

SPIRIT

Spirit Airlines, que desde este año es parte c!e JetBIue, continúa
haciendo de Houston y Austin nodos clave para su crecimiento
hacia México. Sus rutas desde ahí hacia Monterrey, abiertas
este año, son ya de las más exitosas.
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a banca comercial termina 2022 con bue

nos númerosa pesardel entorno desafiante
que ha traído el alza en la inflación, que se
ha traducido en préstamos más caros.

Algunasenticlacles mexicanas han co
menzado a incursionar en la hiperperso
nalización de servicios bancarios.

Se trata de productos a la medida de cada cliente que
es posible ofrecer a partir del boom de datos que ha traído
internet y donde la apuesta es que la llamada economía de
las experiencias permita tener clientes más satisfechos.

Añada que la mayor velocidad de ancho de banda de las
recles móvilesy el uso generalizado de teléfonos inteligentes
permiten que los bancos manejen una gran información de
sus clientes desde la cantidad y frecuencias de sus depósitos
hasta los pagos que realizan electrónicamente, pasando por la
demanda de crédito en tiempo real,y la medición de distintos
consumos lo que les exige ser muy flexibles.

Una firma de tecnología que se ha convertido en un autén
tico aliado de ios bancos en ese nuevo entorno es la española
Minsait, que tiene como mandamás a Óscar Diez, que es parte

de Indra y trabaja desde hace años

con entidades como Santander, que
lleva a aquí Felipe García Ascencio,
para adaptar su oferta digital para
crear auténticos trajes a la medida.

Minsaitaprovecha herramientas
de inteligencia artificial para medir
ente otras cosas el consumo que
surge de los marketplaces del co
mercio electrónico, pero también

echa mano de la información que surge de la gran cantidad
de búsquedas en línea lo que permite ofrecer a la clientela
de los bancos productos y ofertas específicas.

Otro ejemplo de una banca hiperpersonal se da en consu
mos con tarjeta de crédito que en función de su monto, ahora
pueden llevarse a mayores plazos con un interés específico
desde una aplicación de celular a elección de cada cliente.

Además de Santander, otras firmas como BBVA, de Eduardo
Osuna y Banorte,deCarlosHankGonzálezapuestan poruña
banca más digital para hacerfrente a la nueva competencia
de las empresas Fintech, sin soslayar su impacto en la renta
bilidad en un ambiente postpandemia donde los clientes son
más exigentes con su tiempo y con el manejo de su dinero.

LA RUTA DEL DINERO

En la próxima Convención Bancaria en 2023 que organiza la
Asociación de Bancos de México (ABM), que preside Daniel
Becker Feldman, se realizará en Mérida, en sustitución del
tradicional puerto de Acapulco. No es la primera ocasión que los
banqueros optan por la capital yucateca para su reunión anual,
ya se realizó en 2003 cuando Othón Ruiz Montemayor, de
Banorte entregó la riendas de la asociación a Manuel Medina
Mora, entonces mandamás de Banamex... El ministro Arturo
Zaldívar Lelo de la Larrea presentó ayer su informe anual de
labores, el último en su calidad de presidente, donde resaltó
su esfuerzo para cambiar al Poder Judicial con un servicio
profesional alejado del nepotismo y el tráfico de influencias.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
No hace mucho se mencionaba que
Movistar podría vender sus operacio
nes en nuestro país; pues bien, esta
operadora de telefonía no solo se ha
consolidado como una alternativa de

quienes desean entrar a este negocio
y han aprovechado la plataforma de la
empresa, que preside Camilo Aya Caro,
para lanzar sus productos que ahora
son muy exitosos, ahora es noticia por
que ha puesto en marcha "Movistar 5G
para todos", al que podrán acceder los
usuarios de prepago, desde recargas y
pospago. Ya otras empresas han puesto
en marcha esta estrategia de tecnología,
lo importante es que el beneficio y la
calidad del servicio estén a.1 nivel de lo

que se ofrece a nivel mundial porque lo
importante es justamente eso: que se
avance de la mano entre consumido

res y empresas porque justamente así
todos ganan.

Telefónica Movistar México quiere
retar al status quo del mercado, convir
tiéndonos en un referente en la indus

tria a través de su modelo de negocio
sostenible, innovador y sólido, basado
en una red de alianzas y visión a largo
plazo. 20 años son los que ya tiene en
México democratizando los servicios,
recordando que fueron los primeros
en cobrar por segundo y en eliminar
el roaming nacional e internacional,
además de ser pioneros en ofrecer pla
nes ilimitados en voz y SMS y en 2019
haber lanzado un primer plan de datos

ilimitados. Por lo que ahora apuestan a
esta estrategia.

Uber Cancón

Un enorme problema se puede venir en
Cancún, ya que taxistas de diferentes
sindicatos de ese paraíso de Quintana
Roo están muy enojados porque en los
tribunales federales puede aprobarse la
autorización de la operación de Uber.
A las autoridades se les puede salir de
control este asunto si no escucha a to

dos los involucrados, pero de que puede
ponerse delicado eso ya está más que
dicho en todos los niveles de gobierno.

Brembo Nuevo León

Le adelantábamos sobre las inversiones

que se prometen para Nuevo León;
pues bien, el fabricante italiano de
frenos premium Brembo, proveedor de
Tesla y Ferrari, quiere expandirse en
esa entidad. Llegó en 2015 al municipio
de Escobedo y ahora Apodaca podría
ver esta inversión ante retadores pro
yectos que vienen para la entidad por
la llegada de más empresas del sector
automotriz.

Islas Marías Tour

Si no hay cambios en la agenda, hoy el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor visitará el complejo turístico Islas
Marías, que pretende abrir al público an
tes de Navidad. Incluso, en internet ya

están a la venta los boletos para conocer
esta nueva propuesta turística. Museo
habrá en este lugar que será manejado
por la Secretaría de Marina, incluso
habrá ferry, pudiendo embarcar en
San Blas y se quiere incluir a Mazatlán.
Así que si desea conocer las tres islas:
María Madre, María Magdalena y María
Cleofas, será una realidad antes de que
termine el presente año.

VozenOff

La tarde del pasado miércoles falleció
Marie Thérése Arango, cofundadora
del Museo de Arte Popular (MAP). Una
mujer que amó profundamente a Méxi
co, siendo además una de las mayores
promotoras de la artesanía mexicana a
nivel nacional e internacional. El Museo

de Arte Popular, en la colonia Centro
de la Ciudad de México, quedará como
testigo de su enorme filantropía y reco
nocimiento por el arte mexicano...
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Eficacia de los impuestos
al tabaco en México
En 2020, el país presentó una prevalencia de taba

quismo del 11.3 % para los hombres y del 2.7 %
para las mujeres. Sin embargo, la prevalencia dé
fumadores ocasionales pasó de 12.3 <Ü en 2002 a

15.7 % en 2020 para los hombres y de 4.3 % a 4.5 % para las
mujeres en el mismo período, es decir, aumentó el numeró
de fumadores ocasionaleaen 2020.

El tabaquismo está asociado cón una mayor probabili
dad de ocurrencia de varias enfermedades graves, que van
desde la enfermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC)
hasta varios tipos de cáncer y trastornos en el desarrollo del
feto en el caso de mujeres embarazadas, sólo por citar algu
nas. Ante ello, una de las hewamlentas con que cuenta el
gobierno para hacer frente a este problema es la política
fiscal, a través de la aplicación de impuestos especiales que
incidan en el precio de ciertos bienes sobre los cuales se bus
ca reducir su consumo.

Existen varios estudios que presentan información so
bre impuestos al tabaco y su impacto en la economía. Por
ejemplo, algunos estiman que un aumento del 50 % de los
precios del tabaco podría evitar 38 mil muertes en 10 años;
ahorrar 3,502 millones de dólatesien costos dé salud y au
mentarlos ingresos fiscales en 8,138 millones de dólares; lo
que suma un total de 11,640 millones de dólares en benefi
cios económicos. La recaudación obtenida a través de esta

política de impuestos podría ayudar a reducir la brecha en
tre los ingresos públicos y los costos de salud atribuibles al
tabaquismo.

Uno dé los principales argumentos utilizados paila in
dustria tabacalera contra las políticas públicas que aumen
tan los precios del tabaco es que se afectaría
principalmente a las familias de menos recursos. Sin em
bargo, existe evidencia de que aumentar los impuestos al

tabaco es una política progresiva y que precisamente las
familias de menores ingresos observarían ganancias en
años de vida y menores gastos en salud; asimismo que la
población más pobre, los jóvenes y las mujeres son más re
ceptivos a los aumentos de precios, por lo que serían tam
bién quienes obtendrían mayores beneficios de dicha
política fiscal.

En el mismo sentido, el CIEP ha estimado que, para el
caso de México, un aumento en el impuesto por cigarrillo
que eleve su componente fijo dé 0.49 pesos a 1.49 pesos re
sultaría en una reducción del consumo en 46 % en prome
dio. Los. hogares de bajos ingresos reducirían su consumo
de tabaco en aproximadamente 58.6 %, los hogares de in
gresos medios 54.2 % y los hogaresde ingresos altos 46.6 %.

Otro argumento utilizado por la industria tabacalera
contra las políticas de control del tabaco es que, si se reduce
su consumo podrían perderse empleos, lo cual tendría un
impacto negativo eñlaeconomía. Sin embargo, la evidencia
muestra que el aumento de los impuestos al tabaco no ge
neraría un gran impacto mácroeconómico en el país, dado
que la cadena de producción de tabaco no ínteractúa exten
sivamente con otros sectores. Además, la pérdida dé em
pleo en la industria tabacalera podría ser compensada con
inversiones en el sector salud, financiada parcialmente con
los ingresos obtenidos de los impuestos al tabaco.

Para 2023 el gobierno federal estima que la recaudación
por impuestosal tabaco será de 50,114 millones de pesüs. No
obstante, debemos estar pendientes de los recursos que se
destinarán a atender las enfermedades que ocasiona él ta
baquismo entre la población, así como a prevenir su consu
mo, principalmente entre niñas, niños y adolescentes.

El CIEP cuenta con el micrositio http://iepsaltabaco.ciep.
mx/ y pone al alcance distintos análisis sobre impuestos al
tabaco en la liga https://ciep.mx/impuestostabaco/.»
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Autos eléctricos nueva veta de Rassini,
acuerdos con GM, Ford y Tesla y crecerá5% en2022
Hace unos días Economía de Raquel Buenros
tro dio a conocer la cronología para el fallo final
de las reglas de origen, muy en línea con lo que
aquí le platicaba.

Elmiércoles yase entregó el informe final al
secretariado técnico del T MEC y será en la se
gunda quincena de enero cuando se haga pú
blico. Todo hace suponer que se ratificará la
decisión preliminar a favor de México y Cana
dá. buena noticia para una industria nodal

Buena parte del impulso económico del PIB
en 2022 se vincula a las exportaciones auto
motrices.

Recién el INA que comanda Francisco Gon
zález Díaz hizo un balance del desempeño de
las autopartes en 2022. Pese a la dlsrupción, se
estima que la producción creció 11% para llegar
a 105.000 mdd con un brinco del 4% del empleo.

Y es que en EU las ventas de autos andarán
arriba de los 15.5 millones de unidades, dada la
enorme demanda reprimida que se acumuló
por la carencia de "chíps".

Gradualmente el fallante y la mejora en los
puertos en Los Angeles llegaron a amonto
narse hasta 100 barcos, también deberá ayu
daren 2023.

Obviamente la voz cantante la tendrá la

economía de ese país. Aúnahora hay voces en
contradas de la magnitud que tendrá el bajón.

Como quiera ima compañía líder en auto
partes como es Rassini, vaya que ha aprove
chado la mejora que vive esa industria. Este
2022 espera que sus ventas crezcan 5%, tras
dos años no necesariamente fáciles. Hay im re
bote porque en ese lapso muchas empresas de

bieronposponerlareposición de sus flotillas.
Rassini que preside Antonio Madero Bra

cho y que lleva Eugenio Madero Pinzón no re
quiere de presentaciones. Es lider en suspen
siones y frenos conl2 plantas en EU (Ohio y Mi
chigan), Brasil y aquí en Coahuíla, Querétaroy
Puebla con ó ,500 empleados.

Ahora mismo además hay una nueva veta
que son los autos eléctricos. Países como China
llevan mano y varios en Europa como G B o Italia.
EU va a crecer fuerte. Firmas como GM que lleva
aquí Francisco Garza ya opera 2 factorías con
mía producción de 500,000 unidades desutotal
de 4 millones de coches que produce. VW que
dirige Steffen Reiche también trae una agresiva
apuesta en China con unas 50,000 unidades.

Rassini se apresta a aprovechar este seg
mento que llegó para quedarse y convivir con
los motores a gasolina. Por lo pronto ya tiene
contratos para proveer el 100% de los compo
nentes de los autos eléctricos de GM en los si

guientes años y un 75% de los de Ford que lleva
aquí Luz Elena del Castillo y Tesla de Elon Musk.

Así que más allá del 2023, terreno fértil.

BUEN FINSEQUEDA LEJOS
Y LIMITADA AYUDA EN NOVIEMBRE

Pese a las buenas expectativas que había para

el "Buen Fin", parece que al final el número de
transacciones quedó lejos. Reportes de firmas
de logística como DHL que comanda Antonio
Arranz lo confirman. Recién ANTAD de Vicen
te Yáñez dio a conocer sus ventas de noviem
bre. Se creció a mismas tiendas 6.1%, la menor
cifra desde agosto del 2021. Ni siquiera el "Buen
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Fin" pudo ayudar.

JOSÉ DOMINGO FIGUEROANUEVO
PRESIDENTE DE IMEFEN 2023

Resulta que en el IMEF hubo humo blanco para
la presidencia nacional del 2023. Se trata del
ingeniero civil losé Domingo Figueroa. experto
en valuación de proyectos de infraestructura.
A partir de enero relevará a Alejandro Hernán
dez Bringas. Fue el timón de IMEF CDMX en
2016, amén de otras posiciones.

SE SUMAN NUEVOS
REFUERZOS AVON WOBESER

Nuevos socios en la firma legal Von Wobeser
que comanda Ciaus Von Wobeser. Se trata de
Katharina Roehr y Sergio López. Ambos con
gran experiencia. La primera en la práctica cor
poratíva y el segundo en competencia econó
mica. También se suma como consejero Enri
que Riquelme.

{i>agullar_dd
albertoagullar<a>dondlnero.mx
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Cuidado con ir en direcciones opuestas
Con datos de Massive Caller del 13

de diciembre, la encuesta en el Es
tado de México muestra ya una
ligera ventaja de 1.8 puntos por

centuales de la Coalición PRIPANPRD
vs Morena al situarse en 39.2% vs 37.4%,
dejando alPartido Verdecon 7.5%yalpar
tido de Movimiento Ciudadano con 4.8%.
Desde el pasado 22 de noviembre a la fe

cha, Morena conDelfina Gómez ha venido
a menos mientras la Coalición ha mejora
do, se ha venido organizando internamen
te. Día con día, se fortalece Alejandra del
Moral. Aún pesa Enrique Vargas cuando
se compara vs la oposición, pero Alejandra
del Moral viene reduciendo espacios, por
lo que es muy importante que el equipo
mantenga "unidad". Sin embargo, parece
que el caso de Ana LiliaHerreraes especial.
Una facción del PRI no está nada confor

me con la propuesta de poner como dele
gada a Ana Lilia Herrera y mucho menos
que haya sido el propio Alfredo del Mazo
quien avalara esta decisión del Comité Eje
cutivo Nacional (CEN). Recordemos que
Ana Lilia ha sido señalada de traicionar
los acuerdos internos del partido al tener
acercamientos con Movimiento Ciuda
dano, de Dante Delgado, y de Morena,
que preside Mario Delgado Carrillo, en lo
que varios al interior calificaron como una
postura agresiva en contra de la gestión tri
color en el Estado de México. Así, con estos

te. Día con día, se fortalece Alejandra del
Moral. Aún pesa Enrique Vargas cuando
se compara vs la oposición, pero Alejandra
del Moral viene reduciendo espacios, por
lo que es muy importante que el equipo
mantenga "unidad". Sin embargo, parece
que el caso de Ana LiliaHerreraes especial.
Una facción del PRI no está nada confor

me con la propuesta de poner como dele
gada a Ana Lilia Herrera y mucho menos
que haya sido el propio Alfredo del Mazo
quien avalara esta decisión del Comité Eje
cutivo Nacional (CEN). Recordemos que
Ana Lilia ha sido señalada de traicionar
los acuerdos internos del partido al tener
acercamientos con Movimiento Ciuda
dano, de Dante Delgado, y de Morena,
que preside Mario Delgado Carrillo, en lo
que varios al interior calificaron como una
postura agresiva en contra de la gestión tri
color en el Estado de México. Así, con estos

antecedentes, sumado a la disputa que tu
vieron ambas durante la contienda interna
del tricolor, la diputada del Congreso del
Estado de México, Alejandra del Moral,
deberá cuidarse las espaldas y saber liar
con una delegada que a todas luces indica
que puede ir en una dirección contraria a los
objetivos del partido.
Inclusive, el gobernador Alfredo del

Mazo avanza en la aprobación de su Pa
quete fiscal 2023 responsable y conserva
dor de acuerdo a las condiciones económi
cas globales estimadas para el 2023, por lo
que el equipo de Alejandra debe trabajar en
direcciones opuestas.

SENASICA Y SU LIMPIEZA
Se requiere poner mano dura en este asun
to. El problema que pudiera estar heredan
do el nuevo director del Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agro
alimentaria (Senasica), Francisco Cal
derón Elizalde, y es que hasta 3 veces su
departamento de Recursos Materiales, a
cargo de Jonathan Vázquez León y el de
Contratación de Servicios, que maneja
Isayd César Quintero Ruiz, han retrasado
el fallo de la licitación LA008B000Q1
E1072022 que se refiere a la prestación de
servicios de limpieza a nivel nacional para
los laboratorios del organismo.
Lo anterior ha levantado sospechas no

solo de las empresas participantes, pero
también de la Función Pública, de Rober
to Salcedo, ya que existe la teoría de que
los retrasos se deben a una estrategia de los
directivos mencionados para declarar la
licitación desierta para favorecer a la actual
proveedora Servicios Inmobiliarios Iro
sa, S.A. de C.V., para que esta continúe con
el contrato por 2 meses más.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Dominio sobre Internet, el objetivo Slim
Por Mauricio Flores

Hace una semana se lo adelanta

mos a través de los reportes de la
publicación especializada Hoy en

Telecom que dirige Amulfo Aguilar yAguilar:
el pleno del Instituto Federal de Telecomu
nicaciones que ahora encabeza de manera
interina Javier Juárez Mojica, le perdonó la
mega multa de 20 mil millones de pesos a
Telmex, con lo cual se le allanó el camino a
ia empresas de Carlos Slim el caminito para
entrar por la puerta grande a los servicios de
televisión restringida. Pero ese no es el obje
tivo estratégico del agente económico pre
ponderante del sector: su objetivo, el mas
rentable, es el consolidar y de ser posible
expandir su control sobre los servicios de
Internet Fijo del cual la gran mayoría de las
personas acceden a contenidos de entrete
nimiento, deportivos, redes sociales y desa
rrollo de actividades económicas.

Para Carlos Slim, y su hijo Carlos Slim
Domit, entrar a la televisión restringida es
un asunto de principios, tal vez de orgullo,
pues desde hace más de una década han
presentando en diversas ocasiones su soli
citud para modificar el Título de Concesión
que les otorgó el gobierno de Carlos Salinas
de Gortari para desarrollar el negocio como
empresa privada, y que con ello se le per
mita la transmisión de televisión en sistema

restringido a través de su red de fibra óptica
y de cobre que alcanza mas de 17 millones
de domicilios y negocios. Sin embargo, ese
sería el medio para algo mas relevante, que
no es sino consolidar el dominio que actual
mente tiene en el 40% de los servicios de

internet fijo (la marca Infinitum, distribuido
a través de la misma red que ya cuenta) y
permitir que América Móvil, dirigida por Da
niel Hajj, despliegue las modalidades de dis
tribución de señales a partir de radiobases
fijas en sincronía con los servicios móviles
distribuidos porTelcel.

TIKTOKY RENTABILIDAD EN INTERNET

La televisión restringida tuvo su auge
entre los años 80's y 90's del siglo pasado
en Estados Unidos y México, al prestar ser
vicios específicos y con una variedad de pro
gramación mucho más amplia que la ofre
cida por los sistemas de televisión abierta.

En México, el pionero de esos servicios fue
Cablevisión, aunque restringido a zonas de
alto poder adquisitivo de la Ciudad de Méxi
co, Monterrey y Guadalajara.Tales sistemas
se popularizaron pero se estancó durante las
crisis económicas que caracterizaron la dos
últimas décadas del siglo XX.Tomaron alien
to posteriormente los sistemas de cable re
gionales como Megacable, Cablemas, pero
que enfrentaron la competencia de los siste
mas satelitales en cuanto alcance territorial

y variedad de programación. Sin embargo,
las deficiencias de transmisión, ia vulnera

bilidad a eventos climáticos para sistemas
como Sky y DirecTV exhibió la mayor cali
dad de los servicios por cable que encontra
ron un nuevo aliento con la explosión de las
redes de Internet que podía ser transmitido
en la infraestructura ya instalado, permitien
do así el Triple Play (telefonía, televisión e
Inernet) en la primera década del siglo XXI.

El negocio, no obstante, dejó de serlo
en para la televisión restringida debido a
los altos costos de los "Concentradores de

Contenidos" como son HBO, Warner, Sony
o AT&T que, conforme a evaluaciones de
cableras regionales, suelen dejar un margen
neto de ganancia de entre 5%

y 7% debido al costo de los permisos y
licencias de programación.

Mas como las cableras ya tenían la in
fraestructura instalada cosa que cuenta
para Telmex, la cual heredó del gobierno de
Carlos Salinas los pozos de conexión y las
terminales de última milla para distribuir te
lefonía y ahora datos a través de unTítulo de
Concesión el costo para entregar internet y
sus contenidos tuvo y tiene un costo margi
nal que tiende a una reducción radical y que
les permite márgenes de 80% o 90% por la
cargadescarga de Youtube, Netflix, Prime,
Face, Disneyi, Vix oTikTOk.
INTELIGENCIA ARTIFICIAL,
LA GUERRA QUE VIENE

¿Por qué? Por la aparición de la com
presión digital OverTheTop (OTT) que hace
posible comprimir en señales cada vez mas
reducidas sus contenidos y luego "desem
paquetarlas" en equipos terminales de In
ternet en alta calidad o HD, incluso de ma
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nera logarítmica gracias a los protocolos de
multiplexación que permite ampliar de 6 a
12 vece la misma señal de datos sin que se
degrade su calidad en video o audio.

Eso lo vivimos, desde 2013, en los servi
cios de televisión abierta que multiplicaron
por 3 sus espacios en el cuadrante y su di
ficultad fue la de entregar programación a
fin de conservar los títulos de concesión. Por

lo tanto, los sistemas de paga empezaron a
convertirse en una antigualla y muy proba
blemente, en no mas de 5 años, su utilidad
será la misma que la que tuvieron en el pa
sado los radiolocalizadores pager o los CD:

su espacio digital servirá para otras aplica
ciones o métodos de almacenamiento... las

cuales América Móvil busca acaparar, ahora
con la anuencia del IFT

No, no es la TV de paga la que busca
Slim; busca controlar y que se lo permite
el IFT: el control de los servicios de Internet

FijoTerrestres sobre los cuales, en el corto y
mediano plazo está el futuro de la conecti
vidad de la red de redes y el desarrollo de la
inteligencia artificial.

Ojo. Esa es la próxima frontera.
* @ mfloresareliano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Que sea un buen 2023, pero.Ja inflación está sin control
Créame amable leclor,

lectora, lee i ore, que
110 tenemos el afán de
llenarlo fie malas no
ticias.
Pero, el mundo está

lleno de malos datos,
pesimismo y fenómenos no vistos en
flécadas.

No somos los medias de comunica

ción ni los comúnica/lores, cada uno
en su trinchera, de vendad pasan cosas
qué no son para ignorarse.

Est.e mismo jueves t uvimos un ejem
plo más y no de cualquier persona.
EUROPA, EJEMPLO DE LA
DESAZÓN GLOBAL
Christine Lagarde, presidenta del
Banco Central Europeo, advirtió a los
mercados, que esperaban ansiosos un
mensaje algo más moderado del BCE,
sobre lo que ellos ven hacia el futuro
inmediato.

Lagarde quiso dejar claro que, pese
a la reducción del ritmo en las subidas
fie tipos (el ritmo ha pasado de 75 a 50
puntos básicos), el precio del dinero
tendrá que seguir subiendo "signifi
cativamente" durante las próximas

reuniones y lo hara a "un paso estable".
Lagarde señaló: "La inflación con

tinúa muy elevada y va a permanecer
alta demasiado tiempo". Eso significa
Sólo una cosa para el mundo: tasas
altas.

Lagarde ha destacado que el pre
cio fie los alimentos está subiendo

con fuerza y lo seguirá haciendo en
ios próximos meses.

Esto va a provocar que la inflación
tripliqueel objetivo del BCE, de media,
durante el año 2023. El 1PG va a man

tenerse elevado por un tiempo mucho
más prolongado del quese había pre
visto, lo que fuerzaal instituto moneta
rio a mantener una política monetaria
restrictiva durante un tiempo.
Asimismo, Lagarde advirtió que el

endurecimiento monetario, junto con
la desaceleración dé la economía, po
dría incrementar la volatilidad en los

mercados de forma importante.
Pero no solamente se ira ta de un

aviso para él sector financiero, sino
para otros mercados como el inmobi
liario, por mencionar uno.
"A medida que endurecemos la

política monetaria, los préstamos se
vuelven más caros para las empresas

y los hogares'', dijo Lagarde.

MÁS SUBIDAS, Y MÁS GRANDES
Tanto el BCE como la Eed dé Estados
Unidos lo han dejado muy claro, en
2023 habrá más alzas de lasas de in
terés.

De hecho, Lagarde ha dicho que du
rante las próximas reuniones la nueva
'normalidad' serán alzas de 50 puntos
en el caso fiel BCE, lo que llevaría el
tipo de Ínteres de la tasa de depósito
al '3% en solo dos reuniones. El merca

do ni siquiera descontaba, antes de la
reunión, que los tipos alcanzaran esa
nivel durante él año 2023.
Así, para donde que quiera voltear,

estamos en un escenario complicado
hacia el futuro inmediato.

No se trata fie ser pesimistas por de
porte, tenemos la convicción y el deseo
fie que 2023 sea un gran año.
Pero, no podemos cerrar los ojos

a la realidad, cerramos 2022 con pre
siones en la inflación, tasas alias que
amenazan con subir más, bajo creci
miento y desempleo al alza.Tampoco
podemos tapar el sol con un dedo.
•Periodista y Analista financiero.
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La ansiada categoría 1 en seguridad aérea
Si l VIERNES terminan

los trabajos para la recu
peración de la Ca lego ría 1
en seguridad aérea,, entre
la delegación de exper
tos dé la Administración
Federal fie Aviación de

Estados Unidos (EAA por sus siglas en
inglés), y las autoridad»de la Secretaría
fie Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (S1CT), que encabeza Jorge
Ñuño La ra.

Con las debidas proporciones; el reto
es similar al que encabeza Raquel Bu
enrost.ro en la Secretaría de Economía,
donfle también se intenta resolver las
diferencias que traemos con Estados
ÍJnidos en materia comercial.

Lamentablemente el resallado es ne
gativo, hasta este momento, en ambos
temas.

Pese a los esfuerzos que ha mostrado
el gobierno mexicano. Nada se ha podi
fio avanzar. Las nuevas autoridades fie
México, conformadas por el subsecre
tario de Transportes, Rogelio Jiménez
Pons y el director general de la Agencia
Federal de Aviación Civil (AEAC), Miguel

Enrique Vallin Osuna, han sido de acer
camiento, pero infructuosas.
A reserva fie conocer las resolucio

nes y el avance para la preparación fie
la auditoria final, que serán determi
nantes durante esta primera semana
fie reuniones con los especialistas déla
Administración Eederal de Aviación de

Estados Unidos (EAA por sus siglas en
inglés), podemos afirmar qué termina
remos 2022 sin recuperar la Categoría 1
en seguridad aérea.
La delegación norteamericana para

asesoría en seguridad aeronáutica, est u
vo encabezada por JelTrey Richardson,
pero también participaron otros dos ex
pertos de la EAA, Randall Wright y Lou
Alvarez.

Para el 12 fie enero del año próximo
está prevista la visitó a nuestro país del
director general de la EAA, Billy Nolen,
ex vicepresidente de West Jet Airlines,
una de las aerolíneas que han sido con
sifleradas entre las 10 más seguras en
2022.

HABRA QUE darles el beneficio de la
duda a los nuevos funcionarios fiel Ser

vicio de Administración Tribuí aria (SAT)

que fueron avalados por los diputados
federales, ya que sin mucha experiencia
profesional en el lema deberán garanti
zar una recaudación fie 4.6 billones para

no desequilibrar las finanzas públicas
en 2023, tarea que se antoja muy difícil
en un momento en que avecina la reee
sión económica mundial.

Hay muchos retos para Antonio Mar
tínez Dagnino, nuevo jefe del SAT, desde
los litigios que pierde dicha autoridad
contra empresas, a las cuales ya no podrá
exprimir mucho, hasta citas para expedir
registros o el avance en el uso e implemen
tación fie la facturación 4.0. El panorama
es difícil, pues su nuevo Administrador
General de Recaudación, Cari Gevijoar
Elores Hernández González, sólo presu
me una licenciatura en educación física.

COMO SE esperaba, la Junta dé Gobierno
del Banco de México aumentósus réditos

en 50 puntos base y terminamos el año
con una tasa fie interés de 10.50%.

•Periodista
Director de RetiFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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AJEDREZ POLITICO EL FISGON
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MUCHO RUIDO Y POCAS NUECES ROCHA
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COMO ANILLO AL DEDO MAGÚ
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RAPE/FRACASO ASEGURADO
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/CUANDO DESPERTAMOS EL DINOSAURIO SE CUATROTRANSFORMÓ
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Involución > • v '' TpS
Los mexicanos tardamos siglos Ahora con las leyes del V volveremos a lo de siempre,Garci en tener una institución que plan G la vamos a perder. tener una guerra civii
diera certeza a las elecciones y después de cada elección.

permitirá solucionar susaarcimonero

conflictos de manera pacifica.
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Pinocho a conveniencia. Jorge del Ángel

@delangelarte
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DESACTIVA
LA MALA VIBRA
P. 13

PICTOLINE
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POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

Desactiva todo tipo de mufa
contra la Selección argentina
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